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«Как изменился журнал Scientific American,	
когда	 пост	 главного	 редактора	 впервые	 заняла	
женщина»?

В	 декабре	 2009	г.	 было	 офици-
ально	объявлено,	что	руководить	
журналом,	 основанным	 в	1845	г.,	
поручено	 мне.	 Я	 догадывалась,	
о	чем	меня	будут	спрашивать	ре-
портеры,	 однако	 была	 удивлена.	
В	голове	 назойливо	 звучали	 во-
просы:	 «Почему	 женщина	 на	ру-
ководящем	 посту	 все	 еще	 пред-
ставляется	 чем-то	 удивитель-
ным?	 Что	 изменилось	 в	журнале	
с	тех	пор,	когда	восемь	лет	назад	я	
стала	первой	женщиной	на	посту	
его	исполнительного	директора?»	
Я	просто	хотела,	чтобы	меня	счи-
тали	способной	справиться	с	этой	
работой.	Способной	не	в	качестве	
женщины,	 а	просто	 способной.	
Подобными	 темами	 интересова-
лись	и	другие	журналисты.

Я	продолжала	размышлять	над	
этими	 вопросами	 по	дороге	 до-
мой.	 Неужели	 люди	 думали,	 что	
я	 сделаю	 журнал	 слишком	 «жен-
ским»?	Начну	освещать	моду	и	пу-
бликовать	рецепты	закусок?

В	 тот	 вечер	 я,	 как	 обычно,	 ужинала	 с	мужем	
и	двумя	 дочерьми,	 которым	 тогда	 было	 12	 и	во-
семь	лет.	Мы	говорили	о	делах	в	школе	и	на	рабо-
те.	Я	рассказала,	что	меня	удивили	вопросы	жур-
налистов,	и	спросила	дочерей:	«Почему	люди	при-
дают	такое	большое	значение	этой	теме?»	Никогда	

не	забуду	 снисходительный	 ответ	 старшей	 доче-
ри	Селины:	«Мам,	ну	конечно	люди	хотят	кого-то,	
с	кого	 можно	 брать	 пример».	 Младшая,	 Мэлори,	
согласно	кивнула:	«Да,	мам,	это	верно».	

Ну	 конечно!	 Дети	 ясно	 видели	 то,	
чего	 не	видела	 я.	 До	этого	 мо-
мента	 я	 понимала	 многие	
вещи	 совершенно	 неправиль-
но.	 Настало	 время	 осознать,	
что	я	действительно	могу	сде-
лать.	 Нужно	 было	 признать,	
что	журнал	Scientific American 
был	в	этом	отношении	не	иде-
ален.	 Но	мы	 старались	 его	
улучшить.	 В	частности,	 жен-
щины	в	штате	составляли	по-
ловину.	 И	около	 половины	 на-
шей	 сетевой	 аудитории	 (чис-
ленностью	больше	8	млн)	тоже	
представляли	женщины.	Ока-
залось,	 что	 и	в	числе	 авторов	
материалов,	 опубликованных	
через	год	после	этой	истории,	
мужчин	 и	женщин	 было	 при-
мерно	 поровну.	 Мы	 осознаем,	
что	 нужно	 добиваться	 боль-
шего,	 и	будем	 рады	 вашим	

предложениям.
Как	 показывает	 этот	 специальный	 выпуск,	

создание	 лучшего	 будущего	 для	 всех	 нас	—	 дело	
не	только	 женщин.	 Это	 наше	 общее	 дело.	 Спаси-
бо,	дочки!

Мариэтт Ди Кристина,  
главный редактор журнала Scientific American

Мариэтт Ди Кристина, 
главный редактор  журнала 
Scientific American

Поддержим
общее дело!
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НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

НЕ ТО ЬКО

ЖЕНСКО Е Е ОЖЕНСКО Е Е ОЖЕНСКО Е
Почему новые изыскания в области   пола и гендера важны для всех

Считается, что понятие пола несложно,	
по	крайней	мере	на	молекулярном	уровне:	биологи-
ческое	объяснение,	приводимое	в	учебниках,	сво-
дится	к	следующему:	X	+	X	=	 	;	X	+	Y	=	 .	Венера	или	
Марс,	 розовое	 или	 голубое.	 Однако	 более	 внима-
тельное	 научное	 рассмотрение	 все	 яснее	 показы-
вает,	что	пары	хромосом	не	всегда	достаточно	для	
различения	девочки	и	мальчика	как	в	отношении	
пола	(биологической	особенности),	так	и	в	отноше-
нии	гендера	(социальной	идентичности).

В	 сфере	 культуры	 эта	 перемена	 взглядов	 уже	
приобрела	широкое	признание.	Небинарные	опре-
деления	 гендера	—	 трансгендер,	 гендерквир,	 би-
гендер	—	 уже	 вошли	 в	разговорный	 язык.	 Менее	
заметны,	пожалуй,	изменения	в	биологических	на-
уках.	 Возникающая	 картина	 того,	 что	 определя-
ет	принадлежность	к	«девочкам»	или	«мальчикам»,	
включает	в	себя	сложный	комплекс	генных	сетей,	
и	весь	 процесс	 распространяется	 далеко	 за	кон-
кретный	 момент,	 когда	 через	 шесть	 недель	 после	
гестации	начинают	формироваться	гонады.

Многие	 из	нас	—	 в	той	 или	 иной	 степени	 биоло-
гические	 гибриды	 в	женско-мужском	 континууме.	

У	94-летней	 женщины	 исследователи	 обнаружили	
XY-клетки,	 а	у	70-летнего	 мужчины,	 отца	 четырех	
детей,	—	 матку.	 Новые	 свидетельства	 дают	 основа-
ния	считать,	что	мозг	состоит	из	мозаики	типов	кле-
ток,	одни	из	которых	ближе	к	«инь»,	а	другие	—	к	«ян».

Эти	открытия	имеют	далеко	идущие	последствия,	
не	ограничивающиеся	необходимостью	переписы-
вать	 учебники	 биологии.	 Они	 имеют	 особое	 зна-
чение	 для	 вопросов	 личной	 идентичности,	 здоро-
вья	и	экономического	благополучия	женщин.	Дело	
в	том,	что	аргументы	о	врожденном	биологическом	
различии	 полов	 все	 еще	 продолжают	 оставаться	
в	ходу,	хотя	от	них	уже	давно	следовало	отказаться.

В	 1895	г.	 в	журнале	 Scientific American	 была	 опу-
бликована	 статья	 «Женщина	 и	колесо»	 (Woman 
and the Wheel),	 которая	 поднимала	 вопрос	 о	том,	
не	вредно	 ли	 женщинам	 ездить	 на	велосипеде.	
В	итоге	 делался	 вывод,	 что	 мышечные	 усилия,	
необходимые	 для	 езды	 на	велосипеде,	 отличают-
ся	от	тех,	которые	нужны	для	работы	на	швейной	
машине.	 Автор	 этой	 статьи,	 выдающийся	 фран-
цузский	 хирург	 Жюст	 Люка-Шампионьер	 (Just	
Lucas-Championni re),	 ответил	 на	поставленный	

1
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им	 	вопрос	 утвердительно,	 но	поспешил	 добавить:	
«Даже	 если	 она	 отлично	 чувствует	 себя	 на	вело-
сипеде,	 она	 должна	 помнить,	 что	 пол	 природой	
не	рассчитан	на	большие	мышечные	усилия	<…>.	
И	даже	 если	 она	 хорошо	 подготовлена	 и	обучена,	
она	 не	должна	 ездить	 так	 быстро,	 как	 взрослый	
мужчина,	крутящий	педали	изо	всех	сил».

Разумеется,	 взгляды	 XIX	в.	 можно	 сразу	 же	 от-
бросить	 как	 забавные	 и	причудливые.	 Однако,	
как	 журналу	 Scientific American	 не	раз	 приходи-
лось	 убеждаться,	 представления	 о	неполноценно-
сти	женщин	сохранились	и	в	XXI	в.	Это	верно	даже	
в	отношении	науки,	где	подчеркивается,	что	в	не-
которых	 областях	 условие	 успеха	—	 выдающиеся	
умственные	способности,	что	якобы	исключает	за-
слуги	женщин	в	физике	и	математике.

Несомненно,	 со	времени	 написания	 этой	 ста-
тьи	 Люка-Шапионьера	 статус	 женщин	 повысил-
ся.	 Они	 достигли	 больших	 успехов	 в	отношении	
образования	 и	репродуктивного	 здоровья,	 а	так-
же	 получили	 больше	 возможностей,	 позволяю-
щих	 принимать	 решения.	 Однако	 этого	 недоста-
точно.	 Сохраняются	 экономические	 барьеры,	

	препятствующие	 доступу	 представительниц	 сла-
бого	пола	к	капиталу,	к	работе	и	к	достойной	опла-
те	той	работы,	которую	им	удается	найти.	Необхо-
димо	также	уделять	больше	внимания	исследова-
ниям	 различия	 воздействия	 болезней	 на	тот	 или	
иной	 пол,	 адаптации	 методов	 лечения	 к	потреб-
ностям	 женщин.	 Для	 того	 чтобы	 мир	 гармонич-
но	 преуспевал,	 женщинам	 необходимо	 предоста-
вить	 больше	 прав,	 и	этому	 делу	 следует	 уделить	
не	меньше	 внимания,	 чем	 контролю	 над	 измене-
нием	климата	и	ядерным	вооружением.

Перемены	могут	продолжаться	лишь	при	условии,	
что	организации,	от	которых	они	зависят,	останут-
ся	открытыми	для	них.	Нападки	законодателей-ре-
спубликанцев	из	Вашингтона	на	здравоохранение	
женщин	 выглядят	 пугающим	 препятствием.	 Бла-
гополучие	 женщин	 нужно	 рассматривать	 как	 об-
щее	дело	независимо	от	политической	ориентации.	
Новая	наука	о	полах	и	гендере	будет	способствовать	
формированию	общественного	мнения	и	политики,	
позволяющих	признать	эту	реальность.

Перевод: И.Е. Сацевич
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Ассоциируется	 ли	 у	вас	 такая	 трактов-
ка	с	образом	прославленной	художницы,	
своим	 творчеством	 отважно	 бросающей	
вызов	традициям	и	с	удовольствием	чер-
пающей	 при	 этом	 вдохновение	 в	сменя-
ющих	друг	друга	красивых	молодых	му-
зах	мужского	пола?	Мы	сильно	в	этом	со-
мневаемся.

Стереотип	 удалого	 распутного	 муж-
чины	 и	скромной	 целомудренной	 жен-
щины	 глубоко	 укоренился	 в	сознании	
людей.	 Принято	 считать,	 что	 различия	
в	поведении	 мужчин	 и	женщин	 прочно	
закреплены	в	их	природе	благодаря	мно-
говековому	 естественному	 отбору	 с	це-
лью	 максимизации	 их	 различающихся	
репродуктивных	 потенциалов.	 Соглас-
но	этому	представлению,	мужчины	с	их	
врожденной	 склонностью	 к	риску	 и	со-
перничеству	«обречены»	на	доминирова-
ние	 в	любой	 области	 человеческой	 дея-
тельности,	 будь	 то	искусство,	 политика	
или	наука.

Однако	 более	 внимательный	 взгляд	
на	биологию	 и	особенности	 поведения	
людей	 и	других	 живых	 существ	 показы-
вает,	что	многие	из	исходных		положений,	

лежащих	 в	основе	 этого	 представления	
о	половых	 различиях,	 ошибочны.	 Так,	
у	многих	 видов	 животных	 самкам	 по-
просту	 выгодно	 проявлять	 соперниче-
ство	и	активность	при	выборе	партнеров.	
Равные	привилегии	нередко	имеют	в	по-
ловой	 жизни	 и	мужчины	 и	женщины.	
Кроме	 того,	 становится	 все	 очевиднее,	
что	 в	процессе	 формирования	 адаптив-
ных	видов	поведения	важную	роль	игра-
ют	и	передаваемые	из	поколения	в	поко-
ление	 средовые	 факторы;	 к	их	 числу	 от-
носится	и	наша	гендерная	культура.	Все	
это	означает,	что	равенство	полов	может	
быть	более	достижимым,	чем	считалось	
прежде.

Распутные самцы, разборчивые самки
Первой	 попыткой	 объяснить	 фено-
мен	 неравенства	 полов	 стала	 дарвинов-
ская	 теория	 полового	 отбора.	 Многолет-
ние	 наблюдения	 привели	 великого	 на-
туралиста	 к	выводу,	 что	 у	большинства	
животных	 проблему	 «как	 стать	 пар-
тнером	—	 избранником	 для	 спарива-
ния»	приходится	решать	самцам.	Поэто-
му	 именно	 у	самцов,	 а	не	 у	самок,	 в	ходе	

узей	старого	и	нового	искусства	в	Хобарте	на	остро-
ве	Тасмания,	один	из	интереснейших	музеев	Австра-
лии,	недавно	провел	выставку,	посвященную	эволю-
ции	искусства.	Три	биолога-эволюциониста,	пригла-
шенные	курировать	эту	выставку,	изложили	свои	
представления	о	том,	как	теория	эволюции	объ-
ясняет	не	только	биологические	характеристики	
и	поведение	амеб,	муравьев	и	антилоп,	но	и	прису-

щие	лишь	человеку	формы	деятельности	—	творчество	и	искусство.	Одно	из	этих	
объяснений	трактует	искусство	как	возникшую	в	процессе	эволюции	форму	ак-
тивности,	которая,	подобно	павлиньему	хвосту,	повышает	репродуктивный	успех	
человека,	свидетельствуя	о	его	преимуществах	в	качестве	брачного	партнера.

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Классическая теория эволюции утверждает, что поведенческие различия мужчин и женщин сформировались 
в процессе эволюции в силу тех же закономерностей, что и у всех представителей животного мира, а значит, мно-
гие гендерные различия имеют «естественный» характер.

Исследования, однако, показывают, что многие исходные предположения, лежащие в основе этой теории, оши-
бочны.

Кроме того, ключевую роль в формировании различных форм поведения могут играть средовые факторы. 
Постепенные изменения в культуре не идут вразрез с природой, а лишь модифицируют ее.
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эволюции	 сформировались	 такие	 ха-
рактеристики	 и	структуры,	 как,	 напри-
мер,	крупные	размеры	тела	или	большие	
рога,	дающие	преимущества	в	сражени-
ях	 за	территорию,	 социальный	 статус	
и	право	 спариваться	 с	самками.	 Имен-
но	у	самцов	обычно	формируются	также	
признаки	и	способности,	апеллирующие	
к	«эстетическим»	 чувствам	 самок,	—	 на-
рядное	оперение,	сложное	брачное	пение	
или	приятное	благоухание.	

Но	в	середине	XX	в.	британский	биолог	
Ангус	 Бейтман	 (Angus	 Bateman)	 пред-
ложил	 собственное	 любопытное	 объ-
яснение	 причин	 того,	 почему	 половая	
конкуренция	 разворачивается	 глав-
ным	 образом	 между	 самцами.	 Целью	
его	 исследования	 была	 проверка	 одного	
из	важных	положений	дарвиновской	те-
ории.	 Как	 и	естественный	 отбор,	 поло-
вой	 отбор	 приводит	 к	тому,	 что	 некото-
рые	 особи	 становятся	 более	 жизнеспо-
собными	 и	репродуктивно	 успешными,	
чем	другие.	Следовательно,	если	половой	
отбор	 оказывает	 на	самцов	 более	 силь-
ное	воздействие,	чем	на	самок,	диапазон	
их	репродуктивного	успеха	должен	быть	
более	 широким.	 Самки	 должны	 разли-
чаться	 степенью	 репродуктивного	 успе-
ха	меньше,	чем	самцы.	Вот	почему	быть	
«блистательными	 преуспевающими	 ху-
дожниками»,	 а	не	 «серыми	 посредствен-
ностями»	 для	 самцов	 животных	 гораздо	
выгоднее,	чем	для	самок.

Для	 проверки	 своих	 предположений	
Бейтман	 использовал	 плодовых	 му-
шек	 дрозофил.	 Надежных	 технологий	
установления	 отцовства	 в	то	 время	 еще	
не	было,	 а	потому	 ученый	 оценивал	 сте-
пень	родства	между	насекомыми	и	коли-
чество	 спариваний	 самцов	 и	самок	 соб-
ственным	методом,	используя	дрозофил	
с	различными	 мутациями:	 одних	—	
с	очень	 длинными	 щетинками	 на	кры-
льях,	 других	—	 с	крыльями,	 загнутыми	
вверх,	 третьих	—	 с	очень	 маленькими	
глазами	 или	 вовсе	 безглазых.	 Эти	 му-
тации	 иногда	 проявлялись	 у	потомства,	
что	позволяло	Бейтману	оценивать	чис-
ло	 потомков	 каждой	 взрослой	 особи	 пу-
тем	подсчета	количества	разных	мутан-
тов	среди	выживших	потомков.	На	осно-
ве	 полученных	 данных	 ученый	 пришел	
к	выводу,	 что	 показателями	 репродук-
тивного	 успеха	 самцы	 различаются	 го-
раздо	 сильнее,	 чем	 самки.	 Кроме	 того,	
он	 установил,	 что	 с	увеличением	 чис-
ла	 половых	 партнеров	 репродуктивный	
успех	 растет	 только	 у	самцов.	 В	этом,	

по	его	 мнению,	 и	кроется	 причина	 того,	
что	самцы	занимаются	соперничеством,	
а	самки	—	 выбором	 партнеров:	 репро-
дуктивный	 успех	 самца	 в	значительной	
мере	 ограничен	 числом	 самок,	 которых	
он	 сможет	 оплодотворить,	 а	самке	 для	
достижения	 максимального	 репродук-
тивного	успеха	достаточно	одного	самца,	
способного	 обеспечить	 ее	 необходимым	
количеством	сперматозоидов.

Поначалу	 ученые	 не	обратили	 на	ра-
боту	 Бейтмана	 никакого	 внимания.	 На-
учную	 славу	 принес	 ей	 лишь	 два	 деся-
тилетия	 спустя	 биолог-эволюционист	
Роберт	 Триверс	 (Robert	 Trivers),	 работа-
ющий	 ныне	 в	Рутгерском	 университете.	
Переосмыслив	данные	Бейтмана,	он	под-
черкнул	тот	факт,	что	самка	вносит	в	ре-
продукцию	гораздо	более	весомый	вклад	
(крупную	 яйцеклетку),	 чем	 самец	 (ма-
ленький	тощий	сперматозоид),	не	говоря	
уже	о	том,	что	затем	она	должна	обеспе-
чивать	развитие	зародыша,	его	питание	
и	защиту.	 К	покупке	 дорогого	 автомоби-
ля	 любой	 человек	 относится	 гораздо	 от-
ветственнее,	чем	к	покупке	дешевой	без-
делушки.	 Подобно	 этому,	 утверждает	
Триверс,	 представитель	 пола,	 вносяще-
го	 больший	 вклад	 в	репродукцию	 (а	это	
обычно	 самка),	 должен	 стремиться	 за-
получить	 самого	 лучшего	 партнера	 для	
спаривания.	А	представитель	пола,	вно-
сящего	 в	репродукцию	 меньший	 вклад	
(а	это	 обычно	 самец),	 должен	 вести	 себя	
так,	 чтобы	 рассеять	 свое	 обильное,	
но	«дешевое»	семя	среди	как	можно	более	
широкого	круга	самок.	

Логика	такого	сценария	весьма	изящна	
и	убедительна.	 А	потому	 совсем	 не	уди-
вительно,	 что	 недавние	 исследования	
выявили	 множество	 видов	 животных,	
вполне	 удовлетворяющих	 так	 называе-
мым	 принципам	 Бейтмана	—	 Триверса,	
включая	 и	виды,	 у	которых,	 что	 необыч-
но,	больший	вклад	в	репродукцию	вносят	
самцы.	Например,	у	многих	видов	кузне-
чиков	 вклад	 самцов	 в	репродукцию	 ве-
сомее	 вклада	 самок:	 сперматофоры,	 ко-
торые	они	прикрепляют	к	брюшку	самок	
во	время	спаривания,	не	только	содержат	
сперматозоиды,	но	и	богаты	питательны-
ми	веществами.	В	результате	самки	куз-
нечиков	соперничают	за	самцов.

Похоже,	 принципы	 Бейтмана	—	 Три-
верса	 дают	 и	правдоподобное	 объясне-
ние	 гендерной	 динамики	 в	человече-
ском	 обществе.	 Считается,	 что	 женщи-
ны	 обычно	 менее	 склонны	 к	случайным	
половым	связям	с	разными	партнерами,	
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более	 осторожны	 и	менее	 готовы	 к	ри-
ску.	 Согласно	 принципам	 Бейтмана	—	
Триверса,	 такое	 поведение	 и	отношение	
к	сексу	 способствует	 защите	 их	 вклада	
в	репродукцию.

Правилам вопреки 
Природа,	 однако,	 устроена	 далеко	 не	так	
просто	и	четко,	как	можно	было	бы	пред-
полагать	 исходя	 из	изложенных	 выше	
рассуждений.	 За	десятилетия,	 минув-
шие	 со	времени	 формулировки	 принци-
пов	 Бейтмана	—	 Триверса,	 многие	 из	ле-
жащих	 в	их	 основе	 фундаментальных	
предположений	 были	 опровергнуты.	
Одно	 из	этих	 предположений	 касается	
той	 «дешевизны»,	 которой	 обходится	 ре-
продукция	 для	 самцов.	 Сперматозоиды	
не	всегда	 «дешевы»,	 и	не	 всегда	 их	 много.	
Например,	 самцу	 насекомого	 палочни-
ка	для	восстановления	либидо	после	дли-
тельной	копуляции	может	потребоваться	
несколько	 недель.	 А	недавнее	 исследова-
ние	 репродуктивного	 поведения	 дрозо-
фил	показало,	что	самцы	этих	мушек	ис-
пользуют	 возможности	 спаривания	 да-
леко	 не	всегда.	 Способность	 «правильно»	
выбирать	 самцов	 в	качестве	 половых	
партнеров	 может	 иметь	 для	 самок	 мно-
гих	 видов	 насекомых	 самые	 	серьезные	
последствия,	 ведь	 в	случае	 спаривания	

с		самцом,	 	который	 до	этого	 часто	 спари-
вался	с	другими	самками,	самка	рискует	
получить	недостаточное	количество	спер-
матозоидов.	 Поскольку	 дефицит	 сперма-
тозоидов	—	 проблема,	 с	которой	 самки	
сталкиваются	довольно	часто,	они	могут	
многократно	спариваться	с	разными	сам-
цами	 просто	 ради	 того,	 чтобы	 получить	
достаточное	количество	сперматозоидов.

Проверка	данных	Бейтмана,	проведен-
ная	 Патрисией	 Гоуэти	 (Patricia	 Gowaty)	
из	Калифорнийского	университета	в	Лос-
Анджелесе,	 убедительно	 показала,	 что	
репродуктивный	 успех	 самок	 дрозофил	
тоже	 растет	 с	увеличением	 частоты	 спа-
ривания.	 Такой	 же	 эффект	 был	 обнару-
жен	 и	у	 множества	 других	 видов	 живот-
ных.	Кроме	того,	как	показывают	полевые	
исследования,	спаривание	играет	в	жиз-
ни	 самок	 далеко	 не	такую	 важную	 роль,	
как	прежде	считали	ученые.	У	многих	ви-
дов	животных	значительный	процент	са-
мок	никогда	не	сталкиваются	с	самцами,	
а	потому	вообще	не	оставляют	после	себя	
потомства.	 Точно	 так	 же	 беспорядочное	
спаривание	—	 вовсе	 не	обычная	 практи-
ка	 самцов.	 Нередко	 имеет	 место	 моноги-
ния,	 когда	 самец	 спаривается	 лишь	 раз	
в	жизни,	 которую	 можно	 рассматривать	
как	эффективное	средство	максимизации	
репродуктивного	успеха.
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В	 правильности	 принципов	 Бейтма-
на	—	 Триверса	 заставляют	 усомниться	
не	только	насекомые.	Даже	у	млекопита-
ющих,	 у	которых	 вклады	 полов	 в	репро-
дукцию	 различаются	 особенно	 сильно,	
поскольку	 их	 самки	 вынашивают	 и	вы-
кармливают	молоком	детенышей,	сопер-
ничество	—	 важный	 фактор,	 определя-
ющий	 репродуктивный	 успех	 не	только	
самцов,	 но	и	самок.	 Так,	 детеныши	 са-
мок	шимпанзе	высокого	иерархического	
ранга	имеют	более	высокие	шансы	на	по-
явление	 на	свет	 и	выживание,	 чем	 дете-
ныши	 самок	 более	 низкого	 социального	
	статуса.	

У	людей	 картина	 усложняется	 низ-
кой	 эффективностью	 половой	 актив-
ности.	 В	отличие	 от	большинства	 ви-
дов	 животных,	 у	которых	 совокупление	
обычно	 завершается	 зачатием,	 поло-
вая	 активность	 людей	 во	многом	 имеет	
нерепродуктивный	характер.	У	этого	об-
стоятельства	 важные	 последствия.	 Во-
первых,	 оно	 означает,	 что	 вероятность	
появления	 ребенка	 в	результате	 поло-
вого	 акта	 мала,	 что	 в	свою	 очередь	 ста-
вит	 под	 сомнение	 сверхоптимистичные	
предположения	 о	вероятной	 репродук-
тивной	отдаче	распространения	семени.	
А,	 во-вторых,	 оно	 дает	 основания	 пола-
гать,	что	у	людей	цель	секса	—	не	только	
воспроизводство,	а	еще,	например,	укре-
пление	отношений.

Культурные	и	общественные	перемены	
требуют	 дальнейшего	 переосмысления	
применимости	 принципов	 Бейтмана	—	
Триверса	 к	человеку.	 Дихотомический	
взгляд	 на	мужчин	 и	женщин,	 распро-
странившийся	 в	прошлом	 столетии,	 от-
крыл	 дорогу	 новому	 представлению,	 где	
различия	 между	 полами	 видятся	 боль-
ше	 количественными,	 чем	 качествен-
ными.	Растущая	половая	независимость	
женщин,	обусловленная	использованием	
противозачаточных	препаратов,	и	сексу-
альная	революция	привели	к	значитель-
ному	росту	количества	добрачных	связей	
и	числа	сексуальных	партнеров,	особен-
но	 у	женщин.	 В	частности,	 проведенное	
на	рубеже	 веков	 второе	 британское	 На-
циональное	 обследование	 сексуального	
поведения	 и	образа	 жизни	 (NATSAL),	 ос-
нованное	 на	случайном	 опросе	 12	тыс.	
человек	 в	возрасте	 от	16	 до	44	лет,	 пока-
зало,	что	моногамию	предпочитают	80%	
мужчин	и	89%	женщин.

Между	тем	феминистское	движение	су-
щественно	расширило	возможности	уча-
стия	 женщин	 в	традиционно	 мужских	

сферах	деятельности.	В	1920	г.	в	12	юри-
дических	вузах,	принимавших	женщин,	
обучались	 всего	 84	студентки,	 но	по-
сле	 выпуска	 почти	 никто	 из	них	 не	смог	
найти	работу	по	специальности.	В	XXI	в.	
юридические	 вузы	 выпускают	 почти	
равные	 количества	 мужчин	 и	женщин,	
и	в	2015	г.	 женщины	 составляли	 около	
18%	 долевых	 партнеров	 юридических	
компаний.

Риски и выигрыши
При	 переходе	 от	рассмотрения	 общих	
гендерных	 паттернов	 к	детальному	 ана-
лизу	половых	различий	в	поведении	при-
вычная	 эволюционная	 картина	 стано-
вится	 еще	 менее	 внятной.	 Рассмотрим	
склонность	к	риску,	которая	способству-
ет	 увеличению	 репродуктивного	 успеха	
мужчин	 и	прежде	 считалась	 исключи-
тельно	 мужским	 качеством.	 Оказалось,	
однако,	 что	 мужчины	 обнаруживают	
высокую	 «специфичность»	 в	отношении	
форм	риска,	на	который	они	готовы	пой-
ти.	 Готовность	 человека,	 занимающего-
ся	затяжными	прыжками	с	парашютом,	
идти	 на	риск,	 чтобы	 заработать	 кучу	
денег	 на	азартной	 игре,	 не	выше,	 чем	
у	того,	кто	тренируется	в	безопасных	ус-
ловиях	 фитнес-центра.	 Готовность	 ри-
сковать	 определяется	 не	склонностью	
к	риску	как	таковому,	а	тем,	как	человек	
оценивает	потенциальные	потери	и	при-
обретения	от	конкретного	рискованного	
действия.	И	в	число	этих	потерь	и	приоб-
ретений	 могут	 входить	 не	только	 мате-
риальные	 ценности,	 но	и	менее	 очевид-
ные	социальные	или	субъективные	цен-
ности,	 такие	 как,	 например,	 репутация	
и	самооценка.

Это	обстоятельство	имеет	большое	зна-
чение,	 поскольку	 из-за	 физических	 осо-
бенностей	мужчин	и	женщин,	различий	
гендерных	 норм	 или	 того	 и	другого	 фак-
торов	 вместе	 баланс	 рисков	 и	выигры-
шей	 для	 разных	 полов	 может	 быть	 нео-
динаковым.	Рассмотрим,	например,	риск	
случайной	 половой	 связи.	 Для	 мужчи-
ны	выигрыши	—	оргазм	и,	возможно,	по-
вышение	 его	 репутации	 как	 «жеребца».	
Для	женщины	сексуальное	удовольствие	
от	случайной	 связи	 гораздо	 менее	 веро-
ятно:	 об	 этом	 свидетельствуют	 резуль-
таты	 широкомасштабного	 исследования	
североамериканских	 студентов,	 опубли-
кованные	 группой	 Элизабет	 Армстронг	
(Elizabeth	 Armstrong)	 из	Мичиганского	
университета.	 А	благодаря	 существова-
нию	 двойных	 стандартов	 в	отношении	
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полового	 поведения	 такая	 случайная	
связь,	 скорее	 всего,	 пагубно	 отразит-
ся	 и	на	 репутации	 женщины.	 Социолог	
Майкл	Флуд	(Michael	Flood)	из	Квинсленд-
ского	технологического	университета	об-
наружил,	 что	 среди	 австралийской	 мо-
лодежи	 обвинение	 в	распутстве	 «гораздо	
весомее	 в	моральном	 и	воспитательном	
отношении»	для	женщины,	чем	для	муж-
чины.	 Кроме	 того,	 случайная	 половая	
связь	 чревата	 для	 женщины	 и	гораздо	
более	 существенными	 физическими	 ри-
сками,	 включая	 беременность,	 возмож-
ность	заразиться	венерической	болезнью	
и	даже	 возможность	 подвергнуться	 в	бу-
дущем	изнасилованию.	

Рассмотрение	различия	рисков	и	выи-
грышей	у	мужчин	и	женщин	может	про-
яснить	 и	вопрос	 о	различиях	 их	 склон-
ности	 к	самоутверждению	 на	работе.	

Трудно	поверить,	что	молодая	женщина-
юрист,	 взглянув	 сначала	 на	множество	
окружающих	 ее	 молодых	 сверстниц	 та-
кого	же	профессионального	уровня	и	по-
няв	 затем,	 что	 лишь	 единицы	 из	них	
смогут	 превратиться	 в	долевых	 пар-
тнеров	 юридических	 компаний	 или	 су-
дей,	 выкажет	 такой	 же	 оптимизм	 в	от-
ношении	тех	жертв,	которые	ей	придет-
ся	 принести	 во	имя	 своей	 карьеры,	 как	
молодой	 юрист-мужчина.	 И	это	 не	гово-
ря	о	том,	что	в	таких	традиционно	муж-
ских	 профессиях,	 как	 юриспруденция	
или	 медицина,	 ей	 наверняка	 еще	 при-
дется	 столкнуться	 с	проявлениями	 сек-
сизма,	 сексуальными	 домогательства-
ми	и	дискриминацией	по	половому	при-
знаку!

Как	бы	там	ни	было,	а	мысль	о	том,	что	
общество,	 свободное	 от	сексизма,	 смо-
жет	 полностью	 избавиться	 от	психоло-
гических	эффектов,	связанных	с	различ-
ным	вкладом	полов	в	репродукцию,	мно-
гим	кажется	невероятной.	Так,	недавняя	
статья	 в	журнале	 Economist	 сравнила	
традиционную	рекламу	бриллиантового	
обручального	 кольца	 с	разворачивани-
ем	 павлиньего	 хвоста	—	 выработанным	
в	процессе	эволюции	ритуалом	ухажива-
ния,	 сигнализирующим	 о	достоинствах	
и	намерениях	самца.	Журналист	писал:	
«Похоже,	что	предоставление	женщинам	
более	 широких	 прав	 может	 сделать	 ри-
туал	 мужского	 ухаживания	 излишним.	
Но	предпочтения,	 связанные	 с	совоку-
плением,	 формировались	 тысячелетия-
ми	и	так	просто	не	изменятся».

Влияние внешней среды
Хотя	 пол,	 несомненно,	 влияет	 на	мозг,	
нельзя	упускать	из	виду	и	растущее	пони-
мание	биологами-эволюционистами	того	
факта,	что	потомки	наследуют	не	только	
родительские	гены.	Они	наследуют	также	
влияния	определенной	социальной	и	эко-
логической	 среды,	 которые	 могут	 играть	
важнейшую	роль	в	проявлении	адаптив-
ных	 черт.	 Например,	 у	взрослых	 самцов	
ночных	бабочек,	которые,	будучи	личин-
ками,	 развивались	 в	плотной	 популяции	
сородичей,	 формируются	 необычайно	
крупные	семенники.	Это	дает	им	большие	
преимущества	в	половой	конкуренции	пе-
ред	другими	самцами	того	же	вида.	Про-
стительно	 предположить,	 что	 эти	 сверх-
крупные	гонады	представляют	собой	ге-
нетически	 обусловленный	 адаптивный	
признак.	 Но	у	взрослых	 самцов	 бабочек	
того	 же	 вида,	 развивавшихся	 на	стадии	
личинки	 в	популяции	 низкой	 плотно-
сти,	формируются	более	крупные	крылья	
и	усики	—	идеальные	приспособления	для	
поиска	самок.

Если	 социальная	 среда	 влияет	 на	фор-
мирование	 физических	 признаков,	 свя-
занных	 с	полом,	 уместно	 предположить,	
что	 она	 может	 влиять	 и	на	 формирова-
ние	различных	форм	полового	поведения.	
Ярким	примером	могут	служить	уже	упо-
минавшиеся	самки	кузнечиков,	 которые,	
в	соответствии	с	принципами	Бейтмана	—	
Триверса,	соперничают	за	самцов,	обеспе-
чивающих	их	не	только	сперматозоидами,	
но	и	пищей:	 если	 среда	 их	 обитания	 изо-
билует	 питательной	 цветочной	 пыльцой,	
дух	соперничества	в	них	ослабевает.	
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Среда	играет	важную	роль	и	в	формиро-
вании	 адаптивного	 поведения	 млекопи-
тающих.	Результаты	исследований,	про-
веденных	в	конце	1970-х	гг.,	показывают,	
что	 крысы-матери	 по-разному	 заботят-
ся	о	детенышах	мужского	и	женского	по-
лов.	 Аногенитальную	 область	 у	сыновей	
они	 вылизывают	 чаще,	 чем	 у	дочерей,	
поскольку	 их	 привлекает	 более	 высокий	
уровень	тестостерона	в	моче	крысят	муж-
ского	пола.	Любопытно,	что	интенсивное	
вылизывание	 самками	 аногенитальной	
области	 сыновей	 способствует	 формиро-
ванию	половых		различий	в	участках	моз-
га,	 связанных	 с	основными	 характери-
стиками	мужского	полового	поведения.	

Как	 отмечает	 философ	 Пол	 Гриффитс	
(Paul	 Griffiths)	 из	Сиднейского	 универ-
ситета,	нет	ничего	удивительного	в	том,	
что	 факторы	 и	события	 внешней	 среды,	
воздействующие	 на	людей	 из	поколения	
в	поколение,	представляют	собой	своего	
рода	 вклады	 в	процессы	 развития,	 при-
водящие	к	формированию	соответствую-
щих	признаков.

У	людей	к	числу	этих	вкладов	в	процес-
сы	развития	относится	богатое	культур-
ное	наследие,	получаемое	в	дар	каждым	
новорожденным.	 И	хотя	 социальные	
гендерные	 конструкции	 в	разных	 ме-
стах	неодинаковы	и	меняются	со	време-
нем,	 во	всех	 обществах	 понятие	 «биоло-
гический	пол»	несет	культурную	нагруз-
ку.	Гендерная	социализация	начинается	
с	момента	 рождения	 и	обретает	 смысл	
только	 в	том	 случае,	 если	 подвергает-
ся	 воздействию	 неумолимого	 процесса	
естественного	отбора.	В	нашем	эволюци-
онном	прошлом	она	вполне	могла	иметь	
адаптивный	 характер,	 побуждая	 муж-
чин	идти	на	риск,	а	женщин	—	избегать	
его.	 Но	с	изменением	 культуры	—	 соз-
данием	 совершенно	 иной	 системы	 воз-
награждений,	 наказаний,	 стандартов	
и	стереотипов	—	 меняются	 и	паттерны	
половых	различий	поведения.

Таким	 образом,	 не	совсем	 прав	 автор	
статьи	в	журнале	Economist,	утверждаю-
щий,	что	«предпочтения,	связанные	с	со-
вокуплением,	формировались	тысячеле-
тиями	 и	так	 просто	 не	изменятся».	 Да,	
вряд	 ли	 они	 смогут	 измениться	 так	 же	
быстро,	как	поведение	самок	кузнечиков	
при	изобилии	пыльцы.	Изменения	куль-
туры	 происходят	 не	так	 просто	 и	не	 так	
скоро.	Но	они,	несомненно,	происходят	—	
и	совершаются	в	гораздо	более	короткие	
сроки,	чем	тысячелетия.	

Рассмотрим,	например,	различия	в	от-
ношении	 мужчин	 и	женщин	 к	финансо-
вому	 положению	 супругов,	 их	 привле-
кательности	 и	целомудренности.	 Даже	
то	обстоятельство,	что	сегодня	слово	«це-
ломудренность»	звучит	для	уха	западно-
го	 человека	 гораздо	 непривычнее,	 чем	
еще	 несколько	 десятилетий	 назад,	 сви-
детельствует	о	быстрых	изменениях	ген-
дерных	 ожиданий,	 связанных	 с	культу-
рой.	Исследование,	проведенное	в	2012	г.	
Марселем	 Центнером	 (Marcel	 Zentner)	
и	Клаудией	 Митурой	 (Klaudia	 Mitura)	
из	Йоркского	университета	в	Англии,	по-
казало,	 что	 в	странах	 с	более	 высоким	
уровнем	 гендерного	 равенства	 отноше-
ние	мужчин	и	женщин	ко	всем	перечис-
ленным	выше	характеристикам	партне-
ра	 различается	 меньше,	 чем	 в	странах	
с	меньшим	 гендерным	 равноправием.	
Кроме	 того,	 оно	 показало,	 что	 сегодня	
в	США	 в	отличие	 от	того,	 что	 было	 не-
сколько	 десятилетий	 назад,	 для	 муж-
чин	 финансовые	 перспективы,	 образо-
ванность	 и	уровень	 интеллекта	 супру-
ги	 важнее	 ее	 кулинарных	 способностей	
и	домовитости.	 Между	 тем	 постепенно	
уходит	 в	прошлое	 штамп	 «синий	 чулок»:	
если	прежде	шансы	материально	обеспе-
ченных	 и	образованных	 женщин	 выйти	
замуж	 были	 ниже,	 то	сегодня	 они	 силь-
но	повысились.	

Так	 наступит	 ли	 день,	 когда	 картины	
женщин	займут	в	лучших	галереях	мира	
такое	 же	 место,	 как	 и	произведения	 ху-
дожников-мужчин?	 Будем	 надеяться,	
что	 дрозофилы	 Бейтмана	 ответят	 нам	
на	этот	вопрос	положительно.

Перевод: И.Е. Сацевич
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2009	г.	нейробиолог	из	Тель-
Авивского	университета	Дафна	
Джоэл	(Daphna	Joel)	решила	за-
няться	преподаванием	гендер-
ной	психологии.	Как	феминист-
ку	ее	давно	интересовала	тема	
пола	и	гендера,	но	в	качестве	
ученого	она	занималась	в	основ-
ном	нейронными	основами	об-

сессивно-компульсивного	расстройства.	Готовясь	
к	занятиям,	Джоэл	в	течение	года	проанализирова-
ла	огромное	количество	обширной,	но	односторонней	
литературы	о	половых	различиях	в	мозге	—	сотни	
статей	обо	всех	аспектах	начиная	с	различий	в	раз-
мере	определенных	частей	мозга	у	крыс	и	заканчи-
вая	объяснением	возможных	причин	мужской	агрес-
сивности	и	женской	склонности	к	сочувствию	у	че-
ловека.	Поначалу	Джоэл	разделяла	общепринятые	
представления:	если	особи	разного	пола,	то	у	них	
обычно	формируются	разные	репродуктивные	систе-
мы,	так	же	и	с	мозгами	—	у	одного	пола	женский	мозг,	
у	другого	мужской.Ill
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СУЩЕСТВУЕТ И 
 «ЖЕНСКИЙ 
 МОЗГ»?

Вопрос о том, действительно ли у мужчин 
мозг не такой, как у женщин, может иметь 
большое значение для здоровья и личной 
идентичности
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Продолжая	 читать,	 Джоэл	 обнаружила	
статью,	 опровергающую	 эти	 представ-
ления.	 В	2001	г.	 было	 опубликовано	 ис-
следование,	 проведенное	 Трейси	 Шорс	
(Tracey	 Shors)	 и	ее	 коллегами	 из	Рутгер-
ского	 университета,	 которые	 изучали	
в	крысином	мозге	дендритные	шипики	—	
крошечные	клеточные	выросты,	регули-
рующие	 передачу	 нервного	 импульса.	
Исследователи	 показали,	 что	 при	 повы-
шенном	 уровне	 эстрогена	 у	самок	 было	
больше	дендритных	шипиков,	чем	у	сам-
цов.	Обнаружилось	также,	что	когда	гры-
зунов	 подвергли	 сильному	 стрессовому	
воздействию	—	 нанесению	 ударов	 элек-
трическим	током	по	хвосту,	их	мозги	ре-
агировали	по-разному:	у	самцов	образо-
вывалось	больше	шипиков,	а	у	самок	их	
становилось	меньше.

Найдя	 столь	 неожиданные	 факты,	
Джоэл	 разработала	 гипотезу	 о	поло-
вых	 различиях	 в	мозге.	 Так	 начались	
новые	 споры	 в	той	 сфере,	 где	 представ-
ления	 уже	 были	 устоявшимися.	 Вме-
сто	 того	 чтобы	 рассматривать	 участ-
ки	 мозга,	 которые	 различаются	 у	муж-
чин	 и	женщин,	 она	 предположила,	 что	
мозг	 надо	 рассматривать	 как	 «мозаи-
ку»	 (этот	 термин	 до	нее	 уже	 использо-
вали	 в	другом	 значении),	 состоящую	
из	множества	 различных,	 порой	 ме-
няющихся,	 маскулинных	 и	феминных	
черт.	Сама	по	себе	такая	изменчивость,	
а	также	 перекрывающееся	 поведение	
у	особей	 разных	 полов	—	 существова-
ние	 агрессивных	 самок,	 сочувствую-
щих	самцов,	а	также	мужчин	и	женщин,	
у	которых	 проявляются	 обе	 эти	 черты,	
означает,	 что	 мозги	 нельзя	 четко	 раз-
делить	 на	два	 разных	 типа.	 Джоэл	 го-
ворит,	 что	 эта	 полуторакилограммовая	
масса,	 расположенная	 внутри	 черепа,	
не	мужская	 и	не	 женская.	 Вместе	 с	кол-
легами	 из	Тель-Авива,	 из	Института	 че-
ловеческой	когнитологии	и	науки	о	моз-
ге	 Общества	 Макса	 Планка	 в	Лейпци-
ге	и	из	Цюрихского	университета	Джоэл	
проверила	свою	идею,	проанализировав	
МРТ-изображения	более	1,4	тыс.	мозгов,	
и	показала,	что	большинство	из	них	дей-
ствительно	имеют	и	мужские	и	женские	

характеристики.	 По	ее	 словам,	 «мы	 все	
принадлежим	 к	одной	 весьма	 разнород-
ной	группе».

Когда	в	2015	г.	работа	Джоэл	была	опу-
бликована	 в	журнале	 Proceedings of the 
National Academy of Sciences USA,	 мно-
гие	 ученые	 расценили	 это	 как	 прорыв.	
«Результат	 серьезно	 противоречит	 уко-
ренившимся	 заблуждениям,	—	 написа-
ла	Джина	Риппон	(Gina	Rippon),	профес-
сор	 когнитивной	 нейровизуализации	
из	Астонского	университета	в	Англии.	—	
Я	надеюсь,	это	будет	поворотным	момен-
том	XXI	в.».

Между	 тем	 исследователи,	 долгое	 вре-
мя	 продвигавшие	 концепцию	 половых	
различий	 мозга,	 усиленно	 возражали,	
им	 не	нравились	 ни	 методы	 Джоэл,	 ни	
полученные	 выводы,	 ни	 неприкрытый	
феминизм.	 «Данная	 статья	—	 это	 идео-
логия,	 замаскированная	 под	 науку»,	—	
прокомментировал	 нейробиолог	 Ларри	
Кэхилл	(Larry	Cahill)	из	Калифорнийско-
го	 университета	 в	Ирвайне.	 По	его	 мне-
нию,	 Джоэл	 с	помощью	 статистической	
обработки	подогнала	результаты	в	поль-
зу	своей	гипотезы,	хотя,	возможно,	у	нее	
это	 получилось	 неосознанно.	 «Индиви-
дуальная	 вариабельность	 существует,	
и	Джоэл	 это	 отлично	 показывает,	 но	это	
не	обозначает,	что	в	мозге	не	существует	
областей,	которые	чаще	всего	различны	
у	женщин	 и	мужчин»,	—	 заявляет	 Мар-
гарет	 Маккарти	 (Margaret	 M.	 McCarthy),	
специалист	 в	области	 нейронаук	 из	Ме-
дицинской	 школы	 Мэрилендского	 уни-
верситета.

В	свою	очередь,	Джоэл	допускает,	что	
генетика,	 гормоны	 и	окружающая	 сре-
да	 способствуют	 формированию	 поло-
вых	различий	в	мозге.	Она	даже	соглас-
на	с	тем,	что	если	получить	достаточно	
информации	 об	 определенных	 особен-
ностях	 какого-то	 конкретного	 мозга,	
то	можно	с	большой	точностью	опреде-
лить,	принадлежит	ли	он	мужчине	или	
женщине.	 Но	она	 отмечает,	 что	 нельзя	
сформировать	 обратное	 суждение:	 по-
смотрев	 на	любого	 мужчину	 или	 жен-
щину,	 предсказать	 строение	 и	молеку-
лярный	 профиль	 мозга	 этого	 человека	

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Широко распространено мнение, 
что мозг мужчины существенно отли-
чается от мозга женщины.

Однако новые исследования гово-
рят, что для большинства мозгов харак-
терно мозаичное распределение муж-
ских и женских свойств.

Разгоревшийся спор всколыхнул 
 нейробиологию и вынес за преде -
лы  науки вопрос о том, что такое пол 
и  гендер.
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или	 его	 личные	 качества	 только	 на	ос-
нове	того,	что	известен	его	пол.

Кэтрин	 Дюлак	 (Catherine	 Dulac),	 моле-
кулярный	 биолог	 из	Гарвардского	 уни-
верситета,	 чьи	 результаты	 исследова-
ний	на	мышах	перекликаются	с	работой	
Джоэл,	 считает,	 что,	 каким	 бы	 проти-
воречивым	 ни	 было	 это	 исследование,	
в	сущности	Джоэл	права,	говоря,	что	су-
ществуют	 огромные	 индивидуальные	
различия.	Признав	существование	такой	
вариабельности,	придется	заново	обсуж-
дать,	 что	 означает	 быть	 мужчиной	 или	
женщиной.	 Для	 нейробиологов	 теперь	
недостаточно	 просто	 обнаружить	 по-
ловые	 различия	 в	мозге.	 Сейчас	 важно,	
установить,	 как	 возникли	 такие	 разли-
чия,	 насколько	 они	 выражены	 и	значи-
мы.	От	того,	как	пол	и	гендер	рассматри-
ваются	 в	научной	 среде	 и	за	 ее	 предела-
ми,	 может	 зависеть	 многое:	 например,	
разработка	 специальных	 медицинских	
препаратов	и	схем	лечения	отдельно	для	
мужчин	 и	для	 женщин.	 «Общество	 по-
строено	на	предположении,	что	наши	по-
ловые	 органы	 позволяют	 разделить	 нас	
на	две	группы	не	только	на	основе	репро-
дуктивных	 способностей,	 но	и	согласно	
особенностям	мозга,	поведения	или	пси-
хологических	 черт,	—	 говорит	 Джоэл.	—	
Люди	 предполагают,	 что	 эти	 различия	
связаны	друг	с	другом,	что	если	вы	жен-
ственны	 по	одному	 параметру,	 вы	 буде-
те	женственны	и	по	другим	тоже.	Но	это	
не	так.	Для	большинства	людей	характе-
рен	гендерный	мозаицизм».

Утверждения и возражения
В	конце	1800-х	гг.,	задолго	до	появления	
столь	 любимой	 нейробиологами	 МРТ,	
основным	 различием	 между	 мужским	
и	женским	 мозгом	 считался	 вес	 (кото-
рый,	 естественно,	 определяли	 посмер-
тно).	 Поскольку	 женские	 мозги	 были	
в	среднем	 на	140	г	 легче	 мужских,	 уче-
ные	 объявили,	 что	 женщины	 должны	
быть	 менее	 умными.	 Журналист	 Ан-
джела	 Саини	 (Angela	 Saini)	 в	своей	 кни-
ге	 «Низшие:	 как	 наука	 сделала	 женщин	
неправильными,	 а	новые	 исследования	
переписали	 эту	 историю»	 (Inferior: How 
Science Got Women Wrong — and the New 
Research That’s Rewriting the Story)	расска-
зывает	 про	 женщину,	 которая	 под	 псев-
донимом	Хелен	Гарднер	(Helen	Gardener)	
защищала	 права	 женщин.	 Гарднер	 спо-
рила	с	экспертами	того	времени,	утверж-
дая,	 что	 отношение	 веса	 мозга	 к	весу	
тела	 или	 размера	 мозга	 к	размеру	 тела	

должно	 быть	 более	 значимо	 для	 интел-
лекта,	чем	просто	вес	мозга,	иначе	«слон	
мог	бы	перехитрить	любого	из	нас».	Соот-
ветственно,	Гарднер	завещала	свой	мозг	
для	 науки.	 Он	 оказался	 на	140	г	 легче,	
чем	 у	среднестатистического	 мужчины,	
но	имел	тот	же	вес,	что	и	мозг	знаменито-
го	ученого,	основавшего	коллекцию	моз-
гов	 в	Корнеллском	 университете.	 Кста-
ти,	Гарднер	была	во	многом	права.	«Если	
вы	подсчитаете	относительные	размеры,	
большинство	 половых	 различий	 исчез-
нут	 либо	 станут	 очень	 маленькими»,	—	
говорит	 Лиз	 Элиот	 (Lise	 Eliot),	 нейроби-
олог	 из	Чикагской	 медицинской	 школы	
Университета	 естественных	 наук	 и	ме-
дицины	им.	Розалинд	Франклин.

На	 протяжении	 большей	 части	 следу-
ющего	столетия	конкретными	половыми	
различиями	в	мозге	занимались	не	ней-
робиологи,	 а	эндокринологи,	 изучавшие	
половые	 гормоны	 и	брачное	 поведение.	
Формирование	пола	—	сложный	процесс,	
зарождающийся	в	матке,	когда	в	зависи-
мости	от	набора	половых	хромосом	X	и	Y	
начинается	 развитие	 по	мужскому	 или	
женскому	 типу.	 Однако	 считалось,	 что	
помимо	 различий	 в	репродуктивной	 си-
стеме	у	мальчиков	и	девочек	существуют	
также	 психологические	 и	когнитивные	
различия.	 С	1960-х	 по	начало	 1980-х	гг.	
психолог	 из	Стэнфордского	 универси-
тета	Элеанор	Маккоби	(Eleanor	Maccoby)	
обнаружила	 различия,	 но	меньшие,	 чем	
принято	 считать:	 у	девочек	 лучше	 вер-
бальные	 способности,	 чем	 у	мальчиков,	
а	мальчики	 лучше	 справляются	 с	про-
странственными	 и	математическими	
тестами.	 Как	 и	ожидалось,	 последова-
ла	 критика.	 Психолог	 из	Висконсинско-
го	 университета	 в	Мадисоне	 Джанет	
Хайд	 (Janet	 Hyde)	 провела	 метаанализ,	
объединив	 результаты	 предыдущих	 ис-
следований,	 и	обнаружила,	 что	 женщи-
ны	справляются	с	математическими	за-
дачами	 не	хуже	 мужчин	 и	«по	 большин-
ству,	однако	не	по	всем	психологическим	
характеристикам	 мужчины	 и	женщи-
ны	очень	похожи»,	как	она	писала	в	ста-
тье	 2016	г.	 На	основе	 этих	 результатов	
Хайд	 сформулировала	 гипотезу	 гендер-
ного	 сходства,	 согласно	 которой	 у	муж-
чин	 и	женщин	 психологические	 харак-
теристики	 скорее	 похожи,	 нежели	 раз-
личаются.

Как	 только	 возникли	 технологии,	 по-
зволяющие	 заглянуть	 внутрь	 живого	
мозга,	 появился	 длинный	 список	 раз-
личий,	 не	связанных	 с	половым	 или	
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Journey through the 

Science of Sound 
and Language, 2014). 
Сейчас она работа-
ет над книгой об из-
учении социального 

поведения.
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	родительским	 поведением.	 В	2006	г.	
в	публикации	 в	журнале	 Nature Reviews 
Neuroscience	 Кэхилл	 описывал	 «море	 от-
крытий	на	животных	и	человеке,	касаю-
щихся	 влияния	 пола	 на	многие	 области	
мозга	и	на	поведение,	в	том	числе	на	эмо-
ции,	 память,	 зрение,	 слух,	 восприятие	
лиц,	 ощущение	 боли,	 навигацию	 в	про-
странстве,	 уровни	 нейромедиаторов,	 те-
чение	 заболеваний	 и	влияние	 гормонов	
стресса	 на	мозг».	 Маккарти	 измерила	
у	крыс	 все	 что	 только	 можно	—	 от	раз-
мера	 скоплений	 нейронов,	 образующих	
ядра,	 и	до	 количества	 астроцитов	 и	кле-
ток	 микроглии,	 занимающихся	 обслу-
живанием	нейронов.	Она	говорит:	«Суще-
ствуют	неопровержимые	доказательства	
биологической	основы	половых	различий	
в	мозге,	 начиная	 от	животных	 и	закан-
чивая	 людьми».	 Однако	 Маккарти	 под-
черкивает,	что	причины	половых	разли-
чий	у	человека	сложнее,	чем	у	животных,	
не	имеющих	гендера	—	психологических	
и	социальных	 аспектов	 пола.	 «У	 челове-
ка	биологическое	влияние	на	мозг	оказы-
вает	уже	то,	что	с	рождения	его	выращи-
вали	 как	 представителя	 определенного	
пола»,	—	 говорит	 Маккарти.	 В	книге	 «Ро-
зовый	 мозг,	 голубой	 мозг»,	 Элиот	 согла-
шается	с	этим	утверждением,	говоря,	что	
«на	половые	различия	в	поведении	силь-
нее	влияет	изменение	мозга	под	действи-
ем	опыта,	чем	биологические	причины».

Переход	 от	мозга	 к	поведению	 вызы-
вает	 наиболее	 активные	 споры.	 Ученых	
из	Пенсильванского	университета		Рубена	

Гура	(Ruben	Gur),	Ракель	Гур	(Raquel	Gur)	
и	Рагини	 Верму	 (Ragini	 Verma),	 опубли-
ковавших	 в	2014	г.	 нашумевшее	 исследо-
вание,	 обвиняли	 в	подыгрывании	 стере-
отипам	 и	назвали	 их	 работу	 «нейросек-
систской».	 Исследователи	 использовали	
диффузионно-тензорную	 визуализа-
цию,	 показывающую	 силу	 связей	 меж-
ду	 отдельными	 участками	 мозга,	 чтобы	
изучить	 примерно	 1	тыс.	 мозгов	 людей	
от	8	 до	22	лет.	 Оказалось,	 что	 у	мужчин	
были	более	сильные	связи	внутри	каждо-
го	 из	полушарий,	 а	у	 женщин	 между	 по-
лушариями.	 На	основе	 полученных	 ре-
зультатов	 исследователи	 пришли	 к	вы-
воду,	 что	 «мужские	 мозги	 организованы	
таким	 образом,	 чтобы	 облегчить	 связь	
между	 восприятием	 и	действием,	 тог-
да	 как	 женские	 сформированы	 так,	 что-
бы	способствовать	взаимодействию	меж-
ду	 аналитическим	 и	интуитивным	 ре-
жимом	 обработки	 информации».	 Однако	
в	этом	 исследовании	 не	делалось	 попра-
вок	на	размеры	мозга.

В поисках вариабельности
И	Джоэл	погрузилась	в	этот	омут.	Во	мно-
гих	 предыдущих	 исследованиях	 выяв-
ляли	 различающиеся	 характеристики	
мозга,	 а	потом	 сравнивали	 среднее	 зна-
чение	этих	параметров	у	мужчин	и	жен-
щин	 в	популяции.	 Джоэл	 с	коллегами	
сделали	 все	 наоборот:	 они	 оценили	 об-
щую	 картину	 различий	 по	всей	 популя-
ции,	 чтобы	 определить,	 что	 можно	 ска-
зать	про	один	конкретный	мозг.	«Это	два	

Мозаичный мозг
Поскольку в человеческом мозге были найдены половые различия, считалось, что он может быть муж-
ским или женским. В исследованиях Дафны Джоэл из Тель-Авивского университета и ее коллег обнару-
жилась другая картина. Они показали, что обычно мозг «мозаичен»: в нем черты, обычно считающиеся 
мужскими, сочетаются с чертами, которые обычно приписывают женщинам. Это означает, что челове-
ческие мозги нельзя четко разделить на мужские и женские.

X долька червя мозжечка
Правое хвостатое ядро

Левое хвостатое ядро
Правый гиппокамп
Левый гиппокамп

Правая прямая извилина 
Левая прямая извилина

Левая верхняя лобная извилина*
Правая верхняя лобная извилина**

Левая верхняя лобная извилина**

Результаты сканирования мозга 
(каждый столбец — данные 
по одному человеку)

Мужская 
крайность Промежуточ-

ные значения

Женская 
крайность

33% наиболее 
женст венных 

в выборке

33% наиболее му-
жественных 
в выборке

Распределение объема 
серого вещества 
в левом гиппокампе

Области мозга с наибольшими 
половыми различиями

* медиоорбитальная часть; ** орбитальная часть
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разных	способа	описания	мира»,	—	гово-
рит	Джоэл.	В	обоих	случаях	получаются	
схожие	различия	между	группами.	Глав-
ный	вопрос:	какой	способ	лучше	описы-
вает	человеческие	мозги	—	первый,	когда	
выделяют	мужской	и	женский	тип	мозга,	
или	второй,	когда	получается,	что	у	боль-
шинства	людей	мозг	имеет	как	мужские,	
так	и	женские	черты?

В	 частности,	 в	исследовании,	 кото-
рое	 Джоэл	 опубликовала	 в	2015	г.,	 есть	
два	 вопроса.	 Насколько	 сильно	 пере-
крываются	 значения	 у	тех	 черт,	 для	 ко-
торых	 найдены	 половые	 различия?	
Действительно	 ли	 мозг	 внутренне	 не-
противоречив?	«Внутренняя	непротиво-
речивость»	—	 это	 показатель,	 который	
Джоэл	 разработала,	 чтобы	 определить,	
имеет	 ли	 какой-то	 конкретный	 мозг	
только	мужские	или	только	женские	чер-
ты.	 Используя	 четыре	 больших	 набора	
данных	 МРТ,	 она	 с	коллегами	 выделила	
в	каждом	 из	них	 черты,	 наиболее	 силь-
но	различавшиеся	у	мужчин	и	женщин,	
например	общий	объем	серого	вещества	
(тел	и	дендритов	нервных	клеток)	и	бело-
го	вещества	(нервных	волокон).	Исследо-
ватели	обнаружили	большое	разнообра-
зие	 значений.	 Между	 крайними	 муж-
скими	 и	женскими	 показателями	 была	
промежуточная	 зона	 со	смешанными	
свойствами.

Затем	ученые	оценивали	одну	за	другой	
разные	 области	 в	каждом	 мозге	 и	вводи-
ли	 соответствующие	 обозначения.	 Они	
рассуждали,	 что	 если	 мозг	 	внутренне	

	непротиворечив,	 то	элементы,	 для	 ко-
торых	 характерны	 половые	 различия,	
должны	четко	соответствовать	мужчине	
или	женщине.	И,	следовательно,	должно	
быть	 мало	 мозгов,	 где	 имеются	 женские	
и	мужские	 черты	 одновременно.	 Одна-
ко	 оказалось,	 что	 от	23%	 до	53%	 мозгов	
(в	зависимости	от	того,	какой	набор	дан-
ных	 исследовали)	 содержали	 выражен-
ные	черты	обоих	полов.	В	исследованных	
выборках	 полностью	 непротиворечивых	
мозгов	было	мало:	от	0%	до	8%.

Для	 того	 чтобы	 показать,	 какое	 прак-
тическое	 значение	 имеет	 подобная	 из-
менчивость,	 Джоэл	 цитирует	 аргумен-
ты	 в	пользу	 раздельного	 обучения.	 «При	
таком	 обучении	 предполагается,	 что	
у	мальчиков	есть	один	набор	свойств,	на-
пример	 они	 более	 активны	 и	менее	 тер-
пеливы,	а	у	девочек	присутствует	другой	
набор.	Поэтому	мы	должны	разделить	их	
и	работать	 с	каждой	 из	групп	 отдельно.	
Мы	 показали,	 что	 хотя	 на	уровне	 груп-
пы	 это	 верно,	 на	индивидуальном	 уров-
не	 это	 не	так.	 Вы	 не	можете	 разделить	
учеников	 таким	 образом,	 чтобы	 в	пер-
вую	группу	попали	очень	активные,	лю-
бящие	 спорт,	 с	прекрасными	 математи-
ческими	 способностями,	 не	любящие	
поэзию	дети,	а	в	другую	те,	у	кого	все	на-
оборот.	 Слишком	 мало	 найдется	 детей,	
полностью	удовлетворяющих	этим	усло-
виям».

Большинство	ученых	считают,	что	ра-
бота	 Джоэл	 убедительно	 продемонстри-
ровала	вариабельность.	«Дафна	показала	

Женщины (показано 55 из 169 участвовавших в исследовании) Мужчины (показано 37 из 112 участвовавших в исследовании)

Нейробиологические характеристики полов
В опубликованной в 2015 г. работе Джоэл изучила МРТ-снимки более 
1,4 тыс. мозгов и обнаружила достоверное перекрывание значений 
объема нервной ткани (серого вещества) в областях, для которых 
показаны наибольшие различия между мужчинами и женщинами. 
На снимках левого гиппокампа у большинства женщин и мужчин объем 
серого вещества был промежуточным между наиболее «мужественны-
ми» и «женственными» вариантами (график слева и белые точки снизу, 
где показаны результаты отдельных людей). Кроме того, примерно 

у трети людей одни черты были выраженно мужскими, а другие вы-
раженно женскими, внизу это показано точками зеленого (женствен-
ность) и оранжевого (мужественность) цвета разной интенсивности. 
Только у 2,4% все характеристики были с одной стороны. Та же тенден-
ция наблюдалась и в других использованных исследователями наборах 
данных, полученные результаты были подтверждены при дальнейшем 
анализе личностных черт, взглядов и поведения.

Ее мозг,  
его мозг

Представление 
о существовании 

особых «женских» 
и «мужских» мозгов 

возникло скорее 
из массовой куль-

туры, чем из специ-
альной литературы
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изменчивость	 черт	 от	чело-
века	 к	человеку	 внутри	 од-
ного	гендера,	—	говорит	Эли-
от.	—	 Никто	 раньше	 не	пу-
бликовал	подобных	данных».	
Многие	 не	согласны	 с	оцен-
кой	 внутренней	 непротиво-
речивости.	 Среди	 рецензий	
на	статью	 Джоэл,	 опубли-
кованную	 в	PNAS,	 был	 от-
вет	 от	Марко	 Дель	 Джудиче	
(Marco	 Del	 Giudice)	 из	Уни-
верситета	 Нью-Мексико	
и	его	 коллег.	 Они	 утвержда-
ли,	 что	 Джоэл	 использова-
ла	 чрезмерно	 высокие	 тре-
бования	 при	 определении	
внутренней	 непротиворечи-
вости,	 которые	 с	биологиче-
ской	 точки	 зрения	 неадек-
ватны	 или	 вообще	 невыпол-
нимы.	 Чтобы	 доказать	 это,	
они	 применили	 ее	 подход	
для	 анализа	 совершенно	 разных	 набо-
ров	 биологических	 переменных,	 напри-
мер	 сравнивали	 вариабельность	 черт	
лица	 у	трех	 совершенно	 непохожих	 ви-
дов	 обезьян.	 Дель	 Джудиче	 рассуждал,	
что	 если	 методика	 Джоэл	 состоятель-
на,	 то	для	 обезьян	 разных	 видов	 будет	
четко	 показано	 наличие	 отличающих-
ся	 черт	 лица	—	 внутренняя	 непротиво-
речивость.

Несмотря	на	то	что	эти	три	вида	внеш-
не	 не	похожи,	 немногие	 отдельные	 осо-
би	были	внутренне	непротиворечивыми	
по	критериям,	используемым	Джоэл,	по-
этому	 Кэхилл	 считает	 ее	 исследование	
подгонкой	фактов.	Джоэл	возражает,	что	
хотя	 внутренняя	 непротиворечивость	
у	обезьян	 была	 слабой,	 внутри	 одного	
вида	 почти	 не	было	 изменчивости,	 в	то	
время	как	в	ее	исследовании	вариабель-
ность	встречалась	чаще,	чем	внутренняя	
непротиворечивость,	что	и	«подтвержда-
ет	наше	заключение,	что	нет	принципи-
альной	 разницы	 между	 мозгом	 мужчин	
и	женщин».

Спор	 идет	 о	том,	 что	 важнее	—	 сред-
нее	 значение	 или	 особенности	 отдель-
ных	 особей	 в	исследуемой	 популяции.	
В	таких	 случаях	 ответ	 обычно	 зависит	
от	того,	какой	вопрос	был	задан.	Но	уче-
ные	могут,	глядя	на	одни	и	те	же	данные,	
прийти	к	разным	выводам.	«Может	быть,	
человеческий	 мозг	—	 это	 и	мозаика	 раз-
ных	 черт,	 но	их	 распределение	 предска-
зуемо»,	—	 писал	 Авраам	 Холмс	 (Avram	
Holmes)	 из	Йельского	 	университета	

в		ответ	на	статью	Джоэл	2015	г.	Он	дума-
ет,	 что	 эту	 закономерность	 можно	 выя-
вить	 статистической	 обработкой.	 Дру-
гая	точка	зрения	у	Энн	Фаусто-Стерлинг	
(Anne	Fausto-Sterling),	заслуженного	про-
фессора	биологии	и	гендерного	развития	
Брауновского	 университета	 и	критика	
исследований	 половых	 различий.	 «Мы	
все	допускаем	ошибку,	рассуждая	о	сред-
них	 различиях,	—	 говорит	 она.	—	 Мозг	
нельзя	 считать	 однородной	 сущностью,	
которая	действует	по	мужскому	или	жен-
скому	 типу,	 в	зависимости	 от	контекста	
он	ведет	себя	неодинаково.	Дафна	Джоэл	
пытается	разобраться	во	всей	сложности	
того,	что	мозг	делает	на	самом	деле	и	как	
он	работает».

Эта	 дискуссия	 имеет	 большое	 значе-
ние	 для	 науки	 и	в	особенности	 для	 ме-
дицинских	 клинических	 исследований.	
Между	 1997	 и	2000	гг.	 в	США	 были	 ото-
званы	 с	рынка	 десять	 лекарственных	
средств,	 потому	 что	 они	 имели	 опасные	
или	даже	смертельные	побочные	эффек-
ты.	 Восемь	 из	десяти	 препаратов	 были	
опаснее	 для	 женщин,	 чем	 для	 мужчин.	
В	2013	г.	 Управление	 по	санитарному	
надзору	 за	качеством	 пищевых	 продук-
тов	и	медикаментов	 (FDA)	США	вполови-
ну	снизило	для	женщин	рекомендуемую	
дозу	 амбиена	 (золпидема).	 Пациентки	
жаловались	 на	сонливость	 во	время	 по-
ездки	 на	работу	 по	утрам,	 и	исследова-
тели	 выяснили,	 что	 у	некоторых	 из	них	
после	 пробуждения	 лекарство	 сохраня-
лось	 в	организме.	 Но	и	здесь	 имеются	
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	разногласия.	 Элиот	 вместе	 с	Сарой	 Ри-
чардсон	 (Sarah	 Richardson),	 историком	
науки	и	гендера	из	Гарвардского	универ-
ситета,	 предположили,	 что	 неодинако-
вый	 побочный	 эффект	 в	значительной	
степени	 может	 быть	 связан	 с	различия-
ми	 в	весе.	 Однако	 дело	 не	только	 в	весе,	
поскольку	при	повышенном	содержании	
жира	 в	организме	 женщины	 некоторые	
препараты	 будут	 разрушаться	 медлен-
нее,	надо	стремиться	точно	определить,	
от	каких	именно	переменных	должна	за-
висеть	дозировка	лекарств.

Частично	именно	из-за	таких	проблем	
начиная	 с	января	 2016	г.	 Националь-
ные	 институты	 здоровья	 требуют,	 что-
бы,	 прежде	 чем	 проводить	 испытание	
препарата	 на	людях,	 во	всех	 доклини-
ческих	 исследованиях	 на	животных	 его	
действие	проверяли	не	только	на	самцах,	
но	и	на	самках.	Джанин	Клэйтон	(Janine	
Clayton),	 директор	 отдела	 исследований	
женского	 здоровья	 в	Национальных	 ин-
ститутах	 здоровья,	 объясняя	 новую	 по-
литику	 организации,	 осторожно	 сказа-
ла,	 что	 использование	 обоих	 полов	 в	ис-
следованиях	 не	обязательно	 связано	
с	поиском	 половых	 различий.	 Многие	
рассматривают	 введение	 такого	 требо-
вания	как	важный	шаг.	Маккарти	отме-
чает,	 что	 разные	 неврологические	 забо-
левания	и	расстройства,	начинающиеся	
рано,	например	синдром	дефицита	вни-
мания	и	гиперактивности	или	расстрой-
ство	 аутистического	 спектра,	 чаще	 бы-
вают	 у	людей	 мужского	 пола,	 тогда	 как	
проблемы,	 возникающие	 позже,	 напри-
мер	 депрессия	 или	 тревожность,	 более	
свойственны	 женщинам.	 «Поэтому	 мы	
вынуждены	 рассматривать	 мозг	 как	 ор-
ган,	 различающийся	 у	мужчин	 и	жен-
щин,	—	 говорит	 Маккарти.	—	 Было	 бы	
глупо	 этого	 не	делать».	 Однако	 Джоэл,	
Фаусто-Стерлинг	 и	другие	 ученые	 опа-
саются,	 что	 маятник	 качнется	 слиш-
ком	 сильно.	 Они	 одобряют	 исследова-
ния,	в	которых	пол	рассматривается	как	
одна	 из	переменных	 и	участвует	 одина-
ковое	 количество	 особей	 обоих	 полов,	
но	при	 анализе	 учитывают,	 что	 разли-
чия	«мужской»	и	«женский»	категории	мо-
гут	отражать	вариабельность,	не	связан-
ную	с		полом.

Проще	 говоря,	 чтобы	 поменять	 мне-
ние	 общества	 о	поле	 и	гендере,	 надо	 на-
чинать	 с	терминологии.	 «Пора	 отме-
нить	слово	"диморфизм",	—	говорит	Эли-
от.	—	 Диморфизм	 применим,	 если	 мы	
сравниваем	 яичники	 с		семенниками.	

	Двухпроцентное	 различие	 в	соотно-
шении	 серого	 вещества	 к	белому	—	 это	
не	диморфизм,	 это	 просто	 вариабель-
ность,	связанная	с	полом».

Дюлак	утверждает,	что	нам	нужен	«бо-
лее	 совершенный	 способ	 для	 определе-
ния	 таких	 различий».	 Изучая	 мышей,	
она	 обнаружила,	 что	 нейронные	 цепи,	
управляющие	 поведением	 самца	 во	вре-
мя	 спаривания,	 могут	 быть	 найдены	
и	у	самок,	 и	наоборот,	 цепи,	 задейство-
ванные	 в	материнском	 поведении,	 мо-
гут	 быть	 выявлены	 и	у	 самцов.	 «На	 ос-
нове	нашей	работы	было	бы	неправиль-
но	 заключить,	 что	 нет	 различий	 между	
самцами	и	самками,	—	говорит	Дюлак.	—	
Но	возникает	очень	интересный	вопрос:	
как	 появляются	 такие	 различия	 и	на-
сколько	они	сильны?»

Маккарти	 и	Джоэл	 в	начале	 этого	 года	
объединили	усилия,	чтобы	подвести	бо-
лее	 серьезную	 базу	 под	 определение,	
что	 именно	 измеряется	 при	 исследова-
нии	 половых	 различий	 и	что	 это	 зна-
чит.	Они	предлагают	четыре	возможные	
характеристики:	 признак	 постоянный	
или	 временный;	 зависит	 ли	 он	 от	кон-
текста;	 принимает	 ли	 он	 только	 одно	
из	двух	возможных	значений,	и	поэтому	
здесь	истинный	диморфизм,	или	есть	це-
лый	 спектр	 вариантов;	 и	прямое	 ли	 это	
следствие	 пола	 животного	 или	 нет.	 Та-
кой	 способ	 описания	 половых	 различий	
не	настолько	ярок,	как	давняя	метафора	
про	 Марс	 и	Венеру,	 но	он,	 вероятно,	 бо-
лее	 корректен.	 Как	 правило,	 многогран-
ность	точнее	отражает	сущность	челове-
ка.	 «Моя	 мама	 очень	 заботливая,	 но	она	
намного	 лучше	 ориентируется	 в	про-
странстве,	чем	мой	отец,	—	говорит	Эли-
от.	—	Это	ведь	мозаичность,	правда?»

Перевод: М.С. Багоцкая
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НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

Изучая трансгендерных детей, мы узнаем поразительные 
факты про то, как определяется гендер. Например, 
многие трансгендерные дети уже в очень раннем возрасте 
имеют удивительно устойчивую идентичность, причем 
трансгендерные девочки значительно отличаются 
от мальчиков, которым просто нравится розовое

АНДРЕЙ КИМПИАН И САРА-ДЖЕЙН ЛЕСЛИ

сенью	2008	г.,	придя	
на	ужин	в	дом	друзей,	я	

присоединилась	к	са-
мому	молодому	гостю,	
пятилетнему	Ною,	
который	играл	на	ди-
ване.	Я	и	не	подозре-

вала,	что	он	сможет	
изменить	направление	

моей	деятельности.

Я	специалист	в	области	возрастной	психологии,	и	для	меня	харак-
терно	 на	вечеринках	 проводить	 время	 с	детьми.	 Я	 изучаю	 то,	 как	
ребята	 думают	 о	себе	 и	людях	 вокруг,	 и	несколько	 из	моих	 самых	
важных	 открытий	 появились	 благодаря	 таким	 беседам,	 как	 эта.	
После	небольшого	разговора	я	заметила,	что	Ной	огляделся	по	сто-
ронам,	 решил,	 что	 за	ним	 никто	 не	наблюдает,	 и	вытащил	 что-то	
из	своего	кармана:	это	был	любимый	набор	кукол	Polly Pocket.
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В	 течение	 следующих	 нескольких	 лет	
я	 ближе	 познакомилась	 с	Ноем	 и	узнала	
кое-что	о	его	прошлом	(имена	всех	детей	
здесь	 заменены	 на	псевдонимы	 для	 со-
хранения	 приватности).	 Еще	 когда	 Ной	
был	 в	дошкольном	 возрасте,	 его	 родите-
ли	 впервые	 заметили,	 что	 он	 не	такой,	
как	 его	 брат.	 Он	 старался	 играть	 с	де-
вочками	 и	предпочитал	 игрушки,	 кото-
рые	больше	ассоциируются	с	девочками,	
но	его	родители	сохраняли	спокойствие.	
Когда	 Ной	 стал	 старше,	 он	 отрастил	 во-
лосы,	 которые	 раньше	 были	 коротки-
ми,	и	добавил	в	свой	гендерно	нейтраль-
ный	гардероб	весьма	заметную	деталь	—	
Twinkle Toes,	 ботинки,	 загоравшиеся	
розовым	 цветом	 при	 ходьбе.	 Ною	 повез-
ло	 больше,	 чем	 большинству	 таких	 де-
тей:	в	семье,	в	дружеском	кругу	и	в	школе	
его	полностью	приняли.	Ему	даже	пред-
ложили	встретиться	с	другими,	такими,	
как	 он,	 детьми	—	 мальчиками,	 которые	
пренебрегали	гендерными	нормами.	Как	
и	другие	взрослые	в	жизни	Ноя,	я	не	мог-
ла	помочь,	но	задавалась	вопросами.	Что	
означает	поведение	Ноя?	Он	гей?	Может,	
просто	этот	ребенок	меньше,	чем	другие,	
уделяет	 внимание	 гендерным	 нормам?	

В	то	время	я	не	подозревала,	что	эти	во-
просы	вскоре	станут	темой	моей	научной	
работы.

Жизнь	 Ноя	 начала	 меняться,	 когда	 он	
перешел	в	четвертый	класс.	Недавно	Ной	
объяснил,	что	тогда	ему	становилось	все	
более	 понятно,	 что,	 хотя	 окружающие	
люди	 приняли	 его	 предпочтения	 и	дру-
жески	с	ним	общались,	их	представление	
о	Ное	как	о	мальчике	не	совпадало	с	тем,	
что	он	ощущал	себя	девочкой.	От	осозна-
ния	 этого	 он	 становился	 очень	 несчаст-
ным,	 а	ведь	 всего	 несколько	 лет	 назад	

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

The TransYouth Project — это продолжающееся сейчас двадцатилетнее исследование, в котором изучают развитие 
гендерной идентичности более 300 трансгендерных и гендерно неконформных детей.

Пока результаты, как прямого опроса, так и тестирования, показывают, что у трансгендерных детей с очень раннего 
возраста чувство собственного гендера так же твердо, как у цисгендерных. Кроме того, трангендерные дети отлича-
ются от тех, кто просто предпочитает одежду и игрушки, характерные для противоположного пола.

Предварительные результаты этих исследований не только помогают разобраться в механизмах формирования 
гендера, но и показывают, что трансгендерные дети, которых поддерживали во время социального трансгенедрного 
перехода в детстве, имеют хорошее психическое здоровье и высокую самооценку.

Четырнадца-
тилетняя  Сара 
с  малых лет 
 ощущает себя 
девочкой, хотя 
и родилась маль-
чиком. На этом 
фото она у себя 
дома.
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такого	чувства	у	него	не	было.	По	словам	
матери,	 ранее	 веселый	 и	задорный	 Ной	
стал	 грустным	 и	меланхоличным.	 Тогда	
его	семья	после	консультаций	с	местны-
ми	психотерапевтами	приняла	решение,	
которое	давно	назревало.	Стало	ясно,	что	
Ной	—	 трансгендер,	 и	в	связи	 с	этим	 его	
семью,	 друзей	 и	школьный	 коллектив	
попросили	 называть	 его	 новым	 именем,	
Сара,	и	обращаться	к	Саре	как	к	девочке.

В	 то	время	 я	 занималась	 психологией	
развития	 около	 десяти	 лет,	 в	основном	
изучая,	как	маленькие	дети	думают	про	
социальные	категории	окружающих	лю-
дей,	 про	 расу,	 гендер	 и	социальное	 по-
ложение.	 В	свое	 свободное	 время	 я	 ис-
кала	 исследования	 таких	 детей,	 как	
Сара.	Не	было	ни	одного	количественно-
го	 исследования	 детей,	 сменивших	 ген-
дер.	 («Пол»	—	 это	 биологическая	 катего-
рия,	отсылающая	к	понятиям	«мужской»	
и	«женский»,	 в	то	 время	 как	 «гендер»	 оз-
начает	 самоидентификацию	 с	социаль-
ными	 и	культурными	 атрибутами	 и	ка-
тегориями,	 которые	 принято	 относить	
к	определенному	 полу.)	 Почти	 все	 взрос-
лые	трансгендеры,	совершившие	переход	
на	тот	момент,	сделали	это	в	гораздо	бо-
лее	позднем	возрасте,	и	практически	ни-
кого	 из	них	 в	детстве	 не	поддерживали	
при	 проявлении	 гендерной	 неконформ-
ности	 (то	 есть	 предпочтений	 и	поведе-
ния,	 не	соответствующих	 социальным	
ожиданиям	от	представителя	их	пола).	Я	
задумалась,	что	мы	можем	узнать	о	ген-
дере,	изучая	таких	детей,	как	Сара.	Как	
сказывается	 переход	 на	психическом	
здоровье	и	личности	таких	детей?	Какое	
влияние	это	решение	оказывает	на	даль-
нейшую	жизнь?

Как мы изучаем гендер
Когда	 люди	 слышат	 о	трансгендерных	
детях,	они	удивляются.	Как	трехлетний	
ребенок	 может	 иметь	 настолько	 четкое	
ощущение	 гендерной	 идентичности?	
Люди	 часто	 сравнивают	 рано	 опреде-
лившихся	траснгендерных	детей	с	теми,	
которые	 верят,	 что	 они	 кошки	 или	 ди-
нозавры,	 или	 у	кого	 есть	 воображаемые	
друзья.	 По	их	 мнению,	 такое	 сравнение	
доказывает,	 что	 ни	 один	 маленький	 ре-
бенок	не	знает	свою	личность	или	не	от-
личает,	 что	 реально,	 а	что	 нет.	 Однако	
десятилетия	 изучения	 гендерного	 раз-
вития	 показывают,	 что	 именно	 в	этом	
возрасте	почти	все	дети	начинают	пони-
мать	свою	и	чужую	гендерную	идентич-
ность.

В	 западной	 культуре	 (где	 проводилось	
большинство	 исследований)	 на	первом	
году	 жизни	 дети,	 видя	 мужчин	 и	жен-
щин,	 начинают	 различать	 их	 по	полу.	
Примерно	в	18	месяцев	малыши	начина-
ют	 понимать	 слова,	 обозначающие	 пол,	
такие	как	«девочка»	или	«мужчина»,	и	ас-
социируют	 эти	 слова	 с	лицами	 соответ-
ствующего	пола.	К	24	месяцам	ребятиш-
ки	знают	о	стереотипах,	связанных	с	по-
лом	(например,	женщина	ассоциируется	
с	губной	 помадой),	 и	к	 трем	 годам	 почти	
все	 используют	 гендерные	 ярлыки	 для	
обозначения	пола,	как	своего,	так	и	окру-
жающих	людей.	

В	 дошкольном	 возрасте	 многие	 дети	
проходят	 через	 период,	 который	 ген-
дерные	 исследователи	 Мэй	 Линг	 Халим	
(May	 Ling	 Halim)	 из	Университета	 шта-
та	Калифорния	в	Лонг-Бич	и	Диана	Рабл	
(Diane	 Ruble)	 из	Нью-Йоркского	 универ-
ситета	называют	«этап	розовых	платьиц	
с	оборками».	 В	это	 время	 большинство	
девочек	 становятся	 одержимыми	 пла-
тьями	 принцесс	 с	оборками	 или	 другой	
соответствующей	гендеру	одеждой,	тог-
да	 как	 многие	 мальчики	 предпочитают	
экипировку	супергероев	или	строгий	де-
ловой	стиль	и	активно	избегают	розово-
го	 цвета.	 Примерно	 в	это	 же	 время	 дети	
часто	 предпочитают	 компанию	 друзей	
своего	пола,	участвуют	в	занятиях,	тра-
диционно	 ассоциирующихся	 с	этим	 по-
лом,	 и	понимают,	 что	 пол	—	 это	 посто-
янное	 качество:	 они	 верят,	 что	 девоч-
ки	 разовьются	 в	женщин,	 а	мальчики	
в	мужчин.

В	 начальной	 школе	 большинство	
школьников	 продолжают	 однознач-
но,	 явно	 и	неявно	 ассоциировать	 себя	
со	своей	 половой	 группой	 при	 прямых	
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и		косвенных	 вопросах.	
В	одном	 эксперименте	
юных	 участников	 проси-
ли	 рассортировать	 фото-
графии	 детей	 на	экра-
не	 по	категориям	 «маль-
чики»	и	«девочки»,	а	также	
«я»-слова	(такие,	как	«мне»	
и	«мой»)	 и	«не	 я»-слова	 (та-
кие,	как	«они»	и	«им»).	Уче-
ные	 оценивают,	 как	 бы-
стро	 дети	 могут	 провести	
сортировку,	 когда	 для	 ка-
тегорий	 «мальчики»	 и	«я»	
нужно	 нажать	 одну	 кноп-
ку,	 а	для	 «девочки»	 и	«не	
я»	—	 другую,	 и	сравнива-
ют	 это	 со	скоростью	 со-
ртировки	 при	 объедине-
нии	другим	способом	(«де-
вочки»	 с	«я»	 и	«мальчики»	
с	«не	я»).	 Ранее	 выясни-
лось,	что	подавляющее	большинство	де-
вочек	быстрее	выполняют	тест	с	парами	
«девочки»	 и	«я»,	 а	мальчики	—	 с	парами	
«мальчики»	 и	«я».	 И	хотя	 ученые	 спорят	
о	том,	 какие	 признаки	 врожденные,	 ка-
кие	 культурно	 обусловленные,	 а	какие	
формируются	благодаря	сочетанию	обо-
их	 факторов,	 и	как	 различается	 разви-
тие	 гендера	 у	разных	 детей,	 все-таки	
большинство	 детей	 пусть	 и	растут	 в	се-
мьях	 с	разными	 стилями	 воспитания,	
политическими	 убеждениями	 и	отно-
сятся	 к	разным	 расовым	 и	этническим	
группам,	но	развиваются	примерно	оди-
наково,	как	мы	описали.	И	большинство	
родителей,	 учителей	 и	других	 взрослых	
никогда	 не	задумываются	 над	 этим	—	
за	исключением	 тех	 случаев,	 когда	 дети	
начинают	 утверждать,	 что	 их	 гендер	
не	тот,	который	ожидался.

Ранние различия
Когда	 я	 начала	 работу	 в	проекте	 под	 на-
званием	TransYouth Project	в	2013	г.,	я	хоте-
ла	 понять,	 будет	 ли	 (и	 как,	 и	когда)	 отли-
чаться	раннее	гендерное	развитие	у	таких	
детей,	 как	 Сара.	 TransYouth Project	—	 это	
действующее	 исследование	 сотен	 транс-
гендерных	 и	гендерно	 неконформных	
детей.	 Мы	 начинаем	 работать	 с	деть-
ми	 из	США	 и	Канады,	 когда	 им	 от	трех	
до	12	лет,	и	планируем	наблюдать	за	ними	
на	протяжении	следующих	20	лет.

Из	 того,	 что	 мы	 узнали,	 меня	 больше	
всего	удивило,	что	раннее	гендерное	раз-
витие	 трансгендерных	 детей	 во	многом	
такое	 же,	 как	 у	их	 сверстников.	 	Такие	

как	Сара	в	любом	возрасте	выглядят	как	
девочки	 и	при	 исследовании	 гендерной	
идентичности	 и	предпочтений	 не	про-
являют	 себя	 как	 мальчики.	 Аналогично	
трансгендерные	 мальчики	 (дети,	 счита-
ющие	 себя	 мальчиками,	 но	родившиеся	
девочками)	 выполняют	 наши	 тесты	 как	
мальчики.	 Например,	 часто	 в	дошколь-
ном	возрасте	внешность	малышей	очень	
ярко	 соответствует	 гендеру	—	 девочки	
обожают	 платья	 принцесс,	 а	мальчики	
шарахаются	 от	розового	 как	 от	чумы.	
То	же	самое	мы	обнаружили	у	наших	са-
мых	 маленьких	 трансгендерных	 дети-
шек.	 Выраженность	 предпочтения	 сте-
реотипной	 одежды,	 уверенность	 в	том,	
к	какому	 гендеру	 они	 относятся,	 склон-
ность	 дружить	 с	теми,	 кого	 они	 счита-
ют	представителями	того	же	гендера,	—	
по	всем	 этим	 показателям	 их	 ответы	
в	детстве	 статистически	 не	отличались	
от	ответов	их	ровесников	в	тех	же	тестах.

Кроме	 того,	 прогнозируя	 свое	 будущее,	
трансгендерные	девочки	видят	себя	жен-
щинами,	 а	трансгендерные	 мальчики	
ощущают,	 что	 станут	 мужчинами.	 Даже	
когда	 мы	 оценивали	 гендерную	 идентич-
ность	 детей	 не	таким	 прямым	 и	явным	
способом,	 определяя	 скорость	 реакции,	
а	не	 конкретные	 слова	 и	действия	 детей,	
мы	 обнаружили,	 что	 трансгендерные	 де-
вочки	 считают	 себя	 девочками,	 а	транс-
гендерные	 мальчики	 считают	 себя	 маль-
чиками,	 и	это	 значит,	 что	 их	 идентич-
ность	лежит	глубже	сознательного	уровня.	
Все	вместе	эти	исследования	показывают,	
что	 трансгендерная	 	идентичность	 даже	

Чарли предпочитает одежду и игрушки, ассоциирующиеся 
с девочками, но считает себя мальчиком. На этой фотографии 
ему десять лет.
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у	очень	 маленьких	 удивительно	 цельная	
и	постоянная,	 и	опровергают	 популярное	
мнение,	что	такие	ощущения	мимолетны	
или	дети	просто	изображают	принадлеж-
ность	к	противоположному	гендеру.

Откуда растет гендер
Но	где	первоначально	возникает	ощуще-
ние	гендера?	Наука	пока	не	может	точно	
ответить	 на	этот	 вопрос.	 Поскольку	 это	
ощущение	 может	 появиться	 уже	 очень	
рано,	 исследователи	 искали	 у	трансген-
деров	 генетические	 и	нейроанатомиче-
ские	 изменения.	 Один	 из	подходов,	 ис-
пользуемых	 в	генетике,	—	 сравнение	
близнецов.	Основное	различие	между	од-
нояйцовыми	и	разнояйцовыми	близнеца-
ми	 в	том,	 что	 у	первых	 больше	 одинако-
вых	генов,	чем	у	вторых.	Если	обнаружи-
вается,	что	однояйцовые	близнецы	чаще	
совпадают	по	трансгендерности,	чем	раз-
нояйцовые,	 исследователи	 предполага-
ют,	 что	 генетика	 играет	 определенную	
роль.	 И	действительно,	 именно	 это	 и	об-
наружили	 ранние	 исследования	 (	однако	

однояйцовые	близнецы	могут	иметь	боль-
ше	 общего	 в	окружающей	 среде	 и	соци-
ализации).	 Например,	 в	обзоре	 2012	г.	
Гюнтер	Хейленс	(Gunter	Heylens)	из	Гент-
ского	 университета	 в	Бельгии	 с	коллега-
ми	 проверили	 44	пары	 однополых	 близ-
нецов,	где	как	минимум	один	из	пары	был	
трансгендером.	 Они	 обнаружили,	 что	
в	девяти	 из	23	пар	 однояйцовых	 близне-
цов	 оба	 ребенка	 были	 трансгендерами,	
а	среди	21	пары	разнояйцовых	близнецов	
одного	 пола	 не	было	 случая,	 чтобы	 оба	
близнеца	 были	 трансгендерными,	 сле-
довательно,	 трансгендерность	 имеет	 не-
которые	генетические	причины.	Однако	
остается	 неясным,	 какие	 именно	 меха-
низмы	здесь	задействованы.

Аналогично,	 хотя	 в	отдельных	 нейро-
биологических	 работах	 показано,	 что	
у	трансгендеров	 некоторые	 структуры	
мозга	 больше	 похожи	 на	соответствую-
щие	 структуры	 у	людей	 того	 же	 гендера,	
чем	 у	представителей	 того	 же	 биологиче-
ского	 пола,	 однако	 в	этих	 работах	 были	
маленькие	 выборки	 и	исследования	 пока	
не	воспроизведены.	 Интерпретация	 ре-
зультатов,	 полученных	 нейробиологами,	
дополнительно	 усложняется	 из-за	 того,	
что	 мозг	 изменяется	 в	ответ	 на	опыт,	 по-
этому,	даже	когда	выявляются	различия,	
ученые	не	знают,	вызывают	ли	структур-
ные	 и	функциональные	 различия	 в	мозге	
ощущение	определенной	гендерной	иден-
тичности	 или	 отражают	 это	 ощущение.	
Все	 еще	 сильнее	 усложняется	 тем,	 что	
нейробиологи	до	сих	пор	не	договорились,	
есть	 ли	 у	цисгендерных	 людей	 однознач-
ные	 половые	 (или	 гендерные)	 различия	
в	мозге.	Таким	образом,	хотя	над	этой	те-
мой	активно	работают	во	многих	исследо-
вательских	 лабораториях	 по	всему	 свету,	
пока	остается	неясным,	как	связаны	рабо-
та	мозга,	гены	и	гендерная	идентичность.

Возможно,	самые	важные	вопросы	про	
трансгендерных	детей	касаются	их	бла-
гополучия.	 Трансгендерные	 взрослые	
и	подростки,	которые	в	отличие	от	Сары	
не	осуществили	 трансгендерный	 пере-
ход	в	детском	возрасте	и	зачастую	отвер-
гались	 сверстниками	 и	даже	 собствен-
ными	 родителями,	 имеют	 повышенную	
склонность	 к	тревожности	 и	депрессии.	
Показано,	 что	 более	 40%	 таких	 людей,	
оставшихся	почти	без	поддержки,	совер-
шают	 попытку	 суицида.	 Многие	 семьи,	
такие	как	семья	Сары,	говорят,	что	имен-
но	 из-за	 этой	 душераздирающей	 стати-
стики	 они	 поддержали	 ранний	 переход	
у	своего	ребенка.

Сара решила поменять гендер, когда 
училась в начальной школе. Здесь Сара 
сфотографирована со своими родителями.

Бесполый  
ребенок

В 2017 г. 
в Канаде мла-
денцу выдали, 

быть  может, 
первое в мире 

бесполое свиде-
тельство о рож-
дении:  родитель 

 предпочел не опре-
делять ребенка 

ни как мальчика, 
ни как девочку.
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НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

Из	 разговоров	 с	родителями	 и	детьми	
мы	с	коллегами	делаем	вывод,	что	люди,	
совершившие	 социальный	 трансгендер-
ный	 переход	 в	раннем	 возрасте,	 перено-
сят	 его	 удивительно	 хорошо.	 По	склон-
ности	 к	депрессии	 они	 не	отличаются	
от	сверстников	и	имеют	всего	лишь	чуть-
чуть	завышенный	уровень	тревожности.	
У	них	также	очень	хорошая	самооценка.	
Сохранятся	ли	эти	показатели	психиче-
ского	здоровья	у	нашей	группы	трансген-
дерных	детей,	когда	они	станут	подрост-
ками,	еще	предстоит	выяснить,	и,	конеч-
но	 же,	 по	нашей	 группе	 вряд	 ли	 можно	
судить	обо	всех	ныне	живущих	трансген-
дерных	 детях.	 Однако	 вместе	 с	работой,	
показывающей,	 что	 социальный	 транс-
гендерный	 переход	 и	гормональная	 те-
рапия	 в	подростковом	 возрасте	 связаны	
с	улучшением	 психического	 здоровья,	
наши	данные	показывают,	что	повышен-
ная	 вероятность	 депрессии,	 тревожно-
сти	 и	склонности	 к	самоубийству,	 обна-
руженная	в	более	ранних	исследованиях,	
не	может	быть	неизбежной.	Наоборот,	мы	
оптимистично	 надеемся,	 что	 когда	 мир	
больше	 узнает	 о	трансгендерных	 людях,	
отвержение	 и	травля	 ослабнут	 и	эта	 мо-
лодежь	начнет	получать	поддержку	и	по-
мощь	 в	раннем	 возрасте,	 риски	 для	 пси-
хического	здоровья	снизятся.

«Розовые мальчики» и пацанки
Первый	 вопрос,	 который	 мне	 задают,	
когда	 разговор	 идет	 о	трансгендерных	
детях,	звучит	примерно	так:	«То	есть	ты	
утверждаешь,	 что	 девочки-пацанки	—	
трансгендеры?»	 или:	 «В	 детстве	 я	 лю-
бил	платья.	Вы	думаете,	я	трансгендер?»	
Конечно,	 не	все	 дети,	 которые,	 подобно	
Саре,	бросают	вызов	гендерным	стерео-
типам,	—	трансгендеры.	Я	бы	даже	риск-
нула	 сказать,	 что	 на	самом	 деле	 боль-
шинство	из	них	—	не	трансгендеры.	

Чарли	—	 один	 из	таких	 детей.	 На	пер-
вый	взгляд,	Чарли	в	детстве	был	во	мно-
гом	 похож	 на	Сару.	 Оба	 родились	 маль-
чиками	 и	в	дошкольном	 возрасте	 были	
не	такими	 как	 все.	 Как	 и	Сара,	 Чарли	
любил	все	женские	вещи.	Его	мама	вспо-
минает,	 что	 в	возрасте	 двух	 лет	 Чар-
ли	 предпочитал	 розовую	 блестящую	
одежду	 и	повязывал	 полотенце	 вокруг	
головы	 так,	 как	 будто	 это	 волосы.	 По-
добно	 семье	 Сары,	 семья	 Чарли	 позна-
комила	 его	 с	другими	 мальчиками,	 лю-
бящими	женские	вещи.	Затем	некоторые	
из	этих	детей,	например	Сара,	соверши-
ли	социальный	трансгендерный	переход.	

Но	не	Чарли.	 Недавно	 я	 спросила	 Чарли	
о	его	решении	не	совершать	переход.	Он	
объяснил,	 что	 его	 семья	 (иногда	 прибе-
гая	к	помощи	психотерапевта)	потратила	
много	времени,	разговаривая	с	ним	о	со-
циальном	переходе,	и	он	понял,	что	если	
захочет	 совершить	 переход,	 то	они	 его	
поддержат.	 Чарли	 говорит,	 что	 в	глуби-
не	души	он	несколько	лет	рассматривал	
эту	 возможность.	 Хотя	 ему	 однозначно	
нравятся	 стереотипно	 «девчачьи»	 вещи	
(и	действительно,	 в	тот	 день,	 когда	 Чар-
ли	 общался	 со	мной,	 он	 пришел	 в	шко-
лу	 в	розовых	 шортах,	 фиолетовой	 фут-
болке	 и	розовом	 шарфе)	 и	он	 иногда	 ис-
пользовал	женское	имя	в	летнем	лагере,	
но	в	итоге	 он	 решил,	 что	 чувствует	 себя	
мальчиком.	 Как	 объяснила	 его	 мама,	
Чарли	сказал,	что	хочет,	чтобы	его	при-
няли	 именно	 таким,	 какой	 он	 есть:	 по-
зволили	ему	носить	то,	что	он	хочет,	и	де-
лать,	что	хочет.	Но	он	не	чувствовал	себя	
девушкой.

Моя	работа	с	такими	детьми,	как	Чар-
ли,	 еще	 не	закончена,	 но	по	 предвари-
тельным	 данным	 можно	 сказать,	 что	
случаи	 Сары	 и	Чарли	 различаются	
по	особенностям	 развития.	 Например,	
дети,	 которые	 в	итоге	 решат,	 что	 они	
трансгендеры,	 могут	 отличаться	 от	тех,	
кто	этого	не	решит,	по	степени	тяготения	
к	игрушкам	 и	одежде,	 ассоциирующим-
ся	с	противоположным	полом.	В	среднем	
дети	 вроде	 Сары	 проявляют	 б льшую	
гендерную	 неконформность	 по	сравне-
нию	с	такими	детьми,	как	Чарли.	В	дру-
гих	 исследованиях	 показано,	 что	 то,	
как	 дети	 рассказывают	 о	своей	 гендер-
ной	 идентичности,	 позволяет	 предска-
зать	 их	 дальнейший	 путь:	 говорят	 ли	
они,	 что	 чувствуют	 себя	 девочками	 или	
что	 хотят	 быть	 феминными	 мальчика-
ми	(мама	Чарли	зовет	его	«розовый	маль-
чик»)	и	чтобы	мир	принял	их	такими.	

Кроме	 того,	 исследователи	 все	 чаще	
встречают	 и	изучают	 людей	 с	небинар-
ной	 гендерной	 идентичностью.	 Проще	
говоря,	 это	 люди,	 которые	 не	чувствуют	
себя	 ни	 мальчиками,	 не	девочками,	 ни	
мужчинами,	 ни	 женщинами,	 они	 не	от-
носят	 себя	 полностью	 к	мужскому	 или	
женскому	полу.	Вместо	этого	небинарные	
личности	 находятся	 где-то	 в	середине	
шкалы	от	мужского	к	женскому.	На	сегод-
ня	наша	исследовательская	группа	рабо-
тала	 с	несколькими	 детьми,	 восприни-
мавшими	себя	подобным	образом,	но	вы-
борка	 пока	 слишком	 маленькая,	 чтобы	
делать	какие-либо	серьезные	выводы.	
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Несомненно,	 ученым	 еще	 предстоит	
многое	 узнать	 о	таких,	 как	 Сара	 и	Чар-
ли.	Что	значит	чувствовать	себя	мальчи-
ком,	девочкой	или	кем-нибудь	еще?	Поче-
му	ребенок	с	большей	или	меньшей	веро-
ятностью	выбирает	определенный	путь?	
И	как	мы	можем	помочь	всем	детям	быть	
в	гармонии	 с	собой?	 Поиск	 ответов	 за-
труднен	 тем,	 что	 гендер	 определяется	
культурой,	которая	постоянно	меняется.	
В	1948	г.,	 например,	 только	 32%	 взрос-
лых	 считали,	 что	 женщинам	 можно	 но-
сить	 брюки	 в	публичных	 местах.	 Безус-
ловно,	 женственные	 мальчики	 и	муже-
подобные	 девочки	 не	новы;	 они	 широко	
известны	во	многих	культурах	коренных	
народов.

Сегодня	 14-летняя	 Сара	 и	13-летний	
Чарли	—	 уверенные	 в	себе,	 умные	 и	тру-
долюбивые	 подростки.	 Сара	 играет	
на	пианино,	 занимается	 в	школьной	 ко-
манде	по	хоккею	на	траве	и	недавно	уча-
ствовала	 в	кроссе.	 Чарли	 играет	 в	груп-
пе	 и	выступает	 в	театре.	 Оба	 ребенка	
популяр	ны	и	больше	беспокоятся	об	успе-
ваемости	в	школе	и	тонкостях	отношений	
в	молодежной	среде,	чем	о		своем		гендере.	

Оба	смотрят	в	будущее	в	восторге	от	воз-
можностей,	 которые	 ждут	 их	 в	коллед-
же	и	после	него.	Сара	говорит,	что	она	хо-
чет	растить	детей	со	своим	будущим	му-
жем	и	стремится	сделать	мир	лучше	для	
таких,	как	она,	молодых	трансгендеров.	
Чарли	хочет	переехать	в	Нью-Йорк,	что-
бы	выступать	на	Бродвее.	Оба	подростка	
мечтают,	 что	 однажды	 дети,	 подобные	
им,	 будут	 приняты	 такими,	 какие	 они	
есть,	независимо	от	гендерных	ярлыков.	
Безусловно,	на	это	надеемся	мы	все.

Перевод: М.С. Багоцкая
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ЗА РАМКАМИ ХХ И ХY
Представленные здесь факты позволяют понять о том или ином 

индивиде, мужчина это, женщина или кто-то средний между ними

АМАНДА МОНТАНЬЕС

С точки зрения социологии пол и гендер — бинарные категории. С момента рождения (и даже раньше) каждо-
го из нас называют мальчиком или девочкой. Но с научной точки зрения все гораздо сложнее. Определение 

биологического пола чрезвычайно непросто, оно должно учитывать не только анатомию индивида, но и тон-
кую хореографию генетических и химических факторов, которые проявляются во времени. Бисексуальным 

индивидам — тем, чье половое развитие отличается от нормы, — свойствен целый спектр особенностей, 
например дефицит фермента 5-альфа-редуктазы (текст в круге). Здесь представлен лишь небольшой пере-
чень состояний с подробными особенностями и пути их развития. Картина усложняется тем, что гендерная 
принадлежность, с которой идентифицирует себя индивид, не всегда совпадает с полом, который ему при-

писывают при рождении; он ни мужчина, ни женщина однозначно*. Чем больше мы думаем о поле и гендере, 
тем яснее становится, что эти понятия охватывают целый спектр состояний.

46ХХ 45Х Мозаицизм 
45Х/46ХY

Гормональная 
терапия 
с самого рож-
дения может 
нивелировать 
влияние муж-
ских гормонов

Бесплодие; 
гормональная 
терапия может 
способство-
вать развитию 
женских при-
знаков

Атипичное 
содержание 
тестостерона; 
возможно раз-
витие грудных 
желез

Неполное 
половое созре-
вание или его 
отсутствие

Низкое содержа-
ние эстрогена

Возможны 
нарушения 
менструально-
го цикла, сни-
жение фертиль-
ности, более 
выраженный 
волосяной по-
кров на теле

Небольшие 
отклонения 
от типичной 
женщины, в том 
числе повышен-
ное содержание 
мужских гор-
монов

Женские гор-
моны (в первую 
очередь эстро-
ген); женские 
вторичные поло-
вые признаки

Дисгенную 
гонаду и яичко 
можно удалить, 
а гениталии 
видоизменить 
так, чтобы они 
выглядели как 
женские

Гениталии 
можно видо-
изменить так, 
чтобы они 
выглядели 
как женские

Одно яичко, 
одна дисгенная 
(аномальная) 
гонада; женские, 
мужские или не-
четко выражен-
ные гениталии

Увеличенный 
клитор, срос-
шиеся половые 
губы, короткое 
влагалище; 
нормальные 
яичники, матка 
и шейка матки

Женские внеш-
ние, атипичные 
внутренние 
половые струк-
туры; не опустив-
шиеся яички (вы-
раженный AIS)

Женские 
внешние, 
мужские 
внутренние 
половые 
структуры

Женские 
внутренние 
и внешние по-
ловые структу-
ры, нарушение 
развития 
яичников

Женские 
внутренние 
и внешние 
половые 
структуры

Повышенный 
уровень мужских 
гормонов

Типичная 
биологическая 
женщина

ХХ-тестикулярное 
нарушение полового 
развития

Смешанная 
дисгенезия гонад

Врожденная 
гиперплазия 
надпочечника

Синдром ТернераИнтерсексуальные 
состояния

Мутация 
в гене 
CYP21A2

Ген SRY 
может 
присутствовать

Ген SRY 
отсутствует
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ТВторичные 
половые 
признаки (во-
лосы на лице 
и теле, форма 
груди)

Внешние 
и внутренние 
половые 
структуры

Гормоны

Хромосомы

* В английском языке долгое 
время отсутствовало общепри-
нятое название индивидов такого 
типа. Говоря о них, употребляли 
местоимение they («они»), многие 
используют его и сейчас.
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47ХХY 46ХY

Трансгендерная 
женщина — личность, 
которая, судя по анато-
мическим признакам при 
рождении, — индивид 
мужского пола, но иден-
тифицирует себя как 
женщину.

Цисгендерная женщи-
на — личность, которая, 
судя по анатомическим 
признакам при рожде-
нии, — индивид жен-
ского пола и именно так 
себя идентифицирует.

Дефицит 
5-альфа-редуктазы 

лежит в основе состояния, 
промежуточного между мужским 

и женским. Проявляется в процессе 
развития организма множеством спосо-

бов. Индивиды с таким симптомом имеют 
кариотип 46XY, как у полноценного мужчины, 
но в результате мутации в одном из генов в их 
организме вырабатывается в недостаточном 
количестве гормон дигидротестостерон. При 

рождении, судя по внешним анатомическим при-
знакам, их можно отнести к особям как муж-
ского, так и женского пола, но в пубертатном 
периоде, когда нарастает выработка тесто-

стерона, начинают преобладать мужские 
признаки. В результате индивид, 

которого при рождении сочли де-
вочкой, часто превращается 

в мужчину.Сексуальность человека — многомерное понятие, имеющее биологические, пси-
хосоциальные, поведенческие, медицинские и культурные аспекты: представляет 
собой совокупность психических реакций, переживаний и поступков, связанных 
с проявлением и удовлетворением полового влечения.

Трансгендерный мужчи-
на — личность, которая, 
судя по анатомическим 
признакам при рожде-
нии, — индивид женско-
го пола, но идентифици-
рует себя как мужчину.

Цисгендерный мужчи-
на — личность, которая, 
судя по анатомическим 
признакам при рожде-
нии, — индивид мужско-
го пола и именно так себя 
идентифицирует.

Небинарная личность 
не идентифицирует 
себя ни как полноцен-
ная женщина, ни как 
полноценный мужчи-
на. Такого индивида 
можно отнести 
к обеим гендерным 
категориям или ни 
к одной из них, либо 
его гендерная при-
надлежность может 
флуктуировать между 
женской и мужской.

Гендерный спектр

Бесплодие; 
гормональная 
терапия может 
способствовать 
развитию муж-
ских признаков

Мужские гор-
моны (в первую 
очередь тесто-
стерон); муж-
ские вторич-
ные половые 
признаки

Небольшие 
отклонения 
от типичного 
мужчины, 
в частности 
пониженное со-
держание спер-
матозоидов

Мужские 
гормоны; муж-
ские половые 
структуры

Мужские гор-
моны (в норме 
или ниже 
нормы); муж-
ские половые 
структуры

Низкое 
 содержание 
тестостерона; 
бесплодие

Низкое содержа-
ние тестостеро-
на, маленькие 
яички; беспло-
дие, меньше 
волос на лице, 
слаборазвитая 
мускулатура, воз-
можно развитие 
грудных желез

Дисгенную 
гонаду можно 
удалить, а гени-
талии видоизме-
нить так, чтобы 
они выглядели 
как мужские

Мужские 
внутренние 
и внешние 
половые 
структуры

Наибольшие 
отклонения 
от типичного 
мужчины, в част-
ности аномаль-
ное положение 
отверстия моче-
испускательного 
канала

Мужские 
внутренние 
и внешние 
половые 
структуры

Маленькие 
яички; муж-
ские внешние 
половые 
структуры

В основном муж-
ские или нечетко 
выраженные 
внешние поло-
вые структуры; 
мужские вну-
тренние поло-
вые структуры

Мужские 
внутренние 
и внешние по-
ловые струк-
туры; матка, 
фаллопиевы 
трубы

Нечетко 
выраженные 
гениталии 
(неполный 
AIS)

Низкий уровень 
дигидротесто-
стерона

Резистентность 
к мужским гор-
монам

Типичный 
биологический 
мужчина

Синдром нечувствительности 
к андрогенам (AIS)

Синдром 
Клайнфельтера

Дефицит 5-альфа-
редуктазы

Синдром персис-
тенции Мюллеро-
вых протоков

Интерсексуальные 
состояния

Мутация 
в гене 
CYP21A2

Мутация 
в гене AR

Ген SRYМутация в гене 
AMH или AMHR2

Мутация 
в гене 
SRD5A2
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январе	2013	г.	Управление	по	санитарному	надзору	за	каче-
ством	пищевых	продуктов	и	медикаментов	(FDA) США	умень-
шило	вдвое	рекомендуемые	дозы	наиболее	популярного	сно-
творного	амбиена	—	но	только	для	женщин.	По	ее	данным,	
15%	из	5,7	млн	жительниц	США,	принимающих	золпидемсо-
держащие	препараты	(золпидем	—	активное	вещество	амбие-
на),	испытывают	проблемы	с	управлением	автомобилем	спу-
стя	восемь	часов	после	их	приема.	Из	3,5	млн	американцев	
мужского	пола	подобный	эффект	наблюдается	лишь	у	3%.

НЕ ТО ЬКО 
Я МУЖЧИН

Клиницисты и практикующие врачи должны учитывать 
половые различия при выборе схемы лечения

МАРША СТЕФАНИК

Давно	известно,	что	у	женщин	золпи-
дем	 выводится	 из	организма	 гораздо	
медленнее,	 чем	 у	мужчин.	 Скорость	
метаболизма	 многих	 широко	 при-
меняемых	 лекарственных	 веществ,	
их	 переносимость	 и	действенность	
у	мужчин	 и	женщин	 существен-
но	 различаются,	 при	 этом	 часто-
та	 побочных	 эффектов	 у	последних	
на	50–	70%	 выше.	 Эти	 расхождения	
связаны	 с	различиями	 в	размерах	
тела,	 в	соотношении	 между	 массой	
жировой	ткани	и	мышечной,	в	гормо-
нальном	статусе	и	со	многим	другим.	
Но	практикующие	 врачи	 редко	 при-
нимают	 их	 во	внимание,	 выписывая	
рецепт.	Амбиен,	который	сегодня	про-
дают	 в	пузырьках	 с	розовой	 (низкая	

доза)	 и	синей	 (обычная	 доза)	 наклей-
ками,	—	 редкий	 случай	 учета	 пола	
при	назначении	дозы	препарата.

Проблема	 дозировки	—	 лишь	 один	
из	многочисленных	 примеров	 того,	
насколько	 недооценено	 системой	
здравоохранения	 биологическое	 раз-
личие	 полов.	 В	результате	 женщин	
обычно	 лечат	 так	 же,	 как	 и	мужчин.	
Но	бывает	 и	обратное:	 некоторые	 па-
тологии	 считаются	 чисто	 «мужски-
ми»,	другие	—	чисто	«женскими»,	хотя	
они	поражают	представителей	обоих	
полов.	 Врачи	 слишком	 часто	 не	диа-
гностируют	 типичные	 «мужские»	 па-
тологии	у	женщин	—	и	наоборот,	пока	
эти	патологии	не	принимают	угрожа-
ющего	характера.
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Все	 эти	 проблемы	 проистекают	 из	се-
рьезных	 пробелов	 в	нашем	 понима-
нии	различий	между	полами.	Большин-
ство	 исследований	 на	лабораторных	
животных	 проводятся	 на	особях	 муж-
ского	 пола,	 в	основном	 на	мышах	 и	кры-
сах.	 В	клинических	 испытаниях	 тоже	
участвуют	 по	преимуществу	 мужчины.	
Но	даже	когда	в	них	в	одинаковой	степе-
ни	представлены	оба	пола,	анализ	с	уче-
том	 пола	 обычно	 не	проводится.	 Вы-
шедший	 в	2003	г.	 обзор,	 охватывающий	
258	клинических	 испытаний	 на	боль-
ных	 с	сердечно-сосудистыми	 патологи-
ями,	 указывает	 на	то,	 что	 на	долю	 жен-
щин	 приходится	 лишь	 27%	 участников	

и	только	одна	треть	испытаний	сопрово-
ждается	 сравнительным	 анализом	 дан-
ных	по	мужчинам	и	женщинам.

Поэтому	 не	вызывает	 удивления	 тот	
факт,	что	врачи	не	могут	объяснить,	по-
чему	 среди	 молодых	 женщин,	 госпита-
лизированных	по	поводу	инфаркта	мио-
карда,	 частота	 летального	 исхода	 вдвое	
выше,	 чем	 среди	 молодых	 мужчин.	 Не-
достаточная	представленность	женщин	
в	биомедицинских	 испытаниях	 усили-
лась	после	того,	как	в	1977	г.	FDA	высту-
пило	 с	предписанием,	 запрещающим	
участие	 женщин	 детородного	 возраста	
в	клинических	 испытаниях	 на	стадиях	
I	(безопасность)	 и	II	 (эффективность)	 не-
зависимо	от	того,	собираются	они	в	даль-
нейшем	 иметь	 детей	 или	 нет.	 И	хотя	 се-
годня	FDA	допускает	включение	беремен-
ных	 женщин	 в	число	 испытуемых,	 если	
это	 не	несет	 угрозы	 здоровью	 их	 самих	
и	плода,	 очень	 небольшое	 число	 лекар-
ственных	 препаратов	 разрешено	 к	на-
значению	 беременным,	 поскольку	 дан-
ные	 о	безопасности	 и	эффективности	
остальных	 в	этой	 конкретной	 ситуации	
не	доказаны.

Суть проблемы
Изменений	 пришлось	 ждать	 очень	 дол-
го.	 В	1990	г.	 ученые,	 общественные	 дея-
тели	и	члены	конгресса	настояли	на	том,	
чтобы	в	рамках	Национальных	институ-
тов	 здоровья	 (NIH)	 было	 создано	 Управ-
ление	 по	вопросам	 здоровья	 женщин.	
В	1991	г.	 ныне	 покойная	 кардиолог	 Бер-
надин	 Хили	 (Bernadine	 Healy),	 первая	
и	единственная	 женщина	—	 директор	
NIH,	 положила	 начало	 реализации	 про-
екта	Women’s Health Initiative,	охватывав-
шего	 162	тыс.	 женщин	 по	всей	 Америке.	
Это	 исследование	 привело	 к	существен-
ным	изменениям	в	клинической	практи-
ке;	не	будь	его,	врачи	до	сих	пор	назнача-
ли	 бы	 всем	 женщинам	 в	постменопаузе	
гормонозаместительную	 терапию,	 ко-
торая	 увеличивает	 частоту	 инфарктов	
и	инсультов	и	провоцирует	рак.

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Женщин часто лечат так же, как и мужчин, поскольку большинство медицинских исследований и лабораторных 
экспериментов проводят с участием исключительно особей мужского пола. Это может приводить к назначению не-
корректной и даже опасной терапии.

Врачи не диагностируют имеющиеся у женщин сердечно-сосудистые заболевания, поскольку их симптоматика 
у мужчин и женщин обычно различается. Аналогичная ситуация характерна и для психических расстройств.

Ситуация понемногу меняется, но для ее перелома необходимо, чтобы протоколы тестирований, диагностические 
методы и подходы к лечению учитывали различия между полами испытуемых и пациентов.

Нарушенный паритет
Медицинские исследования часто проводят с участием только лиц 
мужского пола или не вычленяют данные, относящиеся к женщинам, 
если последние тоже в них участвовали. Анализ результатов клини-
ческих испытаний лекарственных средств борьбы с заболеваниями 
коронарных артерий, выполненный в 2012 г., показал, что 335 из 427 
(83%) научных статей по этому поводу не содержат никаких данных 
относительно женщин либо не сравнивают соответствующие пока-
затели по мужчинам и женщинам. Дефицит таких данных затрудняет 
выбор способа лечения.
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По-настоящему	знаковое	событие	про-
изошло	 в	2001	г.	 с	появлением	 доклада	
Института	 медицины	 (IOM),	 в	котором	
подчеркивалась	 важная	 роль	 пола	 в	ос-
новополагающих	биологических	процес-
сах,	связанных	с	медицинской	помощью.	
В	докладе	утверждалось,	что	«почти	каж-
дая	клетка	имеет	некий	пол»,	—	при	том	
что	 почти	 никто	 из	специалистов	 в	об-
ласти	 клеточной	 биологии	 не	интересо-
вался	полом	клеток	или	тканей,	которые	
они	 исследуют.	 Точно	 так	 же	 они	 не	за-

думывались	 о	том,	 как	 половые	 хромо-
сомы	 влияют	 на	систему	 в	целом.	 В	до-
кладе	 IOM	пол	определен	как	некий	био-
логический	 признак	 размножающихся	
половым	 путем	 организмов	 (в	обобщен-
ном	смысле	самцов	или	самок),	детерми-
нируемый	 хромосомами	 и	гормонами.	
Понятие	 «гендерный»	 имеет	 социокуль-
турный	характер	—	оно	относится	к	«са-
моидентификации	 личности	 по	половой	
принадлежности».

Эта	 концепция	 включает	 гендер-
ные	 нормы	 (представления	 о	«мужских»	
и	«женских»	 поведенческих	 особенно-
стях)	и	гендерные	взаимоотношения	(как	
люди	 воспринимают	 друг	 друга	 в	ген-
дерном	 смысле)	—	 то,	 что	 может	 оказы-
вать	 мощное	 воздействие	 на	биологию	
индивида.	 Так,	 мужчины,	 как	 прави-
ло,	физически	сильнее	женщин	не	толь-
ко	 по	причине	 различий	 их	 физиологии	
(например,	 у	мужчины	 более	 развитая	
мускулатура),	но	и	в	связи	с		различиями	

в	их	 гендерной	 роли	 (во	многих	 сообще-
ствах	 мужчины	 выполняют	 по	преи-
муществу	 тяжелую	 физическую	 рабо-
ту).	 Другой	 пример	—	 подверженность	
депрессии:	 женщины	 страдают	 от	нее	
вдвое	чаще	мужчин,	что	может	быть	свя-
зано	 с	биологическими	 и	социальными	
факторами	 (например,	 женщины	 чаще	
подвергаются	сексуальному	насилию).

Со	времени	 появления	 доклада	 IOM 
клиницисты,	 представители	 академи-
ческой	 науки	 и	работники	 здравоохра-
нения	 не	раз	 настаивали	 на	включении	
женщин	 в	число	 обследуемых	 при	 кли-
нических	 испытаниях	 и	особей	 жен-
ского	 пола	 при	 проведении	 эксперимен-
тов	 на	лабораторных	 животных,	 а	так-
же	 на	изучении	 половых	 различий.	
В	2009	г.	 по	инициативе	 Стэнфордского	
университета	началась	реализация	про-
екта	Gendered Innovations,	в	котором	уча-
ствуют	США,	Канада	и	страны	Европей-
ского	союза.	Цель	проекта	—	разработка	
практических	методов	анализа	половых	
и	гендерных	 различий	 и	содействие	
включению	 связанных	 с	этим	 проблем	
в	научные	исследования.	В	2010	г.	Управ-
ление	по	вопросам	здоровья	женщин	вы-
работало	стратегический	план,	согласно	
которому	признано	необходимым	возве-
дение	 половых	 и	гендерных	 исследова-
ний	в	ранг	фундаментальных.

В	 том	 же	 году	 Канадские	 институты	
здоровья	 пошли	 еще	 дальше	 и	обязали	
соискателей	грантов	указывать,	предпо-
лагают	ли	они	проводить	изучение	поло-
вых	и	гендерных	проблем.	Через	четыре	
года,	в	мае	2014	г.,	в	журнале	Nature	поя-
вилась	заметка	директора	NIH	Фрэнсиса	
Коллинза	(Francis	Collins)	и	главы	Управ-
ления	 по	вопросам	 здоровья	 женщин	
Джейнин	 Клейтон	 (Janine	 Clayton)	 с	из-
ложением	 мер	 по	контролю	 включения	
в	доклинические	 испытания	 под	 эгидой	
NIH	как	мужчин,	так	и	женщин,	а	также	
учета	пола	клеток	в	лабораторных	иссле-
дованиях.	 А	в	 январе	 2016	г.	 NIH	 начали	
требовать,	чтобы	пол	как	биологическая	
переменная	 учитывался	 при	 научных	
исследованиях	 и	анализе	 результатов.	
Если	 соискатель	 гранта	 намеревался	
проводить	 свои	 исследования	 на	особях	
только	 одного	 пола,	 он	 должен	 был	 обо-
сновать	свое	решение.

«Мужская болезнь»
Гендерные	 предрассудки	 существен-
но	 влияют	 на	диагностику	 и	лечение,	
а	следовательно,	 на	его	 исход.	 Несмотря	

ОБ АВТОРЕ

Марша Стефаник 
(Marcia L. 

Stefanick) — про-
фессор медицины 

Стэнфордского 
центра превентив-
ных исследований, 

а также профес-
сор акушерства 
и гинекологии 

Медицинской шко-
лы Стэнфордского 

университета. 
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водит масштабные 
клинические ис-
пытания с уча-
стием женщин 

пожилого возрас-
та, направленные 

на предотвращение 
сердечно-сосуди-
стых заболеваний 
и обеспечение до-
стойной старости.

Большинство обычных 
людей и лечащих 
врачей по-прежнему 
считают сердечно-
сосудистые патологии 
«мужской» проблемой. 
Они с удивлением 
узнают, что это 
заболевание — убийца 
№ 1 среди женщин 
в США, оставляющий 
далеко позади рак 
молочной железы
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НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

Доктору на заметку: половые различия — это важно
Клинические испытания и лабораторные эксперименты проводятся в основном на мужчинах и животных мужского пола, что за-
трудняет диагностику и лечение женщин. В последнее время этот дисбаланс становится менее выраженным, но до конца он 
не устранен. Между тем соблюдение паритета совершенно необходимо, поскольку многие болезни встречаются у женщин 
и мужчин с разной частотой. Кроме того, женский организм нередко реагирует на лечение иначе, нежели мужской.

Суммарно

*Как чернокожие, так и белые

Белые

Чернокожие

Латиноамериканцы*

Коренные американцы и жители Аляски

Выходцы из Азии и с о-вов Тихого океана

Женщины Мужчины

Болезнь Альцгеймера (число 
летальных исходов на 100 тыс. 
жителей США, данные за 2014 г.)

Глобально

Восточная часть Средиземноморья

Америка

Европа

Юго-Восточная Азия

Запад Тихоокеанского побережья

Африка

Женщины Мужчины

Рассеянный склероз (на 100 тыс. 
человек; данные за 2015 г.)

Суммарно

Американцы — выходцы из Мексики

Чернокожие нелатиноамериканцы

Белые нелатиноамериканцы

Женщины Мужчины

Остеопороз (доля жителей 
США старше 50 лет в %; данные 
до 2010 г.)

5 15 25 15 5

50 100 50

15 30 15

От рака легких, прямой 
кишки, почек и печени мужчин 
умирает больше, чем женщин. 
Но суммарный риск рака для 
женщин моложе 50 лет выше.

Высокий рост — один из фак-
торов риска для многих видов 
рака как у мужчин, так и у жен-
щин, но у мужчин на его долю 
приходится треть суммарного 
превышения риска рака.

Побочные эффекты лечения 
фторурацилом, одним из наи-
более распространенных 
противораковых химиотера-
певтических средств, у женщин 
гораздо более серьезны, чем 
у мужчин. Это же относится 
и ко многим другим аналогич-
ным препаратам.

РАК

В среднем от рака мужчин 
умирает больше, чем женщин, 
но за этим усреднением скры-
ваются существенные половые 
различия по разным типам рака. 
Зная об этом, можно избежать 
ошибок в диагностике.

Частота правостороннего рака 
прямой кишки, более агрессив-
ного, чем левостороннего, для 
женщин выше, чем для мужчин. 
При этом у женщин он диагно-
стируется не сразу.

КОСТИ И СУСТАВЫ

Частота остеопороза у белых 
женщин вдвое выше, чем 
у белых мужчин, но вероятность 
летального исхода при этом не-
дуге для мужчин на 50% больше.

На долю женщин приходится 
две трети суммарного числа 
операций по замене коленного 
сустава, но никаких указаний 
на то, что «гендерспецифичные» 
суставы повышают результатив-
ность операций, не отмечено. 
Возможно, здесь имеет место 
завышение значимости половых 
различий.

ДРУГИЕ БОЛЕЗНИ

Частота некоторых аутоиммун-
ных заболеваний, таких как 
тиреоидит Хашимото и болезнь 
Грейвса, для женщин в семь-
десять раз выше, чем для 
мужчин; то же самое отно-
сится и к системной красной 
волчанке.

Ревматоидный артрит, рассе-
янный склероз и склеродермия 
у женщин встречаются в два-три 
раза чаще, чем у мужчин.

Инфицированию вирусом просто-
го герпеса женщины подвергают-
ся вдвое чаще, чем мужчины.

ПСИХИЧЕСКИЕ  
РАССТРОЙСТВА

Тревожность и депрессия у жен-
щин диагностируются вдвое 
чаще, чем у мужчин.

Почти две трети жителей Америки 
с диагнозом «болезнь Альцгейме-
ра» — женщины. У них ген APOE4 
более тесно связан с этой патоло-
гией. Определенную роль могут 
играть также Х- и Y-хромосомы.

В США число женщин пожилого 
возраста, чья смерть связана 
с болезнью Альцгеймера, боль-
ше, чем число умерших вслед-
ствие рака молочной железы.
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на	многочисленные	 акции	 участников	
движения	 «Красное	 платье»,	 большин-
ство	 обычных	 людей	 и	лечащих	 врачей	
по-прежнему	 считают	 сердечно-сосуди-
стые	 патологии	 «мужской»	 проблемой.	
Они	 с	удивлением	 узнают,	 что	 это	 забо-
левание	—	 убийца	 №	1	 среди	 женщин	
в	США,	оставляющий	далеко	позади	рак	
молочной	 железы.	 Особенно	 часто	 оно	
упускается	 при	 диагностике	 у	молодых	
женщин,	 поскольку	 врачи	 даже	 не	рас-

сматривают	 такую	 возможность.	 Бо-
лее	 того,	 женщины	 часто	 жалуются	
на	симптомы,	отличные	от	загрудин-
ной	 боли	—	 основной	 причины	 бес-
покойства	 мужчин,	 такие	 как	 боль	
в	спине,	 тошнота,	 головные	 боли	
и	головокружение.	Врачи	относят	эти	
симптомы	 к	числу	 атипичных,	 по-
скольку	для	мужчин,	которые	по	пре-
имуществу	участвуют	в	клинических	
испытаниях,	они	не	свойственны.

Далее,	 и	у	мужчин,	 и	у	женщин	 по-
жилого	возраста	с	одинаковой	часто-
той	происходит	закупорка	одной	или	
более	 коронарных	 артерий	 по	при-
чине	 образования	 бляшек,	 состоя-
щих	 из	холестерола,	 жиров	 и	дру-
гих	 веществ,	 но	у	молодых	 женщин	
бляшки	 имеют	 диффузный	 харак-
тер	—	 они	 выстилают	 сосуды	 и	су-

жают	 просвет	 всей	 артерии.	 И	хотя	
в	результате	кровоснабжение	сердечной	
мышцы	 ухудшается,	 блокада	 как	 тако-
вая	 не	диагностируется.	 В	амбулатор-
ной	 карте	 женщины	 может	 быть	 напи-
сано,	что	никаких	сердечно-сосудистых	
патологий	 у	нее	 нет,	 в	то	 время	 как	 она	
на	самом	 деле	 относится	 к	группе	 риска	
относительно	 обширного	 инфаркта	 ми-
окарда.	 К	счастью,	 новейшие	 диагно-
стические	тесты	способны	выявлять	это	
необструктивное	 заболевание,	 а	также	
другие	 патологии,	 чаще	 встречающие-
ся	 у	женщин.	 Но	чтобы	 эти	 тесты	 рабо-
тали,	 врач	 должен	 знать,	 что	 у	молодой	
женщины	 вполне	 могут	 быть	 проблемы	
с	сердцем.	 Исследования	 выявляют	 все	
новые	случаи	связанных	с	полом	разли-
чий	рисков	и	преимуществ	лечебных	ме-
роприятий,	 но	при	 назначении	 тех	 или	
иных	 препаратов	 женщинам	 врачи	 по-
прежнему	 опираются	 на	данные,	 полу-
ченные	 в	испытаниях	 с	преобладанием	
мужчин.

Беременность,	 считающуюся	 ныне	
серьезным	 стрессорным	 фактором	 для	
сердечно-сосудистой	 системы	 женщи-
ны,	лишь	недавно	стали	рассматривать	
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ем организм мужчин и женщин 
адаптируется по-разному. 
У женщин сердечные стенки 
утолщаются, что уменьшает 
приток крови в левый желудо-
чек. У мужчин они, напротив, 
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БОЛЕЗНИ СЕРДЦА

У мужчин и женщин болезни сердца различаются. 
Сердечная недостаточность у женщин связана с утол-
щением стенок левого желудочка (на илл.). Что касается 
сердечной проводимости, то у мужчин она чаще проявля-
ется аритмией, а у женщин — учащением пульса (неко-
торые лекарственные препараты, применяемые в этом 
случае, могут быть смертельно опасными). Патологии 
сердечного клапана у мужчин и женщин тоже различаются. 
Свертываемость крови у женщин выше, чем у мужчин; воз-
можно, этот признак появился в ходе эволюции как способ 
уменьшения потери крови при родах.
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с	точки	зрения	отдаленных	последствий.	
Связанные	 с	беременностью	 гипертен-
зия	 и	преэклампсия,	 как	 и	гестацион-
ный	 диабет	 (повышение	 уровня	 глюко-
зы	 в	крови	 в	период	 беременности),	 уве-
личивают	 риск	 развития	 в	дальнейшем	
сердечно-сосудистых	 патологий	 поч-
ти	 вдвое;	 это	 же	 относится	 и	к	диабету	
II	типа.

Трудности интерпретации
Половые	различия	и	гендерные	факторы	
влияют	на	диагностику	и	лечение	каждо-
го	из	нас.	Остеопороз	(уменьшение	плот-
ности	 костной	 ткани)	 считается	 жен-
ским	заболеванием,	поскольку	у	женщин	
он	 диагностируется	 вдвое	 чаще	 на	про-
тяжении	 жизни,	 чем	 у	мужчин.	 Соот-

ветственно,	 в	клинических	 испытаниях	
препаратов,	 предназначенных	 для	 его	
предотвращения,	 участвуют	 в	основном	
женщины.	В	то	же	время	примерно	одна	
треть	 случаев	 перелома	 костей	 тазобе-
дренного	 сустава	 приходится	 на	долю	
мужчин,	 и	при	 этом	 с	гораздо	 худшими	
последствиями.

Мужчины	 больше	 подвержены	 ви-
русным	 и	бактериальным	 инфекциям,	
а	также	 паразитарным	 и	грибковым	 за-
болеваниям,	женщины	же	чаще	страда-
ют	от	инфекций,	передаваемых	половым	
путем,	 таких	 как	 ВИЧ	 и	вирус	 простого	

герпеса	 II	типа.	С	другой	стороны,	более	
сильная	 иммунная	 система	 у	женщин	
объясняет,	почему	на	их	долю	приходит-
ся	79%	случаев	аутоиммунных	заболева-
ний.	Свой	вклад	вносит	и	беременность.	
Клетки	 плода	 могут	 попасть	 в	кровоток	
матери	 и	находиться	 там	 десятилетия-
ми,	что	тоже	приводит	к	аутоиммунным	
заболеваниям.

Половые	 и	гендерные	 различия	 ска-
зываются	 на	частоте	 психических	 рас-
стройств.	Все	больше	данных	указывают	
на	то,	что	 плацента	в	ответ	 на	стрессор-
ные	внешние	факторы	«содействует»	ро-
сту	 плода,	 если	 он	 мужского	 пола.	 Если	
же	плод	женского	пола,	то	плацента	«по-
ощряет»	 экспрессию	 генов,	 продукты	
которых	 повышают	 его	 выживаемость.	
Эти	 различия	 могут	 влиять	 на	вероят-
ность	дефектов	развития,	которые	чаще	
диагностируются	 у	мальчиков,	 напри-
мер	аутизма	и	дислексии	(впрочем,	не	ис-
ключено,	что	нынешние	методы	диагно-
стики	недооценивают	соответствующие	
симптомы	у	девочек).

Гендерные	 проблемы,	 по-видимому,	
часто	 порождают	 психические	 заболе-
вания.	 Широко	 распространенное	 мне-
ние,	согласно	которому	депрессия	у	маль-
чиков	и	мужчин	обычно	сопровождается	
агрессией,	 а	не	 подавленностью,	 может	
быть	 связано	 с	ошибочным	 представле-
нием	 о	том,	 что	 мужчинам	 свойствен-
но	 экстернальное	 поведение,	 а	женщи-
нам	—	 интернальное.	 Некоторые	 пси-
хиатры	 приписывают	 такие	 симптомы,	
как	 истеричность,	 исключительно	 жен-
щинам,	а	говоря	о	мужчинах,	употребля-
ют	термин	«антисоциальное	поведение».	
Такие	установки	сказываются	на	выборе	
терапии	 и	в	конечном	 счете	—	 на	ее	 эф-
фективности.

Гендерные	 факторы	 становятся	 осо-
бенно	 актуальными,	 когда	 дело	 касает-
ся	головного	мозга.	Поп-психологи	очень	
любят	говорить	о	«мужском»	и	«женском»	
мозге.	 Согласно	 имеющимся	 данным,	
у	мужчин	 преобладают	 кортикальные	
связи	 в	пределах	 каждого	 из	полуша-
рий,	 а	у	 женщин	—	 связи	 между	 полу-
шариями.	 Но	при	 этом	 не	учитывается,	
что	 от	86	 до	88%	 всех	 этих	 связей	 сход-
ны,	 из	чего	 следует,	 что	 мозг	 у	мужчин	
и	женщин	 скорее	 одинаков.	 К	тому	 же	
появляется	 все	 больше	 данных,	 свиде-
тельствующих	 о	 том,	 что	 развитие	 моз-
га	любого	человека	на	протяжении	жиз-
ни	 существенно	 изменяется	 по	причине	
его	 нейропластичности	—	 способности	
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нервных	клеток		образовывать	новые	свя-
зи.	Если	образ	жизни	девочек	и	женщин,	
с	одной	 стороны,	 и	мальчиков	 и	муж-
чин	—	с	другой	значительно	различают-
ся,	 то	различия	 в	структуре	 и	функции	
их	головного	мозга	не	должны	вызывать	
удивления	(см. статью «Существует ли 
"женский мозг"?» на с. 14).

Такая	 сложность	 затрудняет	 выясне-
ние	 причины	 заболеваний	 головного	
мозга	 и	выбор	 метода	 лечения.	 Две	 тре-
ти	из	более	чем	5	млн	жителей	США	с	бо-
лезнью	 Альцгеймера	—	 женщины;	 дело	
здесь	не	только	в	том,	что	до	65	лет	их	до-
живает	больше,	чем	мужчин,	но	и	в	том,	
что	эта	патология	возникает	чаще	у	жен-
щин	всех	возрастов.	Определенную	роль	
в	этом	 может	 играть	 аномальное	 обра-
зование	 пар	 между	 материнской	 и	от-
цовской	 Х-хромосомами	 при	 делении	
стареющих	 женских	 клеток.	 У	муж-
чин	 при	 клеточном	 делении	 сохраня-
ется	 только	 материнская	 Х-хромосома,	
а	Y-хромосома	 утрачивается.	 Пол	 инди-
вида	несомненно	влияет	на	прогрессиро-
вание	 болезни	 Альцгеймера,	 и	этот	 фе-
номен	 нуждается	 в	дополнительном	 ис-
следовании.

Пора переходить к персоналиям
Конечно,	исследователям	и	врачам	пред-
стоит	 во	многом	 разобраться,	 прежде	
чем	 предпринимать	 какие-то	 действия	
по	улучшению	 диагностики	 заболева-
ний	 у	женской	 половины	 человечества.	
Более	глубокое	понимание	сути	половых	
различий	 поможет	 при	 этом	 и	мужчи-
нам.	В	2015	г.	под	эгидой	Национальных	
институтов	 здоровья	 началась	 работа	
над	проектом	Precision Medicine Initiative,	
задача	которого	—	решить	проблему	без-
адресного	 большинства	 схем	 лечения,	
предназначенных	 некоему	 «усреднен-
ному	пациенту».	Персонифицированная	
медицина	должна	учитывать	вариабель-
ность	генов,	окружающей	среды	и	обра-
за	жизни	каждого	индивида.	Сегодня	ге-
номные	 исследования	 нацелены	 на	вы-
явление	 генов	 и	их	 вариантов,	 которые	
могут	 ассоциироваться	 с	конкретны-
ми	заболеваниями,	но	Х-	и	Y-хромосомы	
в	них,	 как	 правило,	 не	фигурируют,	 по-
скольку	 считается,	 что	 пол	 не	входит	
в	число	существенных	параметров.

В	 2015	г.	 вышло	 распоряжение	 NIH,	
по	которому	 в	опытах	 на	животных	
и	при	клинических	испытаниях	пол	дол-
жен	 рассматриваться	 как	 существен-
ный	 биологический	 признак.	 В	том	 же	

году	 Канадские	 институты	 здоровья	
организовали	 онлайн-тренинг	 по	во-
просам	 учета	 пола	 и	гендерного	 фак-
тора	 при	 исследовании	 проблем	 здоро-
вья.	А	Лига	европейских	университетов	
выступила	 с	докладом,	 посвященным	
интеграции	 пола	 и	гендерных	 факто-
ров	 в	исследовательский	 процесс.	 В	ок-
тябре	 2015	г.	 Клиника	 Майо	 органи-
зовала	 саммит	 Sex and Gender Medical 
Education,	цель	которого	состояла	в	том,	
чтобы	 привлечь	 внимание	 к	серьезно-
му	пробелу	в	образовании	будущих	вра-
чей	—	 отсутствию	 курса	 по	роли	 поло-
вых	различий	в	диагностике	и	лечении.	
На	саммите	 было	 решено	 составить	 до-
рожную	 карту	 на	ближайшие	 пять	 лет	
по	включению	соответствующих	курсов	
в	учебный	процесс.	В	2016	г.	группа	экс-
пертов	из	девяти	стран	разработала	ру-
ководство	по	учету	половой	и	гендерной	
информации	 при	 планировании	 экспе-
риментов,	анализе	и	интерпретации	их	
результатов.

Все	 эти	 меры	 обнадеживают,	 но	они	
не	исчерпывающие.	 Нужны	 дополни-
тельные	 распоряжения	 относительно	
освещения	 вопросов	 биологии	 женщин	
в	учебниках	 и	протоколах	 клинических	
испытаний.	 В	совершенствовании	 нуж-
дается	и	практическая	сторона	дела:	не-
обходимо	 выработать	 стандарты	 вра-
чебной	 помощи,	 которые	 учитывали	 бы	
половые	и	гендерные	различия	при	диа-
гностике,	скрининге	и	лечении.	Без	это-
го	 переход	 к	персонифицированной	 ме-
дицине	невозможен.

Перевод: Н.Н. Шафрановская
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ЖИЗНЬ О РОУ
До 1973 г. аборты в США были строго запрещены. Прошло 
более 40 лет, и нападки на решение по делу «Роу против 
Уэйда» возобновились, а доступность абортов все чаще 
зависит от дохода и места проживания женщины

РЭЙЧЕЛ БЕНСОН ГОЛД И МЕГАН ДОНОВАН

огда	26-летняя	Сара	Уэддингтон	(Sarah	
Weddington)	в	1971	г.	отправилась	в	Верхов-
ный	суд	США,	она	оказалась	самым	моло-
дым	адвокатом,	который	успешно	высту-
пил	перед	девятью	судьями.	Этот	рекорд	
	сохраняется	до	сих	пор.

Уэддингтон	была	адвокатом	Нормы	Мак-
корви	 (Norma	 McCorvey),	 скрывавшей-
ся	 под	 псевдонимом	 Джейн	 Роу	 в	деле	
«Роу	против	Уэйда».	В	этом	процессе	было	
принято	 одно	 из	наиболее	 выдающихся	
решений,	 когда-либо	 принимавшихся	
судьями,	—	признание	конституционно-
го	права	на	аборт.	

Уэддингтон	 понимала	 с	какими	 труд-
ностями	 сталкиваются	 женщины,	 пыта-
ющиеся	 добиться	 этой	 нелегальной	 про-
цедуры,	хотя	свой	собственный	опыт	она	
хранила	 в	секрете	 десятилетиями.	 Впо-
следствии	Уэддингтон	(урожденная	Рейгл)	
много	 писала	 и	рассказывала,	 как	 сама	
забеременела,	когда	работала	на	трех	ра-
ботах	и	при	этом	училась	на	юриста.	

Не	 имея	 возможности	 сделать	 аборт	
в	Техасе	 легально,	 она	 со	своим	 партне-
ром	поехала	из	Остина	за	границу,	в	ма-
ленькое	здание	на	задворках	города	Пье-
драс-Неграс.	 И	хотя	 после	 аборта	 Вед-
дингтон	 вернулась	 в	Остин	 и	вскоре	
смогла	 окончить	 юридическую	 школу,	
это	событие	сильно	ударило	по	ее	неболь-
шим	 сбережениям.	 Многие	 женщины	
могут	 рассказать	 похожие	 истории	 про	
себя	 или	 своих	 знакомых,	 о	том,	 как	 де-
лали	аборты	до	решения	по	делу	Роу.	Для	
некоторых,	 особенно	 для	 тех,	 кто	 был	

	слишком	 беден,	 слишком	 молод	 или	 же	
не	смог	обеспечить	себе	хорошего	ухода,	
такая	подпольная	операция	могла	закон-
читься	 серьезными	 травмами	 или	 даже	
смертельным	исходом.	

Эпоха	 до	судебного	 решения	 по	делу	
«Роу	против	Уэйда»	—	больше	чем	строч-
ка	 в	учебнике	 истории.	 Сегодня,	 спустя	
более	40	лет	после	этого	дела,	политики,	
выступающие	против	абортов,	на	уровне	
отдельных	 штатов	 успешно	 воссоздают	
ситуацию,	когда	доступность	аборта	для	
женщины	 зависит	 от	того,	 где	 она	 жи-
вет	 и	сколько	 денег	 у	нее	 есть.	 В	период	
с	2011	 по	2016	г.	 правительства	 штатов	
приняли	 огромный	 список	 из	338	огра-
ничений	 на	аборты,	 а	в	этом	 году	 атака	
продолжилась	 и	было	 введено	 более	 по-
лусотни	 новых	 запретов.	 На	федераль-
ном	 уровне	 и	администрация	 Дональ-
да	Трампа,	и	лидеры	Конгресса	США	от-
кровенно	враждебно	настроены	и	против	
права	на	аборт,	и	против	доступного	ре-
продуктивного	 здравоохранения	 в	це-
лом.	 Это	 отношение	 выражается	 в	дей-
ствиях,	 направленных	 на	исключе-
ния	 абортов	 из	медицинской	 страховки	
и	снижения	 государственного	 финанси-
рования	услуг	по	контролю	рождаемости	
по	всей	стране.
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Такие	 ограничения	 мешают	 женщи-
нам	 сделать	 аборт,	 наносят	 ущерб	 их	
здоровью	 и	ущемляют	 законные	 права.	
Но	это	 не	снижает	 количество	 нежела-
тельных	 беременностей,	 из-за	 которых	
в	основном	женщины	делают	аборт.	Как	
видно	по	периоду	до	решения	по	делу	Роу,	
женщины	все	равно	будут	искать	способ	
прервать	 беременность.	 Ограничение	
абортов	 оставляет	 женщинам	 меньше	
возможностей	 и	снижает	 качество	 ухо-
да,	но	на	сам	факт	прерывания	беремен-
ности	не	влияет.	

Как	 свидетельствует	 история,	 аборты	
были	 всегда,	 независимо	 от	того,	 закон-
но	 это	 или	 нет.	 Первоначально	 в	стране	
аборты	были	разрешены	в	соответствии	
с	нормами	 общего	 права.	 Они	 начали	
криминализоваться	 только	 в	середи-
не	XIX	в.,	и	уже	к	1900	г.	почти	в	каждом	
штате	 были	 законы,	 объявляющие	 эту	
процедуру	уголовным	преступлением.	

Тем	 не	менее,	 несмотря	 на	то	 что	 было	
прописано	 в	законах,	 аборты	 были	 по–
прежнему	распространенным	явлением,	
потому	 что	 эффективных	 способов	 пре-
дотвращения	нежелательной	беременно-
сти	было	очень	мало.	В	1960-х	гг.	законы	
ограничивали	 или	 полностью	 запреща-
ли	 продажу	 и	рекламу	 противозачаточ-
ных	 средств,	 что	 делало	 контроль	 рож-
даемости	 недоступным	 для	 многих	
женщин,	 они	 даже	 про	 него	 не	знали.	
В	1950-х	и	1960-х	гг.	в	США	нелегальные	
аборты	 ежегодно	 совершали	 от	200	тыс.	
до	1,2	млн	 женщин,	 многие	 в	небезопас-
ных	 условиях.	 Согласно	 оценкам,	 экс-
траполирующим	 данные	 по		Северной	

	Каролине	 на	всю	 страну,	
в	1955	г.	 было	 проведено	
699	тыс.	 подпольных	 про-
цедур,	а	в	1967	г.	—	829	тыс.	

Показатель	 смертности	
хорошо	 иллюстрирует,	 ка-
кому	 риску	 подвергались	
те,	 кто	 искал	 возможность	
сделать	 аборт	 в	ту	 эпоху.	
Только	 в	1965	г.	 на	подполь-
ные	 аборты	 пришлось	 17%	
от	всех	 официально	 заре-
гистрированных	 случаев	
смерти,	 связанных	 с	бере-
менностью,	 а	это	 пример-
но	200	случаев	за	год.	На	са-
мом	 деле	 это	 число	 должно	
быть	 выше,	 поскольку	 для	
многих	 смертей	 официаль-
но	 указывали	 другую	 при-
чину,	 чтобы	 защитить	 са-

мих	женщин	и	членов	их	семей.	В	2012	г.,	
напротив,	на	примерно	1	млн	легальных	
искусственных	 абортов	 были	 всего	 че-
тыре	смерти,	вызванные	осложнениями	
во	время	процедуры.	

Бремя	 смертей	 и	травм	 неравномерно	
легло	на	женщин	того	времени.	Посколь-
ку	в	некоторых	штатах	аборты	были	раз-
решены	 при	 определенных	 обстоятель-
ствах,	женщины	могли	сориентировать-
ся	 в	этой	 системе	 и	законным	 образом	
прервать	 беременность	 с	помощью	 сво-
его	 частного	 врача.	 В	период	 между	
1951	и	1962	гг.	 88%	 легальных	 абортов	
совершили	 пациенты	 частных	 врачей,	
и	гораздо	меньшую	долю	составили	жен-
щины,	обратившиеся	в	государственные	
органы	здравоохранения.	

C	 другой	 стороны,	 у	многих	 бедных	
и	цветных	 женщин	 не	было	 таких	 воз-
можностей,	 и	они	 часто	 оказывались	
в	опасных	 и	смертельных	 ситуаци-
ях.	 В	1960-е	гг.	 в	Нью-Йорке	 малоиму-
щие	женщины	чаще,	чем	обеспеченные,	
оказывались	 в	больнице	 с	осложнени-
ем	 после	 подпольной	 операции.	 Соглас-
но	 исследованию,	 в	те	 времена	 каждая	
десятая	женщина	с	низким	доходом	пы-
талась	прервать	беременность	нелегаль-
ным	способом.	

Федеральные	 законы	 и	законы	 шта-
та	 не	спешили	 соответствовать	 суще-
ствующей	 реальности.	 Только	 в	1967	г.	
штат	Колорадо	стал	первым,	где	измени-
ли	 закон	 об	 абортах,	 разрешив	 эту	 про-
цедуру	 в	случаях,	 когда	 беременность	
угрожает	 жизни	 или	 здоровью	 женщи-
ны.	 К	1972	г.	 аналогичные	 законы	 были	
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уже	 в	13		штатах,	 а	еще	 четыре	 штата,	
включая	 Нью-Йорк,	 полностью	 отмени-
ли	законы,	запрещающие	аборты.	Затем	
в	1973	г.	 последовали	 решения	 по	делу	
«Роу	против	Уэйда»	и	по	делу	«Доу	против	
Болтона».	Оба	решения	утвердили	право	
на	аборт,	 поскольку	 запрет	 противоре-
чит	конституции.

В	 2016	г.	 Верховный	 суд	 решением	
по	делу	 «Организация	 Whole Woman’s 
Health	 против	 Хеллерштедта»	 повтор-
но	 подтвердил	 конституционное	 право	
женщины	на	аборт.	Но	будущее	этих	ре-
шений	под	угрозой	из-за	обещания	пре-
зидента	 Дональда	 Трампа	 назначить	
в	Верховный	 суд	 судью,	 который	 отме-
нит	 решение	 по	делу	 Роу.	 Если	 это	 про-
изойдет,	 то	у	19	штатов	 уже	 есть	 на-
готове	 законы,	 чтобы	 сделать	 аборты	
нелегальными.	 Эксперты	 из	Центра	 ре-
продуктивных	прав	считают,	что	право	
на	аборт	находится	под	угрозой	в	33	шта-
тах	и	округе	Колумбия.	

Нет	никаких	сомнений,	что	процедура	
аборта	и	послеоперационный	уход	силь-
но	изменились	за	время,	прошедшее	по-
сле	 решения	 суда	 по	делу	 Роу.	 Для	 жен-
щин	 сейчас	 доступны	 более	 безопасные	
варианты,	чем		традиционные	медицин-
ские	вмешательства,	например	препарат	
мизопростол,	 который	 используют	 для	
прерывания	беременности.	В	любом	слу-
чае	 ограничения	 или	 запреты	 абортов	
не	дадут	 результата.	 Это	 только	 усилит	
неравенство,	потому	что	бедным	и	цвет-
ным	женщинам	с	большей	вероятностью	
откажут	 в	медицинском	 обслуживании	
и	они	скорее	окажутся	перед	угрозой	за-
конного	 наказания	 за	поиск	 альтерна-
тивных	 способов,	 чем	 их	 белые	 и	более	
обеспеченные	сверстницы.	

Учитывая	 враждебное	 отношение	 по-
литиков	 федерального	 уровня	 и	уров-
ня	 штатов	 к	абортам,	 разумно	 было	 бы	
взять	курс	на	обеспечение	всех	женщин	
качественными	 и	доступными	 противо-
зачаточными	 средствами.	 Помимо	 обе-
спечения	прав	женщин	и	значительных	
экономических,	социальных	и	медицин-
ских	 преимуществ,	 этот	 шаг	 позволит	
также	 уменьшить	 число	 нежелатель-
ных	беременностей.	В	2014	г.	в	США	был	
отмечен	 минимальный	 уровень	 абор-
тов	за	все	время,	и	есть	данные,	которые	
убедительно	 свидетельствуют,	 что	 та-
кое	 снижение	 с	2008	г.	 по	2014	г.	 во	мно-
гом	было	вызвано	ростом	использования	
контрацептивов.	 Примечательно,	 что	
эта	 тенденция	 прослеживалась	 во	всех	

	штатах,	 в	том	 числе	 в	Калифорнии	
и	Нью-Йорке,	 где	 в	целом	 благосклонно	
относились	к	праву	на	аборт.	

Хорошие	политические	решения	долж-
ны	 основываться	 на	доказательствах.	
Однако	 администрация	 Трампа	 и	ли-
деры	 конгресса	 двигаются	 в	противо-
положном	 направлении,	 разрабатывая	
планы,	 которые	 могут	 лишить	 женщин	
возможности	 получить	 нужные	 проти-
возачаточные	 средства.	 Они	 пытаются	
отменить	 основные	 достижения	 рефор-
мы	 здравоохранения,	 проведенной	 Ба-
раком	 Обамой,	 опустошают	 программу	
страхования	Medicaid,	подрезают	нацио-
нальную	 программу	 планирования	 се-
мьи	Title X	и	даже	атакуют	организацию	
Planned Parenthood,	 предоставляющую	
миллионам	людей	помощь	в	виде	проти-
возачаточных	средств.	

Мы	должны	сохранить	и	приумножить	
уже	имеющиеся	достижения,	а	не	повто-
рять	ошибки	прошлого.	Серьезные	трав-
мы	 и	смерть	 от	абортов	 в	наше	 время	
почти	не	встречаются,	но	вопиющая	не-
справедливость	 осталась.	 В	отношении	
сексуального	 и	репродуктивного	 здоро-
вья	 сохраняется	 сильное	 расовое,	 этни-
ческое	и	финансовое	неравенство.	По	со-
стоянию	 на	2011	г.	 уровень	 незаплани-
рованных	 беременностей	 среди	 бедных	
женщин	 был	 в	пять	 раз	 выше,	 чем	 сре-
ди	 богатых,	 а	среди	 черных	 в	два	 раза	
выше,	 чем	 среди	 белых.	 Ограничения	
абортов,	в	том	числе	и	дискриминацион-
ная	 поправка	 Хайда,	 которая	 запреща-
ет	тратить	федеральные	деньги	на	опла-
ту	абортов	для	женщин,	застрахованных	
в	Medicaid,	 непропорционально	 ударят	
по	бедным	и	цветным	женщинам.	

Такая	 ситуация	 недопустима	 с	точки	
зрения	морали	и	общественного	здраво-
охранения.	Настало	время	сделать	сексу-
альное	и	репродуктивное	здоровье	всеоб-
щим	 правом,	 а	не	 привилегией	 для	 тех,	
кто	может	себе	это	позволить.

Перевод: М.С. Багоцкая
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ОВУШКА 
ГЕНИА ЬНОСТИ
Как неоправданное внимание к одаренности 
незаметно выдавливает женщин и афроамериканцев 
из определенных научных областей

АНДРЕЙ КИМПИАН И САРА-ДЖЕЙН ЛЕСЛИ

1980-х	гг.	философы	иногда	говорили	о	неко-
тором	метафорическом	луче,	с	помощью	ко-
торого	гений	может	осветить	даже	наиболее	
сложные	философские	проблемы.	Лишь	неко-
торым	философам	посчастливилось	родиться	
с	такими	способностями,	и	их	работы	служат	
золотым	стандартом	в	этой	области.	Осталь-
ные	вынуждены	вечно	плестись	позади.

Всякий	 раз	 когда	 мы	 общались	 друг	
с	другом	 на	конференциях,	 Сара-Джейн	
Лесли	говорила	что-то	на	эту	тему.	И	хотя	
мы	 обучались	 разным	 специальностям	
(Лесли	 философии,	 а	Андрей	 Кимпи-
ан	 психологии),	 мы	 исследовали	 схожие	
темы,	 поэтому	 регулярно	 встречались,	
чтобы	быть	в	курсе	исследований	и	поде-
литься	впечатлениями	от	работы	в	своей	
сфере.	 Психология	 и	философия	 по	сво-
ей	 сути	 похожи	 (и	даже	 так:	 психология	
была	 разделом	 философии	 до	середины	
1800-х	гг.),	 но	из	наших	 разговоров	 ста-
новилось	 ясно,	 что	 в	этих	 двух	 областях	
сильно	отличаются	представления	о	том,	
что	 важно	 для	 достижения	 успеха.	 В	от-
личие	от	психологии	в	философии	гораз-
до	большее	значение	имеет	личность	ис-
следователя	—	он	должен	быть	суперзвез-
дой	с	исключительным	умом.	Психологи,	
напротив,	более	склонны	верить,	что	ли-
дером	в	своей	области	становятся	благо-
даря	опыту	и	упорному	труду.

Сначала	 мы	 считали	 такую	 одержи-
мость	гениями	в	философии	просто	при-
чудой,	 немного	 странной,	 но	безобид-
ной.	 Казалось,	 что	 основная	 проблема	
в	той	 сфере,	 где	 работает	 Лесли,	—	 это	
невозможность	 привлечь	 туда	 женщин	
и	представителей	 меньшинств.	 Несмо-
тря	 на	постоянное	 внимание	 к	пробле-
ме	 недопредставленности	 в	последние	
годы	 и	некоторые	 усилия,	 предприни-
маемые,	чтобы	это	исправить,	среди	на-
учных	 степеней	 по	философии,	 присуж-
денных	 в	2015	г.,	 женщинам	 досталось	
менее	 30%,	 а	афроамериканцам	 толь-
ко	около	1%.	В	то	же	время	в	психологии	
удалось	 успешно	 привлечь	 и	удержать	
женщин	 (72%	 среди	 недавно	 получен-
ных	 научных	 степеней),	 а	афроамери-
канцы	 в	2015	г.	 получили	 6%	 степеней.	
И	хотя	 считается,	 что	 это	 не	соответ-
ствует	их	доле	в	общем	количестве	насе-
ления,	тем	не	менее	это	в	шесть	раз	боль-
ше,	чем	в	области	философии.
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enМы	 не	могли	 понять,	 откуда	 появи-
лось	такое	различие.	Наши	области	име-
ют	 много	 общего:	 и	философы,	 и	психо-
логи	 выясняют,	 как	 люди	 воспринима-
ют	 и	понимают	 мир,	 как	 они	 выбирают	
между	добром	и	злом,	как	они	учат	и	ис-
пользуют	язык	и	т.д.	Даже	слабые	разли-
чия,	например	более	активное	использо-
вание	статистики	и	рандомизированных	

исследований	психологами,	сегодня	раз-
мываются	в	связи	с	огромным	ростом	по-
пулярности	экспериментальной	филосо-
фии,	 когда	 философы	 проводят	 опросы	
и	эксперименты	 для	 изучения	 различ-
ных	 точек	 зрения	—	 например,	 на	мо-
раль.	Почему	же	так	сильно	различается	
состав	 сотрудников	 в	столь	 близких	 об-
ластях?

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Авторы выяснили, что те научные области, где поощряется одаренность, скорее всего будут однородны по гендер-
ному и расовому составу.

Хотя врожденные когнитивные способности не зависят от гендера или расы, психологически проще верить в суще-
ствующие стереотипы об интеллекте определенных групп.

Женщины и афроамериканцы могут подсознательно воспринимать те сферы, где существует акцент на гениально-
сти, как помеченные знаком «Входа нет», и избегать определенных направлений естественных и гуманитарных наук.

Как стереотипы о гениальности влияют на женщин 
и представителей меньшинств в науке

Опрос почти 2 тыс. специалистов в 30 научных областях по-
казал, насколько они верили в важность гениальности для 
успеха в их области (оценивается с помощью так называе-
мого профильного индекса веры в талант). В областях, где 
этот показатель был выше, таких как физика, математика 

и  философия, женщины и афроамериканцы реже получали на-
учную степень по сравнению с такими дисциплинами, как ней-
робиология и психология. Результаты показывают, что во мно-
гих сферах талантливость по умолчанию отождествляется 
с белыми мужчинами.
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Гениальная идея
Момент	 озарения	 произошел	 несколь-
ко	 лет	 назад,	 когда	 мы	 объединили	 два	
наблюдения	из	тех	рассказов,	которыми	
мы	 делились	 друг	 с	другом.	 Мы	 ужина-
ли	вместе	с	группой	философов	и	психо-
логов	 во	время	 конференции,	 и	разговор	
быстро	 перескочил	 от	любви	 филосо-
фов	к	гениям	на	гендерный	разрыв	в	фи-
лософии.	 Такое	 случайное	 сочетание	
тем	 навело	 нас	 на	мысль	 о	существова-
нии	 связи,	 о	которой	 мы	 раньше	 не	за-
думывались:	 может	 быть	 то,	 как	 фило-
софы	 уважают	 одаренность,	 и	есть	 при-
чина	того,	что	среди	их	коллег	так	мало	
женщин	 и	меньшинств?	 Мы	 не	пыта-
лись	 обесценить	 гениальность.	 Скорее	
нас	 заинтересовало,	 не	может	 ли	 быть,	
что	 у	женщин	 и	афроамериканцев	 ода-
ренность	 легче	 не	заметить.	 Возможно,	
повышенные	 требования	 к	интеллекту	
в	той	или	иной	сфере	деятельности	рав-
носильны	табличке	«Не	входить»,	отпуги-
вающей	новичков,	непохожих	на	нынеш-
них	членов	этой	группы?

На	 первый	 взгляд	 акцент	 на	одаренно-
сти	 не	дает	 преимущества	 одной	 груп-
пе	 над	 другой;	 насколько	 известно	 уче-
ным,	когнитивные	способности	не	связа-
ны	 с	полом	 или	 расой.	 Философы	 ценят	
определенное	 качество	 ума	 независи-
мо	 от	того,	 чей	 это	 ум.	 Однако	 такое,	 ка-
залось	 бы,	 логичное	 предпочтение	 начи-
нает	 создавать	 проблемы	 из-за	 наличия	
в	обществе	 некоторых	 неверных	 стерео-
типов,	например	что	выдающийся	интел-
лект	более	характерен	для	белых	мужчин,	
чем	для	представителей	других	групп.

Даже	 среди	 ученых	 тем	 вечером	 было	
высказано	мнение,	что	мужчины	и	жен-
щины	 просто	 мыслят	 по-разному.	 Жен-
щины	 якобы	 более	 практичны	 и	привя-
заны	 к	реальности,	 тогда	 как	 мужчины	
более	склонны	к	контрфактуальному,	аб-
страктному	 мышлению,	 которое	 счита-
ется	 признаком	 одаренности	 у	филосо-
фов.	Мы	задумались,	не	могут	ли	подоб-
ные	стереотипы,	которые	приписывают	
талантливость	мужчинам,	отбить	у	жен-
щин	желание	идти	в	ту	сферу,	где	это	ка-
чество	высоко	ценится.	Более	того,	рабо-
тающие	 сейчас	 в	данной	 области	 могут	
неодинаково	относиться	к	перспективам	
мужчин	и	женщин	и	в	результате	неоди-
наково	 их	 оценивать	 и	поощрять.	 то	же	
касается	 и	расовой	 принадлежности:	
в	нашей	 стране	 афроамериканцы	 дли-
тельное	 время	 считались	 интеллекту-
ально	отстающими,	что	может		особенно	

сильно	 влиять	 на	их	 участие	 в	тех	 сфе-
рах	 деятельности,	 где	 так	 ценится	 ка-
чество	 интеллекта.	 Хотя	 несостоятель-
ность	 стереотипных	 представлений	
научно	 доказана,	 из-за	 них	 преклоне-
ние	 философов	 перед	 одаренностью	 мо-
жет	 действительно	 снижать	 разнообра-
зие	 сотрудников,	 работающих	 в	этой	
	области.

Позже	 мы	 обсудили	 нашу	 идею.	 Мы	
размышляли,	 может	 ли	 этот	 эффект	
присутствовать	 не	только	 в	наших	 об-
ластях	науки.	В	научной	среде	часто	го-
ворят	 о	гениальности,	 и	нам	 казалось,	
что	 такие	 разговоры	 распространены	
в	тех	сферах,	где	имеются	те	же	пробле-
мы	 с	разнообразием,	—	 в	естественных	
и	технических	науках,	инженерном	деле	
и	математике.	Могло	ли	наше	случайное	
сравнение	философии	и	психологии	дать	
что-то	 новое	 для	 объяснения	 недопред-
ставленности	 женщин	 и	меньшинств	
в	этих	областях?

Чем	 больше	 мы	 думали	 об	 этом,	 тем	
больше	 понимали,	 что	 наша	 гипотеза	
о	гениальности	 может	 объяснить	 нео-
динаковость	 гендерного	 и	расового	 раз-
рыва	в	разных	сферах	науки.	Например,	
в	биохимии	женщины	получают	пример-
но	50%	научных	степеней,	а	в	органиче-
ской	химии	только	30%.	Такие	различия	
нельзя	 объяснить	 просто	 содержанием	
предметов,	 так	 как	 оно	 в	значительной	
степени	перекрывается,	или	историей	—	
биохимия	отъединилась	от	органической	
химии	в	отдельную	дисциплину	пример-
но	тогда	же,	когда	психология	отделилась	
от	философии.	 Мы	 заинтересовались,	
можно	ли	такие	различия	между	разны-
ми	 научными	 дисциплинами	 и	между	
родственными	 областями	 связать	 с	тем,	
в	какой	 степени	 там	 принято	 считать,	
что	для	успешности	необходим	талант.

Установка на успех
Сделав	 первые	 предположения,	 мы	
вспомнили	 огромную	 работу,	 проведен-
ную	психологом	Кэрол	Дуэк	(Carol	Dweck)	
из	Стэнфордского	 университета.	 Дуэк	
с	коллегами	 показали,	 что	 вера	 чело-
века	 в	собственные	 способности	 в	ито-
ге	 сильно	 влияет	 на	его	 успешность.	 Те,	
кто	считают	талантливость	стабильным	
свойством	 (Дуэк	 называет	 это	 «фикси-
рованной	 установкой»),	 стремятся	 про-
явить	 эту	 способность	 и	избежать	 оши-
бок,	 которые	 означали	 бы	 отсутствие	
у	них	одаренности.	И	напротив,	те,	у	кого	
есть	 «установка	 на	рост»,	 считают,	 что	
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их	 нынешние	 способности	 бу-
дут	 развиваться.	 Иначе	 гово-
ря,	 способности	—	 это	 гибкое	
свойство,	 их	 обычно	 можно	
улучшить,	 приложив	 больше	
усилий	 и	используя	 более	 эф-
фективные	стратегии.	Для	лю-
дей	с	установкой	на	рост	ошиб-
ки	—	 это	 не	обвинение,	 а	цен-
ный	 сигнал,	 указывающий,	
над	чем	надо	поработать.

Несмотря	на	то	что	Дуэк	пер-
воначально	изучала	установки	
отдельных	 людей,	 они	 с	Мэри	
Мерфи	(Mary	Murphy)	из	Инди-
анского	 университета	 в	Блу-
мингтоне	 предположили,	 что	
организованные	 группы	 лю-
дей,	 например	 компании	 или	
клубы,	 тоже	 могут	 придержи-
ваться	 подобных	 взглядов.	 Мы	
пошли	 еще	 дальше	 и	задума-
лись,	можно	ли	это	применить	
к	целым	 научным	 дисципли-
нам.	 Восхищение	 одаренно-
стью	в	философии	и	других	об-
ластях	 могло	 создать	 атмосфе-
ру,	 где	 ценится	 демонстрация	
интеллектуальной	 силы,	 а	несовершен-
ства	избегают	любой	ценой.	В	сочетании	
со	стереотипами	о	неравномерности	рас-
пределения	 интеллекта	 в	разных	 груп-
пах	 такая	 среда	 могла	 стать	 крайне	 не-
желательной	для	представителей	групп,	
на	которые	 распространяется	 негатив-
ный	 стереотип,	 например	 для	 женщин	
или	 афроамериканцев.	 В	конце	 концов,	
это	же	так	легко	—	«увидеть»	недостатки	
и	несовершенство	у	тех	людей,	у	которых	
вы	ожидаете	их	увидеть.

После	 нескольких	 долгих	 телефонных	
разговоров	у	нас	появился	предваритель-
ный	план,	как	проверить	наши	идеи.	Мы	
хотели	 связаться	 с	учеными	 из	разных	
областей	 науки	 и	спросить,	 считают	 ли	
они,	что	необходимы	какие-то	выдающи-
еся	интеллектуальные	способности,	что-
бы	 достичь	 успеха	 в	их	 области.	 Затем	
мы	 посмотрели	 бы	 статистику	 по	ген-
дерному	 и	расовому/этническому	 соста-
ву	 людей,	 получающих	 научные	 степе-
ни	по	этим	дисциплинам.	Такие	данные	
имеются	 в	свободном	 доступе	 на	сайте	
Национального	 научного	 фонда	 США.	
Если	наша	догадка	была	верной,	мы	уви-
дим,	что	в	тех	сферах,	где	больше	значе-
ния	придается	таланту,	женщины	и	аф-
роамериканцы	 реже	 получают	 науч-
ные	 степени.	 Это	 должно	 наблюдаться	

не	только	 на	макроуровне,	 при	 сравне-
нии,	например,	естественных	наук	с	со-
циальными	и	гуманитарными,	но	и	вну-
три	 этих	 широких	 областей,	 для	 дисци-
плин,	 похожих	 друг	 на	друга,	 таких	 как	
философия	и	психология.

Прошло	больше	года,	были	отправлены	
тысячи	 запросов	 по	электронной	 почте,	
и	наконец	мы	с	коллегами	Мередит	Мей-
ер	 (Meredith	 Meyer)	 из	Университета	 От-
тербейн	и	Эдвардом	Фрилендом	(Edward	
Freeland)	 из	Принстонского	 университе-
та	смогли	ответить	на	некоторые	вопро-
сы.	 С	радостью	 и	облегчением	 мы	 уви-
дели,	 что	 ответы,	 полученные	 от	поч-
ти	2	тыс.	ученых	из	30	разных	областей,	
и	распределение	научных	степеней	соот-
носились	 именно	 так,	 как	 мы	 ожидали.	
В	тех	 сферах,	 где	 особенно	 ценился	 та-
лант,	женщины	и	афроамериканцы	реже	
получали	научные	степени.	Чем	сильнее	
был	акцент	именно	на	этом	свойстве,	тем	
меньше	 было	 научных	 степеней	 у	цвет-
ных	 мужчин.	 Например,	 доля	 женщин	
и	афроамериканцев	со	степенью	в	психо-
логии	была	выше,	чем	в	философии,	ма-
тематике	или	физике.

Затем	 мы	 рассмотрели	 отдельно	 фи-
зику	 с	биологией	 и	отдельно	 гуманитар-
ные	 и	социальные	 науки.	 При	 анализе	
этих	 групп	 выяснилось,	 что	 у	женщин	
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и		афроамериканцев	 ученых	 степеней	
меньше	там,	где	таланту	придается	боль-
шое	значение,	независимо	от	того,	срав-
нивали	 мы	 физику	 и	биологию	 или	 фи-
лософию	 и	социологию.	 Казалось,	 что	
мы	нашли	достаточно	общее	объяснение	
причин	 недопредставленности	 разных	
групп	в	любых	научных	направлениях.

Другие идеи
Нас	 восхитили	 эти	 данные,	 но	на	тот	 мо-
мент	мы	показали	всего	лишь,	что	жела-
тельность	признака	«талантливости»	кор-
релирует	 с	недопредставленностью	 жен-
щин	и	афроамериканцев	в	этой	сфере.	Мы	
еще	 не	определили,	 что	 причина,	 а	что	
следствие.	 Конечно,	 на	протяжении	 мно-
гих	лет	предлагались	и	другие	правдопо-
добные	 объяснения	 гендерного	 неравен-
ства	—	 например,	 что	 большая	 нагрузка	
больше	 подходит	 для	 одиноких	 мужчин	
и	тех,	у	кого	жены-домохозяйки,	или	пред-
полагалось,	что	женщины	предпочитают	
иметь	 дело	 с	живыми	 организмами,	 а	не	
с	неодушевленными	 предметами.	 Нам	
надо	 было	 выяснить,	 нашли	 ли	 мы	 что-
то	 новое	 или	 наше	 объяснение	 сводится	
к	тому,	что	уже	было	предложено	ранее.

Мы	 аккуратно	 проверили	 наиболее	
распространенные	 альтернативные	
идеи.	Например,	не	могла	ли	наша	оцен-
ка	 желательности	 таланта	 просто	 от-
ражать,	 насколько	 эта	 область	 зависит	
от	математических	 расчетов?	 Мы	 изу-
чили	результаты	математической	части	
теста	GRE,	который	сдают	студенты	при	
поступлении	 в	магистратуру.	 Наличие	
стереотипов	о	талантливости	и	тут	пред-
сказывало,	 каким	 будет	 распределение	
результатов	 у	женщин.	 Аналогично	 мы	
не	нашли	 подтверждения	 распростра-
ненному	 мнению,	 что	 женщины	 недо-
представлены	 в	сферах,	 требующих	 ин-
тенсивной	работы,	потому	что	предпочи-
тают	уделять	определенное	время	семье.	
Мы	 спросили	 ученых	 из	нашей	 выбор-
ки,	 сколько	 часов	 в	неделю	 они	 работа-
ют,	 если	 считать	 время	 и	в	университе-
те,	 и	дома.	 Но	когда	 мы	 учли	 эти	 разли-
чия	в	рабочей	нагрузке,	объяснительная	
сила	нашей	теории	о	роли	веры	в	талант	
не	снизилась.	 Наш	 единственный	 пока-
затель	 по-прежнему	 позволял	 прогно-
зировать	 масштабы	 гендерных	 разры-
вов	 в	30	дисциплинах.	 Мы	 рассмотрели	
также	распространенную	идею,	что	жен-
щинам	может	быть	интереснее	работать	
с	людьми	 (и	 женщины	 интуитивно	 луч-
ше	понимают	людей),	тогда	как	сильный	

пол	 предпочитает	 неодушевленные	 си-
стемы.	Однако	разные	направления	фи-
лософии,	например,	изучают	именно	лю-
дей,	а	в	этой	области	по-прежнему	преоб-
ладают	мужчины,	поэтому	у	данной	идеи	
не	было	шансов.

Как	часто	бывает	в	таких	работах,	это	
первое	 исследование	 позволило	 нам	 по-
нять,	как	мало	мы	еще	знаем	о	явлении,	
которое	 изучаем.	 Например,	 мы	 поня-
ли,	 что	 надо	 выяснить,	 как	 стереотипы	
о	таланте	в	среде	ученых	предсказывают	
гендерный	 и	расовый	 разрыв	 на	ранних	
этапах	 образовательного	 пути	 ученика.	
Мы	 были	 заинтересованы	 в	том,	 чтобы	
проверить	 нашу	 идею	 на	уровне	 бака-
лавриата,	 который	 представляет	 собой	
ворота	 на	пути	 к	дальнейшей	 карьере.	
Повлияют	 ли	 сообщения	 о	важности	 та-
ланта	 в	определенной	 области	 на	то,	 ка-
кое	 направление	 в	итоге	 выберут	 моло-
дые	женщины	и	афроамериканцы?

Ответ	на	этот	вопрос	—	да.	Мы	опубли-
ковали	это	в	журнале	PLOS ONE	в	2016	г.,	
когда	проанализировали	анонимные	от-
зывы	 студентов	 об	 их	 преподавателях	
на	сайте	 RateMyProfessors.com.	 Мы	 обна-
ружили,	что	студенты	колледжа	прибли-
зительно	в	два	раза	чаще	называли	про-
фессоров	 мужского	 пола	 «талантливый»	
или	«гениальный»,	чем	профессоров-жен-
щин.	В	то	же	время	эпитеты	«превосход-
ный»	 и	«потрясающий»	 применительно	
к	женщинам	 и	мужчинам	 использова-
лись	 одинаково	 часто.	 Мы	 определили,	
что	 общее	 количество	 обсуждений	 та-
лантливости	 и	гениальности	 в	отзы-
вах	учеников	 (что	свидетельствует	о	по-
вышенном	 внимании	 к	этим	 качествам)	
коррелировало	 с	недопредставленно-
стью	женщин	и	афроамериканцев	в	дан-
ной	области.

Происхождение стереотипов
В	 ходе	 дальнейших	 исследований	 вы-
яснилось,	 что	 вне	 ученой	 среды	 распро-
странены	 схожие	 представления	 о	том,	
в	каких	областях	требуется	наличие	та-
ланта.	Встречаясь	с	такими	идеями	дома	
или	 в	школе,	 молодежь,	 относящаяся	
к	недопредставленным	 группам,	 начи-
нает	 избегать	 определенных	 направле-
ний	(таких,	как	естественные	или	техни-
ческие	науки)	даже	прежде,	чем	попада-
ет	в	колледж.

Тогда	 мы	 поняли,	 что	 нам	 нужно	 ис-
следовать	 происхождение	 подобных	 сте-
реотипов.	 Когда	 в	нашей	 культуре	 моло-
дые	люди	начинают	считать,	что	в		одних	
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группах	 больше	 талантливых	 людей,	
чем	в	других?	С	одной	стороны,	этот	сте-
реотип	 может	 возникать	 довольно	 позд-
но,	после	продолжительного	воздействия	
определенных	культурных	факторов	(на-
пример,	 изображения	 талантливых	 лю-
дей	 в	СМИ	 или	 гендерных	 ожиданий	 ро-
дителей,	 учителей,	 профессоров	 и	свер-
стников).	 С	другой	 стороны,	 по	данным	
психологии	 развития,	 дети	 впитывают	
культуру	как	губка,	они	невероятно	чув-
ствительны	к	сигналам	своей	социальной	
среды.	 И	действительно,	 уже	 у	школьни-
ков	младших	классов,	по-видимому,	есть	
стереотипы,	что	математика	для	мальчи-
ков,	а	чтение	для	девочек.	Поэтому	можно	
ожидать,	 что	 стереотипы	 о	талантливо-
сти	тоже	приобретаются	в	детстве.

Для	 того	 чтобы	 исследовать	 эту	 идею,	
мы	задали	нескольким	сотням	пяти-,	ше-
сти-	 и	семилетних	 мальчиков	 и	девочек	
вопросы,	 позволяющие	 выяснить,	 ассо-
циируют	 ли	 они	 «очень	 умных»	 (так	 мы	
назвали	 «талантливых»,	 чтобы	 детям	
было	понятнее)	со	своим	полом.	Результа-
ты,	 которые	 мы	 опубликовали	 в	Science	
в	январе,	 соответствовали	 имеющимся	
в	литературе	данным	о	раннем	приобре-
тении	гендерных	стереотипов,	но	все	же	
вызвали	 у	нас	 шок.	 У	пятилетних	 маль-
чиков	 и	девочек	 не	было	 различий	 в	са-
мооценке.	Но	к	шести	годам	девочки	уже	
реже	мальчиков	считали,	что	представи-
тели	их	пола	«очень	умные».

Обнаружив	данные	стереотипы	в	столь	
раннем	 детстве,	 мы	 заинтересовались,	
может	 ли	 это	 уже	 влиять	 на	интересы	
мальчиков	 и	девочек.	 Мы	 предложили	
другой	 группе	 пяти-,	 шести-	 и	семилет-
них	 незнакомую	 им	 игру,	 которую	 оха-
рактеризовали	 как	 занятие	 «для	 очень	
умных	 детей».	 Затем	 мы	 сравнили	 инте-
рес	 мальчиков	 и	девочек	 разного	 возрас-
та	 к	этой	 игре.	 В	пятилетнем	 возрасте	
гендерных	 различий	 не	было,	 а	в	 шести-
летнем	 и	семилетнем	 у	мальчиков	 инте-
рес	 был	 достоверно	 выше	—	 мы	 видим,	
что	 именно	 в	это	 время	 возникают	 сте-
реотипы.	 Кроме	 того,	 собственные	 сте-
реотипы	 ребенка	 прямо	 предсказыва-
ли	 его	 заинтересованность	 в	этом	 новом	
виде	 деятельности.	 Чем	 сильнее	 ребе-
нок	 ассоциировал	 талантливость	 с	про-
тивоположным	 полом,	 тем	 менее	 он	 был	
заинтересован	 играть	 в	нашу	 игру	 для	
«очень	 умных	 детей».	 Эти	 данные	 свиде-
тельствуют,	что	связь	между	стереотипа-
ми	 о	талантливости	 и	стремлениями	 де-
тей	возникает	в	раннем	возрасте.	По	мере	

	дальнейшего	развития	ребенка	это	может	
оттолкнуть	 многих	 способных	 девочек	
от	тех	 дисциплин,	 которые	 наше	 обще-
ство	считает	уделом	талантливых	людей.

Впереди	 нас	 ждет	 сложная	 работа,	
надо	 разобраться,	 как	 использовать	 эту	
информацию,	 каким	 должно	 быть	 вме-
шательство.	Однако	из	имеющихся	дан-
ных	 прямо	 вытекают	 несколько	 реко-
мендаций.	Если	свести	к	минимуму	раз-
говоры	о	талантливости	и	гениальности	
со	студентами	 и	учениками,	 это	 может	
оказаться	 относительно	 простым	 и	эф-
фективным	способом	сделать	некоторые	
сферы	 более	 доброжелательными	 для	
представителей	 групп,	 в	отношении	 ко-
торых	 имеется	 негативный	 стереотип.	
Из-за	 нынешних	 социальных	 стереоти-
пов	сообщения	о	необходимости	таланта	
могут	необоснованно	отпугнуть	талант-
ливых	 людей	 из	недопредставленных	
групп.	 Однако	 нужны	 более	 глубокие	
трансформации,	 чем	 просто	 изменение	
разговоров,	 надо	 устранить	 некоторые	
укоренившиеся	 системные	 проблемы,	
характерные	 для	 зацикленных	 на	гени-
альности	 областей.	 Прекращение	 раз-
говоров	 о	таланте	 не	поможет	 молодым	
женщинам	 в	философии,	 если	 вся	 дея-
тельность	в	этой	сфере	по-прежнему	бу-
дет	 пронизана	 идеей,	 что	 только	 гени-
альность	имеет	значение.

Другой	 важный	 вывод	 заключается	
в	том,	 что,	 возможно,	 наше	 вмешатель-
ство	 требуется	 в	более	 раннем	 возрасте,	
чем	 казалось.	 По	нашим	 данным,	 неко-
торые	 психологические	 процессы,	 пре-
пятствующие	 появлению	 разнообраз-
ного	 контингента	 в	областях,	 где	 це-
нится	 талантливость,	 происходят	 еще	
в	начальной	школе.	Сейчас	уже	понятно,	
что	 не	стоит	 ждать,	 пока	 человек	 посту-
пит	в	колледж,	и	лишь	затем	вмешивать-
ся,	чтобы	помочь	найти	подходящую	спе-
циальность,	к	тому	же	у	маленьких	детей	
было	бы	разумнее	поощрять	не	фиксиро-
ванную	установку,	а	установку	на	рост.

Перевод: М.С. Багоцкая
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огда	в	1973	г.,	спасаясь	от	же-
стокого	угандийского	дик-
татора	Иди	Амина,	мои	ро-
дители	перебрались	в	США,	
в	многоквартирном	доме	
в	пригороде	Чикаго,	где	
они	поселились,	прожива-
ли	исключительно	выходцы	
из	Южной	Азии.	Когда	я	под-

росла,	мой	отец	хотел,	чтобы	я	выбрала	себе	одну	из	трех	
профессий:	врач,	адвокат	или	инженер,	которым	был	он	
сам.	Для	него	это	были	профессии	с	наивысшим	потенци-
алом	заработка.	Они	могли	помочь	нашей	семье	поднять-
ся	до	уровня	среднего	класса.	Такова	была	идея	для	вопло-
щения	своей	американской	мечты.
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Для ликвидации гендерного 
неравенства в информационных 
технологиях критически важно принять 
оперативные меры на раннем этапе
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Компьютерная индустрия — один 
из самых быстрорастущих секторов 
экономики США, где средняя скорость 
роста числа рабочих мест в три раза 
опережает общенациональную.

Работодатели тщетно пытаются за-
полнить имеющиеся вакансии в зна-
чительной степени из-за того, что 
на эту стезю вступает слишком мало 
 женщин.

Быстрый рост числа женщин в сфе-
ре IT-технологий сможет помочь ликви-
дировать эту брешь и увеличить эконо-
мическое процветание.

Наглядный  
пример 

широкого разноо-
бразия учащихся, 

вовлеченных в про-
грамму  Girls Who 

Code
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В	2002	г.	 я	 получила	 диплом	 юриста	
в	Йельском	 университете	 и	со	 временем	
нашла	работу	по	специальности	на	Уолл-
стрит.	 Но	после	 нескольких	 лет	 заня-
тий	 делами	 о	мошенничестве	 с	ценны-
ми	 бумагами	 и	управлением	 активами	
я	 была	 готова	 к	радикальной	 перемене.	
И	вот	в	2010	г.	в	возрасте	34	лет	я	остави-
ла	 свою	 престижную	 высокооплачива-
емую	 работу	 и	выдвинула	 в	Нью-Йорке	
свою	кандидатуру	в	Конгресс	США.	Ведя	
предвыборную	 кампанию,	 я	 посеща-
ла	 сотни	 школьных	 аудиторий	 по	все-
му	округу,	который	надеялась	представ-
лять.	В	этот	округ	входят	как	самые	бога-
тые,	так	и	самые	бедные	районы	города,	
и	случалось,	 что	 в	один	 и	тот	 же	 день	
я	 посещала	 школы,	 плохо	 или	 совсем	
не	оснащенные	 компьютерами,	 и	дру-
гие	—	 с	современными	 компьютерными	
лабораториями	и	ребятами,	почти	всегда	
мальчиками,	шумной	ватагой	шагающи-
ми	 по	новому	 пути	 к	американской	 меч-
те.	 В	поисках	 гарантированного	 места	
работы	 и	благосостояния	 они	 учились	
не	на	врачей,	 юристов	 или	 инженеров-
механиков	—	 они	 учились	 писать	 про-
граммы.	 И	каждый	 раз,	 выходя	 из	одно-
го	из	таких	привилегированных	учебных	
заведений,	я	спрашивала	себя:	«А	где	же	
девушки?»

Хотя	в	итоге	гонку	за	место	в	конгрессе	
я	проиграла,	это	гендерное	 	неравенство	

в	технической	 области	 стало	 для	 меня	
навязчивой	 идеей,	 и	я	 вознамерилась	
приложить	всю	свою	энергию	для	ее	ре-
шения.	После	почти	года	тщательных	ис-
следований,	 летом	 2012	г.	 мы	 с	несколь-
кими	 коллегами	 собрали	 20	девушек	
со	всего	 Нью-Йорка	 и	в	течение	 семи	 не-
дель	учили	их	программировать.	Мы	на-
звали	 этот	 проект	 Girls Who Code («Де-
вушки,	 которые	 пишут	 программы»).	
Ни	 одна	 из	них	 до	того	 не	имела	 ника-
кой	подготовки	в	области	информатики,	
но	все	они	горели	желанием	и	набрались	
смелости	 попытать	 счастья	 в	чем-то	 но-
вом.	В	течение	этих	семи	недель	я	наблю-
дала,	 как	 происходит	 нечто	 волшебное.	
Я	 видела,	 как	 девушки,	 которые	 внача-
ле	 сторонились	 друг	 друга,	 стали	 назы-
вать	друг	друга	сестрами.	Я	видела,	как	
те	из	них,	которые	считали,	что	написа-
ние	 программ	—	 занятие	 исключитель-
но	для	парней,	осваивали	новые	ролевые	
модели,	 которые	 стали	 органичными	
для	них.	 Я	 видела	 также,	 что	 девушки,	
которые	 никогда	 не	думали,	 что	 им	 бу-
дут	 интересен	 этот	 предмет,	 совместно	
работали	над	прикладными	программа-
ми	 и	веб-сайтами,	 занимаясь	 вопроса-
ми,	которые	были	им	по	сердцу.

В	то	время	я	еще	не	знала,	что	первый	
проект	 Girls Who Code	 станет	 ростком	

Участники летних курсов с погружением 
в рамках проекта Girls Who Code изучают 
основы информатики и проходят практику
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того,	что	сегодня	вылилось	в	националь-
ное	 течение,	 имеющее	 целью	 не	толь-
ко	 научить	 будущих	 леди	 писать	 про-
граммы,	 но	и	стимулировать	 у	них	 се-
стринские	 чувства	 и	познакомить	 их	
с	опытными	 специалистами-наставни-
ками,	 представителями	 промышленно-
сти	 и	высшей	 школы.	 За	пять	 лет	 через	
летние	 курсы	 с	погружением	 и	кругло-
годичные	 курсы	 клубов,	 действующие	
в	рамках	проекта	Girls Who Code,	прошло	

около	 40	тыс.	 представительниц	 пре-
красного	 пола	 в	возрасте	 от	13	 до	17	лет	
во	всех	уголках	США	—	это	в	четыре	раза	
больше,	чем	число	девушек,	окончивших	
в	2016	г.	университеты	с	дипломами	в	об-
ласти	информатики.	Мы	привлекли	к	ра-
боте	 тысячи	 добровольцев	 и	преподава-
телей	университетов	в	каждом	из	штатов	
нашей	 страны	 и	в	этом	 году	 выпуска-
ем	 серию	 книг	 для	 девушек	 по	обуче-
нию	 программированию.	 Мы	 полагаем,	
что	вовлечение	большего	числа	женщин	
в	современную	инновационную	экономи-
ку	 и	экономику	 будущего	—	 критически	
важный	 шаг	 для	 ускорения	 экономиче-
ского	роста	и	расширения	перспектив.

Ключ	к	успеху	лежал	в	выяснении	того,	
где	 начинается	 гендерное	 неравенство	
в	области	информационных	технологий.	
Оно	 начинается	 не	с	того	 момента,	 ког-
да	девушка	получает	свою	первую	рабо-
ту,	 и	даже	 не	тогда,	 когда	 она	 поступает	
в	университет,	—	оно	начинается	в	сред-
ней	 школе.	 В	значительной	 мере	 в	этом	
следует	 винить	 недостаточное	 освеще-
ние	 проблемы	 средствами	 массовой	 ин-
формации	 и	отсутствие	 ролевых	 моде-
лей.	 В	1984	г.	 среди	 ведущих	 специали-
стов	 в	вычислительной	 технике	 было	
37%	 женщин.	 Сегодня	 их	 число	 сни-
зилось	 до	18%.	 Неслучайно	 в	1980-х	гг.	
реклама	 персональных	 компьютеров	
в	значительной	 степени	 была	 нацелена	
на	парней	—	и	это	очень	сильно	измени-
ло	 общественное	 восприятие	 того,	 чем	
занимается	 специалист	 в	области	 ком-
пьютерной	 техники	 и	как	 он	 выглядит.	
То,	 что	 начиналось	 как	 отрасль,	 в	кото-
рой	 женщины	 занимали	 существенное	
место,	 трансформировалась	 в	сферу,	 где	
программисты	—	 зануды,	 работающие	
в	полуподвальных	 помещениях.	 Моло-
дые	леди	уловили	этот	посыл	и	предпоч-
ли	массово	ретироваться.

Несмотря	 на	наши	 значительные	
успехи	 за	прошедшие	 пять	 лет,	 гендер-
ное	 неравенство	 в	технической	 обла-
сти	 по-прежнему	 готово	 вырасти	 в	лю-
бой	 момент.	 В	прошлом	 году	 совместно	
с	работающей	в	сфере	бизнеса	и	техники	
консультативной	 компанией	 Accenture	
мы	 подготовили	 научный	 доклад,	 на-
званный	«Расшифровка	гендерного	кода»	
(Cracking the Gender Code),	исследование,	
в	котором	рассматриваются	изменчивые	
факторы,	 влияющие	 на	увлеченность	
студенток	 информатикой	 на	каждом	
этапе	 их	 образования.	 В	этом	 докла-
де	 отмечается,	 что,	 если	 ничего	 	больше	
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не	будет	предпринято	для	решения	про-
блемы	 гендерного	 неравенства,	 доля	
женщин	 среди	 занятых	 в	области	 вы-
числительной	техники	может	снизиться	
с	24%	 до	22%.	 До	сих	 пор	 большая	 часть	
средств,	 выделяемых	 частными	 компа-
ниями	 для	 начального	 компьютерно-
го	 образования,	 была	 направлена	 на	то,	
чтобы	обеспечить	общедоступность	ком-
пьютеров	 и	других	 образовательных	
средств,	 вместо	 того	 чтобы	 сфокусиро-
вать	особое	внимание	на	подготовке	мо-
лодых	 женщин.	 Если	 мы	 хотим	 умень-
шить	 и	даже	 ликвидировать	 гендерное	
неравенство,	 нам	 необходимо	 выбрать	
девушек	 в	качестве	 целевой	 аудитории	
и	разработать	оперативные	меры	специ-
ально	для	них.

Между	 тем	 потребность	 в	специали-
стах-компьютерщиках	 продолжает	 на-
много	превосходить	предложение,	а	аме-
риканские	 работодатели	 испытывают	
серьезный	кадровый	голод	в	связи	с	недо-
статком	 талантов.	 В	2016	г.	 в	США	 было	
более	 500	тыс.	 вакантных	 мест	 для	 ком-
пьютерщиков,	но	лишь	менее	чем	40	тыс.	
новых	 специалистов	 получили	 дипломы	
в	области	информатики,	чтобы	их	запол-
нить.	 Потребность	 в	специалистах	 в	об-
ласти	 информационных	 технологий,	 ве-
роятно,	 будет	 расти	 в	ближайшем	 бу-
дущем,	 возможно,	 даже	 быстрее,	 чем	
в	большинстве	других	областей,	которые	
в	основном	предлагают	более	низкий	уро-
вень	 средней	 зарплаты	 по	всей	 стране.	
Невостребованный	 потенциал	 женщин,	
способных	 заполнить	 вакансии	 в	сфере	
IT	сегодня	и	завтра,	имеет	огромное	зна-
чение	для	конкурентоспособности	США.	

Нынешний	 ландшафт,	 возможно,	 вы-
глядит	достаточно	уныло,	но	эта	пробле-
ма	решаема.	Чтобы	обратить	тенденцию	
падения	 вспять,	 нам	 необходимо	 вкла-
дывать	 деньги	 в	инициативы,	 которые	
скроены	 таким	 образом,	 чтобы	 разжечь	
и	поддерживать	 интерес	 девушек	 к	этой	
области,	начав	с	шестого-восьмого	клас-
сов	 средней	 школы,	 продолжив	 до	окон-
чания	и	далее	в	университете.	Мы	не	мо-
жем	 и	дальше	 игнорировать	 проблемы	
гендерного	неравенства.	Нынешние	уче-
ницы	 шестого-восьмого	 классов	 потен-
циально	 имеют	 возможность	 к	2025	г.	
заполнить	 1,6	млн	 новых	 рабочих	 мест	
в	компьютерной	 индустрии,	 что	 в	два	
раза	 превышает	 суммарный	 потенциал	
школьниц	 старших	 классов	 и	студенток	
университетов.	Чтобы	реализовать	этот	
потенциал,	 необходимо	 не	только	 нау-
чить	девочек	писать	программы,	но	так-
же	 научить	 их	 педагогов	 и	родителей	
рассказывать	 о	программировании	 как	
об	 увлекательном	 пути	 для	 достижения	
ими	амбициозных	целей	—	а	не	как	о	за-
нятии	 только	 для	 мальчиков.	 Доступ-
ность	 образования	 в	сфере	 компьютер-
ных	 технологий	 открывает	 реальный	
путь	 к	американской	 мечте,	 к	которой	
все	 мы	 стремимся,	 и	к	 экономическому	
благополучию	 и	преуспеянию,	 которых	
мы	 все	 желаем	 своим	 дочерям.	 Которых	
и	мой	отец	хотел	для	меня.

Перевод: А.П. Кузнецов
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ЭМИЛИ ТЕМПЛ-ВУД

огда	я	была	маленькой	девочкой,	то	мне,	к	счастью,	
никогда	не	говорили	напрямую,	что	наука	—	заня-
тие	не	для	девушек.	Наоборот,	меня	всячески	поощ-
ряли	делать	играющих	в	футбол	роботов,	что-нибудь	
поджигать	или	часами	наблюдать	нечто	в	микро-
скоп	и	телескоп.	И	в	то	же	время	мои	близкие	с	по-
стоянным	упорством	отговаривали	от	перспективы	

научной	карьеры,	убеждая,	что	моя	цель	—	стать	не	ученым,	а	женой	и	матерью,	
как	будто	это	несовместимо	в	принципе.	Посыл	был	ясен:	сколько	бы	дипломов	я	
ни	получила,	мне	предназначено	было	поставить	на	них	жирный	крест.

Главный биограф женщин-ученых проекта «Википедия» 
и их виртуальный адвокат — Эмили Темпл-Вуд
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Но	я	была	не	из	тех	девочек,	которые	стес-
няются	 выделяться	 среди	 всех	 осталь-
ных.	 Более	 того,	 я	 к	этому	 стремилась.	
В	то	 время	 все,	 что	 требовалось,	 чтобы	
заставить	меня	что-либо	сделать,	—	ска-
зать	 мне,	 что	 девочки	 не	могут	 или	 им	
не	следует	этого	делать.	Проблема	такой	
психологической	 установки	 заключает-
ся	 в	том,	 что	 невозможно	 постоянно	 до-
казывать	другим,	что	они	неправы,	отча-
сти	потому,	что	есть	очень	много	такого,	
что	девочки	делать	и	не	должны.

Учась	 в	шестом-седьмом	 классах,	 я	 на-
чала	редактировать	статьи	в	«Википедии»	
и	стала	одной	из	очень	немногих	предста-
вительниц	 прекрасного	 пола,	 регулярно	
этим	 занимающихся.	 Данные	 недавних	
исследований	 фонда	 «Википедии»	 гово-
рят,	что	вклад	женщин	в	наполнение	это-
го	 веб-сайта	 составляет	 лишь	 10–20%.	
В	старших	классах	я	выделялась,	высту-
пая	 перед	 аудиторией	 и	участвуя	 в	дис-
куссиях	 и	конкурсах,	 в	которых	 в	боль-
шинстве	случаев	превалировал	сильный	
пол.	 Натренировавшись	 понижать	 свой	
естественный	голос,	чтобы	меня	воспри-
нимали	серьезно,	я	в	то	же	время	завива-
ла	волосы,	надевала	нитку	жемчуга	и	но-
сила	юбки.	На	занятиях	по	физике,	буду-
чи	 одной	 из	всего	 трех	 молодых	 женщин	
в	группе	из	25	человек,	я	изо	всех	сил	ста-
ралась	 не	замечать	 случайные	 проявле-
ния	 сексизма	 со	стороны	 своих	 товари-
щей	по	учебе	и	преподавателей.	

В	 колледже	 я	 также	 неоднократно	 на-
блюдала	 проявления	 дискриминации	
по	половому	 признаку,	 и	даже	 сейчас,	
будучи	 студенткой	 медицинского	 фа-
культета	 университета,	 я	 иногда	 стал-
киваюсь	 с	этим	 явлением.	 Но	все	 же	 по-
прежнему	есть	то,	чего	девушки	«делать	
не	должны».	К	счастью,	многие	из	нас	на-
учились	 не	придавать	 значения	 этим	
табу.	 Как	 любая	 женщина,	 пытающа-
яся	 сломать	 существующее	 положе-
ние	 вещей,	 на	протяжении	 большей	 ча-
сти	 своей	 жизни	 я	 была	 убеждена,	 что	
для	 того,	 чтобы	 заниматься	 наукой,	 ты	
должна	 быть	 исключительной.	 А	поче-
му	нет?	Для	многих,	если	не	для	всех	де-
тей,	как	мальчиков,	так	и	девочек,	те	не-
многие	 женщины-ученые,	 с	которыми	
они	 знакомятся,	—	 явление	 необыкно-
венное,	 исключение	 из	общего	 прави-
ла.	 Однако	 если	 сфокусировать	 основ-
ное	внимание	лишь	на	небольшом	числе	
лиц,	добившихся	выдающихся	результа-
тов,	а	не	на	всех	тех	женщинах,	 	которые	
внесли	 небольшой,	 но	важный	 вклад	

в	науку,	можно	превратно	укрепить	сте-
реотипное	представление,	что	женщины	
в	науке	—	явление	беспрецедентное.	

Пять	 лет	 назад	 я	 участвовала	 в	меро-
приятиях	 по	случаю	 Дня	 Ады	 Лавлейс	
(с 2009 г. отмечается во второй втор-
ник октября. — Примеч. пер.)	—	 ежегод-
но	 в	этот	 день	 на	просторах	 интернета	
обсуждаются	 достижения	 женщин	 в	на-
уке.	Вместе	с	десятками	исследователей-
энтузиастов	мы	писали	статьи	о	женщи-
нах-ученых	 для	 этого	 проекта.	 И	тогда	
стало	 понятно,	 что	 статей	 потребуется	
больше,	чем	один	человек	способен	напи-
сать	 за	целый	 год,	 не	говоря	 уже	 о	подго-
товке	к	торжествам.	Это	открытие	заста-
вило	 меня	 основать	 новый	 вики-проект,	
целиком	 посвященный	 отбору	 и	состав-

лению	 биографических	 статей	 о	женщи-
нах-ученых.	Сегодня	в	наших	рядах	рабо-
тают	 уже	 95	человек	 (и	 присоединяются	
новые),	мы	пишем	как	о	выдающихся,	так	
и	об	обычных	женщинах,	которые	форми-
ровали	науку	с	момента	ее	зарождения.

Пример	 такой	 исключительности	—	
это,	 конечно	 же,	 физик	 и	химик	 Мария	
Склодовская-Кюри	 (1867–1934),	 которая	
выполнила	 пионерские	 исследования	
радиоактивности	 (она	 и	придумала	 сам	
этот	 термин).	 Зачастую	 Кюри	—	 первая	
женщина	 в	науке,	 о	которой	 узнают	 мо-
лодые	девушки,	например	во	время	меро-
приятий	в	рамках	месячника	«Женщины	
в	истории»	(ежегодно проводится в США, 
Великобритании и Австралии, начина-
ется 8 марта. — Примеч. пер.).	 Мария	
Кюри	была	исключительной	личностью,	
а	не	просто	исключительной	женщиной.	
Спустя	 более	 чем	 100	лет	 она	 остается	
одной	из	всего	лишь	двух	человек	в	исто-
рии,	 которые	 удостоены	 двух	 Нобелев-
ских	 премий	 в	различных	 дисципли-
нах.	 А	с	учетом	 все	 более	 углубляющей-
ся	 специализации	 в	науке	 и		медицине	
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из всего лишь двух 
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дисциплинах
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превзойти	 ее	 скорее	 всего	 никому	 так	
и	не	 удастся.	 Однако	 Кюри	 была	 не	пер-
вой	и	не	единственной	женщиной,	посвя-
тившей	 себя	 науке,	 как	 и	не	 единствен-
ной,	 открывшей	 новый	 элемент,	 осно-
вавшей	новую	научную	дисциплину	или	
на	голову	 превзошедшей	 своего	 мужа.	
Еще	 16	женщин,	 включая	 ее	 дочь,	 Ирен	
Жолио-Кюри,	 были	 удостоены	 Нобелев-
ской	 премии	 в	одной	 из	научных	 дисци-
плин:	три	в	области	химии,	одна	в	физи-
ке	и	12	в	физиологии	и	медицине.	

Большинство	из	вышеупомянутых	жен-
щин,	несмотря	на	свои	достижения,	отно-
сительно	 малоизвестны.	 Их	 совместный	
вклад	—	 не	более	 чем	 царапина	 на	гра-
нитной	 глыбе	 знаний,	 которые	 женщи-
ны	 привнесли	 в	науку.	 История	 их	 жиз-
ни,	как	и	множества	других,	едва	ли	была	
рассказана	до	конца.	Когда	осенью	2012	г.	
мы	начинали	свой	вики-проект,	я	наивно	
полагала,	 что	 в	нашем	 биографическом	
онлайн-фонде	 недостает	 сведений	 о	ты-
сяче-другой	 женщин.	 К	моему	 восторгу,	
так	 сильно	 я	 никогда	 не	ошибалась.	 По-
сле	того	как	мы	добавили	имена	4,9	тыс.	
ученых,	 многие	 из	которых	 можно	 было	
разыскать	лишь	в	малоизвестных	и	зача-
стую	не	опубликованных	в	Сети	источни-
ках	научной	информации,	мы	обнаружи-
ли,	что	конца	так	и	не	видно.

Если	 оставить	 в	стороне	 множество	
прискорбных	случаев,	когда	выдающим-
ся	 женщинам-ученым	 было	 несправед-
ливо	 отказано	 в	Нобелевской	 премии,	
женщины	 всегда	 были	 нормальной	—	
а	не	 какой-то	 исключительной	—	 ча-
стью	 научного	 сообщества	 с	самого	 за-
рождения	науки	в	Древнем	Египте	и	Ва-
вилоне.	 Женщины-парфюмеры	 на	заре	
цивилизации	 были	 первыми	 химика-
ми,	 о	которых	 мы	 знаем,	 а	упомина-
ния	 о	женщинах-врачах	 дошли	 до	нас	
аж	 с	27	в.	 до	н.э.,	 когда	 некая	 женщина	
по	имени	Мерит	Птах	служила	в	качестве	
«главного	целителя».	Занося	сведения	об	
этих	и	других	женщинах	в	онлайн-лето-
пись	 истории	 науки,	 мы	 надеемся	 про-
тивостоять	 системным	 предрассуд-
кам,	 которые	 приводят	 к	низкому	 уров-
ню	 представленности	 женщин-ученых	
в	«Википедии»,	 средствах	 массовой	 ин-
формации,	да,	собственно,	и	в	науке.

К	 сожалению,	 не	все	 поддерживают	
сей	 труд.	 Практически	 все	 материалы	
для	 работы	 я	 получала	 из	Сети,	 и	поэто-
му	не	должна	была	удивляться,	когда	ин-
тернет-тролли	из	числа	женоненавистни-
ков	выползали	из	своих	тайных	убежищ,	

	чтобы	 побольнее	 ударить	 по	проекту	
и	атаковать	 лично	 меня.	 Чаще	 всего	 я	
слышала	 от	них,	 что,	 несмотря	 на	сотни	
часов	 моих	 изысканий	 и	большое	 коли-
чество	 текстов,	 я	 заблуждаюсь,	 полагая,	
что	женщины	когда-либо	получали	сколь-
нибудь	важные	результаты	в	науке.

Такие	 утверждения,	 разумеется,	 заве-
домо	неверны	и	зачастую	сопровождают-
ся	угрозами	насилия,	убийства	и	физиче-
ской	расправы	в	отношении	меня	и	моей	
семьи.	Хотя	я	сильно	сомневаюсь,	что	ка-
кая-либо	из	этих	угроз	будет	реально	осу-
ществлена,	они	все	же	выводят	из	душев-
ного	равновесия.	Чтобы	восстановить	са-
мообладание,	я	пообещала	себе	—	и	этим	
троллям	—	что	всякий	раз,	когда	они	бу-
дут	 в	очередной	 раз	 меня	 беспокоить,	 я	
с	чашкой	 горячего	 чая	 в	руке	 и	полусон-
ной	 кошкой	 на	коленях	 усядусь	 за	ком-
пьютер	 и	буду	 писать,	 вплетая	 новые	
нити	во	все	разрастающийся	гобелен,	ри-
сующий	женщин	в	науке,	для	нашего	ви-
ки-проекта.	Эти	мужчины	(да-да,	все	они	
мужчины,	насколько	я	понимаю)	больше	
всего	терпеть	не	могут	женщину,	которая	
успешна	 и	состоялась,	 а	женщины,	 о	ко-
торых	 я	 пишу,	 в	высшей	 степени	 успеш-
ны	и	состоялись	как	личности.	«Википе-
дии»	 повезло,	 что	 есть	 практически	 без-
донный	источник,	откуда	можно	черпать	
оскорбления.	 А	еще	 сильнее	 повезло	 бу-
дущим	 поколениям,	 что	 все	 больше	 лю-
дей	 принимают	 участие	 в	этом	 проекте	
и	каждого	привлекает	сюда	его	собствен-
ное	глубинное	ощущение	цели.

Но	 гораздо	 важнее,	 чем	 наслаждение	
продуктивным	 чувством	 мести	 ано-
нимным	интернет-троллям,	для	нас	эта	
огромная	 честь	—	 сохранить	 потрясаю-
щим	 женщинам	 жизнь	 в	нашей	 коллек-
тивной	 духовной	 памяти.	 Никто	 из	нас	
не	указывает,	 о	ком	 рассказывать,	 мы	
самостоятельно	 должны	 выбрать	 пред-
мет	нашего	повествования.	Я	предпочи-
таю	 рассказывать	 истории	 о	тех	 почти	
забытых	 женщинах,	 что	 выполняли	 тя-
желый	труд,	а	все	лавры	получили	муж-
чины,	 с	которыми	 те	 вместе	 работали,	
умершие	 бессребреницами,	 чьи	 имена	
похоронены	 в	специализированных	 эн-
циклопедиях,	 или	 о	тех,	 которые	 когда-
то	получили	признание,	но	лишь	малую	
долю	той	славы,	которую	они	заслужили.	
Широко	обнародовав	наследие	женщин-
ученых,	мы	можем	вдохновить	новое	по-
коление.	Они	не	будут	забыты.

Перевод: А.П. Кузнецов
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а	последние	50	лет	жен-
щины	и	девушки	в	раз-
вивающихся	странах	
достигли	огромных	
успехов.	Так,	ожида-

емая	продолжитель-
ность	их	жизни	выросла	

с	54	лет	в	1960	г.	до	72	лет	
в	2008	г.	За	тот	же	период	мы	наблюдаем	быстрей-
ший	в	мире	спад	рождаемости.	Эти	перемены	отра-
жают	успехи	женщин	на	многих	фронтах,	включая	
образование,	занятость,	доступ	к	системам	здраво-
охранения	матери	и	ребенка	и	право	принятия	ре-
шений.	Так,	для	уменьшения	количества	детей,	рож-
денных	одной	женщиной,	с	шести	до	трех	в	Индии	
понадобилось	44	года,	а	в	Иране	—	всего	десять	лет.	
В	США	для	этого	потребовалось	123	года.ED
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ЖЕНСКИЙ 
ТРУ
С увеличением вклада женщин в экономику 
жизнь становится лучше для всех. Почему 
же так сложно убрать препятствия для их 
участия в труде?

АНА МАРИЯ МУНОС БУДЕ И АНА РЕВЕНГА
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Устранение гендерного 
неравенства в странах Африки 
южнее Сахары могло бы 
повысить продуктивность 
и доходы на 12%
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Две	 трети	 всех	 стран	 достигли	
гендерного	равенства	в	областях	
начального	образования.	Среди	
выпускников	 высших	 учебных	
заведений	 женщины	 составля-
ют	 больше	 половины.	 А	за	по-
следние	три	десятилетия	на	ры-
нок	 труда	 поступило	 больше	
полумиллиарда	 женщин,	 и	се-
годня	 в	мире	 они	 составляют	
40%	трудящихся.

Однако	 доля	 женщин	 мень-
ше	 в	верхних	 эшелонах	 власти	
и	бизнесе.	И,	хотя	многие	из	них	
трудятся	 ради	 заработка,	 они	
делают	 это	 в	условиях,	 когда	 их	
таланты,	 способности	 и	образо-
вание	 оцениваются	 не	так,	 как	
у	мужчин.

Подобное	 неравенство	 оскор-
бительно,	и	борьба	с	ним	—	пра-
вильный	 курс	 и	фундаменталь-
ная	 цель	 развития.	 Развитие	
не	только	 приводит	 к	умень-
шению	 бедности	 и	облегчению	
доступа	 к	услугам	 для	 всех,	
но	и	представляет	 собой	 про-
цесс	расширения	свобод.	Оно	со-
действует	способности	получать	
представляющиеся	 возмож-
ности	 и	выбирать	 жизненный	
путь.	Борьбу	за	гендерное	равен-
ство,	 особенно	 в	области	 досту-
па	 женщин	 к	возможностям	 за-
работка,	 мы	 считаем	 разумной	
политикой,	 которая	 сама	 по	себе	 ведет	
к	дальнейшему	развитию.

Для	 полного	 устранения	 неравенства	
полов	 в	отношении	 благосостояния	 не-
обходимы	особые	своевременные	и	зара-
нее	 обдуманные	 действия.	 Существует	
несколько	важнейших	путей.	Во-первых,	
это	удаление	барьеров,	препятствующих	
получению	 женщинами	 одинакового	
с	мужчинами	 доступа	 к		экономическим	

возможностям,	что	может	повысить	про-
дуктивность	 и,	 следовательно,	 дохо-
ды	 всех	 людей.	 Во-вторых,	 повышение	
уровня	 образования	 женщин,	 улучше-
ние	 их	 здоровья	 и	облегчение	 доступа	
к	общественным	 институтам,	 что	 при-
ведет	к	долгосрочному	улучшению	поло-
жения	и	матерей,	и	их	детей.	В-третьих,	
увеличение	доли	женщин	на	постах,	об-
ладающих	 властными	 полномочиями.	

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Облегчение доступа женщин к экономическим возможностям, образованию и свободе в области репродукции 
ведет к улучшению благосостояния всех людей.

Несмотря на значительные успехи в деле уменьшения гендерного неравенства во всем мире, а особенно в разви-
вающихся странах, остающееся неравноправие между мужчинами и женщинами устраняется с трудом.

Самые перспективные решения в деле устранения подобных неравенств — меры и программы борьбы с укоре-
нившимися социальными нормами.

В сильно «феминизированных» секторах, вроде 
сельского хозяйства и образования, зарплаты обычно 
ниже. Во всех секторах мужчины все еще выполняют 
больше работы, чем женщины, даже с учетом 
образования и возраста.
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	Предоставление	женщинам	весомого	го-
лоса	 изменит	 политику	 и	расходы,	 на-
правляя	 их	 на	такие	 области,	 как	 улуч-
шение	санитарных	условий,	образование	
и	здравоохранение.	 Если	 бы	 только	 осу-
ществление	этих	перемен	было	таким	же	
легким,	как	их	формулирование!

Устойчивый разрыв
Одно	 из	главных	 препятствий	 для	 про-
гресса	—	 неравенство	 доступа	 к	эконо-
мическим	 возможностям.	 Эта	 проблема	
свойственна	всем	странам,	как	богатым,	
так	и	бедным.

Первое	препятствие	—	барьер	на	входе:	
для	участия	в	экономике	женщине	нуж-
но	 попасть	 в	нее.	 Хотя	 в	большей	 части	
мира	 женские	 трудовые	 ресурсы	 суще-
ственно	выросли,	значительный	разрыв	
участия	между	мужчинами	и	женщина-
ми	 существует	 повсюду	 в	мире,	 дости-
гая	53%	на	Среднем	Востоке	и	в	Африке.	
Даже	если	женщине	удается	преодолеть	
барьер,	 она	 может	 оказаться	 неконку-
рентоспособной	 в	условиях	 «единого	
игрового	 поля».	 Так,	 фермерам-женщи-
нам	труднее	получить	удобрения,	техни-
ку	 и	улучшенные	 сорта	 семян,	 поэтому	
их	 урожаи	 часто	 оказываются	 меньше.	
А	для	 женщин-предпринимателей	 ча-
сто	 затруднен	 доступ	 к	капиталу	 и	кре-
дитам.	 Иногда	 причина	 заключается	
в	том,	что	женщины	менее	склонны	вла-
деть	землей	или	другим	залоговым	иму-
ществом,	 а	иногда	 в	том,	 что	 процеду-
ра	 подачи	 заявки	 требует	 наличия	 со-
поручителя-мужчины,	 или	 же	 просто	
потому,	 что	 банки	 считают	 предостав-
ление	 кредита	 женщинам	 более	 риско-
ванным,	 чем	 мужчинам.	 В	результате	
женский	 бизнес	 часто	 оказывается	 ме-
нее	 прибыльным,	 порождая	 замкнутый	
круг,	из	которого	трудно	вырваться.	Ког-
да	 эти	 трудности	 исключаются,	 общая	
продуктивность	 существенно	 возраста-
ет.	Недавние	исследования	показали,	что	
устранение	гендерного	неравенства	мог-
ло	бы	повысить	продуктивность	и	доходы	
на	12%	в	странах	Африки	южнее	Сахары	
и	на	 38%	 в	Северной	 Африке	 и	на	 Сред-
нем		Востоке.

Даже	 в	таких	 странах,	 как	 США	 и	Ка-
нада,	где	разрыв	в	участии	в	труде	между	
мужчинами	 и	женщинами	 может	 быть	
меньше	15%,	существуют	другие	факто-
ры,	 препятствующие	 установлению	 ра-
венства.	 Мужчины	 и	женщины	 пред-
почитают	 разные	 сферы	 деятельности:	
женщин	 больше	 в	образовании	 и	сфере	

социальных	 услуг,	 а	мужчин	—	 в	стро-
ительстве	 и	транспорте.	 Менее	 заметно	
то,	что	во	всех	секторах	женщины	зани-
мают	 менее	 оплачиваемые	 должности.	
Так,	они	чаще	работают	учителями,	мед-
сестрами	или	клерками,	чем	руководите-
лями,	врачами	или	инспекторами.	Даже	
в	качестве	 предпринимателей	 они	 тру-
дятся	 в	основном	 в	таких	 традиционно	
женских	секторах,	как	пищевая	и	швей-
ная	промышленность.

Несмотря	 на	то	 что	 о	предпочтениях	
женщин	 (и	мужчин)	 в	отношении	 сек-
торов	 экономики	 можно	 спорить,	 опи-
санная	выше	картина	неслучайна.	Про-
блема	 состоит	 в	том,	 что	 такие	 «предпо-
чтения»	 отражают	 бытующее	 мнение	
о	«женской»	 и	«мужской»	 работе	 и	дру-
гие	гендерные	представления,	например	
о	том,	 что	 женщины	 лучше	 в	качестве	
опекающего	персонала,	а	мужчины	боль-
ше	подходят	для	тяжелой	физической	ра-
боты.	Важно	то,	что	в	сильно	«феминизи-
рованных»	 секторах	 заработки	 обычно	
ниже.	 Гендерное	 различие	 в	заработках	
хорошо	 известно:	 в	среднем	 в	мире	 за-
работная	 плата	 женщин	 составляет	
81%	 от	заработка	 мужчин,	 а	в	Иордании	
и	в	Кот-д’Ивуар	 разрыв	 в	доходах	 может	
превышать	 80%.	 Не	составляют	 исклю-
чения	и	богатые	страны:	в	Новой	Зелан-
дии	разрыв	составляет	около	5%,	а	в	Юж-
ной	 Корее	—	 около	 36%.	 Но	этот	 разрыв	
отражает	 различие	 экономического	 по-
ложения	 женщин	 и	мужчин.	 Даже	 при	
равенстве	 таких	 факторов,	 как	 образо-
вание,	сектор	экономики	и	возраст,	раз-
рыв	 в	доходах	 сохраняется.	 В	Пакиста-
не	учительница	получает	в	среднем	при-
мерно	 на	30%	 меньше	 учителя.	 Ключом	
к	устранению	 разрыва	 станет	 понима-
ние	 укоренившихся	 социальных	 норм	
и	их	исправление.

Неподатливые социальные нормы
Одна	 из	главных	 причин	 меньших	 за-
работков	 и	продуктивности	 женщин	 со-
стоит	 в	том,	 что	 они	 располагают	 мень-
шим	 временем	 для	 оплачиваемой	 рабо-
ты,	 поскольку	 семье	 и	домашней	 работе	
уделяют	 гораздо	 больше	 времени,	 чем	
мужчины.	 Различие	 «домашних»	 ролей	
мужчины	 и	женщины	—	 глубоко	 уко-
ренившаяся	 социальная	 норма.	 Уди-
вительнее	 всего	 то,	 что	 она,	 а	следова-
тельно	и	картины	распределения	време-
ни,	 не	меняются	 даже	 тогда,	 когда	 доля	
женщины	 в	оплачиваемом	 труде	 боль-
ше	доли	мужчины.	В	Гане	на	долю	жены	
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приходится	 больше	 80%	 домашней	 ра-
боты,	 даже	 если	 доход	 в	семью	 прино-
сит	 она	 одна.	 Такое	 неравенство	 суще-
ствует	везде,	в	том	числе	и	в	США.	Даже	
в	самых	 прогрессивных	 странах	 по-
добная	 картина	 отражает	 убеждение	
в	природном,	 а	не	социальном	 разделе-
нии	 ролей.	 И	все	 мы	 живем	 так,	 словно	
это	и	есть	правильный	образ	жизни.	Это	
можно	 видеть	 повсюду	 в	закулисьях	 со-
обществ,	 семей	 и	рынков	 труда.	 Посмо-
трите	 на	школьные	 расписания,	 не	обе-
спечивающие	полного	рабочего	дня,	или	
на	законы,	 позволяющие	 брать	 отпуск	
по	уходу	за	больным	ребенком	только	ма-
терям.	Для	разрушения	таких	картин	не-
обходимо	 отказаться	 от	общепринятых	
ожиданий.

К	 сожалению,	 меры	 по	решению	 про-
блемы	нехватки	времени	действуют	пре-
имущественно	 в	обход	 этих	 норм	 и	не	
направлены	 на	прямую	 борьбу	 с	ними.	
И,	 хотя	 результаты	 обнадеживают,	 они	
не	дают	 полного	 решения.	 Самый	 по-
пулярный	 пример	—	 облегчение	 досту-
па	 к	службам	 ухода	 за	детьми	 и	полу-
чения	 отпуска	 для	 ухода	 за	ребенком.	
Как	 и	ожидалось,	 расширение	 доступа	
к	яслям	 и	детским	 садам	 систематиче-
ски	 приводит	 к	увеличению	 занятости	
женщин	 оплачиваемым	 трудом	 во	всех	

	странах.	На	занятость	женщин	положи-
тельно	влияют	приближение	детских	уч-
реждений	к	месту	жительства	или	рабо-
ты	 матери,	 увеличение	 времени	 их	 ра-
боты,	 снижение	 стоимости	 содержания	
детей	в	них,	увеличение	их	емкости	(что	
уменьшает	 время	 ожидания	 приема	 ре-
бенка	в	учреждение).

Свидетельств	 того,	 что	 такие	 изме-
нения	 смягчают	 ограничения	 време-
ни	 работы	 женщин,	 множество.	 В	нача-
ле	 1990-х	гг.	 Аргентина	 присоединилась	
к	программе	 облегчения	 доступа	 к	до-
школьному	 образованию.	 За	семь	 лет	
в	стране	было	создано	175	тыс.	дошколь-
ных	 учреждений.	 В	процессе	 осущест-
вления	 программы	 ученые	 наблюдали	
за	картиной	 занятости	 и	установили,	
что	 она	 привела	 к	увеличению	 занято-
сти	 матерей	 на	7–14%.	 Примечательнее	
всего	то,	что	положительный	эффект	на-
блюдался	 даже	 в	тех	 случаях,	 когда	 до-
школьные	 учреждения	 работали	 непол-
ный	день.

Однако	 такие	 действия,	 как	 увеличе-
ние	продолжительности	отпуска	по	ухо-
ду	за	ребенком	и	предоставление	отпуска	
отцам,	не	всегда	приносят	столь	положи-
тельные	результаты.	В	Германии	увели-
чение	 срока	 декретного	 отпуска	 приве-
ло	к	тому,	что	по	его	окончании	на	преж-
нюю	работу	стало	возвращаться	больше	
женщин.	 А	в	соседней	 Австрии	 увели-
чение	 в	1990	г.	 продолжительности	 ма-
теринского	 отпуска	 с	года	 до	двух	 суще-
ственно	 уменьшило	 процент	 женщин,	
вообще	возвращающихся	на	работу.

В	Скандинавии	действуют	программы	
родительского	 отпуска,	 побуждающие	
отцов	разделять	нагрузку	по	уходу	за	но-
ворожденным	ребенком.	Когда	програм-
мы	 были	 только	 введены,	 отцы	 пользо-
вались	ими	редко.	Но	когда	в	Швеции	от-
цам	 стали	 предоставлять	 специальный	
не	подлежащий	 передаче	 декретный	 от-
пуск,	 это	 побудило	 их	 уделять	 детям	
больше	 времени.	 Исследования	 показа-
ли,	что	такие	отцы	продолжали	активно	
участвовать	в	родительских	заботах	и	по	
окончании	 отпуска,	 но	все	 же	 постепен-
но	отстранялись	от	домашних	дел.

На	карьерные	траектории	женщин	ча-
сто	 влияют	 и	различия	 в	человеческом	
капитале.	 Корень	 проблемы	 заключа-
ется	 не	в	несоответствии	 способностей	
и	активности	 полов,	 а	в	 различии	 того,	
что	мы	вкладываем	в	мужчин	и	женщин	
как	 работников,	 и	того,	 как	 мы	 ценим	
их	 в	этом	 качестве.	 В		развивающихся	

Кривая занятости
Доля участия женщин в оплачиваемом труде обычно бывает высо-
кой на начальном этапе экономического развития, когда страны бед-
ны и семьи не могут позволить кому-либо из членов не работать. 
Большую долю работы составляет при этом сельскохозяйственное 
производство. По мере превращения стран из аграрных в индустри-
альные или урбанизированные и роста доходов населения меняется 
род занятий и все большее число женщин отказываются от работы. 
По мере перехода стран к современной сервисной экономике жен-
щины начинают возвращаться на работу, но уже в новых экономиче-
ских пространствах.
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	странах	это	проявляется	в	допуске	к	об-
разованию	 и	возможности	 его	 заверше-
ния,	а	в	более	развитых	странах	гендер-
ное	 различие	 отражается	 на	области	
профилирования.	 Так,	 в	США	 в	сферах	
естественных	наук	и	техники	женщины	
составляют	 менее	 35%	 студентов,	 хотя	
среди	выпускников	колледжей	их	доля	—	
почти	60%.

Для	 уравнивания	 человеческого	 ка-
питала	 мужчин	 и	женщин	 правитель-
ство	должно	выделять	средства	не	толь-
ко	на	традиционное	образование,	но	еще	
и	на	тренинг	(профессиональную	подго-
товку),	 стажировку	 и	другие	 меры	 в	об-
ласти	 политики	 занятости	 населения.	
Примечательным	 примером	 такой	 по-
литики	 служит	 серия	 программ	 J venes	
(«Юность»),	 предпринятых	 в	Латинской	
Америке	в	начале	2000-х	гг.,	которые	ох-
ватывали	 тренинг,	 профессиональную	
стажировку	 и	стимулы	 для	 работодате-
лей,	 способствующие	 уменьшению	 пе-
рекоса	 при	 найме	 молодых	 работников.	
Эти	 программы	 везде	 увеличивали	 ве-
роятность	 получения	 работы	 женщина-
ми	 и	способствовали	 повышению	 их	 за-
работка.

Однако	 попытки	 переноса	 опыта	 про-
грамм	 J venes	 в	другие	 условия	 давали	
разные	 результаты.	 Оценка	 аналогич-
ной	 программы	 профессиональной	 под-
готовки	в	Малави	показала,	что	участие	
женщин	 в	оплачиваемом	 труде	 ограни-
чивает	 их	 семейные	 обязанности.	 Пи-
лотная	 программа	 «Новые	 возможности	
для	женщин»	в	Иордании	охватила	более	
1	тыс.	молодых	женщин	из	муниципаль-
ных	 колледжей.	 Спрос	 на	участие	 был	
очень	большим:	многие	из	этих	женщин	
успешно	 прошли	 профессиональную	
подготовку	 и	нашли	 работу.	 Однако	 эф-
фект	оказался	краткосрочным	и	измене-
ний	в	занятости	и	оплате	труда	женщин	
не	произошло.	 Воспроизведению	 успеха	
программ	J venes	сильно	препятствова-
ли	социальные	нормы	и	взгляды	работо-
дателей	на	женщин.

Третий	 источник	 гендерного	 неравен-
ства	 в	отношении	 экономических	 воз-
можностей	—	 это	 то,	 что	 мы	 называ-
ем	 дискриминацией:	 разное	 отношение	
к	мужчинам	 и	женщинам	 на	рынке	 тру-
да	 и	в	организациях.	 Если	 в	каком-то	
секторе	 работает	 мало	 женщин,	 у	рабо-
тодателей	 может	 сложиться	 предвзятое	
представление	об	их	квалификации.	Они	
могут	 быть	 не	склонными	 брать	 на	ра-
боту	 женщин,	 опасаясь	 лишних	 затрат,	

	например	 на	декретный	 отпуск,	 или	
предполагая,	 что	 женщины	—	 не	глав-
ные	 кормильцы	 в	семье,	 следователь-
но,	 у	них	 меньше	 мотивации	 к	работе.	
Ряд	 исследований	 реакции	 работодате-
лей	 на	мужчин	 и	женщин	 с	одинаковы-
ми	анкетными	данными	явно	свидетель-
ствует	 о	гендерной	 дискриминации	 при	

найме	 на	работу.	 Более	 того,	 на	доступ	
к	работе	 часто	 влияет	 гендерная	 ориен-
тированность	 информационных	 сетей:	
если	 в	какой-то	 профессии	 женщины	
представлены	мало,	им	труднее	узнавать	
о	вакансиях	и	они	не	могут	найти	настав-
ников.	 Во	многих	 странах	 все	 еще	 прак-
тикуются	 гендерно	 ориентированные	
объявления	о	приеме	на	работу	и	гендер-
ная	дискриминация	при	найме.	Порази-
тельно,	 но	в	174	странах	 из	189	нанима-
телям	не	запрещены	вопросы	о	семейном	
положении	соискателей.

Дискриминацию	 женщин	 могут	 прак-
тиковать	 и	правительственные	 органи-
зации.	 Так,	 в	66%	 стран	 женщины	 до-
пускаются	 не	ко	 всем	 видам	 работ.	 Осо-
бенно	 строги	 в	этом	 отношении	 многие	
бывшие	 республики	 СССР.	 В	России	 для	
женщин	 запрещены	 около	 460	профес-
сий,	 в	частности	 профессии	 сталевара,	
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пожарного	 и	оператора	 нефтяных	 сква-
жин.	 В	некоторых	 странах	 женщинам	
необходимо	 иметь	 разрешение	 на	рабо-
ту	от	мужчины,	счет	в	банке	или	управ-
лять	бизнесом.	В	Чили	только	муж	имеет	
право	управлять	семейным	имуществом	
независимо	 от	того,	 на	чьи	 сбережения	
оно	 было	 приобретено.	 В	Пакистане	 за-
мужняя	 дама	 не	может	 зарегистриро-
вать	бизнес	таким	же	образом,	как	жена-
тый	мужчина.	В	Монголии	многие	работ-
ницы	 не	имеют	 права	 работать	 ночью,	
а	в	Йемене	 муж	 имеет	 право	 запретить	
жене	работать.

Эти	 три	 набора	 различий	 между	 муж-
чинами	 и	женщинами	—	 в	ответствен-
ности	 за	детей	 и	домашнее	 хозяйство,	
во	вложениях	 в	человеческий	 капитал	
и	в	отношении	 к	ним	 на	рынке	 труда	
и	в	организациях	—	 не	только	 препят-
ствуют	 уравниванию	 экономических	
возможностей,	но	и	усиливают	действие	
друг	друга.	Необходимость	уделять	боль-
ше	 времени	 семье	 и	дому	 может	 побу-
дить	женщину	к	выбору	профессии,	пре-
доставляющей	 б льшую	 гибкость	 в	от-
ношении	рабочего	времени,	но	при	этом	
вынуждает	 ее	 соглашаться	 на	меньшую	
зарплату.	Это	особенно	верно	в	случаях,	
когда	 официальные	 возможные	 долж-
ности	 связаны	 с	ограничением	 права	
на	неполный	 рабочий	 день,	 что	 практи-
куется	 во	многих	 развивающихся	 стра-
нах.	 Понимание	 того,	 что	 найти	 рабо-
ту	 в	таких	 преимущественно	 мужских	

	областях,	 как	 техника	 или	
строительство,	 и	соответство-
вать	 всем	 требованиям	 будет	
трудно,	 может	 оттолкнуть	 де-
вушек	от	желания	получать	об-
разование	и	приобретать	навы-
ки,	 необходимые	 для	 работы.	
А	повторные	 опыты	 дискри-
минации	 при	 попытках	 най-
ти	 работу	 могут	 подтолкнуть	
женщину	к	занятию	самостоя-
тельным	бизнесом	или	вообще	
отвратить	 от	участия	 в	рынке	
труда,	 что	 начнет	 новый	 цикл	
неравенства.

Тонкая настройка мер
Если	 мы	 сумели	 идентифици-
ровать	 корни	 гендерного	 не-
равенства	 в	экономических	
возможностях,	 почему	 же	 пе-
ремены	 остаются	 столь	 незна-
чительными?	 Множество	 фак-
торов	 требуют	 от	вступающих	

в	трудовую	 жизнь	 ряда	 координирован-
ных	действий,	направленных	на	единую	
цель.	 А	поскольку	 природа,	 структура	
и	функционирование	 рынков	 и	органи-
заций,	а	также	нормы	в	разных	странах	
сильно	 различаются,	 единая	 универ-
сальная	политика	в	этой	области	невоз-
можна.	 Как	 показано	 выше,	 меры,	 при-
несшие	успех	в	одних	условиях,	в	других	
могут	 встретить	 сильное	 противодей-
ствие.

Однако	 есть	 и	некоторые	 общие	 прин-
ципы,	 важные	 для	 успешной	 политики.	
Действия	должны	быть	нацелены	на	ряд	
факторов,	 лежащих	 в	основе	 гендерно-
го	 неравенства	 в	деле	 доступа	 к	эконо-
мическим	 возможностям.	 Это	 значит,	
что	они	должны	быть	направлены	непо-
средственно	 против	 факторов,	 ограни-
чивающих	время,	доступное	женщинам	
для	 работы,	 которые	 порождаются	 ген-
деризованными	 социальными	 нормами	
в	отношении	 семейных	 и	домашних	 за-
бот,	а	не	в	обход	их.	Для	повышения	про-
дуктивности	необходимо	устранять	ген-
дерный	 разрыв	 в	информированности,	
квалификации	 и	доступе	 к	профессио-
нальным	 сетям,	 ограничивающий	 воз-
можности	 наемных	 работниц,	 ферме-
ров	и	предпринимателей	женского	пола.	
И	эти	 действия	 должны	 быть	 направле-
ны	 против	 дискриминационных	 пред-
почтений,	 чтобы	 содействовать	 созда-
нию	 равных	 условий	 игры	 для	 мужчин	
и		женщин.

Ограничение времени, доступного женщинам для оплачи-
ваемой работы, распространено и в богатых, и в бедных 
странах
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Вот	 один	 из	перспективных	 приме-
ров	динамического	воздействия	на	мно-
гие	 из	названных	 целей.	 Программа	
раскрепощения	 и	повышения	 благосо-
стояния	 молодежи	 (Empowerment and 
Livelihood for Adolescents, ELA),	 осущест-
вленная	 в	Уганде	 неправительственной	
организацией	 Building Resources Across 
Communities,	 привила	 девушкам	 и	жен-
щинам	 в	возрасте	 от	14	 до	20	лет	 навы-
ки	 самостоятельности	 и	предоставила	
профессиональную	 подготовку	 в	«деви-
чьих	 клубах»	 под	 руководством	 настав-
ников.	 Эти	 клубы	 были	 также	 местом,	
где	 девушки	 могли	 встречаться,	 привы-
кать	 к	жизни	 в	коллективе	 и	отдыхать.	
Для	оценки	результатов	программы	ELA 
были	выбраны	четверть	участвовавших	

в	ней	девушек	из	ста	общин;	результаты	
оказались	впечатляющими.	Через	четы-
ре	 года	 вероятность	 получения	 оплачи-
ваемой	работы	у	этих	девушек	оказалась	
на	72%	 выше,	 чем	 у	тех,	 кто	 в	програм-
ме	 не	участвовал.	 Но,	 что	 еще	 важнее,	
эта	 программа	 повысила	 самооценку	
девушек:	 в	частности,	 участницы	 про-
граммы	 были	 более	 склонны	 считать,	
что	 женщины	 должны	 зарабатывать	
для	своих	семей,	и	меньше	беспокоились	
о	получении	 хорошей	 работы	 по	дости-
жении	 совершеннолетия.	 Поразитель-
но,	 но	эти	 сдвиги	 привели	 к	снижению	
на	34%	уровня	подростковой	беременно-
сти	и	на	62%	—	уровня	раннего	вступле-
ния	в	брак.

А	 политикам	 необходимо	 учиться	
на	своих	 и	чужих	 успехах	 и	ошибках.	
Для	 этого	 они	 должны	 быть	 способны	
четко	формулировать	предпринимаемые	
политические	действия	и	их	ожидаемый	
эффект.	Слишком	много	мер,	направлен-
ных	на	поддержку	гендерного	равенства,	
основываются	 лишь	 на	благих	 намере-
ниях	и	интуиции.	Хотя	некоторые	из	них	

могут	 принести	 какие-то	 плоды,	 напри-
мер	 увеличить	 количество	 женщин,	 по-
лучивших	профессиональную	подготов-
ку,	 многие	 не	дают	 конечного	 результа-
та	—	 увеличения	 количества	 женщин,	
вступающих	 на	рынок	 труда	 (и	 остаю-
щихся	на	нем).

Действия	 и	программы,	 проявившие	
максимальный	 потенциал,	 необходи-
мо	 расширять	 и	интенсифицировать.	
Их	 нельзя	 прекращать	 даже	 тогда,	 ког-
да	цель	кажется	достигнутой,	—	при	от-
слеживании	 социальных	 перемен	 (как	
и	логистических)	 крайне	 важно	 дово-
дить	дело	до	конца.	Для	успеха	необходи-
мы	постоянные,	совместные	и	координи-
рованные	действия,	позволяющие	заста-
вить	 рынки,	 организации	 и	сообщества	
быть	 менее	 предвзятыми	 к	женщинам,	
а	изменение	 устоявшихся	 представле-
ний	 о	ролях	 женщин	 и	мужчин	 в	доме	
и	на	работе	—	дело	трудное.	Ресурсы,	не-
обходимые	 для	 устранения	 гендерного	
неравенства,	 конкурируют	 по	степени	
важности	 с	ресурсами,	 необходимыми	
для	таких	приоритетов	в	деле	развития,	
как	 продовольственная	 безопасность	
и	борьба	 с	бедностью.	 А	подобные	 цели	
могут	и	не	оказывать	влияния	на	гендер-
ное	 неравенство.	 Поэтому	 очень	 важно	
полагаться	 на	проверенные	 и	оправдав-
шие	 себя	 действия,	 а	не	 на	пропаганду	
и	благие	 намерения.	 Уменьшение	 ген-
дерного	 неравенства	 достижимо	 только	
при	сочетании	политической	воли	и	дей-
ствий,	 основанных	 на	имеющихся	 фак-
тах.	 Равноправное	 общество	 будущего	
должно	принести	больше	благ	и	женщи-
нам,	и	мужчинам.

Перевод: И.Е. Сацевич
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В Гане на долю жены 
приходится больше 
80% домашней 
работы, даже если 
доход в семью 
приносит она одна. 
Подобное неравенство 
существует и в США
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ПОМНИ О РАЗРЫВЕ
Гендерное неравенство сохраняется во всем мире

АМАНДА МОНТАНЬЕС

Данные за последние десятилетия показывают, что, несмотря на успехи на пути к гендер-
ному равенству, многие проблемы сохраняются. Доступ к экономическим и социальным 
возможностям для женщин труднее, чем для мужчин. Некоторые из этих так называемых 
гендерных разрывов, например меньшая доля женщин в органах власти, обусловлены го-
сподствующими в обществе представлениями о гендере и лидерстве. Другие проистекают 
из факторов, которые по определению влияют на женщин диспропорционально, например 
ограничение доступа к мерам по воспроизводству и охране здоровья.

ОПЛАТА ТРУДА
Во всем мире женщинам платят 
за равный труд меньше, чем 
мужчинам. Несмотря на некоторый 
прогресс в последние десятилетия, 
ни в одной из 31 представленной 
здесь страны этот гендерный раз-
рыв не устранен.
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ОБРАЗОВАНИЕ
В некоторых регионах мира 
женщины составляют больше 
50% выпускников колледжей. 
Но если брать во внимание весь 
мир, то около четверти населения 
считает, что высшее образование 
для мальчиков важнее, чем для де-
вочек. Представленная диаграмма 
отображает данные по 85 странам.

ВОЗРАСТ 
ВСТУПЛЕНИЯ 
В БРАК
Женщины обычно вступают в брак 
раньше мужчин. На диаграмме 
представлены данные по 104 стра-
нам о среднем возрасте вступления 
в брак для тех, кто вступил в брак 
до достижения 50 лет.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
В ОРГАНАХ ВЛАСТИ
Хотя женщины составляют около 
50% населения планеты, их доля 
в органах власти гораздо меньше. 
На диаграмме представлены дан-
ные о доле женщин в парламентах 
44 стран.

НЕОПЛАЧИВАЕМАЯ 
РАБОТА
Рабочий день женщин длиннее, 
чем у мужчин, но значительная 
доля этого рабочего времени 
приходится на неоплачиваемую 
работу — уход за детьми и работу 
по домашнему хозяйству. Здесь 
представлены соответствующие 
данные по 29 странам.

Процент людей, считающих, что высшее образование для мальчиков важнее
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МАТЕРИНСКАЯ СМЕРТНОСТЬ
Данные по 181 стране и территории пока-
зывают, что в целом смертность женщин 
при беременности и родах в последние 
десятилетия неуклонно уменьшается. 
Однако во многих развивающихся стра-
нах она остается высокой.

КОНТРАЦЕПЦИЯ
Данные по 120 странам 
свидетельствуют, что 
в целом около 18% замуж-
них женщин не имеют воз-
можности предохраняться 
от беременности.

ОПЛАЧИВАЕМЫЙ 
РОДИТЕЛЬСКИЙ ОТПУСК
На плечах женщин лежит основная 
доля ответственности по уходу 
за детьми, особенно в период младен-
чества ребенка. Судя по данным для 
160 стран, большинство правительств 
требуют предоставления родителям 
оплаченного отпуска различной дли-
тельности. В странах, где такого отпу-
ска нет, включая США, матери платят 
непропорционально большую цену.

ДОМАШНЕЕ НАСИЛИЕ
Данные для 103 стран показывают, 
что жестокому физическому и по-
ловому насилию со стороны супруга 
подвергается большой процент 
женщин.

ВОЗМОЖНОСТЬ АБОРТОВ
В большинстве из представленных здесь 
160 стран аборты запрещены или разрешены 
лишь при определенных условиях. Ограничения 
могут быть разными — от лимита по сроку бере-
менности (например, аборт может запрещаться 
при сроке беременности больше 20 недель) до за-
конов, разрешающих аборт только в случаях из-
насилования, инцеста или угрозы жизни матери.

Острова Токелау, владение Новой 
Зеландии, — одно из немногих 
мест в мире, где невесты обычно 
немного старше женихов. Средний 
возраст вступления в брак состав-
ляет здесь 28 лет у женщин и 27 лет 
у мужчин.

Смертность при родах в США 
существенно ниже, чем в среднем 
по миру, но выше, чем в дру-
гих благополучных странах, 
и в последние годы растет: 
от 12 на 100 тыс. родившихся жи-
вых детей в 2000 г. до 14 в 2015 г.

Врачи обычно рекомендуют 
только грудное вскармливание 
ребенка в первые шесть месяцев, 
что делает этот период логичным 
минимумом длительности оплачи-
ваемого материнского отпуска.

НЕДАВНИЕ УСПЕХИ
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Перевод: И.Е. Сацевич



72 В	мире	науkи	|	[11]	ноябрь	2017	

НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРАНОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
УТРАЧЕННЫХ 
 ОЧЕРЕЙ
Традиции Азии, отдающие предпочтение 
сыновьям и приведшие к тому, что 
миллионы девочек умерли или были лишены 
родительской заботы, начали меняться

МОНИКА ДАС ГУПТА
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т	дочерей	нет	никакой	пользы!»	—	вы-
крикнула	пожилая	женщина	из	де-

ревни	рядом	с	Пусаном	в	Южной	
Корее	в	1996	г.,	когда	мы	разго-
варивали	о	семьях.	Другие	ста-
рушки,	сидевшие	рядом	с	ней,	за-
кивали	в	знак	согласия.	«Поче-

му?»	—	спросила	я.	Не	потому,	что	
дочери	ленивы,	ответила	она,	«нет,	

женщины	выполняют	тяжелую	рабо-
ту	в	поле,	и	их	замужество	почти	ниче-

го	не	стоит.	Люди	не	хотят	иметь	дочерей,	потому	что	те	ничем	не	помогают	семье:	
они	покидают	родной	дом,	когда	выходят	замуж.	Сыновья	остаются,	наследуют	
имущество	и	хранят	ритуалы	культа	предков».

В	 Китае	 я	 слышала	 похожие	 истории.	
Мужчина	рассказал,	что,	когда	родилась	
его	дочь,	«жена	была	так	расстроена,	что	
не	хотела	 заботиться	 о	ребенке,	 и	мне	
пришлось	убеждать	ее	кормить	грудью».

Такое	 отношение	 привело	 к	жизненно	
важным	последствиям.	Обычно	мальчи-
ков	 рождается	 на	5–6%	 больше,	 чем	 де-
вочек,	—	это	естественное	соотношение.	
Но	в	Китае	в	2000	г.	мальчиков	родилось	
на	20%	больше.	Такое	отклонение	в	соот-
ношении	 полов	 наблюдается	 в	большей	
части	 Восточной	 и	Южной	 Азии,	 в	За-
кавказье	 и	части	 Балкан.	 В	этих	 регио-
нах	 младенцы	 женского	 пола	 погибают	
в	результате	абортов,	убийства	сразу	по-
сле	 рождения	 или	 из-за	 отсутствия	 ро-
дительской	 опеки.	 Почему?	 Как	 сказа-
ла	 женщина	 из	Пусана,	 из	бесчеловеч-
ных	экономических	соображений.	В	этих	
культурах	 исторически	 сложилось	 так,	

что	взрослые	дочери	лишались	права	по-
могать	в	хозяйстве	своих	родителей	или	
наследовать	 имущество,	 что	 понижало	
их	значимость	для	родной	семьи.

Но	 недавно	 демографический	 сдвиг	
в	сторону	 преобладания	 мужчин	 начал	
выправляться.	В	Южной	Корее	с	середи-
ны	 1990-х	гг.	 наблюдается	 восстановле-
ние	 баланса	 в	соотношении	 полов	 в	дет-
ском	 возрасте:	 число	 мальчиков	 и	де-
вочек	 в	пропорциональном	 отношении	
возвращается	 к	биологически	 нормаль-
ному.	 Сегодня	 в	Южной	 Корее	 даже	 на-
чинают	отдавать	предпочтение	дочерям.	
В	Индии,	по	результатам	переписи	насе-
ления	2011	г.,	резко	уменьшилась	разни-
ца	 в	численности	 мальчиков	 и	девочек	
в	северо-западной	части	страны,	где	пе-
ревес	в	числе	мальчиков	был	очень	боль-
шим.	В	Китае	такой	разрыв	в	численно-
сти	полов	выравнивается.

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

До недавнего времени во многих культурах Азии и всего мира мальчиков ценили больше, чем девочек. Девочек ча-
сто убивали или в их семье отказывались за ними ухаживать.

В результате утрачены целые поколения. Недостаток женщин причинил вред обществу, изменив модели брачного 
поведения и процессы внутренней и внешней миграции. 

В настоящее время наблюдается тенденция к большему равенству полов, и когда общество начинает признавать 
бол́ьшую роль женщин в экономике, в соотношении полов рожденных детей наблюдается уже не такой значительный 
перевес в пользу сыновей.
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Эти	изменения	совпадают	с	ростом	ур-
банизации	 и	социальными	 перемена-
ми,	способствующими	тому,	что	родите-
ли	начинают	больше	ценить	дочерей,	ко-
торые	теперь	не	уходят	из	родного	дома,	
а,	наоборот,	в	некоторых	случаях	приво-
дят	мужей	в	семью.	Спустя	20	лет	после	
моего	 первоначального	 исследования	
в	Пусане	 одна	 женщина	 из	Южной	 Ко-
реи	 рассказывала	 мне:	 «Когда	 моя	 мать	
была	молодой,	она	страдала	от	оскорбле-
ний,	 потому	 что	 у	нее	 было	 три	 дочери	
и	ни	 одного	 сына.	 Теперь,	 когда	 мы	 вы-
росли,	она	очень	счастлива,	потому	что	
мы	все	живем	вместе	с	ней.	Она	говорит,	
что	ее	зятья	относятся	к	ней	лучше,	чем	
сыновья».

Изгнание женщин
Веками	 сельское	 об-
щество	 в	Китае,	 Юж-
ной	 Корее	 и	северо-за-
падной	 части	 Индии	
было	 устроено	 так,	 что	
дочерей	 принужда-
ли	 отдаляться	 от	род-
ных.	 После	 замуже-
ства	 женщин	 прини-
мали	 в	семью	 мужа,	
а	в	их	 родной	 семье	 но-
вые	обязанности	возла-
гались	 на	пришедших	
невесток,	что	еще	боль-
ше	 увеличивало	 значи-
мость	 сыновей.	 Сход-
ная	 социальная	 струк-
тура	 обнаруживается	
и	в	других	регионах,	где	
предпочтение	 отдают	
сыновьям,	 включая	 Се-
верный	Вьетнам	и	стра-
ны	Закавказья.

Для	 закрепления	
такого	 ухода	 дочери	
из	родного	 дома,	 когда	
женщина	 входит	 в	се-
мью	 мужа,	 ее	 «место»	
в	родной	 семье	 элими-
нируется	 и	создается	
новое,	 которое	 занима-
ют	приходящие	невест-
ки.	Если	женщины	воз-
вращаются	—	 что	 слу-
чается	редко,	—	им	и	их	
родителям	 приходится	
бороться,	 чтобы	 спра-
виться	 с	необычной	 си-
туацией.	 Другие	 члены	
семьи	 и	жители	 дерев-
ни	этому	препятствуют,	

так	как	возвращение	дочери	в	родитель-
ский	 дом	 может	 ущемить	 их	 в	правах	
собственности.	 Когда	 в	Китае	 женщина	
из	сельской	 местности	 выходит	 замуж	
и	ее	земельные	права	перераспределяют-
ся,	например,	между	жителями	деревни,	
возвращение	 молодой	 особы	 домой	 мо-
жет	быть	встречено	с	изрядной	враждеб-
ностью.

Влияние	 таких	 культурных	 норм	 мож-
но	проследить	на	примере	существующе-
го	 контраста	 между	 тем,	 как	 живут	 по-
жилые	 люди	 на	Тайване,	 в	Южной	 Корее	
и	на	 Филиппинах.	 В	первых	 двух	 слу-
чаях	 существуют	 жесткие	 системы	 род-
ства	 по	мужской	 линии,	 тогда	 как	 в	тре-
тьем	 не	отдается	 предпочтение	 детям	
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какого-то	 одного	 пола.	 Согласно	 иссле-
дованию,	 проведенному	 мной	 вместе	
с	Ду	Суб	 Кимом	 (Doo-Sub	 Kim)	 из	Уни-
верситета	 Ханянг	 в	Сеуле,	 значительное	
число	 родителей	 на	Тайване	 и	в	Южной	
Корее	 живут	 вместе	 с	женатыми	 сыно-
вьями,	но	почти	никто	не	делит	кров	с	за-
мужними	дочерьми.	На	Филиппинах	оди-
накова	вероятность	проживания	родите-
лей	 с	состоящими	 в	браке	 детьми	 обоего	
пола.	Неудивительно,	что	здесь	нормаль-
ное	 соотношение	 полов	 малышей,	 тогда	
как	 на	Тайване	 и	в	Южной	 Корее	 наблю-
дается	перевес	в	численности	мальчиков.

Результаты	 обесценивания	 женщин	
также	предсказуемы.	От	нежеланных	де-
вочек	 избавлялись	 путем	 детоубийства	
и	отказа	 от	ухода	 за	ними,	 что	 привело	
к	преобладанию	 мужского	 пола.	 С	появ-
лением	 в	начале	 1980-х	гг.	 УЗИ	 и	других	
технологий	 пренатального	 определения	
пола	 стало	 возможным	 еще	 до	рожде-
ния	 ребенка	 поступать	 в	соответствии	
с	предубеждениями.	 С	помощью	 новых	
методов	родителям	стало	проще	избегать	
появления	нежеланных	дочерей	посред-
ством	 абортов,	 и	дисба-
ланс	в	соотношении	полов	
при	рождении	(вторичном	
соотношении	 полов)	 стал	
еще	более	выраженным.

Большие	 разрушения,	
такие	 как	 голод	 и	война,	
увеличивают	 прессинг	
на	родителей,	 заставляя	
тех	 отказываться	 от	не-
нужных	 детей.	 В	1937	г.	
японские	 войска	 втор-
глись	 в	Восточный	 Ки-
тай	—	и	девочки	«исчезли»:	
погибло	на	17%	больше	де-
вочек,	 чем	 можно	 было	
ожидать	 исходя	 из	ти-
пичного	 уровня	 смертно-
сти	 в	такой	 ситуации.	 Ро-
дители	 в	опустошенных	
войной	 регионах	 почув-
ствовали,	 что	 им	 придет-
ся	сделать	суровый	выбор.	
Женщина	 из	провинции	
Чжэцзян	 рассказала	 мне	
о	том,	что	ей	пришлось	пе-
режить	 в	1930-е	гг.:	 «Ког-
да	 мне	 было	 шесть	 лет,	
мама	 сказала,	 что	 меня	
нужно	 продать.	 Я	 умоля-
ла	 отца	 не	делать	 этого	
и	говорила,	 что	 буду	 есть	
очень	мало,	только	бы	они	

позволили	 мне	 остаться	 дома».	 Коллапс	
правительственных	 институтов	 может	
привести	 к	такому	 же	 эффекту.	 Напри-
мер,	 в	странах	 Закавказья	 после	 распа-
да	СССР	число	мальчиков	по	отношению	
к	числу	девочек	при	рождении	резко	воз-
росло.

Переход	 от	многодетных	 семей	 к	мало-
детным	также	заставляет	родителей	де-
лать	выбор	в	пользу	сыновей.	В	больших	
семьях	 с	установкой	 на	высокую	 рожда-
емость	 родители	 могут	 себе	 позволить	
иметь	несколько	дочерей	и	все	же	поста-
раться	родить	одного	или	двух	предста-
вителей	сильного	пола.	В	малодетных	се-
мьях	шансы	иметь	сыновей	ограничены.	
В	культурах,	 где	 отдают	 предпочтение	
мальчикам,	 в	таких	 семьях	 велика	 ве-
роятность,	что	вторая	девочка	погибнет	
еще	до	рождения	или	в	младенчестве.

Когда не хватает невест
Смерть	 девочек	 в	младенческом	 возрас-
те	—	 ужасающий	 результат	 гендерного	
неравенства.	 Негативные	 последствия	
этого	 явления	 для	 общества	 похожи	

В трудные времена  
страдают девочки

В Китае в годы лишений численность девочек падала по срав-
нению с естественным, биологически обусловленным значени-
ем. Семьи избавлялись от менее ценимых детей женского пола 
во время гражданских войн в 1920-х гг., японского вторжения 
в конце 1930-х гг., голода 1950-х гг. и принудительного ограни-
чения количества детей в семье в 1980-х гг.

Гражданские войны

Японское 
вторжение

* Дети в возрасте до четырех лет

Падение 
рождаемости

Голод

Снижение численности девочек по отношению 
к численности мальчиков в процентах*
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на	рябь	 от	брошенного	 в	воду	 камешка	
и	в	конечном	 итоге	 проявляются	 в	виде	
дефицита	 взрослых	 женщин.	 Так,	 по-
сле	 нескольких	 предшествовавших	 де-
сятилетий,	 в	течение	 которых	 усиленно	
производился	 отбор	 детей	 по	полу,	 Ки-
тай,	 Южная	 Корея	 и	северо-западная	
часть	 Индии	 сегодня	 оказались	 охваче-
ны	 «брачным	 сжатием».	 Наиболее	 ярко	
это	проявляется	в	Китае:	по	оценке	Ака-
демии	 общественных	 наук	 КНР,	 прове-
денной	в	2010	г.,	к	2020	г.	каждый	пятый	
мужчина	 в	Китае	 не	сможет	 найти	 себе	
жену.

Наиболее	серьезно	нехватка	невест	от-
ражается	 на	бедных	 мужчинах.	 Шан-
цзинь	 Вэй	 (Shang-Jin	 Wei)	 из	Колумбий-
ского	 университета	 с	коллегами	 сооб-
щают,	 что	 в	Китае	 небогатые	 родители	
из	областей,	 где	 баланс	 полов	 нарушен,	
стараются	 увеличить	 шансы	 своих	 сы-
новей	 на	брачном	 рынке.	 Родители	 при-
бегают	 к	отчаянным	 мерам,	 таким	 как	
выполнение	 опасной	 работы,	 чтобы	
больше	 зарабатывать	 и	построить	 луч-
ший	 дом,	 который	 сможет	 привлечь	 та-
кое	 редкое	 и	ценное	 сокровище	—	 неве-
сту,	которая	войдет	в	семью.

В	 то	же	 время	 «брачное	 сжатие»	 дает	
преимущество	 женщинам.	 Мария	 Пор-
тер	 (Maria	 Porter)	 из	Мичиганского	 уни-
верситета	 показала,	 что	 в	регионах	 Ки-
тая	с	меньшим	количеством	потенциаль-
ных	невест	женщины	обладают	большей	
имущественной	 самостоятельностью	
в	браке,	 что	 позволяет	 им	 больше,	 чем	
прежде,	помогать	родителям.	Женщины	
из	бедных	 районов	 могут	 выйти	 замуж	
за	мужчин	с	более	высоким	уровнем	жиз-
ни	—	местных	или	из	другой	части	стра-
ны.	 Кто-то	 уезжает	 за	границу,	 чтобы	
выйти	 замуж	 за	обеспеченных	 мужчин.	
В	Китае,	Южной	Корее	и	Индии,	согласно	
результатам	 нескольких	 исследований,	
социальное	 и	экономическое	 положение	
таких	женихов	«издалека»	обычно	менее	
выгодно	 по	сравнению	 с	другими	 муж-
чинами	из	той	же	местности.	Они	непри-
влекательны	для	местных	невест,	но	все	
же	могут	предложить	более	высокий	уро-
вень	жизни	женщинам	из	беднейших	ре-
гионов.

Миграция	 в	связи	 с	браком	 представ-
ляет,	 тем	 не	менее,	 определенный	 риск	
для	 женщин.	 Согласно	 некоторым	 ис-
следованиям,	 женщины	 из	других	 эт-
нических	 или	 лингвистических	 групп	
сталкиваются	 с	проблемами	 ассими-
ляции:	 на	них	 смотрят	 как	 на		чужаков,	

они	 не	знают	 местный	 язык	 и	обычаи	
и	имеют	 очень	 ограниченные	 социаль-
ные	 связи	 в	новых	 условиях.	 Многие	
из	таких	 браков	 заключаются	 с	мужчи-
нами	 из	сельской	 местности,	 а	сельская	
жизнь	ведет	к	дальнейшей	изоляции	мо-
лодых	жен.

Помимо	 социальной	 изоляции	 и	куль-
турных	различий	могут	возникать	и	дру-
гие	сложности.	В	2010	г.	ученые	из	Вьет-
намского	 национального	 университета	
в	Хошимине	провели	опрос	вьетнамских	
женщин,	 вышедших	 замуж	 на	Тайване.	
Большинство	говорили,	что	они	счастли-
вы,	потому	что	могут	финансово	помочь	
своей	родной	семье.	Но	некоторые	упоми-
нали	 о	проблемах,	 с	которыми	 столкну-
лись:	 унижения	 от	мужа	 и	его	 родствен-

ников	из-за	бедности,	домашнее	насилие	
или	принудительный	труд,	как	в	рабстве.	
Исследование	 2006	г.	 на	Тайване	 пока-
зало,	 что	 миграция	 в	связи	 с	браком	—	
фактор	риска	домашнего	насилия,	а	Ким	
из	Университета	 Ханянг	 выявил,	 что	
в	Южной	Корее	в	подобных	браках	более	
высока	вероятность	разводов.	

Некоторые	 исследователи	 и	политики	
также	 полагают,	 что	 формирование	 по-
коления	 вынужденных	 холостяков	 мо-
жет	 привести	 к	увеличению	 уровней	
преступности	и	насилия,	в	том	числе	на-
силия	 по	отношению	 к	женщинам.	 Как	
свидетельствуют	 исследования,	 прово-
дившиеся	 в	Индии	 (под	 руководством	
Жана	Дреза	(Jean	Dr ze)	из	Школы	эконо-
мики	Дели)	и	в	Китае	 (выполнены	Леной	

После нескольких 
десятилетий 
усиленного отбора 
детей по полу Китай, 
Южная Корея 
и северо-западная 
часть Индии сегодня 
оказались охвачены 
«брачным сжатием». 
К 2020 г. каждый 
пятый мужчина 
в Китае не сможет 
найти себе жену
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Эдлунд	(Lena	Edlund)	с	коллегами	из	Ко-
лумбийского	 университета),	 уровень	
преступности	вырос	в	регионах	с	преоб-
ладающей	численностью	мужчин.

Роль женщин
За	 последние	 20	лет	 предубеждения	
против	 девочек	 начали	 ослабевать.	 Мы	
с	моим	коллегой	Вуджином	Чоном	(Woojin	
Chung)	 зарегистрировали	 этот	 феномен	
в	Южной	 Корее,	 изучая,	 как	 меняется	
отношение	корейских	женщин	к	полу	де-
тей.	 При	 опросе	 в	1991	г.	 35%	 женщин,	
родившихся	 в	период	 с	1955	 по	1964	г.,	
сказали,	 что	 они	 «должны	 иметь	 сына».	
Но	к	2003	г.	 эту	 точку	 зрения	 высказы-
вали	 только	 19%	 женщин,	 родившихся	
в	тот	 же	 период	 (с	1955	 по	1964	г.).	 В	об-
ществе	 отношение	 изменилось.	 Даже	
с	учетом	 различий	 в	уровне	 образова-
ния,	 а	также	 места	 проживания	 (город	
или	 сельская	 местность)	 в	2003	г.	 число	
женщин	 в	возрасте	 от	15	 до	49	лет,	 счи-
тавших,	 что	 они	 «должны	 иметь	 сына»,	
составляло	 едва	 ли	 одну	 треть	 от	уров-
ня	 1991	г.	 Такая	 трансформация	 на	73%	
связана	с	изменением	социальных	норм,	
и	только	 27%	 приходятся	 исключитель-
но	 на	повышение	 инди-
видуального	уровня	об-
разования	 и	урбаниза-
цию.	 Когда	 изменились	
взгляды,	 изменилось	
и	соотношение	 полов	
в	детском	возрасте.

Что	 изменило	 соци-
альные	 нормы,	 увели-
чив	 ценность	 девочек?	
Трудно	 дать	 однознач-
ный	 ответ,	 но	рост	 го-
родов	 и	повышение	
уровня	 образования	
родителей	 играют	 ос-
новную	 роль.	 В	Южной	
Корее	урбанизация	шла	
очень	 высокими	 темпа-
ми,	и	количество	людей,	
проживающих	 в	город-
ских	агломерациях,	уве-
личилось	вдвое	в	период	
с	1966	по	1986	г.	—	с	33%	
до	67%.	К	1991	году	75%	
населения	жили	в	горо-
дах.	Связанные	с	город-
ской	жизнью	изменения	
в	предпочтениях,	 ра-
нее	 отдаваемых	 сыно-
вьям,	 имеют	 социаль-
ный	 и		экономический	

	характер.	 Центральная	 роль	 сыно-
вей	 в	жизни	 их	 родителей	 редуцирует-
ся	при	проживании	в	городе.	В	то	время	
как	сельские	жители	проводят	свои	дни,	
окруженные	 членами	 клана,	 горожане	
живут	 в	безликих	 многоквартирных	 до-
мах	 и	работают	 в	офисных	 комплексах.	
Такие	 изменения	 ослабляют	 давление	
традиций,	связанных	с	исполнением	сы-
новнего	 долга	 и	необходимостью	 иметь	
сыновей	для	продолжения	рода.

Городские	 жители,	 помогающие	 роди-
телям,	делают	это	не	столько	из-за	фор-
мальных	 правил,	 сколько	 потому,	 что	
они	 живут	 в	одном	 городе	 и	находятся	
со	своими	 родителями	 в	более	 тесных	
отношениях.	 Таким	 образом,	 урбани-
зация	 способствует	 устранению	 разли-
чий	в	том,	какое	значение	придается	до-
черям	 и	сыновьям.	 Если	 женщины	 по-
лучают	 образование	 и	устраиваются	
работать,	 то	увеличивается	 размер	 по-
мощи,	которую	они	могут	оказать	своим	
родителям.	 С	повышением	 доступности	
пенсий	 и	совершенствованием	 системы	
социальной	 защиты	 люди	 становятся	
менее	 зависимыми	 от	финансовой	 под-
держки	детей.

Соотношение полов отражает 
социальные предпочтения

В Южной Корее количество женщин, заявлявших о стремле-
нии иметь сыновей вместо дочерей, резко уменьшилось к началу 
1990-х гг. Вскоре доля родившихся сыновей начала снижаться, что 
демонстрирует влияние меняющихся ценностей.
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Правительственные	 стратегии,	 на-
правленные	 на	поддержание	 основной	
тенденции	 к	равенству	 женщин,	 так-
же	способствуют	изменению	предпочте-
ний.	В	Индии	для	борьбы	с	дискримина-
цией	 и	увеличения	 роли	 женщин	 в	по-
литической	 жизни	 утверждены	 квоты	
для	 кандидаток	 на	посты	 в	местном	 са-
моуправлении.	Социологи	выявили,	что	
с	реализацией	 этой	 стратегии	 в	обще-
стве	 в	целом	 ослабли	 гендерные	 стере-
отипы	 и	у	 девушек	 появились	 собствен-
ные	цели	в	жизни.

Широкая	пропаганда	в	средствах	мас-
совой	 информации	—	 также	 основная	
особенность	 программ	 планирования	
семьи	 в	Индии,	 Китае	 и	Южной	 Корее.	
Постеры	 и	реклама	 поощряют	 родите-
лей	иметь	малодетные	семьи,	даже	если	
у	них	 нет	 сыновей.	 Таким	 способом	 рас-
пространяется	 мнение,	 что	 дочери	 так	
же	 важны	 для	 счастья	 семьи,	 как	 и	сы-
новья.

Героини	популярных	индийских	мыль-
ных	опер	теперь	работают	вне	дома	и	ве-
дут	 активную	 общественную	 жизнь.	
Представленные	 в	таких	 программах	
ценности	ставят	под	сомнение	традици-
онные	 представления	 о	месте	 женщи-
ны	в	обществе.	Исследования	показыва-
ют,	что	под	влиянием	этой	информации	
предпочтения,	 ранее	 отдаваемые	 сыно-
вьям,	меняются.

Предпринимались	также	попытки	пря-
мо	 воздействовать	 на	соотношение	 по-
лов	 через	 запрет	 использования	 техно-
логий	 пренатальной	 диагностики	 и	вы-
бора	пола.	Такие	запреты	были	введены	
в	нескольких	 странах,	 но	строгая	 оцен-
ка	 влияния	 этих	 мер	 не	проводилась	
из-за	 отсутствия	 данных.	 В	Индии	 за-
прет		выбора	пола	ребенка,	похоже,	имел	
довольно	 скромный	 эффект.	 В	Китае	

	интенсивные	 попытки	 запретить	 отбор	
новорожденных	 по	половым	 признакам	
слабо	 отразились	 на	численном	 соотно-
шении	младенцев	с	точки	зрения	пола.

В	 странах	 Азии	 быстрыми	 темпами	
продолжается	урбанизация,	и	я	полагаю,	
что	 традиции,	 отдающие	 предпочтение	
сыновьям,	 будут	 и	дальше	 ослабевать.	
Лица,	определяющие	политику	государ-
ства,	 могут	 ускорить	 этот	 процесс,	 при-
нимая	правовые	и	другие	меры,	направ-
ленные	 на	повышение	 гендерной	 спра-
ведливости.	 Они	 могут	 использовать	
также	 средства	 массовой	 информации	
для	пропаганды	образа	женщины,	помо-
гающей	 собственным	 стареющим	 роди-
телям,	а	не	только	родителям	мужа.	Эти	
методы	 помогают	 изменить	 гендерные	
стереотипы	 и	преодолеть	 предубежде-
ния	 родителей,	 предпочитающих	 сыно-
вей.	Такой	подход	в	отличие	от	открытых	
попыток	 запретить	 выбор	 пола	 ребенка	
приводит	 к	оптимальным	 результатам	
для	женщин	и	для	общества	в	целом.

Перевод: С.М. Левензон\
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ЖЕНЩИНА, 
КОТОРАЯ 
СПАС А 
П АНЕТУ
Кристиана Фигерес (Christiana Figueres) 
со всей женской пылкостью убедила 
человечество обратить внимание 
на проблему изменения климата

ДЖЕН ШВАРЦ

Можно утверждать, что шестидесяти-
летняя Кристиана Фигерес, дипломат 
из Коста-Рики, отразила мировую ката-
строфу. Как бывший руководитель Ра-
мочной конвенции ООН об изменении кли-
мата она организовала в 2015 г. подписа-
ние Парижского соглашения по климату, 
которое действительно впервые подвиг-
ло все страны выступить на борьбу с вы-
бросами парниковых газов.

Фигерес достигла беспрецедентного 
сотрудничества не благодаря собствен-
ным полномочиям или авторитету мо-
гущественных игроков, но путем привле-
чения участников, обладающих самыми 
разными мнениями по поводу решения 
проблемы. Будучи профессиональным ан-
тропологом, она была уверена, что чело-
вечество стремится к совместной дея-
тельности во имя общей цели в условиях 
доверия и оптимизма. Поэтому перед ли-
цом высоких ставок и сложности пробле-
мы она, заражая всех оптимизмом, ор-
ганизовала большую шумиху и затем ру-
лила внутри. Сегодня она сосредоточена 
на выполнении задач этого соглашения 
как глава «Миссии-2020» (Mission 2020) — 
плана по влиянию на кривую эмиссии 
в следующие три года. 

Несмотря на то что Фигерес никог-
да специально не планировала разви-
тие своей карьеры, ее профессиональная 

 биография кажется выстроенной для ру-
ководящей роли на стыке науки и поли-
тики: 14 лет вела переговоры как полно-
мочный представитель правительства 
Коста-Рики; стояла во главе некоммер-
ческой организации по проблемам кли-
мата; советник по развитию в частном 
секторе; представитель двух культур, 
говорящий на трех языках, выражаю-
щий чаяния народов, обеспокоенных со-
стоянием окружающей среды. Пример 
Фигерес показывает, как могут разви-
ваться события, когда за дело берутся 
активные женщины.

— Будучи причастной к решению 
радикальных вопросов на мировом 
уровне, играя руководящую роль, вы 
не упускаете из виду контроль кон-
кретных деталей. Как вы думаете, это 
специфика женского подхода?

—	 Опасно	 и	обобщать,	 и	упрощать:	
мужчины	 поступают	 так,	 а	женщины	
эдак.	 Делая	 такую	 оговорку,	 я	 все-таки	
скажу,	 что	 здесь	 присутствует	 женская	
энергия,	 и	она	 значительно	 мягче	 и	ор-
ганичнее,	чем	мужская,	которой	мы	все	
также	обладаем	и	которая	более	напори-
ста	и	прямолинейна.	Мы	говорим	о	муж-
ском	 и	женском	 началах,	 но	могли	 бы	
назвать	 их	 как-то	 по-другому	—	 напри-
мер,	 инь	 и	ян.	 В	определенные	 	периоды	
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	жизни	 я	 выполняла	 обя-
занности,	 для	 которых	
была	 необходима	 муж-
ская	 энергия,	 чтобы	
оставаться	на	плаву.

Оглядываясь	 назад,	
должна	 сказать,	 что	
я	 всегда	 была	 начеку	
и	полна	решимости,	что-
бы	 не	пропустить	 благо-
приятной	 возможности.	
Вы	 далеко	 не	продвине-
тесь	 по	прямой	 линии,	
здесь	 нужен	 творческий	
подход.	Это	как	идти	под	
парусом,	 надо	 лавиро-
вать	 то	влево,	 то	вправо.	
Иногда	 надо	 отступить	
на	два	шага,	чтобы	потом	
сделать	 три	 вперед	 Я	 ду-
маю,	что	женщины	более	
способны	 к	непрерывно-
му	 обучению	 невзирая	
на	возраст.

Мужская	 линия	—	 ви-
деть	 все	 в	черно-белых	
тонах	 и	вынуждать	 тебя	

выбирать	 между	 ними.	 Либо	 A,	 либо	 B,	
а	не	AA,	а	потом	AAB.	Что	до	Парижского	
соглашения,	мы	должны	были	взглянуть	
на	все	 оттенки	 серого	 многих	 объектов	
реального	 мира,	 увидеть	 различия	 как	
дополнительные,	а	не	взаимно	исключа-
ющие	 цвета.	 Особенно	 важно	 для	 меня	
было	 изменить	 позицию	 относительно	
взаимоотношений	Севера	и	Юга	на	всем	
земном	шаре.	Мы	достигли	точки	полно-
го	 и	глубокого	 понимания	 исторической	
ответственности	и	в	то	же	время	призна-
ния	общей	будущей	ответственности.

— Какова ваша стратегия в каче-
стве создателя одного из самых слож-
ных в истории международных согла-
шений? Насколько она отличалась 
от предыдущих, которые не имели 
успеха?

—	Обсуждение	самого	текста	проходит	
в	соответствии	 со	всеми	 строгостями	
процедуры	 ООН.	 Но	к	достижению	 это-
го	 результата	 привели	 шесть	 лет	 пере-
говоров.

С	точки	 зрения	 антропологической	
практики	 я	 убедилась,	 что	 это	 инклю-
зивный	процесс,	а	не	только	правитель-
ственный.	 Поэтому	 мы	 открыли	 его	 для	
частного	 сектора,	 как	 для	 верующих	
людей,	 так	 и	для	 ученых.	 Люди	 обычно	
стремятся	 вести	 переговоры,	 которые	
имеют	 отношение	 к	нашим.	 Возникает	

своего	 рода	 самоорганизующаяся	 сила,	
и	решения	 лучше	 принимаются,	 ког-
да	они	основаны	на	учете	как	можно	бо-
лее	разнообразных	интересов.	И	как	раз	
женскому	характеру	свойственно	наблю-
дать	и	обнаруживать,	чьи	голоса	не	учте-
ны,	а	должны	были	бы.	

Поначалу	 мы	 пытались	 наметить	 об-
щий	 план	 действий:	 кто	 и	что	 делает,	
к	какому	 сроку	 и	с	 кем.	 Но,	 слава	 богу,	 я	
поняла	 очень	 быстро,	 что	 этот	 план	 не-
состоятелен.	 Участников	 было	 так	 мно-
го,	а	сценарии	менялись	так	быстро,	что	
координация	 стала	 невозможной.	 Ког-
да	 вы	 имеете	 дело	 с	чем-то	 децентрали-
зованным	 и	таким	 повсеместно	 распро-
страненным,	как	изменение	климата,	ло-
гическая	 цепь	 событий,	 прямо	 скажем,	
нецелесообразна.	 Она	 ослабляет	 силу	
потенциального	 решения.	 Вместо	 этого	
нам	нужно	было	добиться	согласия	по	ко-
нечному	 пункту,	 где	 все	 мы	 хотим	 при-
землиться,	что	было	научно	обосновано.	
Конечная	 цель	—	 это	 серьезная	 прием-
лемая	конструктивная	система,	которая	
могла	бы	привести	всех	под	одну	крышу,	
но	разными	 путями.	 Затем	 мы	 разре-
шили	 каждому	 использовать	 свои	 науч-
но	 обоснованные	 методы,	 применимые	
к	своей	стране,	сектору	или	вопросу.

Всем	тем,	кто	считал,	что	это	все	слиш-
ком	 уж	 сложно,	 что	 мы	 не	справимся	
к	2015	г.	и	лучше	отложить	начало	реали-
зации	 плана	 на	шесть	 месяцев,	 я	 возра-
зила	 и	сказала,	 что	 мы	 даже	 не	рассма-
триваем	этот	вопрос.	Сам	процесс	может	
быть	 запутанным,	 но	в	нем	 есть	 место	
нововведениям,	 проявляется	 изобрета-
тельность	 и	появляются	 удивительные	
союзы.	 Вы	 хотите	 не	только	 быть	 толе-
рантным,	 но	даже	 поддержать	 дополни-
тельные	исследования,	однако	при	усло-
вии	твердых	сроков	и	четких	целей.

Открытие	 обсуждения	 было	 одной	
из	самых	трудных	задач,	которые	мы	вы-
полняли,	но	самой	важной.	В	результате	
определилась	 структура,	 получившая	
широкое	и	глубокое	одобрение.

— Разговоры по поводу изменения 
климата, кажется, полны ужастиков. 
Почему оптимистическая позиция так 
важна?

—	 Когда	 вы	 внутри	 процесса	 перего-
воров	—	 это	 один	 мир,	 но	есть	 и	другой	
мир,	внешний.	Я	создала,	если	так	мож-
но	 выразиться,	 эффект	 объемного	 зву-
ка,	 чтобы	 куда	 бы	 ни	 повернулись	 пра-
вительства	 во	внешнем	 мире,	 они	 ощу-
щали	 поддержку	 и	были	 уверены:	 все	

ОБ АВТОРЕ
Джен Шварц (Jen 
Schwartz) — стар-
ший редактор ма-
териалов о техно-
логиях и сознании 
журнала Scientific 

American.



82 В	мире	науkи	|	[11]	ноябрь	2017	

НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЛА И ГЕНДЕРА

	двигаются	 в	одном	 направлении.	 Я	 хо-
тела,	чтобы	они	слышали	хор	из	сплош-
ных	«да»:	да,	мы	хотим	целеустремленно	
идти	 вперед,	 да,	 в	этом	 есть	 экономиче-
ский	 смысл,	 да,	 это	 технологии,	 да,	 это	
знания,	да,	это	нравственность.

— Разве не омрачает перспективы 
выход из этого соглашения президен-
та Дональда Трампа?

—	 Федеральные	 правительства	 проде-
лали	большую	работу,	которая	была	воз-
ложена	 на	них	 в	Париже.	 Вне	 зависимо-
сти	от	факта	избрания	президентом	ми-
стера	Трампа	совершенно	очевидно,	что	
все	 они	 будут	 играть	 различные	 роли.	
Они	 будут	 проводить	 государственное	
регулирование	 в	соответствии	 с	приня-
тыми	 правилами,	 но	они	 не	могут	 обе-

спечить	 скорость	 и	масштаб	 выполне-
ния.	 Что	 касается	 участников	 настоя-
щей	экономики,	я	называю	их	моторным	
отделением,	 сюда	 входят	 частный	 сек-
тор,	местные	власти,	инвесторы	и	все	те,	
кто	 стоит	 значительно	 ближе	 к	сокра-
щению	 эмиссии.	 Вот	 почему	 сегодня	 я	
с	ними	в	этом	отделении,	с	теми,	кто	не-
посредственно	 несет	 ответственность	
за	настоящую	работу.

— Согласно последним исследова-
ниям, предоставление женщинам бо-
лее широкого доступа к образованию, 
а также свободы принятия решений 
в отношении деторождения могло во-
зыметь огромнейшее действие на де-
карбонизацию. Как общественная де-
ятельность способна смягчить изме-
нение климата?

—	 Одна	 из	ошибок,	 которую	 соверши-
ло	человечество,	заключается	в	том,	что	
мы	 не	представляли,	 что	 в	конечном	
итоге	все	взаимосвязано.	Проще	рассмо-
треть	отдельные	крупные	источники,	та-
кие	 как	 тяжелая	 промышленность,	 а	не	
разбросанные	мелкие	источники	выбро-
сов.	 Мы	 смотрим	 на	главных	 участни-
ков	процесса,	таких	как	электростанции	
или	 транспортные	 сети.	 Но	если	 взгля-
нуть	на	всю	длинную	цепочку,	то	стано-
вится	очевидным,	что	женщины	играют	
важную	 роль	 в	снижении	 эмиссии,	 по-
скольку	 оказывают	 влияние	 в	сфере	 ис-
пользования	 земель,	 продовольствен-
ной	безопасности,	очевидным	образом	—	
в	деторождении	и,	конечно,	вносят	вклад	
в	построение	моделей	и	прогнозов,	разра-
батывают	стратегии	внедрения.

Допустим	 прибавление	 2	млрд	 человек	
на	нашей	планете	со	всеми	вытекающими	
последствиями.	 Если	 предоставить	 жен-
щинам	 возможность	 более	 целенаправ-
ленного	 выбора	 своего	 репродуктивного	
поведения,	то	у	нас,	скорее	всего,	получат-
ся	совсем	другие	цифры.	Чем	лучше	каче-
ство	жизни	женщин	благодаря	образова-
нию,	 свободе	 принятия	 решений	 в	отно-
шении	своего	тела,	доступу	к	устойчивому	
производству	 продовольствия	 и	техноло-
гиям	получения	экологически	чистых	ви-
дов	 энергии,	 тем	 лучше	 мы	 справимся	
с	выбросами	вредных	веществ.

— После вашего пребывания в вы-
сокой должности больше женщин 
стали занимать влиятельные посты 
в ООН. Но когда обсуждаются решения 
по климату в целом, поступают крити-
ческие замечания в адрес их недоста-
точности. Что вы на это скажете?

—	 Я	 стала	 очень	 нетерпима	 к	собра-
ниям	 за	круглым	 столом,	 презентаци-
ям,	 всему	 тому,	 чем	 так	 широко	 пользу-
ются	 мужчины.	 Недавно	 я	 принимала	
участие	 в	собрании	 28	мужчин.	 Я	 зада-
ла	 тон,	 как	 я	 это	 часто	 делаю,	 подчер-
кнув,	 что	 это	 совершенно	 неприемлемо.	
Я	начинаю:	«Доброе	утро	всем.	Что	у	нас	
не	так?»	—	а	потом	я	замолкаю	и	даю	им	
возможность	 выразить	 это.	 Чаще	 всего	
они	 даже	 не	понимают,	 о	чем	 я	 толкую.	
Я	 полагаю,	 ответную	 реакцию	 следует	
вызывать	 всегда,	 потому	 что	 иначе	 мы	
не	выведем	 человечество	 из	состояния	
бездействия.	Поставить	людей	в	неудоб-
ное	 положение	—	 единственный	 способ	
изменить	мир.	

Перевод: В.И. Сидорова

Ответную реакцию 
следует вызывать 

всегда, потому что 
иначе мы не выведем 

человечество 
из состояния 
бездействия. 

Поставить людей 
в неудобное 

положение — 
единственный способ 

изменить мир
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В ноябре исполнилось 
90 лет одному из создателей 
советской термоядерной 
бомбы, физику-теоретику, 
академику Юрию 
Алексеевичу Трутневу. 
Нашему журналу ученый 
рассказал, как рождалось 
мощнейшее оружие 
в истории человечества, 
о современном положении 
в российской науке 
и о том, стоит ли нам ждать 
появления термоядерной 
энергетики.

ЮБИЛЕЙ
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1. Итоги серьезной научной конференции вызывают 
 раздумья (С.Г. Кочарянц, Ю.А. Трутнев)
2. Встреча старых товарищей: В.П. Феодоритов, 
 Л.П. Феоктистов, Ю.А. Трутнев
3. Обсуждение проблем вычислительного центра. 
 Б.Г. Музруков, Л.Д. Рябев, Ю.А. Трутнев, И.Д. Софронов
4. Член-корреспондент АН СССР Ю.А. Трутнев 
 в турпоходе, 1964 г.
5. Четвертая партийная конференция ВНИИЭФ
6. На Семипалатинском полигоне, 1982 г.
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— Юрий Алексеевич, поделитесь секретом. Вы 
до сих пор работаете в Сарове, в Российском 
федеральном ядерном центре, посещаете ме-
роприятия РАН, а ваше выступление на недав-
них выборах президента академии произве-
ло настоящий фурор. Как вам в 90 лет удается 
не только хорошо выглядеть, но и вести такую 
активную жизнь?

—	Не	буду	говорить	о	правильном	образе	жизни,	
все	это	ерунда.	Моя	жизнь	была	наполнена	многи-
ми	 событиям,	 которые	 здоровыми	 никак	 не	назо-
вешь.	 У	меня	 хорошая	 наследственность.	 Генами	
пошел	 в	мать,	 а	она	 у	меня	 совсем	 немного	 не	до-
жила	до	100-летнего	юбилея,	умерла	в	99.	А	бабуш-
ка	по	маминой	линии	прожила	105	лет,	оставаясь	
в	здравом	 уме	 и	твердой	 памяти.	 Счастлив,	 если	
во	мне	есть	что-то	от	нее.	

ДО ВЗРЫВА
— Научный склад ума — тоже генетика?

—	Все	 не	так	 просто.	 Физиков	 в	близкой	 родне	
у	меня	 не	было.	 Мать	—	 уральская	 казачка,	 отец	
родился	 в	деревне,	 недалеко	 от	Сарова.	 Встрети-
лись	они	в	Москве,	в	Тимирязевской	сельскохозяй-
ственной	 академии,	 вместе	 ее	 окончили,	 вместе	
распределились	в	Кострому,	а	уже	оттуда	перебра-
лись	 в	Ленинград,	 где	 отец	 работал	 как	 почвовед	
в	отделении	ВАСХНИЛ.	Мать	была	домохозяйкой.

— Откуда же взялось увлечение физикой?
—	У	нас	1930-е	гг.	учебников	 не	было,	были	«кни-

ги	 для	 чтения»,	 по	которым	 мы	 учились	 читать.	
А	в	них	все	что	угодно	—	и	политика,	и	литература,	
и	наука,	конечно,	в	детском	варианте.	Были	детские	
журналы	 «Чиж»	 и	«Еж».	 Вы	 не	поверите,	 но	именно	
в	«Еже»	я	еще	ребенком	впервые	прочитал	«Гарган-
тюа	 и	Пантагрюэля»	 Франсуа	 Рабле.	 В	детском	 из-
ложении,	но	с	иллюстрациями	Гюстава	Доре!	

Я	 вообще	 любил	 читать	 и	читал	 очень	 много.	
Обожал	В.В.	Маяковского,	 наизусть	 знал	 не	толь-
ко	его	стихи,	но	и	поэмы.	Правда,	как	потом	оказа-
лось,	с	купюрами.	Есть,	например,	в	поэме	«Влади-
мир	Ильич	Ленин»	такая	фраза:	

В	броневики
	 	 	и	на	почтамт!	—
—	По	приказу
	 	 товарища	Троцкого!	—
—	Есть!	—
	 повернулся
	 	 и	скрылся	скоро,
и	только
	 на	ленте
	 	 у	флотского
под	лампой
	 блеснуло	—
	 	 «Аврора».	

В	моем	варианте	Троцкого	выкинули,	и	я	читал	
без	него...	

Так	что	читал	я	очень	много.	Меня	даже	из	чет-
вертого	 в	пятый	 класс	 перевели	 без	 экзамена.	
Читал	 много	 всяких	 приключений,	 фантасти-
ку,	 но	научные	 книги	 меня	 интересовали	 особен-
но.	 В	то	 время	 было	 очень	 много	 интереснейшей	
научно-популярной	 литературы:	 великая	 книга	
Поля	де	Крюи	«Охотники	за	микробами»,	прекрас-
ная	 серия	 «Жизнь	 замечательных	 людей»,	 «Зани-
мательная	 физика»	 и	«Занимательная	 математи-
ка»	 Я.И.	Перельмана,	 «Занимательная	 минерало-
гия»	 А.Е.	Ферсмана	 и	т.д.	 Эти	 книги	 захватывали	
и	не	 отпускали	 до	тех	 пор,	 пока	 с	сожалением	
не	прочтешь	 последнюю	 страницу.	 У	отца	 в	отде-
лении	 ВАСХНИЛ	 была	 прекрасная	 библиотека.	 Я	
туда	забирался	и	сидел	до	самого	закрытия.	Такая	
литература	заставляла	не	только	думать,	но	и	дей-
ствовать.	Отец	приносил	пробирки,	я	ставил	раз-
ные	 опыты.	 Однажды	 попытался	 в	пробирке	 рас-
плавить	магний.	Хорошо,	что	догадался	руку	чем-
то	замотать.	Все	разлетелось	вдребезги...

— То есть первый «взрывной опыт» вы получи-
ли еще до войны. 

—	Про	атомную	энергию	мне	впервые	рассказал	
отец.	 Конечно,	 не	как	 об	 оружии,	 а	как	 об	 источ-
нике	 колоссальной	 силы,	 которая	 может	 осчаст-
ливить	 человечество.	 Потом,	 в	1939	г.,	 в	журнале	
«Техника	—	 молодежи»	 я	 прочитал	 статью	 об	 от-
крытии	 нашими	 молодыми	 учеными	Г.Н.	Флеро-
вым	и	К.А.	Петржаком	самопроизвольного	деления	
урана.	 В	этом	 участвовал	 уже	 известный	 и	авто-
ритетный	И.В.	Курчатов.	Тогда	же	в	одной	из	цен-
тральных	 газет	 появилась	 маленькая	 статейка	
с	коротким	названием	«Уран-235».	Там	было	напи-
сано	о	возможности	использования	урана-235	для	
атомной	 энергетики	 и	строительства	 реакторов,	
а	также	о	том,	что	в	совсем	небольшой	массе	этого	
вещества	заключается	столько	энергии,	что	тепло-
ход	 на	нем	 может	 пройти	 от	Ленинграда	 до	Нью-
Йорка	и	обратно	без	дозаправки.	

Ю.А. Трутнев с родителями, 1937 г.
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— И вы решили посвятить себя ядерной энер-
гетике?

—	Ну,	мне	тогда	едва	исполнилось	12	лет,	поэто-
му	 о	каком-то	 решении	 говорить	 было	 рано.	 Мне	
и	в	голову	 не	приходило,	 что	 когда-то	 я	 буду	 ра-
ботать	 рядом	 с	такими	 людьми,	 как	Г.Н.	Флеров	
и	И.В.	Курчатов.	Но	то,	что	несколько	килограммов	
урана	могут	заменить	десятки	тонн	угля,	—	это	за-
пало	 и	в	память,	 и	в	сознание.	 Поражала	 мощь,	
скрывавшаяся	 в	этом	 веществе.	 О	том,	 что	 я	 буду	
этим	 заниматься,	 еще	 не	думал.	 Мне	 просто	 нра-
вилось	узнавать	все	новое,	понимать,	как	устроен	
этот	мир.

После	 войны	 я	 поступил	 в	Ленинградский	 уни-
верситет	на	химфак.	Два	года	проучился	и	понял,	
что	химия	не	для	меня.	Досдал	три	экзамена	и	пе-
ревелся	 на	физический	 факультет.	 И	когда	 я	 при-
шел	 на	первую	 лекцию	 профессора	 С.Э.	Фриша	
«Движение	 электронов	 в	скрещенных	 магнитных	
электрических	полях»,	понял	—	это	то,	что	нужно.	
Попал	 на	кафедру	 «Строение	 вещества»,	 которой	
заведовал	Б.С.	Джелепов.	На	ней	как	раз	готовили	
выпускников	под	атомный	проект.

— Тогда вы и узнали, что у нас идут работы 
по созданию атомного оружия?

—	Нет.	Конечно,	про	атомную	бомбу	я	знал.	Когда	
американцы	сбросили	ее	на	Хиросиму,	я	прочитал	
об	этом	в	газете,	и	первая	реакция	была:	прозева-
ли	такую	вещь!	Не	мы	первые...	

— Но физика тогда ведь была, как бы сейчас 
сказали, «в тренде»?

—	Да	 как	 сказать...	 Я	 очень	 хорошо	 помню,	 как	
на	сессии	 ВАСХНИЛ	 громили	 биологию.	 Готови-
лась	 попытка	 учинить	 нечто	 подобное	 в	физике.	
Как	раз	в	это	время	в	«Литературной	газете»	появи-
лась	статья	некоего	Львова	«Туман	неопределенно-
сти	 в	физике».	 В	нашем	 университете,	 в	Большой	
физической	аудитории	прошло	необычное	заседа-
ние,	которое	было	задумано	как	одно	из	«меропри-
ятий	 по	наведению	 порядка»	 в	физической	 науке.	
Аудитория	была	заполнена	студентами,	в	президи-
уме	сидели	профессора.	Однако	выступавшие	как	
раз	отстаивали	квантовую	механику	с	теорией	от-
носительности.	 Львов	 тоже	 участвовал	 в	нашем	
собрании	и	пренебрежительно	говорил	о	новых	на-
правлениях	как	о	«ерунде».	Но	получил	достойный	
отпор.	 Выступил	 один	 из	сотрудников	 универси-
тета	и	рассказал,	что	перед	войной	Львов	защитил	
диссертацию,	в	которой	хвалил	неугодных	теперь	
«вейсманистов-морганистов».	Выступавший	задал	
вопрос:	 «Так	 что	 же	 за	человек	 этот	 Львов?	 Вчера	
он	говорил	одно,	сегодня,	выходит,	другое?»...	Заду-
манного	разгрома	в	физике	не	произошло.

Когда	я	окончил	университет,	нас,	выпускников	
физфака,	 в	двух	 вагонах	 отправили	 в	Москву	—	
на	Ленинградское	 шоссе	 в	КБ-1,	 в	котором	 одним	
из	двух	 главных	 конструкторов	 был	 С.Л.	Берия,	
сын	Л.П.	Берии.

— Сейчас это НПО «Алмаз».
—	Да.	 Там	 была	 явная	 ракетная	 тематика.	 Мы	

все	отказались,	в	результате	нас	раскидали	по	все-
му	 Советскому	 Союзу.	 Меня	 с	одним	 из	сокурсни-
ков	 отправили	 на	Солянку,	 где	 тогда	 занимались	
набором	в	атомный	проект.	Там	мне	и	предложили	
«очень	интересную	работу	в	одном	очень	интерес-
ном	месте».	Я	за	Ленинград	не	держался	и	в	1951	г.	
попал	 в	Саров	 к	Я.Б.	Зельдовичу	 и	Д.А.	Франк-
Каменецкому.	В	то	время	там	уже	работали	такие	
зубры,	 как	 Н.Н.	Боголюбов,	 И.Е.	Тамм,	 А.Д.	Саха-
ров.	Приехал	я	в	Саров	в	феврале	в	довольно	экзо-
тическом	виде:	на	мне	были	сапоги,	галифе	и	пид-
жак.	 Просто	 председатель	 колхоза!	 Ничего	 же	
в	магазинах	не	было.	Тогда	«на	объект»	впервые	от-
правили	много	молодых	специалистов	—	как	тео-
ретиков,	 так	 и	экспериментаторов.	 Позади	 была	
война,	 я	 уже	 был	 взрослым	 человеком,	 но	в	рабо-
те	 оставался	 мальчишкой,	 потому	 что	 работать	
в	университете	толком	не	учили	—	только	форму-
лы	выводить.	Здесь	же	надо	было	именно	работать,	
числа	 получать!	 Физик	 начинается	 тогда,	 когда	
получает	не	просто	формулы,	а	соотношения	меж-
ду	 различными	 физическими	 величинами	 уже	
в	конкретных	цифрах.

— И уже в Сарове, то есть в Арзамасе-16, вы 
увидели И.В. Курчатова, про которого читали 
еще до войны?

—	Он	 к	нам	 довольно	 часто	 приезжал.	 На	меня	
Игорь	 Васильевич	 производил	 большое	 впечатле-
ние	и	вопросами,	и	осанкой,	и	тем,	как	он	держал-
ся,	 сразу	 располагая	 к	себе,	 с	каким	 вниманием	
прислушивался	 к	тому,	 что	 говорили	 другие	 уче-
ные	—	 как	 опытные,	 так	 и	молодые.	 Он	 был	 энер-
гичен,	 выглядел	 молодо,	 хотя	 у	него	 и	была	 боро-
да.	Но,	естественно,	все	маститые	атомщики	были	
для	нас,	молодежи,	«стариками».	А	ведь	некоторым	
из	них	не	исполнилось	и	40	лет.	

Ю.Ц. Оганесян, Ю.А. Трутнев, Р.И. Илькаев, А.М. Воинов
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Своим	названием	РДС	первые	советские	ядерные	

и	термоядерные	заряды	обязаны	режиму	

строжайшей	секретности.	В	постановлении	

Совета	Министров		СССР	№	1286-525	от	21	июня	

1946	г.	«О	плане	развертывания	работ	КБ-11	

при	Лаборатории	№	2	АН	СССР»	сказано:	«…1.	а)	

создать	<…>	Реактивный	двигатель	С	(сокращенно	

РДС)	в	двух	вариантах	—	с	применением	тяжелого	

топлива	(вариант	С-1)	и	с	применением	легкого	

топлива	(вариант	С-2)…».	А	вот	что	означала	

буква	С,	никто	сказать	точно	не	может.	Наиболее	

популярная	версия	гласит,	что	полностью	РДС	

расшифровывалось	как	«Реактивный	двигатель	

Сталина»,	хотя	с	несколько	меньшим	успехом	

этот	«двигатель»	мог	быть	и	«специальным»,	

и	«сверхмощным»,	и	«секретным»	и	«советским».	

Скорее	всего,	буква	не	означала	ничего	и	была	

просто	«взята	с	потолка»,	чтобы	экспертам	ЦРУ	

было	над	чем	поломать	голову.
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ВЗРЫВ
—	Когда	 12	августа	 1953	г.	 была	 успешно	 испыта-
на	сахаровская	«слойка»,	это,	конечно,	была	не	тер-
моядерная	 бомба,	 а	ядерная	 с	термоядерным	 уси-
лением.	 Термоядерное	 усиление	 давало	 поток	
нейтронов,	 который	 увеличил	 мощность	 заряда	
до	400	кт	за	счет	деления	урана.

— То есть в 25 раз больше, чем мощность бом-
бы, сброшенной американцами на Хиросиму.

—	Да,	 но	еще	 раз	 повторю:	 сахаровская	 РДС-6с	
не	была	 бомбой	 термоядерной.	 В	термоядерной		
б льшая	 часть	 энергии	 должна	 идти	 за	счет	 ре-
акции	 синтеза,	 превращения	 водорода	 в	гелий,	
а	в	РДС-6с,	по	расчетам	главного	конструктора	на-
шего	 ядерного	 оружия	 академика	 Ю.Б.	Харитона,	
на	это	пришлось	лишь	15–20%.	

Перед	 нами	 тогда	 была	 поставлена	 задача	 со-
здать	 настоящий	 термоядерный	 заряд	 и	увели-
чить	 мощность	 взрыва	 до	мегатонного	 уровня.	

Стал	 	актуальным	 призыв:	 «Ребята,	 давайте	 све-
жие	 идеи!»	 Первоначально	 хотели	 использовать	
энергию	продуктов	атомного	взрыва	—	скажем,	об-
ложить	 в	кожухе	 термоядерный	 заряд	 атомными	
бомбами	и	взорвать	их	одновременно.	У	меня	воз-
никла	идея	использовать	для	сжатия	термоядерно-
го	заряда	энергию	мягкого	рентгеновского	излуче-
ния.	Я	рассказал	об	этом	Д.А.	Франк-Каменецкому,	
А.Д.	Сахарову	 и	Я.Б.	Зельдовичу.	 Оказалось,	 что	
Сахаров	 и	Зельдович	 независимо	 друг	 от	дру-
га	 одновременно	 пришли	 к	сходным	 идеям.	 Хотя	
по	ряду	 существенных	 физических	 деталей	 были	
и	отличия.	 Можно	 сказать,	 сама	 идея	 заряда	
РДС-37,	который	фактически	и	стал	первым	совет-
ским	настоящим	термоядерным	зарядом,	принад-
лежит	троим:	Зельдовичу,	Сахарову	и	Трутневу.	

— И быстро эту идею удалось реализовать?
—	Не	совсем,	 уж	 слишком	 она	 была	 но-

вой	 и	необычной.	 Неприятностей	 было	 мно-
го.	 Министерство	 сопротивлялось	 и	настаивало	

22 ноября 1955 г. было 
проведено испытание 
термоядерной бомбы 
РДС-37 на высоте около 2 км 
сбрасыванием с самолета

На фото сверху:
Ю.А. Трутнев, И.Д. Спасский, 
А.А. Бриш, Ю.Б. Харитон, 
Н.С. Хлопкин — 
единомышленники и коллеги
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1. Ю.А. Трутнев, А.Д. Сахаров, В.Г. Заграфов, 
 Ю.Н. Бабаев, сорокалетие А.Д. Сахарова,
 1961 г.
2. С американским физиком-ядерщиком 
 Зигфридом Хекером в Сарове
3. С лауреатом Нобелевской премии 
 Ж.И. Алферовым
4. Руководитель теоретического отделения 
 в 1980-е гг.
5. С В.Н. Михайловым
6. Ю.А. Трутнев с И.Д. Спасским

1 2

43

5 6
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на		продолжении	 работы	 по	совершенствованию	
«слойки».	И	в	самом	деле	—	бомба	получилась,	дала	
400	кт.	 Идти	 на	новую	 идею,	 не	использовав	 пол-
ностью	 ресурсы	 старой,	 им	 казалось	 странным	
и	несвое	временным.	В	конце	июня	1955	г.	для	экс-
пертизы	 предлагаемого	 принципа	 и	термоядер-
ного	 заряда	 на	его	 основе	 была	 создана	 комиссия	
под	председательством	И.Е.	Тамма,	в	которую	вхо-
дили	В.Л.	Гинзбург,	Я.Б.	Зельдович,	М.В.	Келдыш,	
А.Д.	Сахаров...	Совещания	проходили	под	руковод-
ством	самого	И.В.	Курчатова.	Нашу	идею	он	сразу	
понял	и	принял:	он	же	физик,	и	физик	великий.	Он	
никогда	никого	не	обрывал,	каждому	давал	выска-
заться,	въедливо,	но	очень	благожелательно	отно-
сился	 ко	 всем,	 кто	 высказывал	 замечания,	 сооб-
ражения,	 в	том	 числе	 критические.	 Было	 решено	
продолжить	работу	и	провести	испытания.

— На испытаниях вы присутствовали? 
—	Я	не	присутствовал,	я	на	них	работал!	Те,	кто	

«присутствовали»,	 находились	 вместе	 с	руковод-
ством	 в	70	км	 от	эпицентра	 взрыва,	 на	смотро-
вых	 трибунах,	 сооруженных	 в	городке	 испытате-
лей.	А	мы	наблюдали	взрыв	на	расстоянии	в	40	км,	
в	степи.	 Зрелище	 было	 потрясающее,	 словами	
не	передать.	 Нам	 дали	 черные	 очки,	 постелили	
какую-то	 попону,	 чтобы	 мы	 лежали.	 Полыхнуло,	
конечно,	замечательно.	Я	очки	немного	приоткрыл	
и	чуть	не	ослеп,	зажмурился	сразу.	Все	вскочили,	
закричали:	 «Ура!	 Получилось!»	 Сидевший	 на	ска-
мейке	 А.Д.	Сахаров	 тоже	 вскочил,	 запрыгал,	 за-
кричал.	 Тут	 мы	 увидели	 идущую	 к	нам	 ударную	
волну.	 Хлоп	—	 и	все	 свалились.	 Только	 встали	—	
пришла	 вторая	 ударная	 волна,	 опять	 все	 попада-
ли,	некоторые	уже	не	поднимались	до	тех	пор,	пока	
все	не	завершилось.

Небо	 быстро	 затянуло	 облаками,	 пошел	 дождь,	
нас	 вывезли	 на	берег	 Иртыша,	 в	испытательный	
городок,	где	был	штаб.	В	нем	совещались	И.В.	Кур-
чатов,	Я.Б.	Зельдович,	А.Д.	Сахаров,	Ю.Б.	Харитон.	

— По горячим следам обсуждали результаты?
—	По-моему,	 они	 уже	 не	столько	 обсуждали,	

сколько	 праздновали.	 Когда	 они	 к	нам	 вышли,	
от	них	 заметно	 пахло	 коньяком.	 Тут	 я	 впервые	
Курчатову	руку	пожал	по-настоящему,	и	с	Сахаро-
вым	 расцеловались,	 и	с	 Харитоном.	 По	результа-
там	измерений	мощность	взрыва	составила	1,6	Мт.

— В полтора раза больше, чем требовалось.
—	Все	—	 и	академики,	 и	руководство	 страны,	

и	мы	—	 были	 очень	 довольны.	 В	домах,	 куда	 нас	
поселили,	 ударной	 волной	 были	 выбиты	 и	окна,	
и	двери.	 Но	в	тот	 вечер	 все	 с	шумом	 праздновали	
успех.	А	у	меня	еще	до	взрыва	зародилась	идея	но-
вого	 принципа	 конструирования	 термоядерных	
зарядов.	

— Какая? 
—	Нет	смысла	рассказывать.	Для	неспециалиста	

это	слишком	сложно	и	долго,	а	специалисты	о	ней	
сейчас	и	так	знают.	

С	 нами	 работал	 мой	 товарищ	 Ю.Н.	Бабаев.	 Он	
был	на	год	моложе	меня	и	хорошо	себя	проявил	при	
разработке	РДС-6с.	И	я	уже	на	следующий	день	по-
сле	испытания	сказал	ему:	«Юра,	у	меня	есть	идея.	
Давай	 сделаем».	 Начали	 мы	 эту	 идею	 прорабаты-
вать.	Работали	над	новым	зарядом,	рассказывали	
о	новом	 подходе	 на	различных	 совещаниях.	 Нам	
никто	 не	верил,	 считали,	 что	 «молодежь	 забавля-
ется».	Но	мы	свое	дело	сделали	и	во	время	отпуска	
Харитона	умудрились	добиться,	чтобы	наше	изде-
лие	включили	в	план	испытаний.	

— А включить в план было сложной задачей?
—	Конечно.	 Мы	 сделали	 на	научно-техниче-

ском	 совете	 доклад.	 Бросили	 с	Бабаевым	 жребий,	
кому	из	нас	выступать,	и	монета	указала	на	меня.	
На	сцене	сидели	за	столиком	вместе.	Висел	плакат	
со	схемой	нашего	изделия.	И	доклад	я	начал	со	слов	
о	том,	 что	 мы	 с	Ю.Н.	Бабаевым	 работали	 вдвоем	
и	что	 наше	 авторство	 здесь	 одинаковое,	 и	доклад	
делаю	я	только	потому,	что	так	выпало	по	жребию.	
Что,	естественно,	вызвало	оживление	в	зале.

Я	 наблюдал,	 как	 слушает	 сидевший	 в	первом	
ряду	 И.В.	Курчатов.	 Слушал	 он	 очень	 вниматель-
но,	 не	задал	 ни	 одного	 вопроса	 и	нас	 поддержал.	
Я.Б.	Зельдович	 потом	 подошел	 ко	 мне	 и	сказал:	
«Здорово	 отбарабанили!»	 Другие	 тоже	 подходили	
и	говорили,	 что	 доклад	 хороший.	 Но	вместо	 того	
чтобы	 испытать	 изделие	 в	1957	г.,	 взорвали	 его	
только	23	февраля	1958	г.,	в	День	Советской	армии	
на	Новой	Земле.

— Вы присвоили вашему изделию номер 49. 
Какова судьба предыдущих 48 изделий?

—	Это	 мы	 сами	 придумали	—	 49-е	 изделие,	 без	
всякого	 значения	 или	 подтекста.	 Но	сразу	 стало	
понятно,	что	это	то,	что	нужно	делать.	Мы	с	Баба-
евым	развернули	работу	над	целой	серией	зарядов	
разных	 габаритов,	 весов	 и	мощностей,	 от	300	кт	
до	3	Мт.	Успешные	испытания	пошли	один	за	дру-
гим.	Остался	только	самый	маленький	по	тем	вре-
менам	заряд.	И	тут	министерство	почему-то	«заба-
стовало»:	 хватит,	 наиспытывали,	 не	нужно	 и	т.д.	
Мы,	 конечно,	 возмутились.	 Я	 предложил	 А.Д.	Са-
харову	ехать	к	И.В.	Курчатову.	Пришли	к	нему	в	ка-
бинет	 в	министерстве.	 Я	 говорю:	 «Игорь	 Василье-
вич!	Мы	спроектировали	и	уже	изготовили	новый	

И.В. Курчатов каждому 
давал высказаться, 
въедливо, но очень 
благожелательно относился 
ко всем, кто высказывал 
замечания, соображения, 
в том числе критические
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важный	 заряд.	 Хотим	 или	 не	хотим,	 но	мы	 в	этом	
направлении	 должны	 и	будем	 работать.	 Все	 рав-
но	 будем	 испытывать.	 Так	 чего	 откладывать?!	
По	крайней	 мере	 мы	 получим	 совершенно	 новую	
информацию.	А	движение	определилось	в	сторону	
миниатюризации,	создания	малогабаритных	заря-
дов.	Министерство	же	почему-то	против».	И.В.	Кур-
чатов	выслушал,	взял	палку,	он	тогда	с	ней	ходил,	
говорит:	«Пойдемте	на	научно-технический	совет».

Пошли	 на	совет,	 уселись	 в	зале.	 В	общем,	 боль-
шинство	против.	Министр	среднего	машиностро-
ения	 СССР	 Е.П.	Славский	—	 против,	 начальник	
Главного	 управления	 опытных	 конструкций	 ге-
нерал	Н.И.	Павлов	—	против...	Я,	конечно,	нервни-
чаю	 и	пытаюсь	 убедить	 всех	 в	обратном.	 Но	тех,	
кого	 невозможно	 убедить,	 не	убедишь.	 Игорь	 Ва-
сильевич	 слушал-слушал,	 потом	 встал,	 стукнул	
своей	палкой	по	столу	и	решительно	произнес:	«Ис-
пытываем!»	На	этом	заседание	закончилось,	и	осе-
нью	заряд	мощностью	около	200	кт	был	испытан.	
За	эти	работы	мы	с	Ю.Н.	Бабаевым	были	отмечены	
в	1959	г.	 Ленинской	 премией.	 А	заряды,	 испытан-
ные	23	февраля	1958	г.	и	позднее,	осенью,	состави-
ли	 в	дальнейшем	 основу	 термоядерного	 вооруже-
ния	страны.	Они	стали	базовыми	и	для	последую-
щих	новых	разработок.	

ЗА ЩИТОМ
— Сегодня ядерное и термоядерное оружие — 
основа мощи российских вооруженных сил, 
наш ядерный щит. Но насколько эта мощь со-
хранилась в сравнении со временами Советско-
го Союза?

—	Несмотря	на	развал	СССР,	современным	ядер-
ным	 оружием	 мы	 обеспечены	 хорошо.	 Но,	 конеч-
но,	удар	по	ядерной	оружейной	отрасли	в	1990-х	гг.	
прошлого	 века	 был	 нанесен	 колоссальный.	 В	Со-
ветском	 Союзе	 существовала	 великолепно	 раз-
витая	 система,	 позволявшая	 каждой	 республике	
участвовать	 в	атомном	 производстве	 и	получать	
от	этого	хороший	доход.	Где-то	добывали	уран,	где-
то	его	обогащали,	где-то	собирали	заряды,	где-то	
делали	электронную	начинку,	системы	наведения	
и	т.д.	 И	все	 постсоветские	 республики,	 даже	 по-
лучив	 независимость,	 до	сих	 пор	 «проедают»	 это	
ядерное	 наследство,	 живут	 на	него.	 Мы,	 конеч-
но,	вышли	из	положения,	нашли	замену	потерян-
ным	мощностям	и	производствам,	но	я	до	сих	пор	
не	могу	без	боли	смотреть	на	карту	нашей	страны.	

— А как вы оцениваете состояние российской 
науки в целом?

Академик Юрий Алексеевич Трутнев, 2017 г.



Юбилей

w w w.sci-ru.org	 [11]	ноябрь	2017	|	В	мире	науkи	 93

—	Могло	 бы	 быть	 лучше.	 Простой	 пример.	 Когда	
мы	 начинали	 работу	 над	 ядерным	 оружием,	 нам	
необходимо	 было	 обсчитывать	 массу	 процессов.	
Компьютеров	 не	было,	 были	 грохочущие	 вычис-
лительные	 электромеханические	 «Рейнметаллы».	
Потом	 появилась	 ламповая	 электронно-вычисли-
тельная	 машина	 «Стрела»,	 появились	 первые	 ма-
шины	 у	М.В.	Келдыша.	 На	этих	 простеньких	 ма-
шинах	был	просчитан	РДС-37.	Уже	после	49-го	из-
делия	мы	начали	биться	за	лучшие	машины.	И	вот	
тогда	к	нам	в	Саров	пошли	сначала	одна	из	самых	
быстрых	машин	того	времени	М-20,	потом	БЭСМ-3,	
БЭСМ-4	 и,	 наконец,	 шедевр	 советской	 электрони-
ки	БЭСМ-6,	первая	супер-ЭВМ	второго	поколения.	
На	этом	этапе	мы	догнали	американцев	в	деле	вы-
числительной	техники.	Но	потом	они	пошли	даль-
ше,	 а	мы	 остановились,	 начали	 отставать.	 И	чем	
дальше,	тем	сильнее	было	наше	отставание.

— Сегодня мы работаем на американских ма-
шинах?

—	Нет,	мы	работаем	на	своих	машинах.	
— Вы сказали, что мы технологически отста-

ли. А если рассматривать фундаментальную на-
уку?

—	Что	 вы	 называете	 фундаментальной	 наукой?	
Есть	наука	прикладная.	Атомная	прикладная	нау-
ка	благодаря	своему	своеобразию	—	одновременно	
и	фундаментальная,	потому	что	там	моделируют-
ся	и	исследуются	такие	процессы,	которых	в	при-
роде	 либо	 вовсе	 нет,	 либо	 они	 происходят	 где-то	
далеко,	на	космологических	расстояниях	или	при	
экстремальных	условиях.	В	той	отрасли,	которую	
я	 представляю,	 конечно,	 идут	 и	чисто	 фундамен-
тальные	 разработки,	 но	главными	 для	 нас	 оста-
ются	 разработка	 и	совершенствование	 ядерного	
и	термоядерного	оружия.	Мы	занимаемся	не	толь-
ко	 зарядами,	 но	и	средствами	 доставки,	 навига-
ции,	 радиоэлектронной	 защиты,	 физической	 за-
щиты	и	т.д.	Там	целый	огромный	комплекс,	завя-
занный	 на	одну	 главную	 задачу.	 И	все	 это	 у	нас	
развивается	 пока	 успешно,	 чего	 нельзя	 сказать	
о	многих	других	областях.

— Все это касается оружия. Между тем в ядер-
ной сфере энергия атома уже давно использует-
ся и в мирных целях. От термоядерного процес-
са человек уже несколько десятилетий ждет по-
добного. По вашим ощущениям, не мы, так дети 
наши будут получать дешевое электричество 
от термоядерных электростанций?

—	Управляемый	термоядерный	синтез	—	давняя	
мечта	с	неясными	перспективами.	Возможно,	она	
когда-нибудь	и	сбудется,	но	когда	это	произойдет,	
вам	сейчас	никто	не	скажет.	Пока	эта	мечта	толь-
ко	 деньги	 поглощает,	 причем	 огромные	 и	без	 вся-
кой	пользы.	Какой-то	отдачи	от	нее	в	ближайшем	
будущем	 ждать	 не	стоит.	 Сегодня	 я	 бы	 направил	
основную	часть	этих	финансовых	потоков	на	более	
важные	вещи.	Вот	американцы	почти	прекратили	

финансирование	работ	по	лазерному	поджигу	тер-
моядерной	реакции	в	своей	Ливерморской	нацио-
нальной	лаборатории,	хотя	уже	потратили	на	них	
$4	млрд.	 Они	 умеют	 считать	 деньги.	 Продолжать	
исследования,	 конечно,	 надо,	 но	в	разумных	 объ-
емах.	

— Наше участие в ITER укладывается в эти 
«разумные объемы»?

—	Думаю,	да.	Участвовать	в	таких	проектах	всег-
да	 надо,	 поскольку	 кроме	 прочего	 это	 дает	 еще	
и	новые	идеи.	А	пришедшие	со	стороны	новые	идеи	
и	технологии	активизируют	возникновение	и	у	нас	
самих	новых	идей	и	технологий.

ПУТЬ ИЗ ДОЛИНЫ
— Новый президент Российской академии наук 
академик А.М. Сергеев в своей программной 
речи сказал, что в России наука попала в «доли-
ну смерти».

—	Я	 с	ним	 полностью	 согласен.	 Более	 того,	 счи-
таю,	что	именно	А.М.	Сергеев	—	один	из	немногих	
ученых,	который	может	нашу	науку	из	этой	«доли-
ны	 смерти»	 вывести.	 Если,	 конечно,	 ему	 не	будут	
мешать.	Сегодня	на	него	вся	надежда.

— Реформа РАН 2013 г. была шагом из «долины 
смерти» или, напротив, вглубь нее?

—	Насколько	я	понимаю,	изъятие	академических	
институтов	и	передача	их	не	научному,	а	абсолют-
но	 хозяйственному	 ФАНО	—	 это	 было	 неправиль-
но.	 А	вот	 то,	 что	 три	 академии	—	 академию	 наук,	
медицинскую	 и	сельскохозяйственную	—	 объеди-
нили	в	одну,	абсолютно	верно.	

— Когда-то Л.Д. Ландау сказал, что науки бы-
вают естественные, неестественные и проти-
воестественные. И медицина, и сельскохозяй-
ственные науки, безусловно, относятся к раз-
ряду наук естественных.

—	Конечно.	 Как	 можно	 оторвать,	 скажем,	 меди-
цину	 или	 почвоведение	 от	биохимии?	 Или	 просто	
от	химии,	 от	физики,	 от	той	 же	 математики	 или	
информатики?	Одни	заботятся	об	открытии	новых	
материалов,	новых	свойств,	закономерностей.	Дру-
гие	 заботятся	 о	здоровье.	 Третьи	 заботятся	 о	том,	
как	 всех	 накормить.	 Это,	 конечно,	 упрощение.	
На	самом	деле	связи	гораздо	более	тонкие	и	тесные.	
Медикам	нужен	физический	инструментарий,	се-
лекционерам	нужна	генетика,	биология.	Все	связа-
но.	То,	что	академии	были	разъединены,	—	анахро-
низм,	обусловленный	тем,	что,	пока	наука	не	была	
достаточно	 развита,	 люди	 не	видели	 непосред-
ственной	 связи	 между	 этими	 тремя	 ипостасями:	
наукой,	 медициной	 и	сельским	 хозяйством.	 Сей-
час	этот	анахронизм,	к	счастью,	преодолен.	Наде-
юсь,	объединение	всем	пойдет	на	пользу.

Беседовал Валерий Чумаков
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Лицо «Зиновейника» (клуба друзей 
А.А. Зиновьева). Мозаика состоит 
из 2,5 тыс. оригинальных изображений, 
отобранных в процессе программной 
обработки 35 тыс. фотографий из архива 
Биографического института А.А. Зиновьева. 
Графический дизайн: А.С. Блинов.
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РОМАНТИЧЕСКИЙ ИДЕАЛИСТ
Он	 переворачивал	 свой	 мир	 как	
минимум	 шесть	 раз.	 В	1933	г.	
ушел	в	11	лет	из	глухой	костром-
ской	 деревни	 в	Москву	 (как	 Ло-
моносов	—	учиться).	В	1939	г.	го-
товил	 покушение	 на	Сталина	
по	идеологическим	 соображени-
ям	 (практика	 государственного	
строительства	не	соответствова-
ла	его	—	романтического	комму-
ниста	—	 представлениям),	 был	
по	доносу	 арестован	 НКВД	 и	со-
вершил	 побег	 с	Лубянки,	 и	тогда	
же	 решил	 для	 себя,	 что	 идеаль-
ных	обществ	не	бывает,	но	остал-
ся	 с	убеждением,	 что	 лучшие	
идеалы	—	 коммунистические.	
В	годы	 Великой	 Отечествен-
ной	войны	прошел	путь	от	кава-
лериста,	 танкиста	 до	летчика-
штурмовика	на	легендарном	«ле-
тающем	 танке»	 Ил-2	—	 пилота	
с	18	боевыми	 вылетами	 продол-
жительностью	 20	часов,	 из	ко-
торых	 158	минут	—	 смертель-
ных	 боев.	 В	1954	г.	 он	 совершил	

	переворот	 в	советской	 филосо-
фии:	«расколдовал»	Маркса,	пере-
ведя	его	из	идеологического	в	на-
учное	 русло,	 стал	 олицетворять	
весну	отечественной	философии	
в	1950-е	гг.	 В	1978	г.,	 после	 вы-
хода	 «Зияющих	 высот»	 по	реше-
нию	Политбюро	ЦК	КПСС	выдво-
рен	из	страны	и	лишен	советско-
го	гражданства:	это	был	личный	
подвиг	 гражданского	 самосо-
жжения	—	 а	как	 он	 еще	 мог	 пре-
дупредить,	что	страна	гниет	с	го-
ловы	 и	остановить	 этот	 процесс	
все	 сложнее	 и	сложнее?	 В	1999	г.	
вернулся	на	Родину.

Становление	 и	расцвет	 Зи-
новьева-мыслителя	 пришлись	
на	1950-е	гг.,	 когда	 во	всех	 шко-
лах	 СССР	 преподавали	 логику	
(она	 была	 обязательным	 пред-
метом	 с	1949	 по	1956	г.).	 Первые	
послевоенные	 поколения	 совет-
ских	 школьников	 учили	 крепко	
думать,	их	готовили	к	роли	твор-
цов	 прогресса.	 Романтический	

И без опоры»

«Сейчас я мир переверну.

Отвисли старые штаны
в заду,
в коленях.
Не в человеке дела суть,
но в поколеньях.
В карманах тщуся я сыскать
от хлеба
крохи.
Не люди сущность бытия, 
а лишь
эпохи.
Остановите суету!
Кончайте
споры!
Сейчас я мир переверну.
И без
опоры.

Из романа А.А. Зиновьева  
«Иди на Голгофу»

ЮБИЛЕЙ
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горизонт	коммунистического	бу-
дущего	 заставлял	 верить	 в	свои	
силы	 и	мечтать	 о	невозможном.	
Знаковое	 совпадение:	 именно	
на	этот	период	приходятся	такие	
прорывные	проекты,	как	запуск	
первой	 в	мире	 атомной	 электро-
станции	 в	Обнинске	 в	1954	г.	
и	первого	 искусственного	 спут-
ника	 Земли,	 советского	 косми-
ческого	аппарата,	в	1957	г.	

А.А.	Зиновьев	 создал	 новую	
форму	 осмысления	 современно-
го	 мира,	 получившую	 название	
социологического	 романа.	 Его	
жизненные	 принципы	 и	этиче-
ские	 максимы	 названы	 тоже	 по-
зиновьевски	—	 «зиновьйогой».	
Его	 жизнь	 не	расходилась	 с	его	
этической	доктриной,	он	никогда	
не	подстраивался	 под	 идеологи-
ческую	 или	 политическую	 конъ-
юнктуру.	 Его	 целью	 было	 пости-
жение	истины,	смыслом	жизни	—	
возможность	свободно	мыслить.

И	еще	не	ясно,	что	важнее	в	на-
следии	 А.А.	Зиновьева	—	 его	 ин-
теллектология	 (грандиозный	
проект	построения	новой	отрас-
ли	 интеллектуальной	 деятель-
ности)	или	его	этические	макси-
мы,	следование	которым	означа-
ет	путь	«нового	человека».

В НАЧАЛЕ  
БЫЛА ЛОГИКА
В	советскую	философию	А.А.	Зи-
новьев	 не	вошел,	 а,	 можно	 ска-
зать,	ворвался	в	1954	г.	свой	кан-
дидатской	 диссертацией,	 по-
священной	 методу	 восхождения	
от	абстрактного	 к	конкретному,	
который	 Карл	 Маркс	 использо-
вал	 при	 написании	 знаменито-
го	«Капитала».	Уже	в	этой	первой	
своей	 большой	 работе	 Зиновьев	
предстал	как	новатор.	

И	в	дальнейшем	 на	протяже-
нии	 двух	 десятилетий	 в	цен-
тре	 его	 научных	 интересов	 на-
ходились	 вопросы	 логики	 и	ме-
тодологии	 научного	 познания.	
В	этой	сфере	он	получил	призна-
ние	 и	авторитет	 не	только	 в	Со-
ветском	Союзе,	но	и	далеко	за	его	
пределами,	войдя	в	ряд	ведущих	
логиков	 ХХ	в.	 Однако	 действи-
тельно	 мировая	 известность	
пришла	 после	 выхода	 в	1976	г.	
книги	 «Зияющие	 высоты»,	 за	ко-
торую	в	итоге	он	был	выслан	вме-
сте	 с	семьей	 из	СССР.	 Она	 была	
написана	в	разработанной	им	же	
форме	 	социологического	 	романа	

и	представляла	 собой	 исклю-
чительно	 точное	 сатирическое	
описание	 интеллектуальной,	
духовной,	 общественной	 жизни	
в	Советском	 Союзе.	 Книга	 ста-
ла	 органическим	 продолжени-
ем	 его	 теоретических	 исследо-
ваний.	 Ведь	 логика	 не	была	 для	
Зиновьева	самоцелью.	Он	не	раз	
говорил,	 что	 занялся	 логикой	
и	методологией	 науки	 для	 того,	
чтобы	 создать	 инструмент,	 обе-
спечивающий	подлинно	научное	
исследование	жизни	общества.	

А.А.	Зиновьев	по-новому	взгля-
нул	на	сам	предмет	логики.	В	ос-
нове	концепции	комплексной	ло-
гики,	 разработанной	 им,	 лежит	
утверждение,	что	предметом	ло-
гики	как	самостоятельной	науки	
служит	 язык	—	 как	 материали-
зация	 человеческого	 сознания.	
Он	 предстает	 в	виде	 знаковой	
системы,	 изобретенной	 людь-
ми	 и	не	 наследуемой	 биологиче-
ски.	Понимаемый	таким	образом	
язык	 есть	 средство	 фиксирова-
ния	 приобретаемых	 знаний,	 их	
хранения	 и	передачи	 новым	 по-
колениям,	 инструмент	 исполь-
зования	имеющихся	знаний	для	
получения	новых.	

В	процессе	эволюции	люди	эм-
пирически	выявили	и	закрепили	
в	языке	 некоторые	 устойчивые	
элементы	того,	из	чего	складыва-
ется	 логика.	 Но	как	 наука	 логи-
ка	идет	дальше	—	она	описывает,	
уточняет,	совершенствует	эмпи-
рически	 сложившиеся	 логиче-
ские	 элементы	 языка,	 а	затем	
создает	 новые	 логические	 сред-
ства,	то	есть	новые	виды	логиче-
ских	 операций,	 новые	 правила	
действий	 с	терминами,	 выска-
зываниями,	 логическими	 связ-
ками.	Она	изучает	свойства	тер-
минов	и	высказываний,	не	зави-
сящие	 от	того,	 представляют	 ли	
они	 собой	 термины	 и	высказы-
вания	физики,	химии,		биологии,	
истории,	социологии,		экономики	

А.А. Зиновьев дома в Москве (Чертаново, 2002 г.)
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и	т.д.	Иными	словами,	правила	ло-
гики	—	 универсальные	 правила,	
не	зависящие	от	особенностей	той	
или	иной	предметной	области.

Таков	 философский	 и	методоло-
гический	 базис	 теории	 комплекс-
ной	 логики.	 Сама	 она	 изложена	
в	ряде	 работ	 А.А.	Зиновьева.	 Фун-
даментальные	 разделы	 комплекс-
ной	 логики	—	 теория	 терминов	
и	теория	 логического	 следования.	
На	основе	 общей	 теории	 следова-
ния	 А.А.	Зиновьев	 построил	 все	
прочие	 разделы	 логики,	 включая	
теорию	кванторов,	логику	классов,	
нормативную	 и	эпистемическую	
логику.	

Закономерно	 встает	 вопрос:	 все	
ли	 формы,	 законы	 мыслитель-
ной	 деятельности	 присутствуют	
в	языке?	Или	в	сознании	есть	что-
то,	не	отраженное	в	языке?	Вопрос	
сложный.	 Сам	 Зиновьев	 им	 спе-
циально	 не	занимался.	 Посколь-
ку	 он	 был	 убежденным	 рациона-
листом,	можно	предположить,	что	
для	 него	 собственно	 научное	 по-
знание	 есть	 работа	 интеллекта,	
мысли,	 совершаемая	 по	прави-
лам	и	в	формах,	которые	устанав-
ливает	 логика	 путем	 извлечения	
их	из	языка	как	«материи»	мысли.	
С	другой	 стороны,	 язык	 в	опреде-
ленной	 степени	 обладает	 автоно-
мией	и	даже	властью	в	отношении	
человека.	 Мы	 видим	 мир	 таким,	
каким	 языком	 пользуемся	 для	
его	 описания.	 Это	 четко	 сформу-
лировал	 Мартин	 Хайдеггер	 в	из-
вестном	 афоризме:	 «Не	 мы	 гово-
рим	языком,	а	язык	говорит	нами».	
Естественный	язык	возник	в	про-
цессе	эволюции	как	средство	ком-
муникации	 людей.	 Как	 средство	
познания	 он	 стал	 использовать-
ся	 позднее.	 Дальнейшее	 его	 раз-
витие	 в	этой	 сфере	 А.А.	Зиновьев	
видел	 в	синтезе	 логики	 с	другими	
когнитивными	науками,	в	форми-
ровании	таким	путем	качественно	
новой	системы	познания,	которую	
он	назвал	интеллектологией.	

СОЦИОЛОГИЯ 
ПО ЗИНОВЬЕВУ
Занятия	 логикой	 имели	 для	
А.А.	Зиновьева	 прикладное	 зна-
чение	—	как	выработка	методоло-
гии	 познания	 социальных	 явле-
ний	и	процессов,	отвечающей	тем	
критериям	 научности,	 которые	
используются	 в	точных	 и	есте-
ственных	 науках.	 А.А.	Зиновьев	
считал,	 что	 мир	 социальных	 яв-
лений	 не	отличается	 коренным	
образом	 от	мира	 природы.	 Поэ-
тому	 его	 описание	 и	объяснение	
осуществляются	 с	использовани-
ем	 той	 же	 логики,	 которая	 при-
меняется	 в	естественных	 науках.	
Именно	 этот	 подход	 он	 положил	
в	основу	 выстроенной	 им	 теории	
общества,	которую	он	сам	называ-
ет	социологией.	Объекты	социоло-
гии	—	объединения	людей	и	люди	
как	 члены	 объединений.	 Это	 эм-
пирические	 объекты,	 которые	 су-
ществуют	независимо	от	наблюда-
теля.	 В	то	 же	 время	 они	 отличны	
от	объектов	 природы:	 обладают	
волей,	 интеллектом,	 способно-
стью	планировать	свои	действия.	
Образуемое	 ими	 социальное	 про-
странство	 имеет	 двухуровневую	
структуру.	Объекты	первого	уров-
ня	—	 социальные	 атомы,	 то	есть	
отдельные	 люди.	 Объекты	 вто-
рого	 уровня	—	 социальные	 объе-
динения	 для	 совместных	 созна-
тельных	 действий.	 По	образному	
выражению	 А.А.	Зиновьева,	 они	
представляют	 собой	 «человейни-
ки».	 Человек	 в	качестве	 социаль-
ного	атома	существует	только	как	
член	 человейника.	 Племя,	 наро-
ды,	нация,	человечество	—	это	че-
ловейники,	 социальные	 объекты	
второго	типа.	

Новаторство	 Зиновьева	 состоит	
в	том,	что	он	постулирует	наличие	
социальной	 необходимости,	 от-
личной	 от	той,	 которая	 	присуща	 А
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• Мыслитель, один из трех 
крупнейших логиков мира 
XX в., всемирно известный 
писатель.
• Крупнейший идеолог Рос-
сии конца XX в. — начала 
XXI в.
• Номинант Нобелевской 
премии по литературе 1984 
и 1999 гг.
• Автор 70 книг, изданных 
на 28 языках мира тира-
жом свыше 3 млн экземпля-
ров, сотен статей, эссе, ин-
тервью.
• Лауреат пяти междуна-
родных премий, в том чис-
ле премии Алексиса де Ток-
виля, которая считается выс-
шей наградой, своего рода 
аналогом Нобелевской пре-
мии, в области гуманитар-
ных наук. 
• Член ряда зарубежных 
академий наук, почетный 
профессор нескольких уни-
верситетов. 
• В 2005 г. А.А. Зиновьев 
был удостоен «Звезды Мо-
сковского университета», 
награды, которую МГУ при-
сваивает своим выдающим-
ся выпускникам. Он получил 
ее в номинации «Служение 
истине».
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миру	 природы.	 Он	 считает,	 что	
в	основе	социальной	необходимо-
сти	 лежат	 законы	 сознательной	
и	волевой	 деятельности	 людей,	
но	сами	 эти	 законы	 не	зависят	
от	сознания	 и	воли	 отдельного	
человека.	 Действие	 каждого	 от-
дельного	 человека	 может	 счи-
таться	 полностью	 свободным,	
тогда	как	действия	коллективов,	
объединений	 суть	 воплощение	
объективной	необходимости.	

Еще	один	постулат	социальной	
онтологии	 Зиновьева	 заключа-
ется	в	том,	что	социальные	зако-
ны	универсальны.	Они	одни	и	те	
же	везде,	для	всех	времен	и	наро-
дов,	где	имеют	место	социальные	
объекты,	к	которым	они	относят-
ся,	и	есть	соответствующие	усло-
вия.	

А.А.	Зиновьев	 отстаивает	 объ-
ективность	 социального	 позна-
ния	 в	том	 смысле,	 что	 высказы-
вания	 о	социальных	 явлениях,	
претендующие	 на	статус	 за-
конов,	 могут	 оцениваться	 как	

истинные	 или	 ложные.	 Они	
	независимы	 от	интересов,	 цен-
ностных	 и	целевых	 установок,	
симпатий	и	антипатий	конкрет-
ного	 человека.	 По	мнению	 Зи-
новьева,	 исследователь	 соци-
альных	 явлений	 может	 занять	
позицию	 стороннего,	 беспри-
страстного	 наблюдателя,	 дви-
гаться	 к	обобщениям,	 руковод-
ствуясь	 исключительно	 фак-
тами	 и	логикой.	 Если	 бы	 такой	
возможности	 не	было,	 человече-
ство	 давно	 бы	 погибло	 под	 бре-
менем	своих	ошибок.	По	мнению	
А.А.	Зиновьева,	 надо	 различать	
социальное	 познание	 и	идеоло-
гические	 конструкции.	 Идеоло-
гия	 никогда	 не	может	 быть	 на-
учной,	 поскольку	 она	 возника-
ет	как	обоснование,	оправдание	
определенных	идей	и	целей,	а	не	
в	ходе	 поиска	 истины.	 Однако	
спрос	 на	идеологию	 был	 и	будет	
всегда,	поскольку	общество	всег-
да	 будет	 состоять	 из	групп	 лю-
дей,	чьи	интересы	различны.	

РЕАЛЬНЫЙ  
КОММУНИЗМ
А.А.	Зиновьев	подверг	анализу	две	
мировые	 системы,	 противобор-
ство	 которых	 составило	 главное	
содержание	 ХХ	в.,	—	 коммунизм	
и	капитализм.	 В	1980	г.	 за	рубе-
жом	 выходит	 его	 книга	 «Комму-
низм	 как	 реальность».	 Это	 не	ро-
ман,	 не	публицистика,	 а	класси-
ческая	научная	монография.	

Работа	 имела	 большой	 науч-
ный	 и	политический	 резонанс.	
По	мнению	 авторитетнейше-
го	французского	социолога	и	по-
литолога,	 специалиста	 по	марк-
сизму	Раймона	Арона,	этот	труд	
стал	первым	подлинно	научным	
анализом	 реального	 коммуниз-
ма,	 воплощением	 которого,	 со-
гласно	 А.А.	Зиновьеву,	 был	 Со-
ветский	Союз.	За	эту	книгу	Арон	
выдвинул	 Зиновьева	 в	1982	г.	
в	качестве	 кандидата	 на	полу-
чение	 премии	 Алексиса	 де	 Ток-
виля.	 С	тех	 пор	 прошло	 35	лет,	
и	А.А.	Зиновьев	 остается	 един-
ственным	российским	ученым	—	
обладателем	этой	премии.	

А.А.	Зиновьев	показал,	что	ни-
какого	другого	коммунизма,	кро-
ме	коммунизма	советского	типа,	
в	принципе	 быть	 не	может.	 Те	
черты	советского	строя,	которые	
в	документах	 партии,	 моногра-
фиях	 советских	 ученых	 харак-
теризуются	 как	 его	 недостатки,	
не	представляют	 собой	 ни	 пере-
житок	капитализма,	ни	проявле-
ние	 недостаточной	 степени	 зре-
лости	 первой	 фазы	 коммуниз-
ма,	 называемой	 социализмом,	
как	 гласила	 официальная	 док-
трина.	 И	то,	 что	 считается	 су-
тью	 коммунизма,	 и	то,	 что	 счи-
тается	в	нем	преходящим,	—	все	
это	 родовые,	 сущностные	 чер-
ты	 коммунистического	 строя.	
Они	 порождены	 	объективными	

Экземпляр № 1 книги П.Е. Фокина «Александр Зиновьев. Прометей  отвергнутый» 
(«Молодая гвардия», серия «ЖЗЛ», 2016) с автографом О.М.  Зиновьевой в дар 
президенту РФ В.В. Путину
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	социальными	 законами,	 лежа-
щими	 в	основе	 социальности	
коммунистического	типа.	

Уже	 в	этой	 книге	 А.А.	Зино-
вьев	 высказал	 мысль	 о	вступле-
нии	 советского	 общества	 в	фазу	
кризиса.	Он	полагал,	что	это	был	
кризис	 системы	 управления,	
а	не	 общественных	 отношений,	
и,	 следовательно,	 он	 преодолим.	
Приход	 к	власти	 М.С.	Горбачева,	
его	 политику	 перестройки	 Зи-
новьев	 вначале	 воспринял	 как	
адекватную	 реакцию	 КПСС,	 со-
ветского	 общества	 на	возник-
ший	 кризис.	 Однако	 очень	 ско-
ро	 он	 пришел	 к	выводу,	 что	 пе-
рестройка	 по	Горбачеву	 ведет	
не	к	обновлению	коммунизма-со-
циализма,	а	к	его	краху.	А.А.	Зи-
новьев	 не	побоялся	 пойти	 про-
тив	 течения,	 выпустив	 в	1988	г.	
книгу	 с	красноречивым	 назва-
нием	 «Катастройка».	 В	том	 же	
году	вышла	вторая	книга	на	эту	
тему	 «Горбачевизм».	 Затем,	 по-
сле	 распада	 СССР,	 выходят	 кни-
ги	«Русский	эксперимент»	(1994),	
«Посткоммунистическая	Россия»	
(1996).	 В	этих	 работах	 он	 про-
гнозирует,	 что	 осуществляемые	
в	России	 реформы	 не	приведут	
к	созданию	 в	ней	 общества	 за-
падного	 типа.	 Их	 результатом	
станет	 некая	 промежуточная,	
постсоветская,	 по	определению	
Зиновьева,	 система,	 соединя-
ющая	 в	себе	 черты	 капитализ-
ма,	рудименты	советского	строя,	
особенно	 в	сознании	 людей,	
а	также	 традиций,	 сложивших-
ся	еще	до	советского	периода.	

Все	 названные	 произведе-
ния	—	 это	 не	работы	 по	истории	
России.	 В	их	 основе	—	 стрем-
ление	 осмыслить	 природу	 Рос-
сии	 как	 особого	 типа	 социаль-
ной	 общности,	 понять,	 почему	
именно	 Россия	 стала	 террито-
рией	 коммунистического	 экспе-
римента	и	почему	он	закончился	
крахом.	

КАПИТАЛИЗМ 
И «ЗАПАДНИЗМ» 
Вслед	за	коммунизмом	А.А.	Зино-
вьев	 подверг	 научному	 исследо-
ванию	современный	капитализм	
в	том	его	виде,	в	каком	он	сложил-
ся	 после	 Второй	 мировой	 войны	
в	США,	 государствах-членах	 Ев-
ропейского	 союза,	 ряде	 других	
стран.	Его	идеи	на	этот	счет	изло-
жены	в	книгах	«Запад»,	«Глобаль-
ный	 человейник»,	 «Великий	 эво-
люционный	перелом»	и	других.

А.А.	Зиновьев	использовал	для	
обозначения	 нового	 строя	 тер-
мин	 «западнизм»,	 ибо,	 по	его	
мнению,	 понятие	 «капитализм»	
отражает	 лишь	 некоторые	 эко-
номические	 черты	 этого	 строя,	
тогда	 как	 современный	 капита-
лизм	—	 это	 новый	 тип	 не	столь-
ко	 экономической,	 сколько	 со-
циальной	 организации.	 Он	
сложился	в	ходе	не	только	техно-
логического	 прогресса,	 но	и	эво-
люции	 западноевропейских	 на-
родов.	 По	мнению	 Зиновьева,	
они	представляют	собой	челове-
ческий	 материал,	 обладающий	
рядом	 свойств,	 которые	 опре-
делили	 лидерство	 этих	 народов	
в	истории	человечества.	

В	отличие	от	коммунизма,	в	за-
паднизме	 наибольшее	 развитие	
получили	 деловые	 компоненты,	
в	первую	 очередь	 государство,	
финансовый	сектор,	корпоратив-
ное	управление.	В	сфере	экономи-
ки	 западнизм	 характеризуется	
наличием	супервласти,	имеющей	
иерархическое	 строение,	 в	кото-
рой	одни	государства	выступают	
ведущими,	 другие	—	 ведомыми,	
зависимыми	от	первых.	В	недрах	
сверхобщества	сложилась	особая	
машина	 управления,	 не	имею-
щая	 ничего	 общего	 с	демократи-
ей.	 Западнизм	 несет	 в	себе	 угро-
зу	 перерастания	 западнистского	

	сверхобщества	 в	самую	 тотали-
тарную	 власть	 в	истории	 чело-
вечества.	 То,	 что	 принято	 назы-
вать	 глобализацией,	 в	западниз-
ме	протекает	в	виде	становления	
и	укрепления	 сверхвласти,	 дви-
жения	к	однополярному	миру.

СОВРЕМЕННЫЙ 
МИР: КАМО  
ГРЯДЕШИ?
Развитие	человечества,	полагает	
А.А.	Зиновьев,	—	это	эволюцион-
ный	 процесс,	 который	 проходит	
три	стадии:	предобщество,	обще-
ство,	сверхобщество.	Каждая	по-
следующая	 стадия	 отличается	
большей	 степенью	 сложности.	
Наша	 эпоха	 имеет	 транзитный	
характер,	представляя	собой	пе-
реход	 от	общества	 к	сверхобще-
ству.	 На	протяжении	 почти	 все-
го	 минувшего	 столетия	 в	мире	
присутствовали	 сверхобщества	
двух	 типов	—	 капиталистиче-
ское	 (западнизм)	 и	коммунисти-
ческое.	 С	исчезновением	 комму-
низма	 из	истории	 ушла	 конку-
ренция.	 Определяющий	 вектор	
современного	 мирового	 разви-
тия	—	 формирование	 не	просто	
западнистского	 сверхобщества,	
а	глобального	сверхобщества	за-
паднистского	типа.	

По	 мнению	 Зиновьева,	 разви-
тие	человечества	перестало	быть	
естественно-историческим	 про-
цессом,	 каким	 оно	 было	 на	про-
тяжении	тысяч	лет.	Теперь	исто-
рия	 планируется,	 управляет-
ся,	 контролируется.	 В	условиях	
безраздельного	 доминирования	
западнизма	 мир	 социальный,	
в	котором	 огромную	 роль	 игра-
ли	 культурные,	 нравственные,	
гуманистические	 ценности,	 по-
ощрялось	 творчество,	 замеща-
ется	 миром,	 в	котором	 царят	
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	рациональность,	 потребитель-
ский	комфорт,	развлечения.	Про-
исходит	превращение	людей	в	ро-
ботов.

«Есть	 ли	 будущее	 у	человече-
ства?»	—	 ставит	 вопрос	 мысли-
тель.	 И	отвечает:	 физическое	
будущее	—	 да.	 Социальное	 же,	
то	есть	собственно	человеческое,	
бытие	сокращается.	Смысл	жиз-
ни	 постепенно	 исчезает	 как	 не-
что	 излишнее.	 Идет	 механиче-
ская	 рационализация	 и	техни-
зация	 жизни.	 Планету	 будут	
населять	 здоровые,	 долго	 и	без-
думно	живущие	существа,	одно-
образно	 детерминируемые	 и	то-
тально	управляемые.	

Можно	 ли	 избежать	 этой	 пер-
спективы?	 А.А.	Зиновьев	 невы-
соко	 оценивает	 шансы	 осущест-
вления	 такого	 оптимистиче-
ского	 сценария.	 По	его	 мнению,	
колоссальный	 рост	 интеллекту-
ального	 могущества	 человече-
ства,	осуществляемый	гениями,	
талантами,	 имеет	 неизбежным	
следствием	 снижение	 общего	
уровня	умственного	развития	ос-
новной	 массы	 людей,	 тотальное	
оглупление.	

Почему	так	происходит?	А.А.	Зи-
новьев	считает,	что		настала	пора	

пересмотреть	 всю	 систему	 из-
готовления,	 производства,	 со-
хранения,	 распространения	 ин-
теллекта.	 В	том	 виде,	 в	каком	 он	
существует	 в	университетах,	 ис-
следовательских	 центрах,	 в	мо-
нографиях,	 учебниках,	 газе-
тах	 и	журналах,	 интеллект	 про-
сто	 непригоден	 для	 решения	
проблем	 эпохи.	 Внешне	 это	 про-
гресс,	 на	деле	—	 помутнение	
умов.	 Но	для	 господства	 над	 ми-
ром	 интеллект	 высокого	 уровня	
и	не	 требуется.	 Поэтому	 будущее	
человечества	—	 это	 господство	
высокотехничных,	 но	духовно	
примитивных	существ.	

И ВСЕ ЖЕ ТОЧКА 
НЕВОЗВРАТА  
ЧЕЛОВЕЧЕСТВОМ 
НЕ ПРОЙДЕНА
По	мнению	А.А.	Зиновьева,	было	
бы	 неверно	 полностью	 сбрасы-
вать	 со	счетов	 возможность	 воз-
вращения	к	коммунистическому	
проекту	 в	каком-то	 обновленном	
виде.	Ведь	реальный		коммунизм,	

воплощением	 которого	 был	 Со-
ветский	 Союз,	 рухнул	 не	пото-
му,	что	страдал	врожденной,	ро-
довой	 травмой,	 несовместимой	
с	полноценной	 жизнью,	 а	пото-
му	 что	 его	 развитие	 было	 искус-
ственно	прервано.	

«Мы,	 россияне,	—	 говорил	
А.А.	Зиновьев,	—	 должны	 от-
бросить	 всякие	 иллюзии	 насчет	
XXI	в.	 Он	 будет	 не	веком	 бла-
гополучия,	 праздников	 и	раз-
влечений,	 а	веком	 ожесточен-
ной	 борьбы	 одних	 за	выжива-
ние,	 других	—	 за	господство	 над	
первыми,	 одних	—	 за	нацио-
нальные	 интересы	 России,	 дру-
гих	—	 за	закабаление	 ее	 гло-
бальным	 западнистским	 сверх-
обществом…	 Все	 зависит	 от	нас	
самих.	 От	того,	 сумеет	 ли	 наш	
народ	выдвинуть	из	своей	среды	
достаточное	 число	 мужествен-
ных,	 честных,	 умных	 людей	
или	 нет,	 сможет	 ли	 наш	 народ	
поддержать	 борьбу	 этих	 людей	
за	него	 же	 или	 нет,	 окажутся	 ли	
власть	 и	интеллектуальная	 эли-
та	 на	стороне	 своего	 народа	 или	
нет.	 Эти	 истины	 следует	 при-
нять	не	просто	как	общую	фразу,	
а	как	практически	действующее	
правило	поведения».	

Обложки книг А.А. Зиновьева, изданных на разных языках по всему миру
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НАСЛЕДИЕ  
ЗИНОВЬЕВА —  
НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ  
РОССИИ 
А.А.	Зиновьев	—	 первый	 теоре-
тик	 глобального	 пробуждения	
человечества.	 Всю	 свою	 жизнь	
он	 посвятил	 делу	 интеллекту-
ального,	 социального	 и	граж-
данского	 пробуждения	 мира	
и	его	 главному	 орудию	—	 ра-
зуму.	 Его	 наследие	 направле-
но	на	спасение	и	развитие	«фак-
тора	 понимания»	—	 смысла	 со-
циального	 бытия	 человечества,	
единственного	 условия,	 с	помо-
щью	которого	человек	может	вы-
жить	 в	современном	 мире	 в	ка-
честве	 самостоятельно	 и	сво-
бодно	 мыслящей	 личности.	 Его	
интеллектуальная	 традиция	—	
бескомпромиссный	поиск	обще-
ственной	 и	цивилизационной	
альтернативы	в	мире,	сопротив-
ление	 планируемости	 и	управ-
ляемости	 истории,	 контролю	
над	 эволюционным	 процессом	
человечества.

НАУЧНОЕ ОТКРЫТИЕ — ПРИНОШЕНИЕ ЗИНОВЬЕВУ
Новый вид бабочек назвали в честь А.А. Зиновьева
Веерокрылка Зиновьева (Alucita zinovievi) — такое название получил новый 
вид бабочки из семейства веерокрылок в честь 95-летия известного филосо-
фа, писателя и социолога А.А. Зиновьева. По словам кандидата биологических 
наук В.Н. Ковтуновича, научное открытие веерокрылки Зиновьева — яркий ре-
зультат международного сотрудничества: находка была обнаружена у подножья 
вулкана Камерун энтомологами из Польши и Венгрии в рамках сбора материа-
ла по просьбе российских ученых. Результаты оказались сенсационными. Все-
го оказалось 28 новых для науки видов. Во всей Африке до этого было известно 
около 50. Российские ученые занялись идентификацией находок. Первой ласточ-
кой в описании нового вида стала веерокрылка, названная в честь А.А. Зиновье-
ва. Крылья этих бабочек очень своеобразны и оригинальны, они не цельные, как 
у обычных представителей отряда чешуекрылых, а расщеплены на лопасти, каж-
дое крыло — на шесть лопастей. Бабочка напоминает веер, как и следует из на-
звания данного семейства. Размах крыльев Alucita zinovievi составляет 18 мм. 
В мире насчитывается более 250 видов веерокрылок, большинство из них живут 
в тропических и субтропических регионах. Наибольшее их разнообразие наблю-
дается в Евразии и Африке. Веерокрылки предпочитают природные места, кото-
рые еще не совсем испорчены хозяйственной деятельностью человека.

Сегодня	работает	Биографиче-
ский	 институт	 А.А.	Зиновьева.	
Созданы	 экспертные	 площадки.	
Зиновьевский	клуб	МИА	«Россия	
сегодня»	призван	помочь	форми-
рованию	 справедливого	 образа	
России	 в	мире,	 Международный	
интеллектуальный	 клуб	 «Зино-
вьев»	 нацелен	 на	поиск	 ответов	
на	глобальные	вызовы	современ-
ности.	 Проводятся	 международ-
ные	конференции	«Зиновьевские	
чтения»	(Париж,	Москва,	Берлин,	
Донецк,	 София,	 Кострома,	 Гла-
зов,	Стокгольм,	Манила).

В	2016	г.	 вышла	 первая	 био-
графия	 мыслителя	 в	издатель-
стве	 «Молодая	 гвардия»	 в	серии	
«Жизнь	 замечательных	 людей».	

Книга	 «Александр	 Зиновьев.	
Прометей	 отвергнутый»	—	 се-
рьезное	академическое	исследо-
вание	 известного	 историка	 ли-
тературы	 П.Е.	Фокина.	 Подпи-
сывая	экземпляр	№	1	этой	книги	
в	дар	президенту	России	В.В.	Пу-
тину,	вдова	философа	О.М.	Зино-
вьева	 обратила	 внимание	 имен-
но	на	это:	«Передаю	код	к	главно-
му	 интеллектуальному	 оружию	
нашей	 Родины	—	 творческо-
му	 наследию	 Александра	 Зино-
вьева,	 фронтовика,	 мыслителя,	
гражданина».

Подготовили Алексей Блинов, 
Василий Ковтунович,  

Юрий Солодухин
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Этим летом исполнилось 34 года одному 
из российских флагманов в области информатики 
и вычислительной техники — Институту проблем 
информатики Российской академии наук. 
Больше 18 лет им руководит академик Игорь 
Анатольевич Соколов.

МАТЕМАТИКА
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— Игорь Анатольевич, с чего начинался ваш по-
ход в математику и информатику?

—	Я	родился	в	Тамбове,	после	окончания	средней	
школы	в	1971	г.	приехал	поступать	в	МГУ	на	новый	
факультет	 вычислительной	 математики	 и	кибер-
нетики.	Потом	были	аспирантура	и	кандидатская	
диссертация,	 посвященная	 случайным	 процес-
сам	 в	дискретном	 времени.	 В	СССР	 за	то,	 что	 сей-
час	называется	информационными	технологиями,	
отвечало	Министерство	промышленности	средств	
связи.	В	зоне	его	ответственности	было	производ-
ство	вычислительной	техники,	связного	оборудо-
вания	 и	т.д.	 Министр	 Э.К.	Первышин	 в	середине	
1970-х	гг.	 принял	 очень	 верное	 решение	—	 ввести	
в	эту	отрасль	свежую	силу,	молодых	математиков.	
Совместно	с	Академией	наук	СССР	был	создан	спе-
циальный	отдел,	в	который	набрали	выпускников	
ВМК,	 мехмата	 МГУ	 и	Физтеха.	 Задачей	 совмест-
ного	 отдела	 были	 научные	 исследования	 в	обла-
сти	 систем	 и	оборудования	 связи	—	 моделирова-
ние,	 конструирование	 устройств,	 создание	 для	
них	 программного	 обеспечения,	 написание	 про-
токолов	и	т.д.	Все	это	было	поставлено	на	очень	се-
рьезный	уровень.	Многие	даже	сегодняшние	рабо-
ты	проходят	на	уровне	значительно	более	низком.	

— С математической точки зрения?
—	Разумеется.	 Для	 математики	 тогда	 был	 по-

истине	 райский	 период.	 Работы	 были	 большей	

	частью	нацелены	на	специальную,	оборонную	те-
матику,	но	были	и	очень	интересные	гражданские	
задачи.	 Однако	 уже	 в	конце	 1980-х	гг.	 в	нашей	
стране	начались	необратимые	изменения.	Работы	
по	спецтематике	начали	сворачиваться.	

— И ваш отдел сократили?
—	Нас	никто	не	сокращал,	но	работать	стало	не-

интересно.	 Я	 перешел	 в	недавно	 созданный	 Ин-
ститут	проблем	информатики	(ИПИ)	АН	СССР.	Там	
прошел	все	ступени	от	научного	сотрудника	до	за-
местителя	директора	по	научной	работе.	В	1999	г.	
меня	избрали	директором.	

— Сам институт тоже был создан на пике ин-
тереса к математике?

—	И	да,	 и	нет.	 Это	 был	 ответ	 на	вызов	 времени.	
В	1980-х	гг.	пришло	понимание,	что	вычислитель-
ная	 техника	—	 самостоятельная	 отрасль	 и	про-
мышленности,	и	науки.	Первым	директором	ИПИ	
стал	Б.Н.	Наумов.	Перед	институтом	специальным	
постановлением	 ЦК	 КПСС	 была	 поставлена	 зада-
ча	 проведения	 прикладных	 исследований	 в	обла-
сти	 вычислительной	 техники	 и	программирова-
ния.	Постановление	было	обширное,	касалось	всей	
отрасли,	но	судьба	нашего	ИПИ	в	нем	была	пропи-
сана	 отдельной	 строкой.	 И	эта	 судьба	 тогда	 была	
достаточно	 привлекательной.	 Ядро,	 центральная	
часть	 располагалась	 в	Москве,	 а	в	 других	 городах	
СССР,	 где	 планировалось	 производство	 вычисли-

тельной	 техники	 и	того,	
что	 с	ней	 связано,	 созда-
вались	 наши	 филиалы.	
В	Орле	 строился	 завод	
управляющих	 вычисли-
тельных	 машин.	 Пред-
полагалось,	 что	 он	 будет	
производить	 современ-
ную	 периферию:	 прин-
теры,	 сканеры	 и	т.д.	 Со-
ответственно,	 в	городе	
создавался	наш	филиал.	
В	Казани	 другой	 фили-
ал	 должен	 был	 осущест-
влять	 научное	 сопрово-
ждение	работ	Казанского	
производственного	объе-
динения	 вычислитель-
ных	систем.	В	Бердянске	
была	 построена	 мощная	
полиграфическая	 база	
для	 выпуска	 документа-
ции	 в	области	 вычисли-
тельной	техники.	Плани-
ровались	 филиалы	 в	 Ка-
лининграде,	 в	Таганроге	
и	т.д.	То	есть	создавалась	
мощная	сеть	с	хорошо	по-
ставленными	 задачами.	
И	на	 нее	 	государством	Доктор технических наук, академик И.А. Соколов
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был	определен	хороший	ресурс.	В	течение	пяти	лет	
институт	с	этими	задачами	успешно	справлялся.	
Тогда	у	нас	было	около	1	тыс.	сотрудников,	мы	осу-
ществляли	 исследования	 по	всем	 передовым	 на-
правлениям	в	этой	области.	В	нашей	стране,	в	том	
числе	 и	благодаря	 работам	 нашего	 коллектива,	
была	 создана	 полная	 линейка	 отечественной	 вы-
числительной	техники.	У	СССР	были	собственные	
оригинальные	компьютеры.

— Помню, тогда они еще назывались ЭВМ, 
электронно-вычислительные машины.

—	Это	 был	 переходный	 период,	 использовали	
и	тот	 и	другой	 термины.	 У	нас	 были	 собственные	
операционные	 системы,	 системы	 управления	 ба-
зами	 данных,	 графические	 и	текстовые	 редакто-
ры,	компиляторы,	драйверы.	И,	конечно,	были	спе-
циалисты,	 которые	 создавали	 программные	 про-
дукты	совсем	не	хуже	тех,	что	были	для	IBM PC.	

Сети земные и небесные

— А эксперты кто?
—	Достаточно	 посмотреть,	 кто	 тогда	 интересо-

вался	 нашими	 разработками.	 К	нам	 в	институт	
тогда	 приезжал	 молодой	 парень	 из	Калифорнии	
по	имени	Стив	Джобс.	Наш	коллега!	Ему,	как	и	лю-
бому	 американцу,	 интересно	 было	 попасть	 за	же-
лезный	занавес.	

— К тому времени он уже был и довольно 
успешным бизнесменом. Если правильно пом-
ню, первые Apple они с Возняком сделали еще 
в конце 1970-х гг.

—	Да,	 к	тому	 времени	 на	рынке	 персональных	
компьютеров	 уже	 прекрасно	 шел	 его	 Apple	II.	 Он	
тогда	 вообще	 фонтанировал	 идеями.	 Позже,	 уже	
в	середине	 1990-х	гг.,	 к	нам	 приезжал	 другой	 из-
вестный	 калифорниец,	 Билл	 Гейтс,	 дарил	 всем	
диски	 с	Internet Explorer.	 Институт	 тогда	 был	 в	тя-
желом	положении.	Сначала,	в	1988	г.,	умер	акаде-
мик	Б.Н.	Наумов,	а	вскоре	и	весь	СССР	рухнул.	Уже	
к	1991	г.	 число	 сотрудников	 сократилось	 вчетве-
ро,	 до	250	человек.	 Следующим	 директором	 стал	
И.А.	Мизин,	 известный	 специалист	 в	области	 се-
тей	передачи	данных,	конструктор	компьютерных	
сетей	 специального	 назначения.	 Он	 и	принес	 но-
вую	тематику	—	сетевую.	Системы,	которые	были	
спроектированы	 и	изготовлены	 под	 его	 руковод-
ством,	работают	до	сих	пор.	

— За 20 лет техника не устарела?
—	Техника	 и	элементная	 база	 уже,	 разумеется,	

другие,	но	алгоритмика,	логика	работы	и	архитек-
тура	 остались	 прежними.	 Одна	 из	таких	 систем	
специального,	проще	говоря,	военного	назначения	
практически	 полностью	 повторила	 семиуровне-
вую	архитектуру	протоколов,	которая	потом	была	
признана	в	мире	за	эталон.	Новая	тематика	позво-
лила	институту	сохраниться	и	вырасти.	Знаковой	
точкой	стал	октябрь	1993	г.

— Разгон Верховного Совета? 
—	Это	было	4	октября,	а	уже	6	октября	мы	прие-

хали	в	Белый	дом	с	указом	президента	Б.Н.	Ельци-
на	 о	восстановлении	 его	 информационно-комму-
никационной	инфраструктуры.	Это	было	поруче-
но	 нашему	 институту	 и	Федеральному	 агентству	
правительственной	связи	и	информации.	Мы	с	за-
дачей	справились.	Приобретенный	тогда	опыт	по-
зволил	нам	и	в	дальнейшем	решать	такие	крупные	
задачи.	

— И много еще было задач подобного мас-
штаба?

—	Немало.	 В	начале	 уже	 этого	 века	 российская	
банковская	 система	 столкнулась	 с	интересной	
проблемой:	она	не	могла	войти	в	мировую	спекуля-
тивную	 систему,	 потому	 что	 не	выполнялись	 ряд	
требований	 к	актуальности	 информации.	 В	фи-
нансовой	 сфере	 информация	 должна	 быть	 акту-
альной	с	точностью	до	15	минут,	а	у	нас	это	время	
растягивалось	до	48	часов.	

— Интернет тогда уже существовал...
—	Банки	 не	пользуются	 для	 передачи	 финансо-

вой	информации	интернетом,	для	этого	 есть	дру-
гие	 сети,	 гораздо	 более	 защищенные.	 Главная	—	
Общество	 всемирных	 межбанковских	 финансо-
вых	 каналов	 связи	 (SWIFT, Society for Worldwide 
Interbank Financial Telecommunications).	Но	не	в	этом	
дело:	 такая	 медлительность	 системы	 была	 связа-
на	 с	полностью	 децентрализованной	 структурой	
Центрального	банка:	в	его	состав	входили	78	само-
стоятельных	рассчетно-кассовых	центров	по	всей	
стране	в	разных	часовых	поясах.	12	систем	опера-
ционного	дня,	не	связанных	между	собой.	

— У каждого часового пояса свой день? 
—	Дело	 не	в	часовых	 поясах,	 а	в	 нескоординиро-

ванности	 действий.	 Тем	 не	менее	 в	2007	г.	 новая	
информационно-телекоммуникационная	система	
заработала.	 Теперь	 вся	 платежная	 система	 стра-
ны	базируется	на	трех	коллективных	центрах	об-
работки	 информации:	 в	Санкт-Петербурге,	 Ниж-
нем	 Новгороде	 и	Москве.	 Там	 находятся	 крупные	
вычислительные	центры.	Сейчас	их	называют	да-
та-центрами,	центрами	обработки	данных.	

— А зачем надо было создавать три центра?
—	По	параметрам	катастрофоустойчивости.	Что-

бы	 какая-либо	 природная	 или	 техногенная	 ката-
строфа	 не	вывела	 из	строя	 всю	 систему	 целиком,	
расстояние	между	такими	центрами	должно	быть	
не	менее	 500	км.	 В	принципе,	 по	техническим	 по-
казателям	 достаточно	 было	 и	двух	 центров	—	
в	Санкт-Петербурге	 и	Нижнем	 Новгороде.	 Тре-
тий,	московский	центр	появился	в	большей	степе-
ни	по	политическим	соображениям.	Система	была	
создана	 в	полном	 соответствии	 с	международны-
ми	стандартами	катастрофоустойчивости	—	тогда	
это	был	передовой	край	науки.	Удалось	достичь	ак-
туальности	значительно	меньше	15	минут.

— Десять минут, пять?
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—	Информация	стала	доступна	практически	он-
лайн,	задержки	секундные.	

— А если система зависла, сколько времени 
уходит на перезагрузку?

—	За	20	лет	существования	не	зафиксировано	ни	
одного	 сбоя	 в	ее	 работе	 по	вине	 технических	 или	
программных	средств.	

— А как же множественность операционных 
дней?

—	Эта	 проблема	 полностью	 решена.	 Сегодня	
действуют	две	системы:	белорусская	и	казанская,	
но	в	ближайшее	 время	 останется	 одна.	 Тут	 глав-
ная	проблема	—	переучить	специалистов.	Это	одна	
из	работ,	которой	занимался	институт.	Естествен-
но,	не	один,	в	большой	кооперации.	

— Экономика, коммерция и финансы с мате-
матикой связаны кровно. А в других областях 
что-то подобное делали?

—	Другая	 наша	 работа	—	 единый	 банк	 данных	
по	проблемам	 борьбы	 с	терроризмом.	 Эта	 систе-
ма	агрегирует,	собирает	все	возможные	информа-
ционные	 ресурсы,	 чтобы	 выявить	 то,	 что	 может	
привести	 к	теракту,	 помогает	 его	 предотвратить,	
а	если	 не	удалось	—	 ликвидировать	 последствия.	
Для	этого	необходимо	свести	воедино	информаци-
онную	работу	служб,	которые	этим	должны	зани-
маться.	Это	15	ведомств:	ФСБ,	МВД,	МЧС,	Минобо-
роны,	 Минтранс,	 ведомства,	 отвечающие	 за	при-
родные	ресурсы,	за	энергетику	и	т.д.	Нам	удалось	
консолидировать	 все	 эти	 информационные	 пото-
ки,	 не	вмешиваясь	 в	работу	 самих	 организаций.	
Мы	получаем	информацию	в	сыром	виде,	преобра-
зуем,	создаем	единое	информационное	поле,	и	за-
дачи	действительно	решаются.	Эта	система	сдана	
заказчику	 весной	 2008	г.	 И	она	 до	сих	 пор	 успеш-
но	работает.	

— Много терактов удалось предотвратить?
—	Не	имею	 права	 раскрывать	 подробности,	 да	

они	 непосвященному	 и	не	 интересны,	 но	не	без	
гордости	 скажу:	 система	 работает	 результатив-
но.	 Мы	 и	сейчас	 ведем	 ряд	 работ	 в	интересах	 ад-
министрации	президента	РФ	и	силовых	структур.	
Если	говорить	про	институт,	они	не	только	позво-
ляют	нам	обеспечить	достойные	зарплаты	сотруд-
никам,	но	и	заставляют	быть	постоянно	на	перед-
нем	крае	науки	и	технологий.	

В	конце	2000-х	гг.	стали	появляться	работы,	ко-
торые	показали:	получение	новых	знаний	требует	
новых	методов.	Связано	это	с	успехами	в	компью-
теростроении	 и	появившейся	 возможностью	 про-
мышленного	 производства	 сложнейших	 экспери-
ментальных	и	наблюдательных	установок.	

— А раньше разве не было такой возможности?
—	В	современных	 масштабах	—	 нет.	 Нынешние	

экспериментальные	 установки	—	 это,	 например,	
мощнейшие	ускорители,	которые	нам	было	не	под	
силу	сделать	еще	каких-то	10–15	лет	назад.	Наблю-
дательные	 установки	—	 это	 телескопы,	 которые	

дают	огромные	объемы	информации.	Но	для	этого	
потребовалась	 новая	 методология	 получения	 на-
учного	знания.	

— Неужели вы и к телескопам руку приложили?
—	Телескоп	 для	 астронома	 стоит	 только	 в	са-

мом	начале	пути	научного	познания.	Сейчас	часто	
встречается	термин	data-intensive sciences	—	науки,	
основанные	 на	интенсивном	 использовании	 дан-
ных.	 Уже	 в	начале	 2000-х	гг.	 астрономы	 осознали,	
что	 для	 них	 узким	 местом	 становится	 обработка	
массивов	данных,	полученных	в	результате	наблю-
дений.	 Они	 решили	 эту	 проблему,	 создав	 инстру-
мент	 под	 названием	 «виртуальная	 обсерватория».	
Это	информационно-телекоммуникационная	сеть,	
в	которой	есть	возможность	удаленного	получения	
данных	с	самых	разных	телескопов.	Есть	хранили-
ще	астрономических	данных,	и	есть	инструменты	
обработки	 этих	 данных	 с	целью	 получения	 новых	
знаний.	Наш	институт	сыграл	значительную	роль	
в	разработке	технологий	европейских	и	российских	
виртуальных	 обсерваторий.	 Одна	 из	наиболее	 из-
вестных	 европейских	 виртуальных	 обсерваторий	
AstroGrid	содержит	компоненты	программного	обе-
спечения,	 разработанные	 в	нашем	 институте	 под	
управлением	профессора	Л.А.	Калиниченко.	

Больше данных,  
хороших и разных
—	В	последние	 семь-восемь	 лет	 парадигма	 data-
intensive science	 охватила	 практически	 все	 науки.	
Сегодняшние	значимые	достижения	в	любой	отрас-
ли	науки	связаны	именно	с	накоплением	и	нетриви-
альной	переработкой	этих	данных.	Большой	адрон-
ный	коллайдер	—	типичный	пример.	Несколько	ми-
нут	его	работы	дают	пищу	для	долгой	работы	сотен	
коллективов	по	всему	миру.	Другой	яркий	пример	—	
работы	 по	расшифровке	 генома.	 Успех	 программы	
«Геном»	в	большой	степени	обусловлен	привлечени-
ем	 математиков	 и	вычислителей.	 Именно	 на	успе-
хах	 информационных	 технологий	 построены	 ре-
зультаты,	которые	мы	сегодня	наблюдаем	в	этой	от-
расли.	 Несколько	 лет	 назад	 расшифровка	 генома	
занимала	 месяцы	 и	стоила	 сотни	 тысяч	 долларов,	
а	сегодня	это	два	дня	и	тысяча	долларов.	

— По оценкам академика К.Г. Скрябина, в бли-
жайшее время это будет стоить сто долларов 
и займет несколько минут. 

—	Два	 года	 назад	 президент	 США	 Барак	 Обама	
объявил	 по	аналогии	 с	программой	 «Геном»	 про-
грамму	«Геном	материала».	Цель	—	получение	в	ко-
роткое	время	материала	с	заданными	свойствами.	
У	нас	есть	группа	под	руководством	доцента	МАИ	
и	завсектором	ВЦ	РАН	К.К.	Абгарян,	дочери	знаме-
нитого	советского	кибернетика	К.А.	Абгаряна,	ко-
торая	занимается	моделированием	новых	матери-
алов	с	заданными	свойствами.

— Сплавов?
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—	В	первую	очередь	композитов.	Это	моделирова-
ние	на	уровне	атомов,	которое	дает	замечательные	
результаты,	 интересные	 и	перспективные.	 Глав-
ный	 заказчик	 и	потребитель	 сегодня	—	 авиаци-
онная	отрасль,	для	которой	композиты	—	принци-
пиальное	направление.	Мы	хотим	активно	разви-
вать	этот	вектор.	В	прошлом	году	с	новым	ректором	
МАИ	 академиком	 М.А.	Погосяном	 создали	 на	их	
базе	 кафедру	 материаловедения,	 которую	 возгла-
вит	 К.К.	Абгарян.	 Это	 сегодняшняя	 задача.	 В	«Ге-
номе	материалов»	будут	большие	достижения,	осо-
бенно	учитывая,	какие	деньги	туда	вкладывают.	

Организация	 мирового	 научного	 сообщества	
по	парадигме	data-intensive science	сегодня	показы-
вает	высокие	результаты.	Думаю,	такое	положение	
дел	будет	сохраняться	еще	долгое	время.	Нам	ни-
как	нельзя	оставаться	в	стороне.

— Разумеется, в сфере информационных тех-
нологий без этого не обойтись.

—	Я	имею	в	виду	не	только	информационные	тех-
нологии,	но	и	любые	другие	науки.	Общаясь	в	той	
или	иной	степени	практически	со	всеми	учеными	
России,	 я	 вижу,	 что	 очень	 многие	 это	 понимают.	
Мы	 договаривались	 с	директором	 Института	 ци-
тологии	и	генетики	СО	РАН	академиком	Н.А.	Кол-
чановым	 о	вовлечении	 наших	 специалистов	 в	его	
работу	по	созданию	единой	системы	биоколлекций	
России.	Их	сегодня	около	200	—	это	очень	большой	
массив	данных,	который,	чтобы	нормально	рабо-
тать,	необходимо	упорядочить.	Сейчас	главная	за-
дача	 для	 Н.А.	Колчанова	—	 возродить	 семенной	
фонд	 русского	 картофеля.	 И	мы	 будем	 договари-
ваться	о	конкретных	работах	в	этой	области.	

Все в центр

—	В	2014	г.,	 когда	 были	 созданы	 мировые	 центры	
данных,	стало	понятно,	что	проблемы,	связанные	
с	развитием	информационных	технологий,	коман-
дами	в	несколько	сотен	человек	не	решить.	Нужны	
большие	комплексные	коллективы,	но	не	междис-
циплинарные,	 а	работающие	 в	одном	 направле-
нии	—	 информатике.	 Широкие	 переговоры	 при-
вели	 к	договоренности	 трех	 основных	 институ-
тов:	 нашего	 ИПИ	 РАН,	 Вычислительного	 центра	
им.	А.А.	Дородницына	РАН	и	Института	системно-
го	анализа	РАН	о	создании	Федерального	исследо-
вательского	 центра	 «Информатика	 и	управление»	
(ФИЦ	ИУ)	РАН.	

— Почему именно эти институты? 
—	Мы	работаем	над	одной	тематикой.	До	50%	на-

ших	 исследований	 имеют	 дословные	 совпадения	
в	формулировках.	Но	это	не	значит,	что	мы	решаем	
одни	 и	те	 же	 задачи.	 Это,	 например,	 искусствен-
ный	 интеллект,	 нейрораспознавание,	 нереляци-
онные	системы	управления	базами	данных.	Кон-
кретные	 научные	 задачи	 разные,	 а	направление	
одно.	

Сотрудники	 наших	 институтов	 всегда	 взаи-
модействовали	 между	 собой,	 вплоть	 до	перехода	
из	института	 в	институт.	 У	нас	 одинаковый	 ин-
струмент	 управления	 научными	 исследования-
ми,	 академический	 стиль	 работы	—	 это	 хорошо.	
И	с	 2015	г.	 мы	 объединились.	 Сейчас	 нас	 1,1	тыс.	
человек,	среди	которых	16	членов	РАН.	У	нас	пять	
новых	 диссертационных	 советов,	 восемь	 журна-
лов,	 часть	 из	которых	 выходят	 только	 на	англий-
ском	 языке,	 500	квалифицированных	 исследо-
вателей	—	 докторов	 и	кандидатов.	 Это	 мощный	
академический	 коллектив,	 главная	 задача	 кото-
рого	—	 проведение	 фундаментальных	 исследова-
ний.	Мы	крупнейший	в	России	коллектив	в	данной	
области,	у	нас	хорошая	наукометрия,	в	своей	рефе-
рентной	группе	мы	на	первом	месте.

— Но таким большим коллективом не так про-
сто управлять...

—	Мы	 хотим	 построить	 организацию,	 которая	
состояла	бы	структурно	из	ядра	ученых,	проводя-
щих	 базовые,	 фундаментальные	 научные	 иссле-
дования	 в	области	 информационных	 технологий	
и	работы	с	информацией	и	сети	предметно-ориен-
тированных	 лабораторий,	 которые	 занимаются	
проекцией	этих	фундаментальных	новых	знаний	
на	предметную	научную	область.	Эти	коллективы	
пересекаются,	 но	идея	 такая:	 на	базе	 предметно-
ориентированных	 лабораторий	 выращивать	 цен-
тры,	о	которых	печется	сейчас	вся	мировая	наука.	
Их	задачи	—	накапливать	информацию,	разраба-
тывать	научный	и	технологический	инструмента-
рий	 работы	 с	этой	 информацией.	 Научный	—	 это	
математика,	алгоритмы.	Технологический	—	про-
граммное	 обеспечение,	 аппаратно-программные	
комплексы.	Затем	предоставлять	этот	инструмент	
всему	 научному	 сообществу	 для	 работы	 с	такими	
данными.	

— Ну и самим его использовать. 
—	Необходимо	 также	 готовить	 новых	 специали-

стов	 и	вести	 коммерческую	 деятельность,	 чтобы	
зарабатывать	 деньги	 на	нормальное	 существова-
ние	и	на	развитие.	

— Иными словами, вы структурировали само 
поле научных исследований. 

—	До	объединения	 у	нас	 было	 86	научных	 тем,	
сейчас	у	нас	десять	основных	научных	направле-
ний,	 которые	 возглавляют	 люди	—	 лидеры	 в	сво-
ей	области.	

— И что это за направления?
—	Искусственный	 интеллект,	 моделирование	

технических	 и	социально-экономических	 систем,	
информационная	 безопасность,	 методы	 обработ-
ки	данных	и	т.д.	Сейчас	мы	уже	ставим	интеграль-
ные,	мейнстримные	задачи.	

— Искусственный интеллект — действитель-
но актуальная научная область. 

—	Моделирование	 не	менее	 актуально.	 Один	
из	основных	 для	 последних	 десятилетий	 методов	
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познания	 действительности	—	 математическое	
моделирование	 объектов	 и	процессов	 путем	 со-
ставления	 интегро-дифференциальных	 уравне-
ний	и	решения	их	либо	напрямую,	либо	с	исполь-
зованием	электронно-вычислительных	машин.	

— Но все ли можно вывести в математиче-
скую модель?

—	В	последнее	 время	 стало	 понятно,	 что	 не	все.	
Есть	 процессы	 и	объекты,	 которые	 мы	 не	можем	
описать	 никакими	 системами	 дифференциаль-
ных	 уравнений.	 Наиболее	 очевидный	 пример	—	
мозг	 человека.	 Он	 не	поддается	 описанию,	 а	изу-
чать	его	надо.	Работа	над	математическим	описа-
нием	подобного	рода	объектов	и	процессов	привела	
к	возникновению	новой	математики,	нового	науч-
ного	направления,	в	первую	очередь	математиче-
ского,	который	мы	сейчас	и	называем	«искусствен-
ный	интеллект».	

— У большинства людей этот термин прежде 
всего ассоциируется с роботами. 

—	Нет,	искусственный	интеллект	и	роботы	—	по-
нятия	 в	некотором	 роде	 связанные.	 Робот	 не	обя-
зательно	 должен	 быть	 наделен	 искусственным	
интеллектом,	 а	искусственный	 интеллект	 вполне	
может	существовать	вне	робота.	В	основе	основ	—	
алгоритмика,	методы,	которые	позволили	матема-
тически	оперировать	такими	понятиями,	как	«бли-
зость»,	«похожесть»,	«прецедент».	

— То есть конкретный математический аппа-
рат. 

—	Для	 этого	 потребовались	 серьезные	 научные	
достижения.	 Одно	 из	основных	—	 работы	 акаде-
мика	Ю.И.	Журавлева,	который	доказал,	что	с	ал-
горитмами	 можно	 работать	 так	 же,	 как	 с	мно-
гочленами	 в	произвольной	 степени.	 Это	 дало	
возможность	строить	и	строго	описывать	матема-
тические	процессы	из	компонентов,	которые	стро-
го	 не	описаны,	 причем	 строить	 надежные	 описа-
ния.	

Замечательные	работы	в	этой	области	у	коллек-
тива,	который	возглавляет	мой	заместитель,	про-
фессор	Г.С.	Осипов.	 Это	 один	 из	примеров	 передо-
вой	 работы	 с	извлечением	 знаний	 из	неструкту-
рированной	информации:	текста,	звука	и	т.д.	Это	
выделение	 объектов,	 поиск	 аффиляций.	 Другой	
пример	—	идея	лингвистического	процессора,	ко-
торая	принадлежит	нашему	сотруднику	И.П.	Куз-
нецову.	 Все	 современные	 поисковики	 построены	
на	реализации	 этого	 понятия.	 Очень	 плодотвор-
но	 в	направлении	 научных	 основ	 искусственно-
го	 интеллекта	 работает	 коллектив	 профессо-
ра	В.К.	Финна.	 Его	 ДСМ-метод	 дает	 конкретные	
результаты,	 например	 в	медицине.	 Именно	 та-
кие	 разработки	 позволили	 коммерчески	 развить-
ся	многим	компаниям.	На	крупнейшем	ежегодном	
научном	конгрессе	по	компьютерной	лингвистике	
в	Лас-Вегасе	секцию	машинного	перевода	возглав-
ляет	 заведующая	 лабораторией	 	компьютерной	

лингвистики	 и	когнитивных	 технологий	 обра-
ботки	 текстов	 нашего	 института	 Е.Б.	Козерен-
ко.	 Крупнейшее	 объединение	 специалистов	 в	об-
ласти	информатики	ACM	(Association for Computing 
Machinery)	включает	миллионы	людей.	АСМ	прово-
дит	десятки	конференций,	издает	сотни	журналов.	
Они	 работают	 по	принципу	 групп	 по	интересам.	
Группу,	изучающую	системы	управления	базами	
данных,	возглавляет	еще	один	наш	сотрудник,	за-
ведующий	лабораторией	композиционных	методов	
проектирования	информационных	систем	Л.А.	Ка-
линиченко.	

— Значит, говоря о людях-лидерах, вы имели 
в виду лидеров даже не российского, а мирово-
го масштаба?

—	Конечно.	Новая	математика	привела	к	возмож-
ности	 получения	 абсолютно	 новых	 и	очень	 инте-
ресных	результатов.	Создание	и	развитие	ФИЦ	ИУ	
РАН	нацелено	именно	на	решение	таких	задач.

— А что уже сделано?
—	В	рамках	 центра	 создан	 Институт	 образова-

тельной	информатики.	Его	предметная	область	—	
образование,	 в	первую	 очередь	 современная	шко-
ла.	Это	первый	наш	шаг.	Он	обусловлен	не	только	
научными,	но	и	социальными	аспектами.	Возглав-
ляет	его	академик-математик	А.Л.	Семенов,	до	не-
давнего	 времени	 возглавлявший	 Московский	 пе-
дагогический	 государственный	 университет.	 Он	
активно	взялся	за	работу,	и	он	тоже	величина	но-
мер	 один	 в	своей	 области.	 Затем	 мы	 организова-
ли	центр	медицинской	информатики.	Возглавляет	
его	академик	Г.И.	Назаренко,	тоже	академик-мате-
матик	и	академик-медик,	создавший	медицинский	
центр	 ЦБ	 РФ	 и	долгое	 время	 им	 руководивший.	
Создан	 центр	 технологий	 цифровой	 экономики.	
В	планах	—	наладить	сотрудничество	с	генетика-
ми,	 материаловедами,	 геофизиками.	 Список	 от-
крыт.

Уже	сформулирована	и	выполняется	программа	
создания	предметно-ориентированных	лаборато-
рий,	 о	которых	 я	 говорил.	 Считаю,	 что	 это	 един-
ственный	 правильный	 путь,	 по	которому	 сегод-
ня	 может	 идти	 большая	 наука.	 В	первую	 очередь	
мы	должны	консолидировать	усилия	по	подготов-
ке	специалистов	в	области	информационных	тех-
нологий.	 Здесь	 есть	 проблема:	 не	только	 средняя	
школа,	 но	и	высшая	 школа	 готовит	 в	основном	
компиляторов	—	 людей,	 которые	 умеют	 склады-
вать	кубики,	а	не	сами	эти	кубики	изготавливать.	
Мы	 постоянно	 обсуждаем	 этот	 вопрос	 с	ректором	
МГУ	 академиком	В.А.	Садовничим.	 Думаю,	 рано	
или	 поздно	 здесь	 будут	 приняты	 правильные	 ре-
шения.	

— Но это все пока чисто организационные ре-
шения и достижения. А что с практикой?

—	В	нашем	 центре	 много	 интересной	 практиче-
ской	работы.	Вообще,	мы	пока	в	большой	степени	
ориентированы	на	выполнение	работ	в	интересах	
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спецструктур	 и	обороны	 страны.	 Есть	 задания,	
которые	выполняются	по	прямому	распоряжению	
президента	России.	Я	возглавляю	секцию	автома-
тизированных	систем	управления	и	несколько	ра-
бочих	 групп	 в	научно-техническом	 совете	 Воен-
но-промышленной	 комиссии	 РФ.	 Мы	 каждый	 ме-
сяц	 проводим	 научно-технические	 мероприятия,	
в	которых	принимают	участие	представители	всех	
организаций,	работающих	в	сфере	автоматизации	
и	информатизации,	 практически	 со	всей	 страны.	
Это	не	только	научные	учреждения,	но	и	производ-
ственные	предприятия,	потому	что	все	должно	пе-
реходить	 в	конкретные	 изделия.	 Именно	 формат	
федерального	 исследовательского	 центра	 позво-
ляет	правильно	и	эффективно	организовать	рабо-
ту.	Поэтому	я	считаю,	что	наш	центр	представляет	

собой	успешный	пример	того,	как	нужно	реструк-
турировать	сеть	академических	институтов.	

— Нужно выделять актуальную, важную, дол-
гоиграющую научную проблему и подтягивать 
к решению этой проблемы профессионалов 
в данной области. 

—	Да.	При	этом	совершенно	необязательно	объе-
динять	физиков	и	лириков,	хотя	иногда	и	это	тоже	
нужно.	Самое	главное	—	должно	быть	общее	заня-
тие,	общая	или	схожая	задача,	цель,	вектор.	Когда	
объединяются	институты	одной	направленности,	
происходит	 усиление	 и	формирование	 коллекти-
вов,	 которые	 способны	 поставить	 и	решить	 круп-
ные	задачи	от	начала	до	конца.	

Беседовал Валерий Чумаков
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«Самая выгодная
энергетика  
в России будет  
на газе»

ЭНЕРГЕТИКА
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— Не миф ли то, что называется экологически 
чистой энергетикой? 

—	Нет,	не	миф.	Приведу	свои	соображения.	С	од-
ной	стороны,	уже	много	лет	ведущаяся	во	всех	ви-
дах	 печати	 пропаганда	 того,	 что	 человек	 влияет	
на	климат,	—	это	сознательный	обман.	Поясню	по-
чему.	 Мы	 уже	 15	лет	 публикуем	 работы,	 которые	
показывают,	 что	 в	лучистом	 теплообмене	 «кос-
мос	—	 Земля»	 60%	 всех	 видов	 излучения,	 от	уль-
трафиолетового	 до	инфракрасного,	 определяют	
пары	воды,	а	углекислый	газ	—	только	4%!	А	пары	
воды	 напрямую	 зависят	 от	температуры	 океана.	
Поэтому	климат	связан	с	парами	воды,	а	не	с	угле-
кислым	 газом.	 От	чего	 же	 зависит	 температура	
океана,	никто	объяснить	не	может	—	то	ли	это	вли-
яние	солнечного	излучения,	то	ли	влияние	каких-
то	процессов,	идущих	в	глубинах	Земли,	то	ли	это	
гораздо	сложнее,	поскольку	все	процессы	не	посто-
янные,	а	меняющиеся.	Но,	во	всяком	случае,	коли-
чество	паров	воды	в	атмосфере	определяет	только	
температура	океана.	Поэтому	говорить,	что	чело-
век	влияет	на	климат	через	CO

2
,	—	это	сознатель-

ный	обман.	
— В таком случае ученые ведут себя по отно-

шению к обществу не очень корректно, мягко 
говоря?

—	Не	все.	Только	те,	которые	идут	на	поводу	у	по-
литиков.

— Что вы имеете в виду?
—	Например,	 тот	 же	 Монреальский	 протокол.	

В	нем	 речь	 шла	 об	 озоновых	 дырах:	 мол,	 они	 об-
разуются	 из-за	 фреона,	 который	 используется	
в		промышленности.	 Это	 был	 обман.	 И	компании,	

проталкивавшие	этот	протокол,	заработали	более	
8	млрд	 за	счет	 запрета	 фреона	 и	использования	
новых	 газов	 в	холодильных	 устройствах.	 Потом	
была	 кампания	 по	поводу	 утечек	 метана	 из	газо-
проводов	—	 мол,	 он	 тоже	 определяет	 температу-
ру	 на	Земле.	 Чистый	 обман!	 Наши	 геологи	 пока-
зали,	что	только	выделение	метана	в	северной	ча-
сти	России	летом	из	земли	гораздо	больше,	чем	все	
утечки	 из	газопроводов.	 Проблема	 CO

2
	 действи-

тельно	 существует,	 но	это	 не	климат	—	 это	 эко-
логия.	 Разделять	 климат	 и	экологию	 чрезвычай-
но	важно.	Безусловно,	для	человека,	для	животно-
го	 и	растительного	 мира	 диоксид	 углерода	 очень	
важен.	 Без	 углекислого	 газа	 растительного	 мира	
не	будет.	 Поэтому	 когда	 говорят,	 что	 надо	 унич-
тожить	CO

2
,	люди	не	думают	о	том,	что	будет	тог-

да	 с	растительным	 миром.	 Но	еще	 страшнее,	 ког-
да	при	горении	выделяются	продукты,	связанные	
с	серой	 и	с	тяжелыми	 металлами.	 Однако	 все	 это	
не	имеет	отношения	к	климату.

— Считается, что энергетика наряду с метал-
лургией, химией очень плохо влияет на эколо-
гию. Как должна развиваться энергетика?

—	Уверен,	 что	 еще	 десятки	 лет	 самая	 выгодная	
энергетика	в	России	будет	на	газе.	Другое	дело,	что	
ее	надо	совершенствовать.

— Помню, вы выступали почти два десятиле-
тия тому назад на форуме, который был органи-
зован академией наук. Разговор шел о будущем 
энергетики. Вы говорили, что самое главное — 
это газотурбинные установки…

—	Точно.
— Где же они?

Основа развития нашей цивилизации — энергия. Так было 
в далеком прошлом, и с тех пор мало что изменилось: энергия 
по-прежнему определяет нашу жизнь, только тепло костра 
заменили рев моторов, электрические лампочки и теплые 
батареи в квартирах. Энергия — бог цивилизации. Академик 
Олег Николаевич Фаворский всю свою жизнь служит 
именно этому божеству.
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—	Их	 практически	 нет.	 С	развалом	 Советского	
Союза	было	утрачено	влияние	государства	на	про-
мышленную	 политику.	 Раньше	 министерства	 от-
вечали	за	отрасль.	Например,	Министерство	авиа-
ционной	промышленности	отвечало	за	разработку	
и	эксплуатацию	 авиационной	 техники,	 обеспече-
ние	отрасли	персоналом	и	т.д.	

— А почему пример взят вами из авиации?
—	Я	в	1951	г.	окончил	Московский	авиационный	

институт.	 Это	 был	 первый	 выпуск	 специалистов	
по	реактивным	 газотурбинным	 двигателям.	 Ру-
ководитель	моего	дипломного	проекта,	профессор	
К.В.	Холщевников,	 был	 крупный	 ученый,	 сделав-
ший	 большой	 вклад	 в	развитие	 двигателестрое-
ния.	Он	меня	сразу	же	взял	на	работу	в	Централь-
ный	 институт	 авиационного	 моторостроения	
(ЦИАМ).	Я	там	прошел	путь	от	инженера	до	заме-
стителя	 директора.	 Моя	 кандидатская	 диссерта-
ция	была	посвящена	разработке	теории	двухваль-
ных	 газотурбинных	 двигателей.	 Нам	 тогда	 впер-
вые	 пришла	 идея	 разделения	 на	два	 вала,	 чтобы	
резко	 улучшить	 работу	 компрессора.	 Эту	 идею	
мы	 передали	 в	конструкторское	 бюро	 А.А.	Мику-
лина,	 и	они	 сделали	 первый	 в	стране	 двухваль-
ный	 двигатель	 АМ-11,	 который	 обладал	 боль-
шими	 запасами	 устойчивости	 против	 помпажа.	
В	это	время	запустили	атомный	реактор	в	Обнин-
ске	и	началась	работа	по	авиационному	атомному	

	двигателю.		Начали	разрабатывать	два	типа	авиа-
ционных	атомных	двигателей:	один	—	в	конструк-
торском	 бюро	 Н.Д.	Кузнецова	 в	Самаре,	 это	 дви-
гатель,	 в	котором	 реактор	 нагревал	 жидкий	 ме-
таллический	 теплоноситель	 и	в	теплообменнике	
отдавали	 тепло	 в	воздух,	 а	другой	—	 в	конструк-
торском	бюро	А.М.	Люльки	в	Москве,	в	котором	не-
посредственно	 в	реакторе	 нагревался	 воздух.	 От-
крытая	 схема	 и	закрытая	 схема.	 Теоретическими	
разработками	 их	 обеспечивали	 мы	 в	ЦИАМ	 под	
руководством	К.В.	Холщевникова.	Я	вел	открытую	
схему,	Б.Н.	Амелин	—	закрытую.	Моя	книжка	«Те-
плотехнические	 расчеты	 ядерных	 реакторов»	 вы-
шла	в	1960	г.	Это	была	секретная	работа.	Атомные	
установки	тогда	активно	продвигались.

— Их даже ставили на самолеты.
—	Было	 и	такое.	 Но	потом	 начала	 бурно	 разви-

ваться	 ракетная	 техника,	 и	наше	 направление	
было	 закрыто,	 хотя	 уже	 можно	 было	 приступать	
к	эксплуатации.	И	мы	переключились	на	использо-
вание	атомной	энергии	в	космосе.	На	космические	
энергетические	установки	—	газотурбинные,	тер-
моэмиссионные,	термоэлектрические.	Создали	их	
очень	много.	Десятки	из	них	летали.	На	этих	уста-
новках	я	делал	докторскую	диссертацию.

— Сейчас к ним возвращаются. А дальше?
—	В	1973	г.	 я	 начал	 работать	 в	ОКБ	 «Союз».	

Был	 ответственным	 руководителем	 и	главным	

Академик О.Н. Фаворский
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	конструктором	МНПО	«Союз».	Мы	создавали	двига-
тели	для	истребителей	вертикального	взлета	и	по-
садки	начиная	с	Р-38-300	для	самолетов	А.С.	Яков-
лева	 Як-38,	 который	 много	 лет	 летал	 на	авианос-
цах.	 Потом	 он	 сделал	 сверхзвуковой	 Як-41.	 Для	
него	под	моим	руководством	был	создан	двигатель	
Р-79	 В-300.	 Кроме	 того,	 в	конце	 1970-х	гг.	 в	«Сою-
зе»	 создали	 первый	 в	мире	 газодинамический	 ла-
зер	 (с	отбором	 воздуха	 от	Р-38-300)	 мощностью	
189	кВт,	 непрерывно	 работающий	 много	 минут.	
Таких	 в	мире	 не	было,	 это	 было	 засекречено.	 Его	
долго	 испытывали	 в	НИИ	 ВВС.	 С	этими	 работа-
ми	знакомились	известные	академики	Ю.Б.	Хари-
тон,	 Н.Н.	Семенов,	 Б.В.	Бункин,	 А.П.	Александров	
и	другие.	 В	1970-е	гг.	 в	«Союзе»	 был	 создан	 также	
малоразмерный	 ТРД	 для	 крылатых	 ракет,	 за	ко-
торый	 в	1982	г.	 я	 получил	 Ленинскую	 премию.	
В	1960-е	гг.,	когда	я	начинал	преподавать	в	МФТИ,	
мною	были	выпущены	учебные	пособия	по	косми-
ческим	энергетическим	установкам	и	теплообмену	
в	космосе.	В	1964	г.	вместе	с	коллегами	издал	пер-
вый	«Справочник	по	свойствам	газов	при	высоких	
температурах».

— Правда, что вас из Лужников «выселил» ака-
демик П.Л. Капица? По звуку во время испыта-
ний двигателей он подсчитал их мощность и до-
казал, что никакой секретности нет, если вы 
испытываете двигатели в Лужниках.

—	Верно.	 Экспериментальную	 базу	 перемести-
ли	 в	Тураево.	 Там	 была	 создана	 огромная	 экспе-
риментальная	база	ЦИАМ,	она	и	сейчас	там	есть.	
Почему	я	все	это	рассказываю?	Лазер	был	сделан	
почти	 40	лет	 назад.	 Сейчас	 к	этому	 лазеру	 вер-
нулись,	 так	 как	 нужны	 устройства	 такого	 типа.	
Но	оказалось,	что	все	уничтожено.	Ничего	не	оста-
лось,	 ни	 одного	 документа!	 И	теперь	 все	 надо	 на-
чинать	сначала.

— Вы активно работали в самых разных обла-
стях — от тепловых станций до космических ап-
паратов...

—	В	академию	 наук	 меня	 выбрали	 членкором	
в	1981	г.	 и	сразу	 же	 включили	 в	ученый	 совет,	 ко-
торый	назывался	«Комиссия	по	газовым	турбинам	
Академии	 наук».	 Академиком	 АН	 СССР	 я	 избран	
в	1990	г.	Восемь	лет	был	руководителем	отделения	

физико-технических	проблем	энергетики.	С	сере-
дины	 1990-х	гг.	 начал	 активно	 заниматься	 газо-
турбинными	двигателями	для	энергетики.	Как	из-
вестно,	в	России	была	создана	первая	газовая	тур-
бина	мощностью	100	кВт.

— Это когда было?
—	Где-то	в	конце	1950-х	гг.	на	Ленинградском	ме-

таллическом	заводе.
— Есть турбина, есть газ. Почему мы не разви-

вали это направление так интенсивно, как это 
делали американцы?

—	В	то	время	предпочтение	отдали	атомной	энер-
гетике.	Все	силы	государства	бросили	на	нее.	И	га-
зотурбинную	 энергетическую	 технику	 практиче-
ски	забросили.	Но	потом,	когда	в	мире	поняли,	что	
на	одной	 атомной	 энергетике	 не	проживешь,	 осо-
бенно	после	случившихся	катастроф,	начали	воз-
вращаться	 к	газовым	 турбинам.	 И	сейчас	 их	 раз-
витие	в	мире	чрезвычайно	высокое.

— А у нас?
—	В	СССР	 было	 семь	 самолетных	 конструктор-

ских	бюро.	Сейчас	—	только	одно	ОКБ	им.	П.О.	Су-
хого.	 Остальные	 в	очень	 слабом	 состоянии.	 Было	
девять	 двигательных	 конструкторских	 бюро.	
А	сейчас	 в	хорошем	 состоянии	 только	 Пермское	
конструкторское	 бюро.	 Они	 выжили	 лишь	 благо-
даря	газотурбинным	установкам	для	газоперекач-
ки.	И	сейчас	они	сделали,	наверное,	около	тысячи	
установок.	А	потом	начали	заниматься	авиацион-
ными	двигателями.	

— Олег Николаевич, в каком состоянии нахо-
дится современная энергетика России? 

—	С	моей	 точки	 зрения,	 кроме	 атомной	 энер-
гетики	 она	 очень	 устарела.	 Проблему	 должно	 ре-
шать	 государство,	 надо	 создавать	 конструктор-
ские	 бюро,	 возрождать	 производство.	 Сейчас	
только	в	Рыбинске	есть	производство	газотурбин-
ного	двигателя	для	электростанций.	Там	же	мож-
но	 делать	 и	парогазовые	 установки	 с	очень	 высо-
ким	КПД.	Производству	в	Рыбинске	уже	много	лет,	
но	модернизацией	 установки	 как	 следует	 не	за-
нимались.	Сейчас	что-то	начинают	делать.	Тогда	
это	будет	единственная	мощная	российская	уста-
новка.	А	все	остальное,	что	есть	в	России,	делает-
ся	по	лицензии.	

С середины XX в. все силы 
государства были направлены 
на атомную  энергетику, но позже, 
особенно после случившихся 
 катастроф, начали возвращаться 
к газовым турбинам. И сейчас их 
развитие в мире чрезвычайно высокое
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В	 газотурбинной	 установке	 самая	 «мозговая»	
часть	и	самая	дорогая	—	это	сама	газовая	турбина	
и	камера	сгорания.	Все	самое	сложное,	что	есть	—	
по	теплообмену,	прочности,	всем	видам	нагрузок,	
которые	 только	 можно	 придумать,	—	 это	 лопат-
ка	 газовой	 турбины.	 Сложнейший	 инструмент.	
Одна	 лопатка	 мощной	 газовой	 турбины	 стоит	 до-
роже	престижного	легкового	автомобиля.	Поэтому	
газовая	 турбина	 и	камера	 сгорания	 поставляют-
ся	 в	Россию	 с	Запада,	 у	нас	 они	 не	производятся.	
Фирма	бережет	свои	секреты,	и	это	естественно	—	
зачем	плодить	себе	конкурентов?

— И мы вынуждены, как на заре капитализма, 
использовать паровые турбины?

—	К	сожалению.	 Оборудование	 электростан-
ций	—	это	главным	образом	паровые	турбины,	ра-
ботающие	 на	газе.	 Это	 допотопные	 технологии.	
Как	паровоз	начала	ХХ	в.	Если	такие	турбины	за-
менить	 на	современные	 парогазовые	 установки,	
экономия	для	государства	составила	бы	60	млрд	м3	
газа	в	год.	Это	больше,	чем	идет	по	«Северному	по-
току».	

— У нас же есть опыт создания установок. 
Куда делись предприятия и специалисты, кото-
рые занимались газовыми турбинами? 

—	Ленинградский	 металлический	 завод,	 кото-
рый	создал	первую	в	мире	газовую	турбину,	сейчас	
принадлежит	Siemens,	и	создает	турбину	Siemens.	
В	этой	турбине,	кроме	камеры	сгорания	и	лопаток,	
которые	везут	из	Германии,	все	наше.	Впрочем,	все	
можно	делать	у	нас.	Это	может	подтвердить	и	ака-
демик	Е.Н.	Каблов.	Он	говорит,	что	есть	все	мате-
риалы,	есть	все	станки	для	обработки.

— Он же сделал лопатки и для самолетов, 
и для подводных лодок?

—	Конечно.	Он	слов	на	ветер	не	бросает.	

— А как вы считаете, чем бы мы сейчас могли 
гордиться в энергетике, в науке? 

—	Атомной	энергетикой.	Сейчас	у	нас	она	наибо-
лее	развита,	в	этом	нет	никаких	сомнений.

— Вы имеете в виду новые реакторы?
—	Новые	 надежные	 реакторы.	 Но	ни	 в	коем	 слу-

чае	нельзя	делать	всю	ставку	в	стране	на	атомную	
энергетику.

— Но и на один газ нельзя ставить тоже?
—	Должен	 сказать,	 что	 разговоры	 о	газе,	 о	том,	

что	 он	 закончится	 через	 50–70	лет,	—	 это	 тоже	
не	очень	 серьезно,	 потому	 что	 в	океанах	 есть	 его	
огромные	запасы,	надо	только	научиться	перера-
батывать.

— Вы имеете в виду газогидраты? 
—	Конечно.	 Газа	 очень	 много,	 хватит	 на	много	

лет.	 И	это	 самая	 дешевая	 энергетика.	 Некоторые	
специалисты	 делают	 ставку	 на	возобновляемую	
энергетику.	Ее	безусловно	надо	развивать.	Но	пол-
ностью	 обеспечить	 энергией	 за	ее	 счет	 невозмож-
но,	 ни	 ветряная,	 ни	 солнечная	 электростанции	
постоянно	работать	не	могут,	это	все	циклическое	
производство.

— Была идея выводить на геостационарную 
орбиту большие электростанции и оттуда брать 
энергию.

—	Я	 в	это	 не	верю.	 Как	 передать	 на	Землю	 энер-
гию	с	орбиты?	Если	это	какой-то	луч	—	представь-
те	себе	случайность,	и	луч	пошел	в	сторону….

— Бытует мнение, что в академии наук кризис 
идей. А мы с вами немного поговорили — и вот 
уже один из крупных проектов: создание отече-
ственной современной газовой установки.

—	Это	идея,	одобренная	президентом	РФ	В.В.	Пу-
тиным.	Пора	отказаться	от	иллюзий,	что	все	мож-
но	купить	на	Западе.	

1 октября 2017 г., в день 
68-й годовщины 
образования Китайской 
Народной Республики, 
академик О.Н. Фаворский 
получил орден Дружбы 
Китайской Народной 
Республики. Торжественная 
церемония награждения 
состоялась в Пекине, в Доме 
народных собраний КНР.
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— Такой проект, как мне кажется, подобно ло-
комотиву, может вытащить многие отрасли. 
Тем более что газотурбинные установки мож-
но и нужно использовать везде. Не только для 
перекачки газа, но и в авиации, и на флоте.

—	Конечно.	 Об	 этом	 я	 говорил	 и	в	Китае,	 откуда	
недавно	вернулся.	На	мой	взгляд,	для	наших	стран	
чрезвычайно	 важно	 создать	 небольшую	 газотур-
бинную	 установку,	 которая	 работала	 бы	 на	быто-
вых	 и	сельскохозяйственных	 отходах,	 на	отходах	
лесопереработки,	уничтожала	бы	весь	мусор.

— Это уже чистая экология!
—	Да,	создание	небольших	установок	улучшило	

бы	 местную	 экологию.	 С	другой	 стороны,	 в	мире	
сейчас	идет	децентрализация	энергетики.	Вместо	
длинных	 тепловых	 сетей	 с	горячей	 водой,	 сетей	
высокого	 напряжения	 надо	 делать	 много	 мелких	
электростанций.	 И	надежность	 снабжения	 элек-
троэнергией	 резко	 повышается,	 и	экономичность	
хорошая.	 И	в	России,	 и	в	Китае	 можно	 делать	 де-
сятки	тысяч	маленьких	установок.	Если	будет	на-
лажен	 массовый	 выпуск	 таких	 электростанций,	
это	значительно	снизит	их	стоимость.	Там	возни-
кает	другая	серьезная	проблема	—	сжигать	мусор	
таким	 образом,	 чтобы	 продукты	 сгорания	 были	
экологически	чистыми.	Но	для	этого	у	нас	тоже	все	
есть.	 В	Санкт-Петербурге	 есть	 наш	 институт,	 ко-
торый	делает	плазменные	нейтрализаторы.	Сжи-
гаются	санитарные	отходы,	и	выходит	практиче-
ски	чистый	воздух.	

— Олег Николаевич, мы упомянули Китай. Вас 
там любят, уважают и награждают. За что?

—	В	Китае	 в	конце	 1980-х	гг.	 в	городе	 Чэнду	 был	
создан	газотурбинный	институт	GTE	(Gas Turbine 
Engines).	За	основу	был	взят	наш	ЦИАМ.	В	начале	
1990-х	гг.	 меня	 отправили	 в	командировку	 в	этот	
институт.	Нужно	было	помочь	в	организации	рас-
четов	компрессоров	и	турбин.	И	мы	начали	учить	
китайских	 коллег	 проектировать	 двигатели,	 соз-
давать	 стенды	 для	 испытаний.	 Первые	 образцы	
привозили	 в	Москву	 и	испытывали	 в	ЦИАМ.	 Еще	
один	 мощный	 газотурбинный	 испытательный	
и	проектировочный	 центр	 построили	 в	Чжучжоу.	
В	Шэньяне	 построили	 мощный	 авиационный	 га-
зотурбинный	центр.	В	Пекине	открыли	аэрокосми-
ческий	университет...

— Это все появлялось на ваших глазах?
—	И	при	 нашем	 участии.	 Мы	 начали	 работать	

с	этим	 газотурбинным	 институтом,	 затем	 с	тре-
мя	 конструкторскими	 бюро.	 Начали	 проектиро-
вать	 с	ними	 газотурбинные	 авиационные	 двига-
тели.	 Два-три	 раза	 в	год	 туда	 ездили	 сотрудники	
из	ЦИАМ.	 Мы	 вместе	 проработали	 25	лет.	 В	нача-
ле	 сентября	 этого	 года	 мне	 сообщили,	 что	 прави-
тельство	Китая	наградило	меня	орденом	Дружбы.	
Им	 награждают	 только	 иностранцев,	 оказавших	
помощь	в	развитии	Китая.	За	50	лет	они	награди-
ли	около	1,5	тыс.	человек.	Из	них	я	третий	русский.	

— Ваше впечатление о том, как в Китае осваи-
вают самую современную науку.

—	Они	это	делают	очень	активно.	Причем	пыта-
ются	все	практически	сразу	внедрять.	

— В Китае приняли обширную программу про-
паганды науки и техники. Вся нация к 2049 г. 
должна быть подготовлена именно в этой обла-
сти. И ученый там — одна из самых уважаемых 
профессий.

—	Это	безусловно.	
— Оказывается, в Китае везде есть англий-

ские школы, французские, немецкие, а русских 
нет. Есть только классы. Мне кажется, мы мно-
го говорим о дружбе с Китаем, а в реальности 
нас опережают… 

—	К	сожалению,	 мы	 можем	 сейчас	 дать	 китай-
цам	значительно	меньше,	чем	американцы.	И	это	
реальность.	 Мы	 видим,	 как	 они	 развиваются.	
В	Китае	сейчас	ветровых	электростанций	по	мощ-
ности	больше,	чем	у	всех	остальных	в	мире.	В	Ки-
тае	налажено	колоссальное	производство	техники,	
чипов	и	т.п.	У	них	сейчас	самые	лучшие	и	мощные	
компьютеры,	суперкомпьютеры.	Построено	много	
железных	дорог,	по	которым	поезда	едут	со	скоро-
стью	350	км	в	час.	Уже	есть	дорога,	где	пробуют	по-
езда	со	скоростью	чуть	ли	не	500	км	в	час.	Это	со-
временный	Китай.

— Мне нравится, что там царит оптимизм. Он 
чувствуется везде.

—	Да,	 это	 так.	 Они	 уже	 могут	 говорить,	 что	 Ки-
тай	—	 локомотив	 цивилизации.	 Этим	 действи-
тельно	можно	гордиться.

— А мы когда вновь станем оптимистами?
—	А	разве	мы	потеряли	веру	в	будущее?	Мы	всег-

да	были	оптимистами,	только	иногда	больше,	чем	
сегодня.

Беседовал Владимир Губарев

О.Н. Фаворский в президиуме на конференции «Авиадвига-
тели XXI века». Фото: www.ciam.ru
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«Близ Серпухова успешно осуществлен пуск протонного 
синхротрона ИФВЭ Государственного комитета 
по использованию атомной энергии СССР. Новый 
отечественный ускоритель по энергии частиц в два 
с лишним раза превосходит крупнейшие зарубежные 
установки в Брукхейвене (США) и CERN (Европейской 
организации по ядерным исследованиям)». Это 
сообщение ТАСС облетело мир 14 октября 1967 г. Самый 
мощный в мире ускоритель протонов с энергией 70 ГэВ 
начал работать в подмосковном Протвине.
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Фундаментальные исследования в области физики вы‑
соких энергий всегда были тесно связаны с работами 
по освоению атомной энергии. Поэтому И.В. Курча‑
тов — руководитель Лаборатории № 2, стоявшей у ис‑
токов советского атомного проекта, — всячески спо‑
собствовал исследованиям на ускорителях и разви‑
вал их. Еще в начале работ над созданием советской 
атомной бомбы из Лаборатории № 2 выделилась Ла‑
боратория № 3, которая занималась под руководством 
А.И. Алиханова созданием тяжеловодного реактора. 
Позднее лаборатория стала Институтом теоретиче‑
ской и экспериментальной физики — ИТЭФ, где на‑
чало активно развиваться направление физики уско‑
рителей. Возникла необходимость выделить это на‑
правление на отдельную площадку. И.В. Курчатов был 
одним из тех, кто активно поддержал идею сооруже‑
ния под Серпуховом протонного суперускорителя 
на энергию 70 ГэВ, предназначенного для физических 
исследований. При выборе основания под ускоритель 
были обследованы около 40 площадок в разных кон‑
цах страны. В результате выбор пал на площадку под 
Серпуховом, расположенную на очень ровной и твер‑
дой скальной породе. В январе 1960 г. в Протвине раз‑
вернулась масштабная стройка крупнейшего на тот 
момент в мире ускорителя. Во время строительства 
применялись самые новые технологии. По воспомина‑
ниям инженеров, точность расчетов и работ при про‑
кладке кольца была сравнима с расчетом полета кос‑
мического корабля. Благодаря этим измерениям стро‑
ители замкнули тоннель синхротрона с точностью 
до 3 мм. Незадолго до запуска ускорителя У‑70 летом 
1966 г. Протвино посетил премьер‑министр Франции 
Жорж Помпиду.

Ускорительный комплекс У‑70 был построен в 1967 г. 
Это огромная сверхсложная инженерная система. Она 
представляет собой гигантскую по окружности вакуум‑
ную камеру, свернутую в кольцо и размещенную в элек‑
тромагните весом 20 тыс. т. При разгоне частиц до ско‑
ростей, близких к скорости света, и их взаимодействии 
с мишенью рождается множество  разнообразных 

 вторичных частиц, которые регистрируются сложней‑
шими детекторами ядерного излучения. После компью‑
терной обработки экспериментальных данных ученые 
восстанавливают картину взаимодействия ускоренной 
частицы с веществом, делая выводы о свойствах вну‑
триядерных частиц, о параметрах теоретических моде‑
лей фундаментальных взаимодействий. 
Но кроме работ на ускорителе многие исследования, 
которые идут в институте сегодня, по‑настоящему 
прорывные. Что это за работы и почему они важны — 
наш разговор с директором ИФВЭ НИЦ «Курчатовский 
институт» академиком Сергеем Владиславовичем 
Ивановым.

Директор ИФВЭ НИЦ «Курчатовский институт» 
академик С.В. Иванов

ФИЗИКА ВЫСОКИХ ЭНЕРГИЙ

Ускорители
прогресса
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— С чего начинался ваш институт?
—	Первым	директором	и	основателем	нашего	ин-

ститута	 был	 А.А.	Логунов	—	 выдающийся	 совет-
ский	физик-теоретик,	ректор	МГУ	им.	М.В.	Ломо-
носова	 с	1977	 по	1992	г.	 Именно	 при	 нем	 наш	 ин-
ститут	 стал	 самостоятельным	 научным	 центром	
мирового	 уровня.	 До	этого	 около	 года	 он	 был	 фи-
лиалом	 московского	 Института	 теоретической	
и	экспериментальной	 физики.	 Там	 еще	 в	1958	г.	
началось	 сооружение	 протонного	 синхротрона	
У-7	—	по	сути,	прототипа	Протвинского	ускорите-
ля.	 Более	 масштабный	 проект	—	 ускоритель	 про-
тонов	на	50	ГэВ	—	было	решено	запустить	на	дру-
гой	площадке,	вне	Москвы.	В	его	проектировании	
и	сооружении	непосредственно	участвовали	мно-
гие	 выдающиеся	 ученые	 и	инженеры	 ИТЭФ.	 Еще	
до	запуска	ускорителя	в	Протвине	был	создан	на-
учно-координационный	 совет,	 в	состав	 которого	
вошли	известные	ученые	из	Курчатовского	инсти-
тута,	 ОИЯИ,	 ИТЭФ,	 ФИАН,	 МГУ,	 МИФИ	 и	других	
институтов.	Сегодня,	как	известно,	и	мы,	и	ИТЭФ	
входим	в	состав	большого	НИЦ	«Курчатовский	ин-
ститут»,	и	здесь	налицо	преемственность	научных	
школ,	 направлений,	 можно	 сказать,	 что	 и	своео-
бразная	внутренняя	логика	развития	науки.

Завершение	 строительства	 ускорителя	 У-70	
(вначале	он	назывался	«Серпуховский	синхрофа-
зотрон»)	 и	соответствующей	 экспериментальной	
базы,	 запуск	 ускорителя,	 который	 пять	 лет	 был	
крупнейшим	 в	мире,	 первые,	 очень	 востребован-
ные	 исследования	 по	физике	 элементарных	 ча-
стиц	в	нашем	ускорителе	были	осуществлены	под	
руководством	А.А.	Логунова.

Весь	город	Протвино	был	создан	именно	под	за-
дачи	строительства	института:	в	связи	с	этим	про-
исходило	становление	городской		инфраструктуры,	

социальных,	 культурных,	 бытовых,	 энергетиче-
ских	и	прочих	сфер.	Недаром	Протвино	имеет	ста-
тус	наукограда.	

— Основные направления исследований были 
определены с самого начала?

—	Да,	 главная	 сфера	 деятельности	 нашего	 ин-
ститута	 была	 определена	 с	момента	 основания	
и	осталась	неизменной:	проведение	исследований	
фундаментальных	свойств	материи	и	элементар-
ных	 частиц	 с	помощью	 ускорителя	 заряженных	
частиц.	Это	очень	интересная,	комплексная	сфе-
ра	науки	и	техники.	Например,	чтобы	ускоритель	
заработал,	 в	одной	 точке	 должно	 сойтись	 очень	
много	технологий:	это	и	магнитные	системы,	и	си-
стемы	 электропитания,	 и	специальные	 вакуум-
ные	системы,	высокочастотные	ускоряющие,	им-
пульсно-ударные,	 системы	 управления	 и	т.д.	 На-
личие	подобного	класса	установок,		объединяемого	

Введенный в эксплуатацию в 1967 г. в Протвине крупней‑
ший ускоритель своего времени — протонный синхро‑
трон на энергию 70 ГэВ (109 электронвольт) У‑70 — до сих 
пор остается самым высокоэнергетичным ускорителем 
России. Ввод в эксплуатацию «Серпуховского синхрофа‑
зотрона» ознаменовал начало нового этапа развития фи‑
зики высоких энергий и ускорительной техники. Совет‑
ские ученые получили в свое распоряжение эксперимен‑
тальную базу коллективного пользования с уникальными 
возможностями для проведения исследований в области 
физики микромира. В 1968 г. на У‑70 была достигнута про‑
ектная интенсивность 1012 протонов в цикле, что позво‑
лило начать первые физические эксперименты при ре‑
кордных энергиях.

Уже в первых экспериментах на ускорителе У‑70 были 
открыты антиядра гелия‑3 и трития, содержащие по три 
антинуклона. Позже были обнаружены более 20 новых ча‑
стиц с уникальными свойствами, благодаря  чему  ученые 

смогли объяснить ряд процессов, происходящих во Все‑
ленной. Вскоре после этого советские физики разработа‑
ли проект нового ускорителя — протон‑протонного кол‑
лайдера на энергию 3 × 3 ТэВ, который стал бы самым мощ‑
ным в мире. К концу 1989 г. была выполнена значительная 
часть работ, было почти закончено сооружение гигантско‑
го подземного кольца для ускорителя. Все работы, к сожа‑
лению, пришлось заморозить и свернуть в 1990‑е гг. Опыт 
ученых, инженеров, участвовавших в сооружении «совет‑
ского коллайдера» в Протвине, оказался впоследствии 
очень востребованным при создании Большого адрон‑
ного коллайдера (БАК) в CERN. В 2015 г. по инициативе 
НИЦ «Курчатовский институт», осуществляющего в соот‑
ветствии с распоряжением Правительства РФ научное ру‑
ководство кооперацией российских организаций в меж‑
дународном проекте «Большой адронный коллайдер» 
в CERN, была разработана Программа сотрудничества Рос‑
сийской Федерации с CERN на 2015–2020 гг.

1
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	общим	 названием	 «исследовательские	 мегауста-
новки»,	—	 это	 индикатор	 научного,	 технологиче-
ского	уровня	страны,	особенно	если	они	построе-
ны	на	собственной	промышленной	и	технологиче-
ской	базе.	Это	показатель	того,	что	страна	имеет	
ресурсы,	прежде	всего	кадровые,	интеллектуаль-
ные,	 которые	 позволяют	 ей	 заниматься	 фунда-
ментальными	 исследованиями	 на	самом	 перед-
нем	крае	современной	науки	и	которые	служат	ос-
новой	для	прикладной	науки.

— Ваш ускоритель — своего рода сердце ин-
ститута. Чем он занят сейчас? 

—	Наш	ускорительный	комплекс	с	момента	запу-
ска	прошел	большой	путь	развития.	Прежде	всего,	
у	нас	был	изменен	так	называемый	инжекционный	
каскад,	то	есть	вместо	линейного	ускорителя	И-100,	
который	шел	первым	по	ходу	пучка	перед	его	пере-
водом	на	кольцевую	орбиту,	был	создан	линейный	
ускоритель	 протонов	 УРАЛ-30	 с	высокочастотной	
квадрупольной	фокусировкой.	Кстати,	ученые	на-
шего	 института,	 которые	 разработали	 этот	 прин-
цип,	 получили	 Ленинскую	 премию.	 Был	 создан	
быстроцикличный	кольцевой	бустер	У-1,5,	что	по-
зволило	 пройти	 ряд	 существенных	 ограничений	
в	физике	пучков	заряженных	частиц	(так	называе-
мый	кулоновский	сдвиг	бетатронной	частоты)	и	по-
высить	интенсивность	большого	кольца.	

Кроме	 того,	 серьезно	 развивались	 различные	
технологические	 системы,	 системы	 быстрого	
и	медленного	 вывода	 пучка,	 сеть	 каналов	 транс-
портировки	 пучка	 и	экспериментальных	 уста-
новок.	

Большие	 усилия	 были	 потрачены	 на	развитие	
и	диверсификацию	 возможностей	 комплекса.	
По	проекту	 он	 был	 создан	 только	 для	 ускорения	
протонов	—	 частиц	 с	отношением	 заряда	 к	мас-
се,	равным	единице.	А	за	последние	годы	мы	про-
двинулись	в	направлении	ускорения	ядер	углеро-
да.	 Это	 непростая	 задача,	 поскольку	 ядра	 угле-
рода	 имеют	 отношение	 заряда	 к	массе	 1/2.	 И	мы	

нашли	такое	окно	возможностей,	которое	в	наших	
технологических	 системах	 при	 минимальной	 пе-
ренастройке	позволило	нам	захватить	и	ускорить	
пучки	 ядер	 углерода	 и	фактически	 перевести	 их	
в	разряд	 инструментов	 фундаментальных	 иссле-
дований.	А	на	промежуточных	энергиях	мы	их	как	
раз	направили	на	радиобиологию	и	медицину,	по-
скольку	одно	из	перспективных	и	быстроразвива-
ющихся	 направлений	 современной	 медицины	—	
это	адронная,	или	углеродная,	лучевая	терапия.	

— Расскажите об этом направлении исследо-
ваний подробнее.

—	Оказалось,	что	наш	кольцевой	бустер	У-1,5	—	
это	 ускоритель,	 который	 дает	 нам	 возможность	
получать	пучки	 частиц	той	энергии,	которые	 не-
обходимы	 для	 медицинских	 целей.	 Это	 пока	 еще	
не	лечение,	 а	радиобиологические	 и	предклини-
ческие	 исследования.	 Прежде	 чем	 все	 это	 вой-
дет	в	клиническую	практику,	нужно,	чтобы	рабо-
ту	с	ускоренными	углеродными	пучками	освоили	
врачи,	радиобиологи,	и	все	было	сертифицирова-
но.	Поэтому	мы	работаем	в	тесной	связке	с	Меди-
цинским	 радиобиологическим	 научным	 центром	
им.	А.Ф.	Цыба	в	Обнинске.	

— В чем суть воздействия углеродным пучком? 
—	Оказывается,	 терапия	 углеродным	 пучком	

очень	 эффективна	 при	 ряде	 онкологических	 за-
болеваний.	Дело	в	том,	что	углеродный	пучок	при	
продвижении	 в	тканях	 человека	 почти	 не	рассе-
ивается	 и	меньше	 облучает	 здоровые	 ткани	 и	ор-
ганы.	 У	него	 резкая	 локализация	 энерговыделе-
ния	в	области,	которая	называется	пиком	Брэгга.	
Это	 означает,	 что	 можно	 производить	 буквально	
точечное	облучение	конкретных	областей	в	орга-
низме,	точно	позиционируя	энерговыделение	пуч-
ка	в	нужном	месте,	не	повреждая	соседние	ткани.

Это	 направление	 сейчас	 активно	 развивается	
на	Западе	 и	в	Японии.	 Мы	 также	 уверенно	 дви-
жемся	 в	этом	 направлении.	 Мы	 уже	 сконверти-
ровали	установку,	созданную	для	фундаменталь-
ных	исследований,	и	максимально	быстро	переве-
ли	в	практическую	плоскость	исследования	в	этом	
направлении.	То	есть	мы	уже	даем	реальный	угле-
родный	пучок	для	радиобиологов	МРНЦ,	Институ-
та	теоретической	и	экспериментальной	биофизи-
ки	РАН	из	Пущина,	а	в	последние	два	сеанса	к	нам	
присоединились	 коллеги	 из	Федерального	 меди-
цинского	 биофизического	 центра	 им.	А.И.	Бурна-
зяна	 ФМБА	 и	Института	 медико-биологических	
проблем	РАН.	

— Какие виды онкологических заболеваний 
предполагается лечить таким образом? 

—	Речь	 идет	 о	так	 называемых	 радиорези-
стентных	 опухолях,	 в	основном	 опухолях	 легких.	

1. Здание вычислительного центра ИФВЭ НИЦ «Курча-
товский институт» 2. Линейный ускоритель протонов 
УРАЛ-30
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	Лечение	будет	происходить	в	амбулаторном	режи-
ме,	 за	10–15	фракций	 облучения.	 Это	 медицина	
будущего,	которая	уже	входит	в	нашу	жизнь.	Мы	
считаем,	 что	 такая	 прикладная	 деятельность	—	
в	чем-то	«возврат	долгов»,	средств,	которые	в	свое	
время	страна	инвестировала	в	нашу	сложную,	до-
рогостоящую	 исследовательскую	 инфраструкту-
ру.	То,	о	чем	мы	говорили	в	самом	начале:	фунда-
ментальная	наука	дает	плоды	в	жизненно	важной	
прикладной	области.

Александр Михайлович Зайцев,	 заме-
ститель	директора	института	по	научной	работе,	
профессор	МФТИ,	заведующий	кафедрой	физики	
высоких	энергий:

—	Если	 говорить	 о	физике	 высоких	 энергий,	
то	за	семь	 десятилетий	 она	 прошла	 огромный	
путь.	Открыты	фундаментальные	физические	за-
коны,	 которые	 управляют	 всем	 нашим	 сложным	
разнообразным	миром.	Одно	из	важных	недавних	
научных	 событий,	 где	 все	 институты	 НИЦ	 «Кур-
чатовский	 институт»	 принимали	 серьезное	 уча-
стие,	—	 это	 открытие	 в	CERN	 бозона	 Хиггса.	 Он	
отвечает	за	образование	массы	элементарных	ча-
стиц.	 Частицы	 имеют	 массу	 лишь	 постольку,	 по-
скольку	 они	 взаимодействуют	 с	неким	 хиггсов-
ским	полем.	

— Часто в популярной литературе можно ус-
лышать: наконец-то мы поняли, что управляет 
массами частиц и откуда произошел мир. От-
куда же? 

—	Это	 ошибочное	 утверждение.	 На	самом	 деле	
в	протоне,	в	нейтроне,	то	есть	в	частицах,	из	кото-
рых	 в	основном	 и	состоит	 мир,	 кварки	 весят	 все-
го-навсего	 несколько	 процентов,	 а	остальное	—	
98%	—	 взялось	 неизвестно	 откуда,	 из	вакуума.	
Таким	 образом,	 пустота	 устроена,	 оказывается,	
чрезвычайно	сложно.

— Мы сейчас говорим о темной материи?
—	Есть	 темная	 материя,	 которая	 весит	 в	не-

сколько	 раз	 больше	 нашего	 вещества.	 Есть	 тем-
ная	энергия...

— …которая разгоняет Вселенную.
—	Это	нечто	с	неправильными	термодинамиче-

скими	законами.	Но	вопрос	в	другом.	Откуда	взя-
лись	 массы	 частиц?	 Если	 кварки,	 из	которых	 со-
стоит	 протон,	 весят	 в	сумме	 10	МэВ,	 10	млн	 элек-
тронвольт,	а	сам	протон	весит	1	тыс.	МэВ,	откуда	
взялась	эта	масса?	Это	абсолютно	фундаменталь-
ный,	 важнейший	 вопрос.	 И	современная	 наука	
пытается	 ответить	 на	этот	 вопрос	 пока	 не	очень	
успешно.	Мы	знаем	базовую	теорию,	так	называ-
емую	 квантовую	 хромодинамику,	 и	есть	 понима-
ние	 того,	 как	 такое	 может	 быть	 в	принципе.	 Со-
всем	 грубый	 образ:	 если	 мы	 возьмем	 два	 тела,	
которые	 притягиваются,	 то	обнаружим	 дефект	
масс:	суммарная	масса	системы	меньше,	чем	мас-
са	 в	сумме	 этих	 двух	 тел.	 Но	если	 мы	 массы	 тел	

устремим	 к	нулю,	 то	энергия	 будет	 отрицатель-
ной.	 Казалось	 бы,	 в	такой	 модели	 вакуум,	 чтобы	
иметь	 минимальную	 энергию,	 должен	 быть	 за-
полнен	такими	состояниями.	Как	же	такое	может	
быть?

Но,	 оказывается,	 ровно	 так	 мир	 и	устроен.	 Мы	
живем	не	в	пустоте.	Вакуум	—	сложное	образова-
ние,	 которое	 нам	 пока	 не	очень	 понятно.	 Осозна-
ние	 этого,	 с	одной	 стороны,	 радикально	 меняет	
образ	 окружающего	 нас	 мира,	 с	другой	—	 ставит	
очень	 серьезные	 вопросы	 перед	 экспериментом.	
Как	такие	вещи	в	принципе	можно	изучать?	Ска-
жем,	 рыбы	 плавают	 в	воде	 и	никогда	 не	узнают,	
что	 ее	 формула	—	 H2

O.	 Или	 птицы	—	 летают	 и	не	
догадываются,	что	вокруг	них	кислород.	Мы	точ-
но	таким	же	образом	существуем	в	этом	вакууме.

— И никогда не узнаем, что это такое? 
—	Нет,	 узнаем,	 если	 будем	 стараться.	 В	отли-

чие	 от	рыб	 или	 птиц	 мы	 существа	 любознатель-
ные.	 А	конкретный	 способ	 состоит	 в	следующем.	
В	этот	 вакуум	 надо	 помещать	 разные	 пробники,	
которые	 так	 или	 иначе	 с	ним	 взаимодействуют.	
И	такими	пробниками	выступают	элементарные	
частицы.	Они	устроены	по-разному.	Мы	понима-
ем	 базовые	 характеристики	 этих	 частиц.	 И	если	
мы	посмотрим,	как	они	живут,	что	с	ними	проис-
ходит,	как	они	взаимодействуют,	каковы	их	свой-
ства,	 то	сможем	 создать	 образ	 более	 или	 менее	
адекватный	тому,	как	этот	вакуум	устроен.	Имен-
но	этим	в	значительной	степени	занимается	наш	
институт.	

Доктор физико-математических наук, 
профессор МФТИ А.М. Зайцев
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Узнавать	 эти	 трудные	 вещи	 можно,	 занимаясь	
спектроскопией	адронов.	Это	обширная	тема,	бур-
но	развивающаяся	у	нас.	Есть	масса	результатов,	
полученных	за	длительное	время,	и	мы	продолжа-
ем	работать.	

— Есть ли какие-то прорывные результаты? 
—	В	этой	 области	 периодически	 открываются	

новые	состояния,	новые	короткоживущие	элемен-
тарные	 частицы.	 Такое	 происходит	 каждые	 не-
сколько	лет,	и	эти	открытия	уже	имеют	рутинный	
характер.	 Обнаружено,	 что	 подавляющее	 боль-
шинство	наблюдаемых	мезонов	состоят	из		кварка	
и	антикварка.	 Вместе	 с	тем	 далеко	 не	все	 можно	

получить	 из	кварка	 и	антикварка.	 Оказывается,	
помимо	 обычных	 мезонов	 существуют	 некие	 яв-
ления,	требующие	для	своего	описания	введения	
частиц,	которые	никак	кварк-антикварковой	мо-
делью	 не	описываются.	 Образно	 говоря,	 поми-
мо	 кварка	 и	антикварка	 там	 себя	 проявляет	 вот	
этот	 вакуум,	 который	 «болтается»	 между	 ними	
и	каким-то	образом	возбуждается.	Это	некое	тре-
тье	тело,	которое	мы	экспериментально	наблюда-
ем,	но	пока	не	понимаем,	что	это	такое.	Мы	видим,	
что	 квантовые	 числа	 этой	 системы	 не	такие,	 ка-
кие	могут	быть	у	кварка	и	антикварка.	Это	в	свое	
время	обнаружено	в	нашем	институте,	но	понять,	

как	 это	 устроено,	—	 трудная	 задача.	 Работа	
идет,	есть	успехи,	но	это	отдельная	большая	
тема	—	экзотические	адроны.

Из	свежих	результатов,	совсем	недавно	опу-
бликованных,	стоит	сказать	об	ограничении	
на	массу	 экзотических	 нейтрино.	 Мы	 знаем,	
что	есть	три	нейтрино	—	электронное,	мюон-
ное	и	тау-нейтрино.	Все	они	очень	легкие,	их	
массы	много	меньше	одного	электронвольта,	
то	есть	они	в	миллионы	раз	легче	электрона.	
Чудовищно	 маленькие	 массы,	 практически	
нулевые.	 С	другой	 стороны,	 широкий	 класс	
моделей	требует,	чтобы	нейтрино	были	и	тя-
желые	 тоже.	 И	указания	 на	возможность	 су-
ществования	 таких	 нейтрино	 есть.	 Поэто-
му	стоит	задача	поиска	нейтрино,	отличных	
от	тех,	которые	мы	знаем.	

У	 нас	 в	институте	 недавно	 получен	 инте-
ресный	 результат	—	 ограничение	 на	пара-
метры	 таких	 нейтрино.	 В	диапазоне	 от	200	Быстроциклирующий синхротрон на энергию 1,5 ГэВ (бустер У-1,5)

В 2012 г. ИФВЭ вошел в состав Национального иссле‑
довательского центра «Курчатовский институт». В рам‑
ках Программы совместной деятельности НИЦ «Кур‑
чатовский институт» — ИФВЭ институт координирует 
фундаментальные и прикладные исследования с исполь‑
зованием протонов. Это предполагает получение новых 
знаний о фундаментальных свойствах материи для фор‑
мирования научной базы создания принципиально но‑
вых технологий получения, передачи и использования 
энергии, комплексное обеспечение поддержки и разви‑
тия важнейших направлений современной фундамен‑
тальной физики и техники: физики частиц высоких и про‑
межуточных энергий, физики нейтрино и слабых взаимо‑
действий, ядерной физики, физики пучков заряженных 
частиц и ускорителей.

На сегодня один из наиболее масштабных научно‑техни‑
ческих проектов, в котором НИЦ «Курчатовский институт» 
осуществляет научное руководство от России, — это соо‑
ружение первого международного экспериментального 
термоядерного реактора нового поколения ITER. В иници‑
ированном Россией проекте участвуют Европейский со‑
юз, Китай, Индия, Япония, Республика Корея, Российская 

Федерация и США. Российским специалистам поручено 
изготовление 25 уникальных систем будущей установки, 
в этом процессе задействовано более 30 ведущих науч‑
но‑технических учреждений, предприятий и комплексов 
со всей страны — от Санкт‑Петербурга до Новосибирска, 
в их числе НИЦ «Курчатовский институт». 

12 февраля 2008 г. в НИЦ «Курчатовский институт» бы‑
ло подписано первое соглашение о поставках сверхпро‑
водника для катушек тороидального поля ITER. С того мо‑
мента кооперацией российских предприятий было произ‑
ведено 28 штатных длин сверхпроводника общим весом 
более 120 т, высочайшее качество и стабильность харак‑
теристик которого не раз подтверждались испытаниями. 
Специалисты НИЦ «Курчатовский институт» проводили 
серию уникальных вакуумных испытаний сверхпроводни‑
ка тороидального поля магнитной системы ITER на специ‑
альном оборудовании, став победителем международ‑
ного конкурса в этой области. Производство проводника 
тороидального поля осуществлялось с 2011 г. коопера‑
цией российских предприятий и организаций: ВНИИНМ 
им. А.А. Бочвара, АО «ТВЭЛ», Чепецким механическим за‑
водом, ВНИИКП, ИФВЭ НИЦ «Курчатовский институт».
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до	300	МэВ	 получены	лучшие	в	мире	резуль-
таты	по	возможным	свойствам	таких	нейтри-
но.	 Это	 делается	 на	установке	 ОКА	 техноло-
гически	сложным	пучком.	

— Задам дилетантский вопрос. Насколь-
ко эти чрезвычайно короткоживущие ча-
стицы, которые вы с трудом фиксируе-
те, фундаментально необходимы нашему 
миру? Или они случайно возникают и так 
же случайно исчезают?

—	Если	у	вас	есть	струна,	то	у	нее	есть	воз-
буждения.	 Квантовая	 физика	 отличается	
тем,	 что	 эти	 возбуждения	 не	какие	 попало,	
а	квантованные.	Постоянная	Планка	управ-
ляет	 всеми	 возмущениями	 такого	 рода.	 По-
этому	 если	 есть	 система	 из	кварка	 и	анти-
кварка,	 то	с	большой	 вероятностью	 у	нее	
должны	 быть	 возбуждения,	 подобные	 тем,	
что	 наблюдаются	 у	ядер,	 атомов,	 молекул.	
То	есть	 такие	 объекты	 в	принципе	 должны	
существовать.	 Вопрос	 состоит	 в	следующем:	
какова	 структура	 этих	 объектов,	 каков	 потенци-
ал,	 управляющий	 этими	 возбуждениями?	 И	са-
мое	 удивительное	 состоит	 вот	 в	чем.	 Оказывает-
ся,	 этот	 потенциал	 такой,	 что	 при	 увеличении	
расстояния	 между	 кварками	 сила	 притяжения	
не	уменьшается,	 она	 остается	 постоянной.	 И	ни-
какой	энергии	нам	не	хватит,	чтобы	их	разорвать	
и	получить	свободные	кварки.	Базовые	принципы	
взаимодействия	частиц	более	или	менее	понятны,	
а	вот	конкретика,	связанная	с	взаимодействиями	
этих	частиц,	которые	в	свою	очередь	определяют-
ся	 на	99%	 свойствами	 вакуума,	 должна	 быть	 из-
учена	 и	понята	 в	полной	 мере.	 И	здесь	 есть	 место	
для	эксперимента.	

— Нет ли у вас такого чувства, что чем боль-
ше вы узнаете, тем меньше вы понимаете?

—	Нет,	 не	так.	 Понимаем-то	 мы	 больше,	 но	об-
ласть	исследований	тоже	расширяется.	Это	клас-
сическая	картинка	увеличивающегося	круга:	вну-
три	—	то,	что	знаем,	а	граница	—	то,	что	познаем.	

Есть	 еще	 группа	 процессов,	 имеющих	 отноше-
ние	 ко	 всему	 сказанному,	—	 это	 изучение	 специ-
альных	 конфигураций,	 например	 в	ядрах	 или	
других	системах	из	большого	количества	частиц.	
Ядро	 представляет	 собой	 как	 бы	 мешок	 с	нукло-
нами	—	 протонами	 и	нейтронами,	 они	 взаимо-
действуют	 друг	 с	другом,	 но	не	слишком	 связа-
ны.	На	самом	деле,	по-видимому,	в	ядре	в	тех	или	
иных	 случаях	 существуют	 достаточно	 компакт-
ные	 конфигурации,	 можно	 постараться	 как-то	
по	ним	 «ударить»	 той	 или	 иной	 частицей,	 чтобы	
понять	 их	 устройство.	 Изучение	 этих	 компакт-
ных	конфигураций	—	интересная	и	важная	тема,	
потому	 что	 взаимодействие	 кварков	 с	вакуумом	
сильно	меняется,	если	их	поместить	в	очень	боль-
шом	 количестве	 в	один	 небольшой	 объем.	 В	та-
ких	экстремальных	условиях	возникает	свой	мир,	

своя	 богатая	 физика.	 Одна	 часть	 ее	 называется	
кварк-глюонной	плазмой,	которая	возникает	при	
очень	 высоких	 энергиях	 и	температурах.	 Но	есть	
нечто	и	при	низких	температурах.	

— То есть там кипящий бульон, а то, что вы 
изучаете, — наоборот.

—	Совершенно	 верно.	 Если	 обычное	 вещество	
разогреть,	 электроны	 отрываются	 и	получается	
плазма.	 В	нашем	 случае	 это	 другая	 часть	 общей	
термодинамической	 картинки.	 Это	 как	 лед	 при	
высоком	давлении.

— И что интересного вы там наблюдаете?
—	Мы	видим	удивительные	вещи.	Когда	частица	

высоких	энергий	сталкивается	с	ядром,	она	отска-
кивает	вбок	или	вперед	и	летит	с	импульсом	боль-
ше,	чем	это	возможно	для	упругого	рассеяния	ну-
клонов.	Это	выглядит	так,	как	будто	велосипедист	
столкнулся	с	каким-то	препятствием	и	вся	его	ки-
нетическая	энергия	влетела	в	очки.	Такие	явления	
названы	кумулятивными.	Они	известны	уже	дав-
но,	но	нам	удалось	их	изучить	при	больших	пере-
данных	 импульсах.	 Тем	 самым	 на	этом	 пути	 мы	
пытаемся	понять	такие	компактные	образования	
в	ядрах.	Там	много	загадок	—	например,	большой	
выход	 дейтерия,	 трития,	 чего	 в	моделях	 не	было.	
Это	 чисто	 экспериментальные	 наблюдения.	
Но	и	отлаженной	теории	здесь	нет,	потому	что	вся	
эта	наука	трудно	поддается	формализации.

— Кварк-глюонная плазма — это состояние 
Вселенной в момент Большого взрыва. А то, что 
вы изучаете, существует в природе?

—	Это	 трудный	 вопрос.	 Возможно,	 существует.	
Например,	 очень	 тяжелый	 объект,	 который	 сжи-
мает	гравитация.

— Черные дыры?
—	Нет,	скорее	нейтронные	звезды.	
— Какие у вас планы на будущее? 

Бустер У-1,5
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—	У	нас	 есть	 шесть	 так	 называемых	 базовых	
установок.	 Какие-то	 из	них	 заработали	 лет	 пять	
назад,	какие-то	чуть	раньше.	Одна	установка	сей-
час	 запускается.	 Когда	 мы	 говорим	 о	частицах,	
то	понимаем,	что	у	них	есть	спин	—	собственный	
момент	 количества	 движения.	 При	 взаимодей-
ствии	 частиц	 в	зависимости	 от	ориентации	 спи-
нов	 возникают	 разные	 угловые	 распределения	
продуктов	 реакции,	 которые	 несут	 много	 крайне	
непростой	информации	о	механизмах	взаимодей-
ствия.	 Поэтому	 исследования	 этих	 спиновых	 эф-
фектов	—	 очень	 большая	 тема,	 достаточно	 труд-
ная,	 но	очень	 естественная	 для	 нашего	 институ-
та.	Потому	что	при	наших	энергиях	эти	спиновые	
эффекты	значительны	и	есть	надежда	понять	та-
кие	процессы.	

Для	 этих	 целей	 сделана	 специальная	 установ-
ка,	 которая	 может	 мерить	 почти	 все,	 что	 видно	
на	поляризованной	мишени.	Сейчас	мы	работаем	
над	 повышением	 параметров	 этой	 мишени.	 Мы	
планируем	буквально	со	следующего	года	начать	
большую	программу	исследований	с	этим	спином.	
Она	сулит	нам	большие	научные	дивиденды.

Кроме	того,	есть	целый	ряд	других	предложений.	
Например,	 изучение	 упругого	 рассеяния	 разных	
частиц	 на	протонах.	 Такие	 эксперименты	 прово-
дились	многократно.	Но	современная	техника	по-
зволяет	сделать	это	на	много	порядков	лучше,	чем	
это	 было	 раньше,	—	 и	по	 количеству	 зарегистри-
рованных	 событий,	 и	по	 систематическим	 ошиб-
кам,	и	по	кинематическим	диапазонам.	Это	важ-
но,	 потому	 что	 упругое	 рассеяние	 говорит	 о	том,	
как	 устроена	 частица.	 Угловые	 распределения	
связаны	самым	непосредственным	образом	с	кон-
струкцией	 этих	 частиц.	 Поэтому	 детальное	 изу-
чение	упругого	рассеяния	с	рекордной	точностью	
актуально.	Через	два-три	года	можем	ожидать	се-
рьезных	результатов	в	этой	области.	

Есть	 и	другие	 задачи.	 Важнейшая	 из	них	—	 по-
вышение	 интенсивности	 ускоренных	 пучков.	
По	сравнению	с	тем,	что	было	в	проекте	50	лет	на-
зад,	она	выросла,	наверное,	в	те	же	50	раз.	Для	это-
го	 сделан	 бустер,	 то	есть	 вся	 система	 инжекции	
заменена	 на	новую,	 заменена	 вакуумная	 камера	
ускорителя…	Это	весьма	масштабные	задачи.	

Сейчас	мы	занимается	другой	системой	инжек-
ции,	чтобы	вместо	протонов	инжектировать	отри-
цательные	 ионы	 водорода,	 что	 позволит	 при	 до-
статочно	 хитрых	 манипуляциях	 заметно	 повы-
сить	 интенсивность	 пучков.	 И	у	 нас	 есть	 проект	
с	радикальным	повышением	этой	интенсивности	
в	50	раз.	 Мы	 знаем,	 как	 это	 сделать,	 но	это	 боль-
шая	работа,	и	мы	надеемся,	что	рано	или	поздно	
нас	поддержат	в	этом	направлении.	Понятно,	что	
реализация	такого	масштабного	проекта	потребу-
ет	значительных	усилий	и	средств.

— Приходится ли вам отвечать на вопрос, за-
чем надо всем этим заниматься? 

—	Да,	 регулярно.	 И	ответ	 на	этот	 вопрос	 у	нас	
есть.	История	развития	цивилизации	совершенно	
определенно	говорит	нам	о	том,	что	все	эти	дости-
жения	 передовой	 науки	 востребованы,	 начиная	
от	электричества,	 радиоволн,	 ядер	 и	квантовой	
физики.	Вся	наша	цивилизация	на	этом	держит-
ся.	Вторая	сторона	дела	состоит	в	том,	что	на	этом	
пути	возникает	масса	новых	технических	прило-
жений.	 Количество	 ускорителей	 в	мире	 исчисля-
ется	десятками	тысяч.	Они	для	чего	только	не	ис-
пользуются:	для	лечения	людей,	для	облучения	се-
мян,	чтобы	лучше	росли	и	были	крепче	зимой,	для	
материаловедения	 и	т.д.	 Ускорители	—	 важный	
элемент	современных	технологий.

— И все это не появилось бы без фундамен-
тальных исследований.

—	Да,	 фундаментальная	 наука	—	 двигатель	
прогресса	в	этой	части,	и	ее	вторичные	продукты	
очень	значимы.	Один	из	ярких,	свежих	продуктов	
такого	рода	—	это	интернет,	без	которого	мы	жить	
не	можем.	Он	изменил	общество.	Мы	живем	в	дру-
гом	мире	благодаря	интернету,	а	он	был	изобретен	
в	связи	с	потребностями	физики	высоких	энергий.	
Таких	примеров	множество.	

Но	главное,	на	мой	взгляд,	состоит	в	том,	что	по-
знание	мира	—	это	неотъемлемая	потребность	че-
ловека.	 Знания	—	 необходимый	 и	обязательный	
элемент	человеческой	жизни,	как	еда,	воздух	или	
вода.	 И	в	этом	 смысле	 мы	 поставщики	 для	 обще-
ства	чего-то	самого	главного	—	не	только	ускорите-
лей,	технологий,	но	и	частицы	того,	что	позволяет	
нам	называться	людьми.

Беседовала Наталия Лескова

Всего за пять лет российские предприятия изготовили 
28 штатных (единичных) длин проводника общим ве‑
сом более 120 т. 

Современно оснащенная линия джекетирования бы‑
ла построена на территории ИФВЭ НИЦ «Курчатовский 
институт» в Протвине.

Токонесущие элементы для катушек ТП производят‑
ся посредством затягивания сверхпроводящего кабеля 
в трубную стальную оболочку длиной до 800 м.

Изготовленные токонесущие элементы проходили 
заключительные испытания на площадке НИЦ «Курча‑
товский институт» в Москве.

В середине 2015 г. в ИФВЭ НИЦ «Курчатовский инсти‑
тут» завершили джекетирование последней единичной 
длины проводника тороидального поля для ITER. 

Всего было выпущено ~18 км таких элементов.
После серии испытаний сверхпроводник был отправ‑

лен в Италию для изготовления катушек тороидального 
поля магнитной системы для ITER. Таким образом, рос‑
сийская сторона завершила выполнение обязательств 
по производству важнейшего компонента установки.



Оптика атмосферы

124 В	мире	науkи	|	[11]	ноябрь	2017	



Оптика атмосферы

w w w.sci-ru.org	 [11]	ноябрь	2017	|	В	мире	науkи	 125

Игла
в небо

Радость видеть и понимать есть 
самый прекрасный дар природы. 

Альберт Эйнштейн
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Институт физики им. Б.И. Степанова 
НАН Беларуси давно и успешно 

сотрудничает с российскими 
научными институтами в области 

фундаментальной науки 
и прикладных исследований. 

В рамках программы Союзного 
государства сегодня выполняются 

научные проекты по самым разным 
направлениям: нанофотонике, 

физике наногетероструктур, методам 
оптического зондирования атмосферы, 
физике плазмы и т.д. Особенно активно 
развивается сотрудничество с томским 

Институтом оптики атмосферы 
им. В.Е. Зуева СО РАН. Ученые обоих 
институтов совместно разрабатывают 

важные для экологической 
безопасности механизмы контроля 

содержания парниковых газов 
в атмосфере по данным наземных 

и спутниковых измерений. Об этом 
и многом другом — наш разговор 
с учеными из Минска и из Томска.

Наблюдать — 
значит видеть

Наверное,	это	единственный	
дом	 в	Минске,	 где	 каждое	
утро,	 чтобы	 начать	 рабо-
ту,	 «делают	 дырку	 в	кры-
ше».	 Литературный	 образ	

принадлежит	 заведующему	 Цен-
тром	 «Оптическое	 дистанционное	
зондирование»	 Института	 физики	
им.	Б.И.	Степанова	 кандидату	 фи-
зико-математических	 наук	 Ана-
толию Павловичу Чайковскому.	
Он	 и	командует	 той	 самой	 лазер-
ной	 установкой	 для	 исследования	
атмосферы	 (лидаром),	 для	 которой	
требуется	отверстие	в	крыше.

— Почему вы занимаетесь лазера-
ми?

—	Исторически	 наш	 институт	
сформировался	как	оптический.	По-
том	 появились	 лазеры	 и	стали	 од-
ним	 из	основных	 направлений	 его	
развития.	Проблема	использования	
лазеров	 для	 исследования	 окружа-
ющей	среды	сегодня	—	одна	из	наи-
более	 актуальных.	 У	нас	 в	инсти-
туте	 работает	 член-корреспондент	
НАНБ	 А.П.	Иванов.	 Он	 был	 руково-
дителем	 лаборатории	 оптики	 рас-
сеивающих	 сред	 в	1960-е	гг.,	 ког-
да	 работы	 с	лидарами	 только	 на-
чинались.	 А.П.	Иванов,	 как	 и	один	
из	главных	 	организаторов	 нашего	
института	 Б.И.	 Степанов,	 приехал	
к	нам	 из	Ленинграда,	 из	Государ-
ственного	 оптического	 института.	
Там	 велись	 наблюдения	 за	состоя-
нием	атмо	сферы.	

— Другой центр был в Томске?
—	Да.	 А	наблюдать	—	 значит	 ви-

деть.
— Сквозь облака, туманы, задым-

ления и грозы?
—	Конечно.	 Как	 только	 появи-

лись	лазеры,	стало	понятно,	что	те-
перь	есть	уникальный	инструмент,	
который	 позволяет	 видеть	 состоя-
ние	 атмосферы	 гораздо	 лучше,	 чем	
раньше.	 Приложений	 множество.	
Но	если	 раньше	 загрязнение	 атмо-
сферы	 было	 где-то	 на	втором	 пла-
не,	то	постепенно	эта	проблема	ста-
ла	 актуальной	 и,	 пожалуй,	 самой	
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главной.	Это	ведь	экология	планеты!	В	то	же	время	
сформировался	 институт	 в	Томске.	 С	тех	 пор	 мы	
с	Томском	 непрерывно	 взаимодействуем.	 Иногда	
работаем	над	одними	проектами,	иногда	мы	у	них	
что-то	заказываем,	иногда	они	у	нас.	В	общем,	мы	
добрые	друзья.	И	в	научном	плане	у	нас	много	об-
щего,	 и	в	технологическом	 отношении	 мы	 допол-
няем	 друг	 друга.	 То	есть	 у	нас	 полное	 взаимодей-
ствие.

— И что же вы делаете вместе?
—	Применений	 лазерных	 систем	 очень	 много.	

В	Беларуси	изготавливаются	десятки	лазеров	для	
различных	 целей.	 Они	 используются	 в	машино-
строении	 и	медицине,	 на	химических	 производ-
ствах	 и	в	вузах,	 а	также	 для	 исследования	 окру-
жающей	среды.	

Начиная	 с	1990-х	гг.	 подходы	 к	определению	
целей	 и	организации	 научной	 работы	 меняют-
ся.	Беларусь	—	независимая	страна,	у	нас	
совсем	 другой	 круг	 вопросов	 и	во	 многом	
другой	подход	к	задачам	научных	исследо-
ваний,	 чем	 был	 в	Советском	 Союзе.	 У	нас	
он	 очень	 практичный.	 Раньше	 мы	 разра-
батывали	 лазерную	 технику,	 передавали	
ее	 в	большую	 страну	—	 там	 был	 потреби-
тель.	 Нам	 не	нужно	 было	 задумываться,	
что	будет	с	этим	прибором.	Сейчас	подход	
другой.	У	нас	есть	свои	проблемы,	в	реше-
нии	которых	лазерные	системы	могут	дать	
хороший	 результат.	 В	последние	 годы	 мы	
работаем	 над	 серьезной	 проблемой	—	 мо-
ниторингом	трансграничного	переноса	за-
грязнений	 в	атмосфере	 в	регионе	 Белару-
си.	 Лазерное	 зондирование	 атмосферы	—	
это	дистанционный	метод.	Он	хорош	тем,	
что	позволяет	обнаруживать	загрязняющие	веще-
ства	 на	больших	 расстояниях.	 Локальные	 изме-
рения	 в	приземном	 слое	 атмосферы	 для	 этих	 це-
лей	непригодны.	Перенос	загрязнений	по	большей	
части	происходит	не	вблизи	земной	поверхности,	
а	в	слое	 атмосферы	 до	30	км.	 Лидары	 (лазерные	
локаторы)	—	 оптимальный	 инструмент	 для	 на-
блюдения	 этих	 процессов.	 Это	 большая	 работа,	
которую	мы	ведем	с	российскими	коллегами.	

— Вы изучаете истоки загрязнений атмосфе-
ры не только в Беларуси?

—	Конечно.	 Почему	 мы	 сотрудничаем	 с	томи-
чами,	 хотя,	 казалось	 бы,	 они	 так	 далеко	 от	нас?	
Дело	в	том,	что	нам	нужно	получать	информацию	
со	всего	 евразийского	 континента,	 в	ряде	 случаев	
требуются	данные	наблюдений	на	всей	планете.	

— Чтобы понимать, что происходит в Белару-
си? 

—	И	это	 нужно	 не	только	 нам.	 Дистанционный	
мониторинг	 окружающей	 среды	 стал	 необходи-
мым	 для	 всех	 развитых	 в	научном	 и	техническом	
отношении	стран,	которые	обладают	потенциалом	
для	решения	экологических	проблем.	Существуют	

две	 технологии,	 которые	 позволяют	 получать	 до-
стоверную	 информацию	 об	 атмосфере	 в	требуе-
мых	 объемах.	 Одна	—	 это	 спутниковые	 наблюде-
ния,	а	вторая	—	сети	наземных	систем	дистанци-
онного	зондирования.	Один	лидар	дает	локальную	
информацию,	но	не	общую	картину.	

— А что измеряется? 
—	Атмосферные	 примеси	—	 газовые	 и	аэрозоль-

ные;	как	эти	вещества	появляются,	откуда	приш-
ли,	сколько	их.	

В	 2000	г.	 в	рамках	 Пятой	 рамочной	 программы	
ЕС	 была	 создана	 Европейская	 эксперименталь-
ная	 аэрозольная	 лидарная	 сеть	 EARLINET.	 Сеть	
объединяла	и	координировала	 работу	21	научной	
группы,	 проводившей	 регулярные	 лидарные	 на-
блюдения	 в	атмосфере	 в	странах	 Западной	 Евро-
пы.	Наш	институт	был	единственной	организаци-
ей	 из	стран	 Восточной	 Европы	 и	бывшего	 СССР,	

которая	 участвовала	 в	этом	 проекте.	 Проект	 про-
должается	 17	лет.	 За	это	 время	 эксперименталь-
ная	лидарная	сеть	EARLINET	трансформировалась	
в	комплексную	 сеть	 дистанционного	 зондирова-
ния	окружающей	среды	с	развитой	инфраструкту-
рой	 измерительных	 станций,	 широким	 перечнем	
аппаратуры	и	измеряемых	характеристик,	унифи-
цированной	 измерительной	 аппаратурой,	 систе-
мой	контроля	качества	измерений	и	развитым	ин-
формационным	обеспечением.	

Объем	выполняемых	работ	и	количество	участ-
ников	 проекта	 превысили	 рамки	 исследователь-
ской	 программы.	 Проект	 ACTRIS-2	 в	рамках	 про-
граммы	 Европейского	 союза	 «Горизонт	 2020»	—	
нынешний	 этап	 этой	 крупной	 и	успешной	
исследовательской	 работы	—	 будет	 ее	 последней	
научной	частью.	Уже	принято	решение	о	создании	
на	пространстве	EC	инфраструктуры	для	обеспе-
чения	дистанционного	мониторинга	окружающей	
среды	 на	основе	 выполненных	 научных	 исследо-
ваний,	технических	и	методических	разработок.

— Думаю, это пример качественной и эффек-
тивной научной работы.

Перенос загрязнений 
по большей части происходит 
не вблизи земной поверхности, 
а в слое атмосферы до 30 км. 
Лидары — оптимальный 
инструмент для наблюдения 
этих процессов. Это большая 
работа, которую мы ведем 
с российскими коллегами
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—	Наш	 институт	 про-
водит	 систематические	
наблюдения	 переноса	
загрязнений	 в	атмосфе-
ре	 приборами	 дистан-
ционного	 зондирования	
с	2002	г.	 Мы	 проводим	
регулярные	 лидарные	
и	радиометрические	 на-
блюдения	 в	атмосфе-
ре,	 используем	 данные	
спутниковых	систем,	мо-
делируем	процессы	пере-
носа	 загрязнений.	 Кон-
троль	 качества	 воздуха	
в	приземном	слое	на	тер-
ритории	 Беларуси	 про-
водит	 Гидромет	 (Ре-
спубликанский	 центр	
по	гидрометеорологии,	
контролю	 радиоактив-
ного	 загрязнения	 и	мо-
ниторингу	 окружающей	
среды)	 Минприроды	 Ре-
спублики	Беларусь.	

Об	 атмосферном	 воздухе	 в	Минске	 и	Беларуси:	
по	данным	 станций	 Гидромета,	 качество	 возду-
ха	 в	большинстве	 городов	 Беларуси	 оценивается	
как	 соответствующее	 установленным	 показате-
лям.	Есть	факторы,	которые	ухудшают	обстанов-
ку,	а	есть	факторы,	которые	ее	улучшают.	

— Начнем с хороших новостей. 
—	Отопительные	системы.	Они	пе-

реводятся	на	газ.	Объем	вредных	вы-
бросов	 значительно	 уменьшается	
по	сравнению	с	использованием	угля,	
мазута.	Правда,	на	Украине	и	в	Поль-
ше	 проблема	 качественного	 топлива	
остается	актуальной.	

— А плохое? 
—	Транспорт.	 Много	 автомобилей	

и	топлива	 с	плохими	 экологически-
ми	 показателями.	 Еще	 одна	 пробле-
ма	—	загрязнение	атмосферы	мелки-
ми	 частицами	 с	размерами	 меньше	
1–5	мкм.	 Такие	 мелкие	 частицы	 бес-
препятственно	 проникают	 в	наши	
легкие,	в	кровь,	они	очень	вредны	для	
нашего	здоровья.	

— Откуда они? 
—	Эти	 частицы	 возникают	 в	атмосфере	 как	 ре-

зультат	фотохимических	превращений,	содержат-
ся	в	выхлопных	выбросах	автомобилей	и	—	очень	
много	—	в	дымах	лесных	пожаров.	Одно	из	самых	
вредных	 последствий	 трансграничного	 переноса	
загрязнений	для	Беларуси	в	весеннее-осенний	пе-
риод	—	перенос	дымов	лесных	пожаров	преимуще-
ственно	с	Украины	и	из	западных	районов	России.	

— Экологические проблемы чрезвычайно важ-
ны, особенно сейчас. Когда такая измеритель-
ная сеть распространится дальше на восток ?

—	Убежден,	 что,	 следуя	 примеру	 Европейского	
союза,	нам	необходимо	создавать	совместную	сеть	
дистанционных	 наблюдений	 атмосферы	 на	про-

странстве	 Союзного	 государства,	 привлекать	 за-
интересованные	организации	других	стран	Евра-
зии	к	решению	этой	актуальной	проблемы.	

При	 этом,	 в	отличие	 от	Европы,	 на	большей	 ча-
сти	евразийского	пространства	наземная	инфра-
структура	для	проведения	измерений	отсутствует.	
В	таких	условиях	оптимальным	способом	построе-
ния	дистанционной	системы	контроля	атмосферы	

В Антарктиде на белорусской 
научной станции «Гора Вечерняя» 
мы построили комплексную 
систему дистанционного 
мониторинга атмосферы и земной 
поверхности.  По содержанию 
аэрозоля атмосфера в Антарктиде 
приблизительно в 10–20 раз чище, 
чем в Минске, хотя воздух у нас 
считается чистым

Заведующий Центром «Оптическое дистанционное зондирование» Института физики 
им. Б.И. Степанова кандидат физико-математических наук А.П. Чайковский
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становится	 использование	 спутниковых	 данных	
вместе	 с	результатами	 измерений	 сети	 	наземных	
базовых	 станций,	 на	которых	 проводятся	 ком-
плексные	локальные	и	дистанционные	измерения	
характеристик	окружающей	среды.	

В	2004–2008	гг.	мы	выполнили	проект,	в	резуль-
тате	 которого	 организовали	 координированные	
лидарные	 наблюдения	 атмосферы	 на	простран-
стве	стран	СНГ	—	лидарную	сеть	CIS-LiNet.	В	про-
екте	участвовали	ученые	из	Томска	(Институт	оп-
тики	 атмосферы	 им.	В.Е.	Зуева	 СО	РАН),	 Москвы	
(Институт	 прикладной	 геофизики	 им.	Е.К.	Федо-
рова),	 научные	 группы	 из	Сургута,	 Владивостока	
и	из	Кыргызстана.	Работали	вместе	весьма	эффек-
тивно	 и	продолжаем	 сотрудничество	 в	настоящее	
время.	

К	 сожалению,	 отсутствуют	 механизмы	 форми-
рования	 и	выполнения	 таких	 крупных	 междуна-
родных	 программ.	 Надеюсь,	 что	 ситуация	 поме-
няется	в	связи	с	интеграционными	мероприятия-
ми	в	рамках	Евразийского	экономического	союза:	
например,	 создана	 Евразийская	 ассоциация	 под-
держки	научных	исследований	(ЕАПИ).

— Минск считается одной из лазерных столиц 
мира. Многое было сделано здесь впервые. Точ-
ка роста — ваш институт?

—	Конечно.	 Здесь	 создавались	 лазеры	 для	 раз-
личных	 целей.	 Институт	 физики	 стал	 такой	 ла-
зерной	 школой,	 где	 формировался	 уникальный	
коллектив	 исследователей,	 конструкторов	 и	ин-
женеров.	 Институт	 физики	 дал	 мощный	 толчок	
развитию	 лазерных	 технологий	 в	Беларуси.	 Сей-
час	 в	Минске	 работают	 несколько	 организаций,	
производящих	 лазеры	 различного	 назначения:	
«Лотис	 ТИИ»,	 «Солар	 ЛС»	 и	другие.	 Качество,	 на-
дежность	и	умеренная	цена	на	лазерные	системы,	
ставшие	 следствием	 здоровой	 конкуренции,	 от-
личают	 продукцию	 белорусских	 производителей.	
Большая	ее	часть	идет	на	экспорт.	

— А в чем основа успеха?
—	В	специалистах.	Если	есть	специалисты,	спо-

собные	 работать	 на	хорошем	 мировом	 уровне,	
то	все	 получится.	 Именно	 таких	 формировал	 Ин-
ститут	физики.	Хочу	напомнить,	что	институт	соз-
давался	с	участием	ученых	ленинградской	оптиче-
ской	школы.	

— Но все это продолжается? 
—	Конечно.	Сотрудничество	с	российскими	уче-

ными	—	 важный	 фактор	 для	 решения	 крупных	
проблем.	

— Что вы имеете в виду? 
—	Новые	 проекты.	 Один	 из	проектов,	 в	котором	

сотрудничество	 с	российскими	 учеными	 важ-
но	 и	необходимо,	—	 исследования	 в	Антарктиде.	
В	Антарктиде	 на	белорусской	 научной	 станции	
«Гора	 Вечерняя»	 мы	 построили	 комплексную	 си-
стему	 дистанционного	 мониторинга	 атмосферы	
и	земной	поверхности.	Антарктида	—	это	образец	

чистоты	 окружающей	 среды.	 В	Минске	 по	содер-
жанию	 взвешенных	 частиц	 воздух	 считается	 чи-
стым.	 Однако	 в	Антарктиде	 содержание	 аэрозоля	
в	атмосфере	меньше	в	10–20	раз.	

Выше	 я	 говорил	 о	другом	 проекте	—	 форми-
ровании	 системы	 дистанционного	 мониторин-
га	 окружающей	 среды	 на	евразийском	 простран-
стве.	Решение	этой	задачи	—	необходимое	условие	
устойчивого	развития	стран	Евразии.	Мы	и	наши	
российские	коллеги	—	единомышленники	в	пони-
мании	 необходимости	 и	выборе	 методов	 решения	
этой	проблемы.

Лидарные комплексы для определения состоя‑
ния воздуха, разработанные в Институте физики 
им. Б.И. Степанова НАНБ, обеспечивают оперативное 
измерение в атмосфере фоновых и повышенных кон‑
центраций детектируемых газов, контролируют за‑
грязнения воздушного бассейна в результате транс‑
портных и промышленных выбросов.

Комплексы позволяют измерять концентрацию боль‑
шинства естественных и антропогенных аэрозолей и га‑
зов (NH3, C2H3, O3, CO, NO, NO2 и др.) с пространственным 
разрешением до 50 м на расстоянии до 35 км, а также 
направление и скорость ветра, плотность воздуха, рас‑
пределение давления и температуры по высоте.
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Взгляд с космических высот

В томском	 Институте	 оптики	 атмосферы	
СО	РАН	 им.	В.Е.	Зуева	 разработан	 широ-
кий	 спектр	 научных	 приборов	 для	 лабо-
раторных	 и	натурных	 измерений	 аэро-
зольных,	газовых,	турбулентных	и	других	

характеристик	 атмосферы.	 О	том,	 какие	 исследо-
вания	 проводятся	 в	Томске,	 рассказал	 директор	
института	 доктор	 физико-математических	 наук	
Геннадий Григорьевич Матвиенко.	

— В беседе с А.Б. Чайковским мы говорили 
о «наземном» использовании приборов и аппа-
ратуры, с которой вы работаете вместе. А мне 
хотелось перенестись на космические высоты. 
Вы же смотрите на атмосферу не только снизу, 
но и сверху. Не так ли?

—	Конечно.	 Особенно	 это	 актуально	 сей-
час,	 когда	 и	Беларусь	 вышла	 на	орбиты.	 Я	 имею	
в	виду	 запуск	 спутника	 Земли	 и	программу	 ра-
бот	по		исследованию	природных	ресурсов	из	кос-
моса.

— Вы же автор уникального проекта по мони-
торингу растительного покрова планеты!

—	Это	очень	интересное	исследование,	Убежден,	
что	 к	нему	 присоединятся	 специалисты	 не	толь-
ко	 Беларуси,	 но	и	других	 стран.	 Это	 ведь	 гло-
бальный	 дистанционный	 контроль	 физиологи-
ческого	 состояния	 растительности	 планеты.	 Это	

	наблюдение	 и	фиксация	 природных	 и	техноген-
ных	 катастроф,	 а	также	 несанкционированной	
индустриальной	 деятельности.	 Проще	 говоря,	
из	космоса	будем	наблюдать	за	изменениями	в	ат-
мосфере,	 что	 позволит	 иметь	 более	 четкое	 пред-
ставление	о	том,	что	происходит	на	Земле	и	как	че-
ловеческая	цивилизация	влияет	на	изменения	как	
в	атмосфере,	так	и	на	поверхности.

— Но вы ведь в космосе работаете издавна?
—	Еще	в	1995	г.	на	станции	«Мир»	появился	пер-

вый	 российский	 космический	 лидар	 «Балкан»,	
который	 был	 создан	 Институтом	 оптики	 атмо-
сферы,	 СКБ	 НП	 «Оптика»	 и	НИИ	 космического	
приборостроения.	 Лидар	 вел	 зондирование	 об-
лаков.	 Эксперимент	 был	 успешным.	 Однако	 он	
убедил	 нас	 в	том,	 что	 следует	 отдать	 предпочте-
ние	 автоматическим	 аппаратам.	 Дело	 в	том,	 что	
на	борту	 станции	 идет	 жесткая	 экономия	 энер-
гии,	 а	наша	 аппаратура	 требует	 ее	 достаточ-
но	 много.	 Поэтому	 предпочтительнее	 работать	
на	спутниках.

— Еще до запуска МКС я знакомился с про-
граммой научных исследований. Тогда предпо-
лагалось, что мы с американцами будем рабо-
тать вместе. Была общая комиссия по отбору 
научных экспериментов. Ее возглавляли ака-
демик В.Ф. Уткин и астронавт Томас Стаффорд. 
Помню, по лазерному зондированию из  космоса 
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предлагалось несколько ин-
тереснейших экспериментов. 
Главными в них был Институт 
оптики атмосферы. Почему же 
не удалось их реализовать?

—	Отсутствие	 финансирова-
ния	—	 и	только!	 Мы	 создавали	
соответствующую	 аппаратуру,	
прошли	 много	 этапов	 подготовки,	
но	вынуждены	 были	 сначала	 за-
морозить	 работы,	 а	потом	 и	прекратить	 их.	 Из-за	
этого	 многие	 интереснейшие	 и	нужные	 экспери-
менты	 были	 отложены.	 Сейчас	 мы	 восстановили	
контакты	с	«Энергией».	Работаем	по	ряду	проектов.	
В	частности,	 разрабатываем	 прибор	 для	 точно-
го	определения	места	посадки	космонавтов.	В	на-
стоящее	 время	 разброс	 довольно	 велик,	 а	наша	
аппаратура	 позволяет	 определять	 точку	 призем-
ления	—	именно	точку,	а	не	район.	Но	все-таки	со-
средоточиваемся	 на	аппаратуре	 для	 спутников.	
Сейчас	разработан	технический	проект	спутника-
лидара.	Его	отработка	и	запуск	полностью	зависят	
от	финансирования,	все	остальное	у	нас	есть.

— Интересно, а сколько приборов и аппарату-
ры создано в институте? 

—	Сказать	 точно	 не	смогу.	 В	целом	—	 более	 сот-
ни.	 Мы	 оснастили	 все	 исследовательские	 полиго-
ны,	пункты	от	Москвы	до	Владивостока,	от	Ямала	
до	Алтая,	от	Якутии	до	Кыргызстана.	Нами	созда-
на	надежная	наблюдательная	сеть.

— А территорию западнее Москвы покрывают 
коллеги из Беларуси?

—	Мы	 тесно	 сотрудничаем	 с	ними	 буквально	
с	первого	 дня,	 как	 был	 создан	 Институт	 физики	
в	Минске.

— Союзное государство помогает вам?
—	Конечно.	Хочу	отметить,	что	в	Беларуси	созда-

ются	отличные	лазеры,	самые	надежные	в	мире	—	
и	к	тому	же	достаточно	дешевые,	а	потому	мы	заку-
паем	их	и	широко	используем.

Беседовал Владимир Губарев

1. Директор Института оптики 
атмо сферы СО РАН доктор физико-
математических наук Г.Г. Матвиенко 
2. Заведующий лабораторий квантовой 
электроники В.О. Троицкий и директор 
Института оптики атмосферы 
у лазерного излучателя зеленого 
диапазона длин волн

Из космоса будем 
наблюдать за изменениями 
в атмосфере, что позволит 
иметь более четкое 
представление о том, что 
происходит на Земле и как 
человеческая цивилизация 
влияет на изменения 
как в атмосфере, так 
и на поверхности

1

2
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 Перспективное  
 топливо

ЭНЕРГЕТИКА

Ученые Томского 
политехнического университета 
(ТПУ) разрабатывают научные 
основы технологии применения 
экологически и экономически 
перспективного топлива 
из твердых и жидких отходов 
для котельных и тепловых 
электростанций (ТЭС).
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Такое топливо, получившее название «органоводоугольное», 
состоит из трех основных компонентов: низкосортных углей 
или отходов углеобогащения, различных отработавших 
индустриальных масел или отходов нефтепереработки, а также 
воды. Подобные топливные композиции дешевле энергетического 
угля. Их применение на практике позволит решить ряд проблем, 
наиболее важные из которых — снижение концентрации 
антропогенных выбросов угольных котельных и ТЭС, а также 
эффективная утилизация не востребованных до настоящего 
времени промышленных отходов. Об особенностях работы 
над перспективным для теплоэнергетики топливом рассказали 
заведующий кафедрой автоматизации теплоэнергетических 
процессов ТПУ доктор физико-математических наук Павел 
Александрович Стрижак и доцент этой же кафедры кандидат 
физико-математических наук Дмитрий Олегович Глушков
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— Когда начались работы по созданию, как сей-
час принято говорить, альтернативного источ-
ника энергии?

—	По	этому	 направлению	 наш	 научный	 кол-
лектив,	 состоящий	 в	основном	 из	сотрудников	
кафедр	 автоматизации	 теплоэнергетических	
процессов,	 теоретической	 и	промышленной	 те-
плотехники,	начал	работать	с	2013	г.	В	2015	г.	Рос-
сийский	научный	фонд	(РНФ)	поддержал	нашу	за-
явку	 в	рамках	 конкурса	 «Проведение	 фундамен-
тальных	 научных	 исследований	 и	поисковых	
научных	 исследований	 с	привлечением	 молодых	
исследователей».	 Так,	 помимо	 сотрудников	 ТПУ	
к	нашему	коллективу	присоединились	двое	моло-
дых	 ученых	 из	Кемерова	 и	один	 из	Красноярска.	
В	соответствии	 с	обязательствами	 по	конкурсу	
мы	 реализуем	 с	ними	 совместные	 лабораторные	
и	натурные	 эксперименты,	 готовим	 соавторские	
публикации	и	представляем	полученные	резуль-
таты	на	конференциях.	Проект	рассчитан	на	три	
года,	 то	есть	 2015–2017	гг.,	 с	возможностью	 про-
дления	 еще	 на	два	 года.	 Именно	 в	рамках	 это-
го	 проекта	 мы	 проводим	 все	 работы	 и	получаем	
интересные	 результаты	 по	тематике	 органоводо-
угольного	топлива	(ОВУТ).

Первый	 год	 исследований	 в	рамках	 гранта	 РНФ	
был	посвящен	изучению	фундаментальных	зако-
номерностей	 физико-химических	 процессов,	 ко-
торые	протекают	при	зажигании	и	горении	таких	
видов	топлива.	Помимо	этого	мы	изучали	свойства	
отдельных	компонентов	и	приготовленных	соста-
вов	топлива,	а	также	исследовали	характеристики	
процессов	зажигания	и	горения	при	варьировании	
параметров	большой	группы	факторов	в	широком	
диапазоне.

Второй	 год	 исследований	 мы	 занимались	 раз-
работкой	 физических	 и	математических	 моде-
лей	 процессов	 горения	 одиночных	 и	группы	 ка-
пель.	 Нам	 удалось	 также	 провести	 натурные	

	эксперименты	на	модельном	котле	для	оценки	воз-
можности	 масштабирования	 полученных	 ранее	
результатов	лабораторных	исследований.

В	 течение	 третьего	 года	 мы	 разработали	 про-
гностическую	математическую	модель	процессов,	
протекающих	при	горении	топлива	в	топке	котла,	
а	также	 алгоритм	 комплексной	 оценки	 перспек-
тивности	 применения	 топлива	 из	горючих	 отхо-
дов	в	теплоэнергетике.

— Какие характеристики наиболее важны для 
альтернативного топлива?

Характеристики	 органоводоугольного	 топлива	
(ОВУТ)	 могут	 варьироваться	 в	широких	 диапазо-
нах.	Однако	при	использовании	топлива	на	прак-
тике	 к	нему	 предъявляются	 достаточно	 жесткие	
требования.	 Основные	 эксплуатационные	 харак-
теристики	—	 вязкость,	 значение	 которой	 долж-
но	 позволять	 перекачивать	 топливо	 по	трубопро-
водам,	 перевозить	 авто-	или	 железнодорожным	
транспортом	 и	распылять	 при	 помощи	 форсунок,	
а	также	 тепловой	 эффект	 процесса	 горения,	 зна-
чение	которого	обеспечивает	выделение	требуемо-
го	количества	теплоты	в	процессе	окисления	горю-
чего.	 Исходя	 в	первую	 очередь	 из	этих	 значений,	
мы	 приготавливали	 топливные	 составы	 из	боль-
шого	 количества	 твердых	 и	жидких	 компонентов	
с	разной	номенклатурой	и	разным	соотношением.	
Не	менее	 важны	 экологические	 индикаторы	 сжи-
гания	и	стоимость	топливных	суспензий.

— Из каких компонентов состоит ОВУТ?
—	Оно	 состоит	 из	трех	 основных	 компонентов.	

Первый	—	это	угольный.	Как	правило,	мы	исполь-
зуем	низкосортные	угли,	например	бурые	различ-
ных	марок,	или	влажные	отходы	углеобогащения,	
которые	 в	настоящее	 время	 нигде	 не	используют-
ся,	 а	просто	 складируются	 на	огромных	 терри-
ториях	 в	окрестностях	 обогатительных	 фабрик.	
Обычно	 на	долю	 угольного	 компонента	 в	составе	
топлива	приходится	от	40	до	60%.

П.А. Стрижак демонстрирует 
оборудование для проведения 
исследований топлива
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Второй	 «ингредиент»	—	 горючая	 жидкость.	
Она	 используется	 в	небольшом	 количестве,	 от	10	
до	20%,	для	повышения	теплового	эффекта	процес-
са	горения	топлива.	Мы	используем	горючие	жид-
кие	 отходы,	 например	 отработавшие	 свой	 ресурс	
масла	—	 моторные,	 трансмиссионные,	 трансфор-
маторные,	турбинные,	которые	нуждаются	в	ути-
лизации.

И	третье,	что	необходимо	для	создания	органово-
доугольного	 топлива,	—	 вода,	 причем	 ее	 качество	
непринципиально.	Мы	по	этому	поводу	опублико-
вали	самостоятельную	статью.	Приоритетны	раз-
личные	стоки	промышленных	предприятий,	в	ко-
торых	 могут	 содержаться	 горючие	 компоненты,	
повышающие	 эффективность	 топлива.	 Массовое	
содержание	воды	варьируется	от	30	до	40%.

Одно	из	направлений	нашей	работы	как	раз	свя-
зано	с	выбором	этих	компонентов	и	их	концентра-
ции	 в	составе	 топлива	 на	основе	 результатов	 ис-
следования	их	характеристик.

— Вы получили оптимальные составы?
—	Нам	 удалось	 создать	 хорошую	 эксперимен-

тальную	 базу	 более	 чем	 с	50	разными	 твердыми	
и	жидкими	горючими	компонентами.	Это	позволи-
ло	приготовить	и	исследовать	большое	множество	
составов	 ОВУТ,	 отличающихся	 как	 компонента-
ми,	так	и	их	массовой	концентрацией.	В	результа-
те	выполненных	исследований	удалось	определить	
наиболее	 перспективные	 составы	 топлива,	 кото-
рые	 достаточно	 дешевы	 по	сравнению	 с	традици-
онным	 для	 теплоэнергетики	 угольным	 топливом,	
не	уступают	ему	по	энергетическим	характеристи-
кам,	а	при	их	сжигании	выделятся	гораздо	меньше	
парниковых	 газов	—	 оксидов	 углерода,	 серы,	 азо-
та.	Мы	опубликовали	три	статьи	в	высокорейтин-
говых	международных	журналах	с	индикаторами	
оптимальности,	 которые	 базируются	 на	экологи-
ческих,	экономических,	энергетических	и	реологи-
ческих	параметрах.

— Какой состав самый эффективный?

—	По	результатам	 выполненных	 исследований	
нами	сделан	вывод,	что	топливо,	состоящее	из	55%	
влажного	отхода	углеобогащения	каменного	угля,	
30%	воды	и	15%	моторного	масла,	наиболее	эффек-
тивно	для	применения	в	теплоэнергетике.

Такой	 вывод	 сделан	 на	основании	 комплексно-
го	анализа,	который	мы	выполнили	в	рамках	раз-
работанного	алгоритма,	позволяющего	оценивать	
эффективность	 того	 или	 иного	 состава	 по	эконо-
мическим,	экологическим	и	техническим	характе-
ристикам,	а	также	по	их	совокупности.

По	 сути,	 мы	 собираем	 отходы,	 стоимость	 кото-
рых	 невелика	 по	сравнению	 с	традиционными	
энергоресурсами,	и	утилизируем	путем	сжигания	
с	выработкой	 полезной	 электрической	 и	тепловой	
энергии,	тем	самым	освобождая	огромные	терри-
тории,	 загрязненные	 отходами	 углеобогащения,	
а	также	 полигоны,	 заполненные	 горючими	 жид-
костями	для	утилизации.

Отсюда	логично	вытекает	следующее	направле-
ние	 нашей	 работы	—	 исследования	 на	фундамен-
тальном	уровне	закономерностей	и	характеристик	
процессов	зажигания	и	горения	топлива.

— То есть сами процессы горения вы тоже из-
учаете?

—	Да,	 мы	 рассматриваем	 разные	 механизмы	
и	условия	 нагрева	 этих	 видов	 топлива	 для	 ини-
циирования	процесса	горения	—	это	кондуктив-
ный,	 конвективный	 и	лучистый	 теплоперенос.	
Основная	задача	подобных	исследований	—	уста-
новить	 такие	 составы	 топлива	 и	условия	 нагре-
ва,	 при	 которых	 время	 задержки	 зажигания	 ка-
пель	минимально.	Этот	результат	имеет	важное	
практическое	 значение,	 так	 как	 позволяет	 оп-
тимизировать	 массогабаритные	 характеристи-
ки	 энергетического	 оборудования.	 Кроме	 того,	
мы	 проводим	 оценку	 влияния	 внешних	 факто-
ров,	 например	 температуры	 и	скорости	 воздуш-
ного	потока,	на	интенсификацию	процесса	зажи-
гания	топлива.

Органоводоугольное 
топливо состоит из трех 
основных компонентов: 
уголь или влажные отходы 
углеобогащения, горючая 
жидкость (например, 
отработавшие масла) и вода, 
причем можно использовать 
стоки промышленных 
предприятий
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Большой	 интерес	 представляют	 также	 законо-
мерности	 и	характеристики	 процессов,	 которые	
протекают	 при	 горении	 капель	 топлива:	 измене-
ние	 структуры,	 эволюция	 температуры,	 коагуля-
ция	 и	диспергирование	 капель,	 совместное	 влия-
ние	группы	капель	и	т.д.	на	характеристики	иссле-
дуемого	процесса.

— Какие установки создаете для эксперимен-
тов?

—	В	рамках	реализации	гранта	РНФ	нам	удалось	
достаточно	существенно	расширить	техническую	
базу.	Мы	приобрели	как	стандартное	промышлен-
ное	оборудование	для	моделирования	разных	усло-
вий	нагрева	топлива,	так	и	уникальные	программ-
но-аппаратные	 комплексы	 высокоскоростной	 ви-
деорегистрации	 быстропротекающих	 процессов,	
оптической	 диагностики	 парогазовых	 потоков	
и	другое	не	менее	важное	лабораторное	оборудова-
ние	—	 регистраторы,	 газоанализаторы,	 теплови-
зор,	пирометр.

Это	позволило	нам	разработать	и	смонтировать	
три	основных	экспериментальных	стенда	для	ис-
следования	процессов	зажигания	и	горения	орга-
новодоугольного	 топлива.	 Наибольшим	 функци-
оналом	 обладает	 экспериментальный	 стенд,	 ос-
нову	которого	составляет	цилиндрический	канал	
из	кварцевого	стекла,	а	внутри	него	 	генерируется	
поток	 разогретого	 воздуха	 с	регулируемыми	 па-
раметрами	—	 температура	 20–11	000°	C,	 ско-
рость	 0,5–5	м/с.	 Данный	 стенд	 оснащен	 автома-
тизированной	 системой	 подачи	 одной	 капли	 или	
группы	 капель	 топлива	 заданных	 размеров	 в	по-
ток	разогретого	воздуха.	Температура	в	окрестно-
сти	 капель	 топлива	 и	самих	 капель	 регистриру-
ется	в	течение	всего	индукционного	процесса	ма-
лоинерционными	 термопарами	 и		тепловизором.	

Высокоскоростная	 видеокамера	 и	специализиро-
ванное	 программное	 обеспечение	 используются	
для	 регистрации	 и	установления	 характеристик	
процессов,	 протекающих	 при	 нагревании,	 горе-
нии	 и	выгорании	 топлива.	 Особенности	 взаимо-
действия	капли	топлива	с	потоком	воздуха	иссле-
дуются	 методами	 Particle Image Velocimetry (PIV) 
и	Laser Induced Phosphorescence (LIP)	с	применением	
импульсного	лазера,	кросс-корреляционных	виде-
окамер	и	специализированного	программного	обе-
спечения.

Следует	 отметить,	 что	 описание	 аналогичных	
экспериментальных	 стендов	 нам	 не	встречалось	
даже	 в	зарубежных	 периодических	 изданиях,	 по-
этому	 на	разработанный	 экспериментальный	
стенд	с	широким	спектром	возможностей	был	по-
лучен	патент	на	изобретение.

Проведение	лабораторных	экспериментов	на	стен-
дах,	 моделирующих	 реальные	 условия	 технологи-
ческого	 процесса,	 позволяет	 нам	 получать	 новые	

представления	о	протекании	ранее	
не		изученных	 физико-химических	
процессов,	 а	результаты	 таких	 ис-
следований	становятся	основой	для	
разработки	 математических	 моде-
лей	и	теоретических	следствий.

— А с точки зрения экологии? 
Как оценивали получаемое то-
пливо?

—	Достаточно	крупный	блок	на-
ших	исследований	посвящен	эко-
логическим	 аспектам	 процесса	
горения	 органоводоугольного	 то-
плива.	 При	 сжигании	 такого	 то-
плива	выделяются	четыре	основ-
ных	 вредных	 газообразных	 ве-
щества:	 СО, СО2

, SO
2
, NO

x
,	 то	есть	

те	же	самые,	что	и	при	сжигании	
угольного	 топлива	 на	ТЭС,	 одна-
ко	 их	 концентрация	 в	дымовых	
газах	 существенно	 меньше,	 в	не-
которых	случаях	в	несколько	раз.	

Проведение лабораторных 
экспериментов на стен дах, 
моделирующих реальные 
условия технологического 
процесса, позволяет 
ученым получать новые 
представления о протекании 
ранее не  изученных физико-
химических процессов

Показания экспериментов фиксирует высокоточная техника, 
а результаты видны на мониторе
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	Полученный	 результат	 объясня-
ется	 особенностями	 протекания	
процесса	 горения	 в	полувосста-
новительной	среде.

Конечно,	 на	котельных	 и	ТЭС	
смонтированы	 очистительные	
установки,	 но	это	 достаточно	 до-
рогостоящее	 оборудование,	 тре-
бующее	 периодического	 прове-
дения	 регламентных	 работ	 для	
поддержания	 эффективности	
функционирования	 на	заданном	
уровне.	 Таким	 образом,	 при	 сжи-
гании	 ОВУТ	 потребуется	 меньше	
затрат	 на	организацию	 системы	
очистки	 дымовых	 газов	 до	норма-
тивных	показателей.

Нами	установлены	также	экстре-
мальные	режимы	процессов	зажи-
гания	 и	горения	 топлива,	 для	 ко-
торых	 характерны	 максимальные	
и	минимальные	 концентрации	
парниковых	газов	в	продуктах	сго-
рания.	 Полученные	 результаты	 уже	 опубликова-
ны	 в	нескольких	 высокорейтинговых	 журналах,	
например	 Science of the Total Environment, Journal 
of Hazardous Materials, Journal of Cleaner Production.

— Планируете на практике проверить ваши 
выводы?

—	В	2016	г.	мы	 уже	 провели	 несколько	тестовых	
испытаний	 на	энергетическом	 котле	 малой	 мощ-
ности	в	Кемеровской	области.	На	примере	разных	
составов	 ОВУТ	 удалось	 добиться	 устойчивого	 го-
рения	топлива	в	топке,	а	также	зарегистрировать	
основные	характеристики	процесса	—	температур-
ное	поле,	содержание	СО, СО2

, SO
x
, NO

x
	в	дымовых	

газах.	 Полученные	 результаты	 были	 использова-
ны	 для	 разработки	 математической	 модели	 про-
цесса	 и	дальнейшего	 проведения	 теоретических	
исследований.

Сейчас	 идет	 уже	 третий	 год	 реализации	 гранта	
РНФ,	и	мы	планируем	его	продление	еще	на	два	года.	
Накопилось	много	идей,	которые	имеют	практиче-
скую	 направленность	 и	требуют	 научного	 обосно-
вания.	Конечно,	многое	зависит	от	решения	фонда.

В	 перспективе	 мы	 планируем	 проведение	 на-
турных	экспериментов	на	энергетических	котлах.	
По	нашим	 предположениям,	 полученные	 резуль-
таты	станут	основой	для	проведения	опытно-кон-
структорских	работ	при	разработке	новых	котлов	
или	при	модернизации	существующих.

— В России будет востребовано новое топливо?
—	Стоит	 отметить,	 что	 водоугольные	 техноло-

гии,	 аналог	 разрабатываемой	 нами	 технологии,	
достаточно	широко	распространены	в	странах	Ев-
ропы	 (Италия,	 Германия)	 и	Азии	 (Китай,	 Япония)	
по	причинам	 ограниченности	 запасов	 полезных	
ископаемых,	 а	также	 жестких	 требований	 к	эко-
логическим	показателям	ТЭС,	функционирующих	
на	органическом	топливе.	Например,	в	Китае	уже	
более	 20	котельных	 и	ТЭС	 работают	 на	суспензи-
онных	видах	топлива.

В	нашей	стране,	по	оценкам	специалистов,	доста-
точно	 велики	 запасы	 жидких	 и	газообразных	 угле-
водородов.	Их	конкурентные	преимущества,	харак-
теризующиеся	доступностью,	развитостью	системы	
трубопроводного	 транспорта,	 переработки,	 хране-
ния,	ограничивают	практическое	применение	пер-
спективных	 органоводоугольных	 технологий.	 Ско-
рее	всего,	только	государственные	меры	поддержки,	
например	ужесточение	требований	к	экологическим	
показателям	угольных	ТЭС,	могут	дать	импульс	раз-
витию	и	востребованности	новых	технологий.

Беседовала Дарья Золотухина

При сжигании 
органоводоугольного 
топлива выделяются четыре 
вредных газообразных 
вещества: СО, СО2, SO2, 
NOx — те же самые, что 
и при сжигании угольного 
топлива на ТЭС, однако их 
концентрация в дымовых 
газах существенно меньше

В ТПУ разработали три основных экспериментальных стенда для исследова-
ния процессов зажигания и горения ОВУТ
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В поисках  
новой 
энергии

Сегодня перед учеными стоит важная 
задача — раскрыть все возможности 
химии в создании инновационных 
материалов для различных отраслей: 
энергетики, машиностроения, 
фармацевтики, медицины, экологии 
и т.д. Об исследованиях в этих 
областях, которые проводятся в рамках 
Союзного государства, рассказывают 
ученые из Новосибирска и Минска.

ХИМИЯ
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В том и состоит главная 
ценность открытий, 

что они, как правило, 
непредсказуемы.

В.А. Энгельгардт
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Интересы России и Беларуси 
пересекаются в области новой энергетики

Одно	из	современных	направлений	в	ката-
литической	химии	—	поиск	более	эффек-
тивной	 энергетики	 нового	 типа.	 Подоб-
ные	 исследования	 идут	 во	многих	 стра-
нах	мира,	в	том	числе	большое	внимание	

развитию	этого	направления	уделяют	российские	
и	белорусские	ученые.	О	текущих	совместных	про-
ектах	 и	перспективных	 исследованиях	 в	этой	 об-
ласти	нам	рассказал	директор	Института	катали-
за	 им.	Г.К.	Борескова	 СО	РАН	 доктор	 химических	
наук,	 профессор,	 академик	 РАН	 Валерий Ивано-
вич Бухтияров.	

— Валерий Иванович, какие проекты с белорус-
скими химиками есть у Института катализа?

—	У	нашего	 института	 с	белорусскими	 коллега-
ми	сейчас	три	научно-исследовательских	проекта.	
Они	рассчитаны	на	2016–2018	гг.	Первый	из	них	—	
«Разработка	 каталитического	 генератора	 высо-
кочистого	 водорода	 для	 автономного	 зарядного	
устройства	на	основе	топливных	элементов»,	кото-
рый	 мы	 выполняем	 совместно	 с	Институтом	 теп-
ло-	и	массообмена	им.	А.В.	Лыкова	НАН	Беларуси;	
с	белорусской	стороны	проектом	руководит	доктор	
технических	 наук	В.Г.	Минкина.	 Использование	
водорода	в	качестве	энергоносителя	требует	реше-
ния	 важной	 задачи,	 связанной	 с	созданием	 ком-
пактной	 системы	 его	 хранения	 и		генерации,	 так	

как	при	комнатной	температуре	и	нормальном	ат-
мосферном	давлении	водород	представляет	собой	
газ	с	очень	низкой	удельной	плотностью.	Перспек-
тивными	источниками	водорода	для	компактных	
топливных	элементов	считаются	генераторы	водо-
рода	на	основе	каталитического	гидролиза	борги-
дрида	 натрия.	 Главный	 элемент	 конструкции	 та-
кого	 генератора	—	 каталитический	 реактор.	 Мы	
предложили	оригинальную	конструкцию	катали-
тического	 блока	 для	 проточного	 реактора,	 запол-
ненного	гранулами	катализатора,	и	уже	получили	
первые	положительные	результаты.

Второй	 проект	—	 «Разработка	 научных	 основ	
жидкофазной	 каталитической	 переработки	 лиг-
нинов	 в	ценные	 химические	 продукты	 и	компо-
ненты	 моторных	 топлив».	 С	белорусской	 стороны	
наши	партнеры	—	Институт	химии	новых	матери-
алов	НАНБ	и	доктор	химических	наук,	профессор,	
академик	НАНБ	В.Е.	Агабеков.	Лигноцеллюлозная	
биомасса	 (древесные	 и	сельскохозяйственные	 от-
ходы)	—	единственная	реальная	альтернатива	ис-
копаемым	 видам	 сырья.	 Один	 из	трех	 основных	
компонентов	биомассы	—	лигнин	—	имеет,	в	отли-
чие	от	гемицеллюлоз	и	целлюлозы,	наиболее	слож-
ное	химическое	строение	и	наименее	востребован	
из	всех	продуктов	существующих	в	России	и	Бела-
руси	целлюлозно-бумажных	и	гидролизных	произ-
водств.	Разработка	новых	каталитических	методов	
переработки	лигнинов	позволит	решить	проблему	
существующих	производств	и	откроет	перспекти-
вы	 создания	 интегрированных	 энерго-	и	ресур-
сосберегающих	 технологий	 экологически	 чистой	
каталитической	 переработки	 лигноцеллюлозного	
сырья	в	топливо	и	компоненты	топлива,	сырье	для	
химической	промышленности,	растворители	и	т.д.

— В других странах ведутся такие разработки?
—	Да,	 это	 мировой	 тренд.	 Сегодня	 в	развитых	

странах	мира	идут	работы	по	разработке	методов	
использования	 растительного	 сырья	 для	 произ-
водства	топлива	и	химических	продуктов.

Третий	 проект	 Института	 катализа	 с	белорус-
скими	 коллегами	—	 «Разработка	 и	исследование	
нанокомпозитных	структурированных	катализа-
торов	 и	каталитических	 мембран	 на	основе	 ячеи-
стых	 материалов	 из	аморфного	 углерода».	 Он	 вы-
полняется	 совместно	 с	Институтом	 порошковой	
металлургии	НАНБ.	

В	рамках	проекта	удалось	получить	новые	струк-
турированные	 теплопроводные	 ячеистые	 носи-
тели	 на	основе	 аморфного	 углерода	 с	защитны-
ми	 металлоксидными	 слоями	 (Ni-корунд).	 Мы	 из-
учили	также	их	термохимическую,	коррозионную	
устойчивость	 в	различных	 средах	—	 окислитель-
ной	и	восстановительной,	разработали	процедуры	

Академик РАН В.И. Бухтияров
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	нанесения	нанокомпозитных	активных	компонен-
тов	различного	состава	на	такие	ячеистые	планар-
ные	 носители.	 Это	 обеспечивает	 их	 равномерное	
пространственное	распределение	и	термофизиче-
скую	совместимость.	

Для	 наиболее	 перспективных	 нанокомпозитов	
мы	 определили	 условия	 формирования	 функцио-
нально	 структурированных	 слоев	 с	простран-
ственно-градиентным	 составом,	 текстурой	 и	ре-
альной	структурой,	нанесенных	на	пеноносители,	
а	также	 изучили	 зависимость	 термофизических,	
транспортных,	 электрохимических	 и	каталити-
ческих	характеристик	получаемых	функциональ-
но	структурированных	материалов	от	их	состава,	
текстуры	и	микроструктуры.	

Это	краткие	результаты	нашего	сотрудничества.	
Все	три	проекта	так	или	иначе	связаны	с	энергети-
кой,	поиском	новых	видов	топлива.

— Три проекта — это много или мало?
—	Сотрудничество	с	Беларусью	могло	быть	и	шире,	

но,	 к	сожалению,	 направление	 каталитической	 хи-
мии	там	не	так	популярно	и	развито,	как	в	России.

Бывший	 директор	 нашего	 института,	 предсе-
датель	 СО	РАН	академик	 В.Н.	Пармон	 обращал-
ся	к	белорусской	стороне	с	предложением	усилить	
образовательный	 компонент	 в	нашем	 взаимодей-
ствии.	Мы	готовы	принимать	белорусских	студен-
тов	в	магистратуру	и	аспирантуру	Новосибирского	
национального	исследовательского	государствен-
ного	 университета	 (НГУ),	 где	 есть	 кафедра	 ката-
лиза.	 Студенты	 этой	 кафедры	 как	 раз	 работают	
на	оборудовании	Института	катализа.	Но	пока	ни-
каких	практических	шагов	для	этого	предприня-
то	не	было.

— Как считаете, почему?
—	Помимо	договоренностей	между	институтами	

должна	быть	заинтересованность	еще	и	самой	мо-
лодежи.	 Ехать	 из	Республики	 Беларусь	 в	Сибирь	
далеко	и,	может	быть,	страшно.	Здесь	работает	та-
кая	поговорка:	«Дальше	Сибири	не	сошлют».

У	 нас	 есть	 предложение	 развивать	 программу	
взаимных	стажировок	студентов,	аспирантов,	мо-
лодых	 специалистов,	 чтобы	 повышать	 качество	
подготовки	научных	кадров,	помогать	закрепить-
ся	молодежи,	способствовать	дальнейшей	интегра-
ции	фундаментальной	науки	России	и	Беларуси.

— Какие перспективы в работе с белорусски-
ми коллегами вы видите?

—	Все	те	проекты,	которые	я	перечислил,	каса-
ются	 создания	 эффективной	 энергетики	 нового	
типа.	Конечно,	Беларусь	и	Россия	заинтересова-
ны	в	том,	чтобы	эти	проекты	развивались.	В	этом	
направлении	 мы	 и	будем	 дальше	 вести	 сотруд-
ничество	 и	расширять	 его.	 Это	 большой	 пласт	
работ.	 Поэтому	 хотелось	 бы,	 чтобы	 эти	 проекты	
были	 поддержаны	 в	рамках	 Союзного	 государ-
ства.	 Сейчас	 при	 Союзном	 государстве	 создана	
рабочая	 группа,	 которая	 рассматривает	 науч-
но-технические	 проекты,	 интересные	 для	 обеих	
стран.	 Белорусские	 коллеги	 даже	 упрекают	 нас	
в	том,	 что	 мы	 не	очень	 активно	 работаем	 с	этим	
инструментом.

— С чем это, на ваш взгляд, связано?
—	Хотя	бюджет	и	общий,	но	белорусские	коллеги	

отвечают	за	белорусскую	часть	исследования	и	ее	
финансируют,	а	российскую	часть,	соответствен-
но,	должна	финансировать	Россия.	И	если	в	Бела-
руси	 этот	 формат	 работает	 достаточно	 хорошо	—	
проекты	согласовываются	и	получают	финансиро-
вание,	то	у	нас	система	пока	не	налажена.	

С	 другой	 стороны,	 есть	 Российский	 научный	
фонд,	 который	 выделяет	 достаточно	 серьезные	
деньги	 на	проведение	 исследований,	 в	том	 числе	
и	гранты	 на	двусторонние	 международные	 рабо-
ты.	Например,	сейчас	объявлен	конкурс	для	науч-
ных	коллективов	из	России	и	Германии.	В	принци-
пе,	это	хороший	инструмент	сотрудничества.	Мне	
кажется,	что	Россия	и	Беларусь	также	могли	бы	ор-
ганизовать	 специализированный	 конкурс	 гран-
тов	РНФ	на	проведение	совместных	исследований	
по	приоритетным	тематикам.

Но	здесь	еще	одна	проблема:	надо	определиться	
с	научно-техническими	приоритетами	обоих	госу-
дарств.	В	нашей	стране,	например,	в	прошлом	году	
была	принята	Стратегия	научно-технологическо-
го	развития	РФ,	в	которой	определены	девять	при-
оритетных	 направлений.	 Нужно	 посмотреть,	 ка-
кие	приоритеты	НТР	у	Беларуси,	чтобы	найти	об-
ласти,	в	которых	сотрудничество	интересно	обеим	
странам,	и	развиваться	дальше.

Беседовала Дарья Золотухина

Химия грез и действительности

О том,	 какие	 исследования	 в	области	 не-
фтехимии	 сегодня	 проводятся	 в	Белару-
си	 и	как	 они	 перекликаются	 с	разработ-
ками	 сибирских	 ученых,	 рассказывает	
директор	 Института	 химии	 новых	 мате-

риалов	 доктор	 химических	 наук,	 профессор,	 ака-
демик	НАНБ	Владимир Енокович Агабеков.

— Как в Беларуси обстоят дела с химией? 
—	В	последние	 20	лет	 химия	 в	Республике	 Бе-

ларусь	 развивается	 стремительно.	 Химическая	
промышленность	стала	одной	из	наиболее	науко-
емких	 отраслей	 по	темпам	 обновления	 техноло-
гий.	 Создаются	 крупные	 международные	 хими-
ческие	 парки,	 корпорации,	 компании,	 холдинги,	



Химия

142 В	мире	науkи	|	[11]	ноябрь	2017	

	имеющие	 мощную	 научную	 и	опытно-производ-
ственную	базу.	Самая	актуальная	проблема	сегод-
ня	—	 создание	 принципиально	 новых	 технологи-
ческих	процессов,	экологически	чистых,	безотход-
ных,	с	замкнутым	циклом.	

Президент	Республики	Беларусь	поставил	зада-
чу	 поднять	 уровень	 нефтехимии	 в	стране,	 опре-
делить	 перспективы	 развития	 нефтехимического	
комплекса,	и	мы	этим	занимаемся.

— И как это будущее вам видится?
—	Беларусь	—	это	своеобразный	«сборочный	цех».	

Одним	 из	приоритетных	 направлений	 научной	
и	научно-технической	 деятельности	 здесь	 долж-
на	 стать	 разработка	 технологий	 создания	 про-
дуктов	 малотоннажной	 химии.	 Катализаторами	
развития	 белорусской	 химической	 промышлен-
ности	должны	выступить	малотоннажные	произ-
водства.	 Они	 ориентированы	 на	выпуск	 принци-
пиально	 новой	 продукции	 и	смогут	 не	только	 вы-
пускать	инновационные	изделия,	но	и	поставлять	
крупным	предприятиям	различные	добавки,	кото-
рые	позволят	придать	новые	свойства	продукции.	

— Почему это выгодно? 
—	Малотоннажные	 производства	 гораздо	 мо-

бильнее,	 в	меньшей	 степени	 зависят	 от	сырье-
вых	 ресурсов,	 легче	 конкурируют	 на	рынке	 и	мо-
гут	 быть	 переориентированы	 на	выпуск	 новой	
продукции.	Для	выпуска	малотоннажной	химиче-
ской	продукции	можно	использовать	исходные	ве-
щества,	полупродукты,	целевые	продукты	и	отхо-
ды	 действующих	 крупнотоннажных	 химических	
производств.	В	последние	годы	в	некоторых	науч-
но-исследовательских	 институтах	 НАН	 Беларуси	
появились	 научные	 школы,	 имеющие	 серьезный	
опыт	в	разработке	технологий	получения	и	созда-
нии	 производств	 различных	 малотоннажных	 хи-
мических	продуктов	и	функциональных	материа-
лов	на	их	основе.	

Это	 гибкая	 система.	 Догонять	 в	крупнотоннаж-
ном	 производстве	 очень	 тяжело.	 Например,	 в	Мо-
гилеве	есть	завод	химволокна	по	производству	по-
лиэтилентерефталата.	 В	1973	г.	 это	 был	 крупней-
ший	 завод	 в	Европе.	 Затем	 он	 начал	 отставать,	
поскольку	нужно	было	менять	технологию.	Делать	
это	 непросто,	 так	 как	 производство	 мощное,	 для	
модернизации	требуются	огромные	средства.	По-
чему	 нефтеперерабатывающие	 заводы	 строились	
в	Белоруссии?	 Был	 огромный	 Советский	 Союз,	
было	 сырье,	 был	 сбыт	 продукции.	 А	здесь,	 ближе	
к	Западу,	 строили	 заводы,	 чтобы	 быстрее	 пере-
давать	 продукцию	 в	этом	 направлении.	 Могилев,	
Гродно,	 Мозырь,	 Новополоцк	 и	т.д.	—	 здесь	 созда-
валась	большая	химия	Белоруссии.

— Кстати, весьма успешно.
—	Я	 считаю,	 что	 химия	 и	химическая	 наука	

у	нас	 на	достаточно	 высоком	 уровне.	 Я	 уже	 не	го-
ворю	 о	калийных	 комбинатах,	 производстве	 удо-
брений.	 Но	это	 было	 не	инновационное	 развитие.	

Просто	комбинаты	строились	один	за	другим.	Сы-
рья	тогда	хватало…

— После распада Союза все изменилось?
—	Конечно.	 Нужно	 ориентироваться	 на	отече-

ственные	 технологии.	 Иначе	 мы	 будем	 зависеть	
от	Запада.

— Это сейчас реально?
—	Безусловно.	 Например,	 наш	 Институт	 химии	

новых	материалов	разрабатывает	инновационные	
материалы,	 в	том	 числе	 наноматериалы,	 поляри-
зационные	 пленки,	 покрытия	 различного	 класса	
и	т.д.	

— Прикладные исследования?
—	Мне	 кажется,	 науку	 нельзя	 разделять	 на	фун-

даментальную	 и	прикладную.	 Фундаментальная	
наука	—	 это	 глобальные	 проблемы:	 развитие	 при-
роды,	 человека,	 общества,	 общие	 закономерности.	
Надо	этим	заниматься?	Безусловно.	Но	все	зависит	
от	финансового	 положения	 страны.	 Приведу	 при-
мер.	Восемь	лет	мы	сотрудничаем	с	Саудовской	Ара-
вией.	Они	ведут	с	нами	много	фундаментальных	ра-
бот.	Но	сейчас	они	сказали,	что	им	нужно,	чтобы	на-
ука	давала	деньги,	влияла	на	экономику.	Они	хотят	
больше	прикладных	работ	с	конечным	результатом.	
Я	считаю,	что	это	правильный	подход.

— Вы упомянули Саудовскую Аравию. А что 
касается сотрудничества с Россией?

—	Куда	 мы	 без	 России!	 Везде	 и	всегда	 мы	 рабо-
таем	вместе.	Сотрудничаем	с	Институтом	катали-
за	 им.	Г.К.	Борескова	 Сибирского	 отделения	 РАН,	
с	московским	Институтом	нефтехимического	син-
теза	им.	А.В.	Топчиева	и	т.д.

С	 Институтом	 катализа	 нами	 создан	 и	рабо-
тает	 уже	 больше	 десяти	 лет	 совместный	 Центр	
	нефте-	и	лесохимических	 технологий.	 За	прошед-
шее	 время	 решен	 ряд	 задач,	 связанных	 с	гидро-
конверсией	 тяжелых	 нефтяных	 остатков	 и	воз-
обновляемого	 растительного	 сырья,	 с	каталити-
ческими	 превращениями	 целлюлозы	 и	лигнина	
в	ценные	 химические	 продукты	 и	углеводороды	
для	моторного	топлива	и	т.п.	

— В Беларуси характер отношений науки и го-
сударства меняется?

—	Ситуация	 изменилась.	 Раньше	 была	 специа-
лизация:	 химик,	 физик,	 механик,	 ракетчик,	 кон-
структор	 танков	 и	т.д.	 Сейчас	 в	науке	 необходим	
междисциплинарный	 подход.	 Вне	 зависимости	
от	специализации	 надо	 работать	 на	конечную	
цель,	будь	это	создание	танка	или	нового	материа-
ла.	Необходимо	создавать	исследовательские	груп-
пы	или	кластеры	из	институтов,	чтобы	они	реша-
ли	ту	или	иную	проблему.

— А кто ее должен определять?
—	Государство.	 Но	надо	 понимать,	 что	 средств	

у	государства	 не	хватает.	 Поэтому	 нужно,	 что-
бы	 от	науки	 была	 какая-то	 отдача.	 То	есть	 день-
ги	 мы	 должны	 зарабатывать	 сами.	 Если	 раньше	
академические	институты	были	на	стопроцентной	
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	дотации,	то	теперь	ситуация	иная.	Да,	были	при-
кладные,	 отраслевые	 институты,	 и	они	 вели	 хоз-
договорные	работы.	Сейчас	их	нет.	Следовательно,	
теперь	это	делать	должны	мы.	Сегодня	у	нас	в	ин-
ституте	только	25–30%	бюджетного	финансирова-
ния,	остальное	мы	должны	зарабатывать	сами.

— То есть изменилась вся научно-техническая 
политика?

—	Да,	 вы	 правы.	 Но	что	 именно	 нужно	 делать?	
Для	меня	примером	стал	опыт	Венгрии.	В	свое	вре-
мя	я	там	проработал	два	года	в	международной	ла-
боратории.	Главным	направлением	было	выбрано	
то,	в	чем	Венгрия	особенно	сильна,	—	это	несколь-
ко	типов	лекарств,	которые	позволяют	занять	ли-
дирующее	 место	 на	рынке.	 Нечто	 подобное	 надо	
сделать	и	нам.	От	Советского	Союза	осталось	круп-
нотоннажное	производство,	и	его	надо	поддержи-
вать,	 но	и	развивать	 другие	 направления	 тоже	
нужно.	Например,	фармацевтику.	В	нашем	инсти-
туте	мы	активно	работаем	в	этой	области.	Конку-
рировать	 с	той	 же	 Венгрией	 или	 Индией	 сложно,	
но	необходимо.	 И	у	 нас	 есть	 все	 возможности	 для	
этого.	 За	последние	 лет	 пять	 или	 шесть	 на	рынке	
уже	50%	белорусских	лекарств.	

— А ваш вклад? 
—	Мы	 делаем	 носители	 для	 лекарственных	 пре-

паратов.	 Создаем	 наноматериалы	 различного	
назначения.	 В	этой	 области	 тесно	 сотруднича-
ем	 с	учеными	 СО	РАН.	 В	частности,	 есть	 несколь-
ко	проектов	в	рамках	Союзного	государства.	И	это	
вполне	естественно,	так	как	со	многими	известны-
ми	 учеными	 России	 у	нас	 не	просто	 партнерские,	
но	дружеские	отношения.

— Совместные работы касаются не только 
фармацевтики?

—	Конечно.	 В	нашем	 институте	 принят	 ком-
плексный	 подход	 к	созданию	 новых	 материалов.	

Мы	 их	 делаем	 для	 фармацевтики,	 электроники,	
нефтепереработки	 и	т.д.	 В	последнее	 время	 нача-
ли	делать	материалы	по	лесохимии.	В	Белоруссии	
была	очень	сильная	лесохимия.	Было	предприятие	
«Лесохимик».	 Но	оно	 во	времена	 перестройки	 ока-
залось	в	плачевном	состоянии.	Выпускали	скипи-
дар	и	канифоль,	продавали	больше	чем	по	$1	тыс.	
за	1	т.	 Однако	 Китай	 и	Россия	 выбросили	 на	ры-
нок	так	много	продукции,	что	цена	упала	до	$400.	
На	этом	наш	«Лесохимик»	и	разорился.	Теперь	его	
необходимо	 реанимировать.	 По-моему,	 нужно	 де-
лать	вторичные	продукты	из	лесопереработки.

Вообще,	 надо	 создавать	 совместные	 производ-
ства.	Мы,	например,	строим	калийные	комбинаты	
в	России	и	в	Туркменистане.

— А у вас опытное производство есть?
—	И	не	одно.	Давно	уже	делаем	смазочно-охлаж-

дающие	жидкости.	Есть	очень	сильные	и	перспек-
тивные	работы.	Сейчас	одно	из	главных	направле-
ний	—	тонкопленочные	покрытия.	

Недавно	появился	новый	проект.	В	мире	есть	по-
рядка	 80%	 тяжелой	 нефти.	 Убежден,	 что	 еще	 лет	
40	 доминировать	 будет	 углеводород.	 У	меня	 воз-
никла	идея.	В	мире	добывается	4,5–4,6	млрд	т	неф-
ти.	Из	них	1	млрд	—	25%	—	идет	в	остаток,	то	есть	
в	гудрон.	 500	млн	 можно	 пустить	 на	асфальт,	 би-
тум,	 разные	 материалы	 для	 строительства.	 Что	
делать	 с	остальными	 500	млн?	 Сжигать?	 А	ведь	
из	них	 можно	 извлечь	 еще	 дополнительно	 свет-
лые	 нефтепродукты,	 процентов	 на	20–30	 увели-
чить	 глубину	 переработки	 нефти.	 Сейчас	 в	Та-
тарстане	 строят	 по	технологии	 моего	 друга	 и	со-
ратника	 С.Н.	Хаджиева	 опытно-промышленную	
установку.	 Я	 подумал,	 почему	 они	 это	 делают	 от-
дельно	от	лесохимии,	от	древесного	сырья,	от	рап-
са?	 Из	них	 ведь	 получают	 этиловый	 спирт.	 Поче-
му	 не	соединить	 эти	 процессы?	 Оказалось,	 что	 я	
не	первым	это	придумал.	В	Австрии	под	Веной	по-
строена	 установка,	 для	 которой	 берут	 тяжелый	
нефтяной	 остаток	 и	древесное	 сырье.	 Но	техно-
логия	там	совсем	другая,	нежели	предлагаем	мы.	
По	этой	теме	защитил	кандидатскую	диссертацию	
мой	аспирант.	Мы	уже	думаем	о	дальнейшем:	ведь	
и	водоросли	можно	использовать,	другие	растения,	
традиционные	для	нашей	зоны.	В	общем,	перспек-
тивы	 заманчивые,	 и	мы	 думаем	 над	 ними	 вместе	
с	нашими	коллегами	из	России.

— На сколько лет вперед вы смотрите?
—	Лет	 на	восемь-десять,	 до	2030	г.	 По	моему	 глу-

бокому	 убеждению,	 директор	 института	 должен	
смотреть	на	перспективу,	но	и	не	забывать	о	требо-
ваниях	нынешнего	дня.	Что	нужно	стране	сейчас?	
Необходимы	разработки	по	новым	материалам,	ко-
торые	можно	использовать	в	различных	отраслях,	
в	фармацевтике,	в	медицине.	Сегодня	нельзя	рабо-
тать	над	одной	проблемой.

Беседовал Владимир Губарев

Академик НАНБ В.Е. Агабеков
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НОЯБРЬ 1967
Поверхность Луны.	 Когда	 че-
ловек	 впервые	 ступит	 на	по-
верхность	Луны,	какой	она	ему	
представится?	 Будет	 ли	 она	
пыльной	и	мягкой,	как	полага-
ют	 одни,	 или	 твердой,	 как	 бы	
покрытой	 коркой,	 как	 счита-
ют	другие?	Новые	сви-
детельства	были	полу-

чены	от	космического	корабля	Surveyor III,	
оснащенного	 устройством,	 которое	 было	
способно	 копнуть	 поверхность	 нашего	
спутника	 и	поместить	 полученный	 об-
разец	 грунта	 перед	 телевизионной	 каме-
рой	 для	 подробного	 рассмотрения.	 Мате-
риал	оказался	зернистым,	очень	похожим	
на	сыпучий	земной	грунт.	Surveyor III	был	
одним	 из	новейших	 кораблей,	 посылав-
шихся	США	на	Луну	или	на	окололунную	
орбиту	в	рамках	подготовки	к	полетам	ко-
раблей	 Apollo,	 которые	 будут	 доставлять	
на	Луну	людей.

Ожидания в образовании.	Могут	ли	ожи-
дания	 учителя	 в	отношении	 успехов	 сво-
их	учеников	повлиять	на	эти	успехи?	По-
хоже,	 что	 да.	 Когда	 учителям	 начальной	
школы	сказали,	что	у	некоторых	учеников	
(имена	 которых	 были	 выбраны	 случай-
ным	образом)	есть	шансы	интеллектуаль-
но	 расцвести,	 их	 успехи	 на	протяжении	
учебного	 года	 оказались	 выше,	 чем	 у	осталь-
ных	 школьников.	 Об	 этих	 «сбывшихся	 ожидани-
ях»	сообщили	Роберт	Розенталь	(Robert	Rosenthal)	
из	Гарвардского	 университета	 и	Ленор	 Джейкоб-
сон	(Lenore	Jacobson)	из	Объединенного	школьного	
округа	 Южного	 Сан-Франциско	 на	сентябрьском	
съезде	 Американской	 психологической	 ассоциа-
ции.	Учителя	отметили	также,	что	эти	«цветочки»	
имеют	более	высокие	шансы	преуспеть	в	будущем,	
а	кроме	того	оказались	более	смышлеными,	любо-
знательными	и	довольными	жизнью,	чем	их	свер-
стники.	Розенталь	и	Джейкобсон	отметили,	что	их	
открытие	может	быть	важным	для	улучшения	об-
разования	детей	в	городских	трущобах.

НОЯБРЬ 1917
Большевистская револю-
ция.	 Русская	 революция,	 есте-
ственно,	 вызвала	 у	людей	 всех	
нацио	нальностей	вопрос	о	том,	
как	 она	 повлияет	 на	ход	 ми-
ровой	 войны.	 Рассматривая	
эту	 революцию	 с	данной	 точ-
ки	 зрения,	 нужно	 прежде	 все-
го	 осознать,	 что	 между	 нами	

и		революционерами	 сразу	 же	 возник	 огромный	
разрыв.	 Русские	 воспринимают	 войну	 как	 некую	
особую	ситуацию	в	революции,	а	не	наоборот.	Им	
важно,	чтобы	война	не	помешала	революции,	а	не	
то,	 что	 та	 может	 повлиять	 на	ход	 войны.	 Вслед-
ствие	 этого,	 а	также	 вследствие	 физического	 со-
стояния	 России	 нам	 придется	 столкнуться	 с	тем	
фактом,	что	эта	страна	уже	не	сможет	быть	актив-
ным	участником	войны.

О ценности меха 
скунсов.	Когда	в	моду	
вошел	 мех	 скунсов,	
этих	 зверьков	 стали	
отлавливать	 во	всех	
частях	 страны	 и	их	
численность	 резко	
уменьшилась.	 Ситу-
ация	 привела	 к	лю-
бопытному	 послед-
ствию.	 Основная	
пища	 скунсов	 ле-
том	—	осы,	и	их	коли-
чество,	съедаемое	од-
ним	 скунсом,	 колос-
сально.	 Огромную	
экономическую	 роль	
скунсов	 продемон-
стрировало	прошлым	
летом	 нашествие	 ос.	
Скунсы	 обычно	 рас-
капывают	гнезда,	ко-
торые	 эти	 жалящие	

перепончатокрылые	строят	в	земле,	и	поедают	на-
секомых	и	их	личинки.	Совершенно	ясно,	что	рост	
численности	 ос	 обусловлен	 именно	 интенсивным	
отловом	скунсов.	Проблема	ос	стала	такой	острой,	
что	садоводы	решили	призвать	создать	закон	о	за-
щите	скунсов.

НОЯБРЬ 1867
Уголь и нефть.	 После	 испыта-
ний	 на	военном	 корабле	 Palos	
в	гавани	 Бостона	 шумиха	 во-
круг	 нефти	 достигла	 кульми-
нации.	 Результаты	 препод-
носились	 как	 исключительно	
успешные	во	всех	отношениях.	
«Дни	 угля	 сочтены»,	—	 сказал	
один	 из	специалистов	 на	пом-

пезном	 банкете	 в	честь	 «великого	 события	 века»	
в	Бостоне.	 Однако	 судоходная	 компания	 Cunard 
Line	 не	перешла	 на	нефть,	 не	стали	 использовать	
ее	 и	на	 железных	 дорогах.	 И	если	 сами	 нефтяные	
компании	уверены	в	продуктах,	покупать	которые	
они	намерены	убедить	публику,	внедрять	их	при-
дется	 таким	 образом,	 чтобы	 продемонстрировать	
их	преимущество	перед	углем.

Британские войска в Месопотамии 
патрулируют реку Тигр во время Первой 
мировой войны, 1917 г.



Загадка нейтрино
Как крупнейший эксперимент всех времен по исследова-
нию этих таинственных меняющих форму частиц может 
указать путь к новой физике.

Спецрепортаж: состояние мировой науки — 2017
Чтобы двигаться дальше, необходимо понять, какие куль-
турологические и психологические причины вынуждают 
людей отвергать научное мышление. Многим исследовате-
лям придется сойти с позиций отстраненности от политики 
и понять, что общественное мнение — это сила, с которой 
необходимо считаться.

Любимые до смерти
Защитники дикой природы традиционно  рассматривают 
потерю ареала обитания как главную угрозу биоразно-
образию. Однако сейчас на лидирующие позиции выходит 
торговля экзотическими животными.

«Кассини» на Сатурне
Историческое исследование «Властелина колец», 
 длившееся 13 лет, завершено.

Опасная медицина
Только в середине XIX в. хирургическое вмешательство 
 перестало быть для пациента мучительной и небезопасной 
процедурой.

Путешествие в страну оружия
Объективные цифры показывают, что рост количества 
 оружия не делает людей более защищенными. Тогда 
 почему же столь многие уверены в обратном?

Читайте в следующем номере
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